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Síntesis Informativa 

29/abril/2024  
SECRETARIO 

 
(B 167) Celebran el aniversario 50 de la Denominación de Origen del Tequila y 30 
del Consejo Regulador 
En la ceremonia, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos 
Arámbula, destacó la importancia de redoblar los esfuerzos para desarrollar una 
agricultura sostenible, que recupere la salud de los suelos e incremente su 
capacidad para el secuestro de carbono, el uso más eficiente del agua y el 
aprovechamiento de la agrobiodiversidad. Heraldo de México, 20/  24 Horas, 14 / La 
Jornada, 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000587nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000779nc.pdf 
testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001706nc.pdf 
https://laverdad.com.mx/2024/04/celebran-el-aniversario-50-de-la-denominacion-de-origen-
del-tequila-y-30-del-consejo-regulador/ 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/celebra-sader-aniversario-50-de-la-
denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador.html 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/celebra-sader-aniversario-50-de-la-
denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador.html 
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2024/celebra-sader-aniversario-50-de-la-
denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador.html 
https://municipiospuebla.mx/nota/2024-04-28/naci%C3%B3n/celebran-el-aniversario-50-de-la-
denominaci%C3%B3n-de-origen-del-tequila 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/desde-hace-medio-siglo-el-tequila-se-posiciono-
en-el-mundo-como-simbolo-de-la-mexicanidad-11833570.html 
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/04/28/politica/cumple-50-anos-la-denominacion-
de-origen-del-tequila-6748 
https://www.tallapolitica.com.mx/celebran-el-aniversario-50-de-la-denominacion-de-origen-
del-tequila-y-30-del-consejo-regulador/ 
https://losnoticieristas.com/post/586259/mexico-celebra-el-aniversario-50-de-la-
denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador/ 
https://www.milenio.com/cultura/aniversario-de-la-denominacion-de-origen-del-tequila 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/559661/Celebran-el-aniversario-50-de-la-Denominacion-
de-Origen-del-Tequila-y-30-del-Consejo-Regulador.html 
https://www.meganoticias.mx/salamanca/noticia/gobernador-enrique-alfaro-reconocio-
crecimiento-de-la-industria-del-tequila/514833 
https://claseturista.com.mx/2024/04/28/cumple-50-anos-la-denominacion-de-origen-del-
tequila-y-30-el-consejo-regulador/ 
https://lado.mx/noticia.php?id=15774844#google_vignette 
https://newstral.com/es/article/es/1252629002/celebra-sader-aniversario-50-de-la-
denominaci%C3%B3n-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/cumple-50-a%C3%B1os-la-
denominaci%C3%B3n-de-origen-del-tequila/ar-AA1nPdRz 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000587nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000779nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001706nc.pdf
https://laverdad.com.mx/2024/04/celebran-el-aniversario-50-de-la-denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador/
https://laverdad.com.mx/2024/04/celebran-el-aniversario-50-de-la-denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador/
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/celebra-sader-aniversario-50-de-la-denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/celebra-sader-aniversario-50-de-la-denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/celebra-sader-aniversario-50-de-la-denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/celebra-sader-aniversario-50-de-la-denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador.html
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2024/celebra-sader-aniversario-50-de-la-denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador.html
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2024/celebra-sader-aniversario-50-de-la-denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador.html
https://municipiospuebla.mx/nota/2024-04-28/naci%C3%B3n/celebran-el-aniversario-50-de-la-denominaci%C3%B3n-de-origen-del-tequila
https://municipiospuebla.mx/nota/2024-04-28/naci%C3%B3n/celebran-el-aniversario-50-de-la-denominaci%C3%B3n-de-origen-del-tequila
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/desde-hace-medio-siglo-el-tequila-se-posiciono-en-el-mundo-como-simbolo-de-la-mexicanidad-11833570.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/desde-hace-medio-siglo-el-tequila-se-posiciono-en-el-mundo-como-simbolo-de-la-mexicanidad-11833570.html
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/04/28/politica/cumple-50-anos-la-denominacion-de-origen-del-tequila-6748
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/04/28/politica/cumple-50-anos-la-denominacion-de-origen-del-tequila-6748
https://www.tallapolitica.com.mx/celebran-el-aniversario-50-de-la-denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador/
https://www.tallapolitica.com.mx/celebran-el-aniversario-50-de-la-denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador/
https://losnoticieristas.com/post/586259/mexico-celebra-el-aniversario-50-de-la-denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador/
https://losnoticieristas.com/post/586259/mexico-celebra-el-aniversario-50-de-la-denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador/
https://www.milenio.com/cultura/aniversario-de-la-denominacion-de-origen-del-tequila
https://www.hoytamaulipas.net/notas/559661/Celebran-el-aniversario-50-de-la-Denominacion-de-Origen-del-Tequila-y-30-del-Consejo-Regulador.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/559661/Celebran-el-aniversario-50-de-la-Denominacion-de-Origen-del-Tequila-y-30-del-Consejo-Regulador.html
https://www.meganoticias.mx/salamanca/noticia/gobernador-enrique-alfaro-reconocio-crecimiento-de-la-industria-del-tequila/514833
https://www.meganoticias.mx/salamanca/noticia/gobernador-enrique-alfaro-reconocio-crecimiento-de-la-industria-del-tequila/514833
https://claseturista.com.mx/2024/04/28/cumple-50-anos-la-denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-el-consejo-regulador/
https://claseturista.com.mx/2024/04/28/cumple-50-anos-la-denominacion-de-origen-del-tequila-y-30-el-consejo-regulador/
https://lado.mx/noticia.php?id=15774844#google_vignette
https://newstral.com/es/article/es/1252629002/celebra-sader-aniversario-50-de-la-denominaci%C3%B3n-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador
https://newstral.com/es/article/es/1252629002/celebra-sader-aniversario-50-de-la-denominaci%C3%B3n-de-origen-del-tequila-y-30-del-consejo-regulador
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/cumple-50-a%C3%B1os-la-denominaci%C3%B3n-de-origen-del-tequila/ar-AA1nPdRz
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/cumple-50-a%C3%B1os-la-denominaci%C3%B3n-de-origen-del-tequila/ar-AA1nPdRz
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SECRETARÍA 
 
(B-167) Bebida nacional 
Productores celebraron 50 años de la denominación de origen del tequila; el año 
pasado se exportaron 400 millones de litros: Sader. Milenio Diario, 23 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000642nc.pdf 
 

Solicitan al INE acuerdo 8 de 8 por los animales 

El Congreso de la Ciudad de México convocó al Instituto Nacional Electoral (INE) a 
explorar la posibilidad de generar un acuerdo similar al 8 de 8, enfocado a revocar 
las candidaturas de cargos de elección popular a quienes promuevan, participen o 
estén involucrados en actos de maltrato o crueldad animal. En su exposición, la 
legisladora manifestó que, de acuerdo con datos del Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, México es líder en maltrato a la población 
animal ganadera, situación que es minimizada. Por su lado, la organización 
Animanaturalis señala que México encabeza en América Latina los casos de 
maltrato animal e impunidad asociada a estos delitos, citó. La Prensa, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001231nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Se pronuncia en el Congreso por una educación sin muros ni fronteras 

El embajador también participó en una reunión con la presidenta de la Diputación 
Permanente durante la cual, acordaron estrechar lazos de colaboración en materia 
de aprovechamiento del agua, agricultura, medio ambiente y seguridad, y 
reconocieron que hasta el momento ya existe una buena cooperación en materias 
gubernamentales y empresariales. La Tribuna Edomex, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000222nc.pdf 
 
Reglas de operación del Fondo de Pensiones para el Bienestar quedarán para el 
1 de mayo 

El presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó que para el próximo 1 de 
mayo se habrá publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el Decreto para 
la creación del Fondo de Pensiones para el Bienestar, además de que quedarán 
establecidas las reglas de operación. Igualmente se propone que sea financiado con 
los recursos que se obtengan de la extinción de Financiera Nacional de Desarrollo 
Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero. El Economista, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000719nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000642nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001231nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000222nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000719nc.pdf
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Ciencia de los datos da respuesta al agro 

Hacer las preguntas adecuadas a la información disponible permite atender temas 
desde productividad, insumos requeridos, eficiencia de la maquinaria empleada y 
hasta compensar la falta de mano de obra, detalló Sofía Escoto, quien es especialista 
en ciencia de datos en Bayer México. El uso de ciencia de datos tampoco sustituye 
la mano de obra humana, pero en un escenario de menor participación laboral en 
la agricultura y el esfuerzo físico requerido, la información permite facilitar las 
actividades. "Cuando estamos en el campo y no tenemos tecnología, dependemos 
de muchas personas". Reforma, 29 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001353nc.pdf 
 
La crisis hídrica en el norte y centro de México 

Las presas de Sonora y Sinaloa llegaron a sus niveles más bajos y obligan a racionar 
el líquido. Se ven afectadas las poblaciones y los agricultores y ganaderos. Ambas 
entidades sobresalen por su producción de alimentos que consume la población 
nacional y, además, una parte se dedica a la exportación. La Jornada, 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001087nc.pdf 
 
Laboran entre peligros 2.1 millones de niños 

En el País existen 2.1 millones de niñas, niños y adolescentes que laboran en trabajos 
prohibidos u ocupaciones peligrosas como en minas, sector agropecuario, bares, 
cantinas, entre otros. En total hay 3.7 millones de niños, niñas y adolescentes en 
condición de trabajo infantil, la cifra más alta desde 2015, según registros del Inegi. 
La Secretaría del Trabajo diseñó un Protocolo de Inspección para prevenir y 
erradicar el trabajo infantil, el cual se aplica por primera vez este año. Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001382nc.pdf 
 
Revoluciona Heineken México la industria cervecera con innovación digital y 
sustentabilidad 

Con más de 133 años de historia y tradición, HEINEKEN México reafirma y consolida 
su crecimiento y liderazgo en la industria cervecera. Gracias a la implementación de 
estrategias innovadoras y sustentables, al uso de la tecnología, el talento de sus 
colaboradores, así como el crecimiento en volumen y la premiunización, la 
cervecera logró resultados sólidos en el primer trimestre del 2024, con un 
crecimiento en sus ingresos globales de un 9.4% orgánicamente. El Valle  Edomex, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000076nc.pdf 
 
Fortaleza del peso impactó en las grandes firmas de la Bolsa mexicana 

La fortaleza del peso mexicano frente al dólar en los tres primeros tres meses de 
este año, afectaron los resultados de empresas en la Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV). Hubo 18 emisoras de las más negociadas en Bolsa que presentaron un 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001353nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001087nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001382nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000076nc.pdf
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impacto negativo por tener un "peso fuerte". Entre ellas Grupo Carso, Bimbo, 
América Móvil, Alsea, FEMSA, Orbia y Cemex, entre otras. Grupo Carso, un 
conglomerado de Carlos Slim, reportó a la BMV una caída de la utilidad neta de 22% 
entre enero-marzo del 2024. La panificadora más grande del mundo, Grupo Bimbo, 
informó que sus ingresos totales fueron de 93,221 mdp, una disminución del 6% 
respecto de lo reportado el mismo periodo del año anterior. El Economista, P.p 1/ 
Milenio Diario, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000688nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000625nc.pdf 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Balanza semanal 
Cuervo Los papeles de la tequilera más grande del mundo, José Cuervo, tuvieron un 
aumento de 9.32% la semana pasada en la Bolsa. Pasaron de 31.99 a 34.97 pesos cada 
uno. En el 2024 ganan 5.11 por ciento. GRUMA Los papeles de la productora de harina 
y tortillas más grande del mundo, cerraron la semana pasada en la BMV con una 
ganancia en su precio de 5.68% a 346.91 pesos por unidad. En el año tienen un 
avance de 11.5 por ciento. El Economista, 27 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001758nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Imposición arancelaria impactará en inflación y cadenas de suministro en 
Jalisco 

La imposición de aranceles temporales de entre 5 y 50% a la importación de 544 
clasificaciones de productos por parte del gobierno mexicano, si bien ayudará a 
proteger algunos sectores industriales, también generará un impacto negativo en 
los consumidores y en las cadenas de suministro, advirtieron industriales y 
autoridades en Jalisco. Xavier Orendáin, coordinador del gabinete económico de 
Jalisco abundó: "Me encantaría ver que la Secretaría de Economía valore en su 
siguiente emisión de aranceles el tema de la leche en polvo; nos está haciendo 
mucho daño que no toquen ese arancel y no se pronuncien al respecto". El 
Economista, 48 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000725nc.pdf 
 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000688nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000625nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001758nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000725nc.pdf
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COLUMNAS 
 
Perspectiva bursamétrica / Analizando las sorpresas recientes en las economías 
de EU y de México 

El índice de precios de gastos de consumo personal que excluye alimentos y energía 
(PCE subyacente), se disparó al 3.7% anual desde el 2.0% del cuarto trimestre del 
2023, el mayor incremento en casi un año, con lo que una reducción inicial en las 
tasas de Interés por parte de la FED se vuelve menos probable. El IGAE de febrero 
mostró su mayor alza en tres meses, subiendo 2.6% tras moderar su avance al 1.0% 
en enero. La actividad primaria aumentó 5.8%, los servicios 3.2% y la industria 1.5%, 
respecto al mismo mes de un año antes. El Financiero, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000826nc.pdf 
 
Bar Emprende / La empresa sin reglas que llegó a los 50 años / Genaro Mejía 

Ha sido director editorial de publicaciones como Entrepreneur y Forbes, pero 
siempre se ha definido como periodista. En ese camino hace unas semanas 
inauguraron en Colombia la que será la planta más grande de bioinsumos del país 
y su principal clúster para productos biorracionales a nivel global. "Para mí lo más 
importante es lo que podamos hacer por la comunidad y demostrar que la 
agricultura puede tener una huella más ligera", dice July Jessen, una de las hijas de 
Jon y actual CEO. Más por más, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000289nc.pdf 
 
Articulistas / La crisis hídrica en el norte y centro de México / Iván Restrepo 

Las presas de Sonora y Sinaloa llegaron a sus niveles más bajos y obligan a racionar 
el líquido. Se ven afectadas las poblaciones y los agricultores y ganaderos. Ambas 
entidades sobresalen por su producción de alimentos que consume la población 
nacional y, además, una parte se dedica a la exportación. Sufren también escasez 
extrema las poblaciones de la Huasteca potosina, donde antes nunca faltó el agua 
gracias a diversas cuencas hidrográficas. La principal, el río Valles. Ya estaba desde 
marzo prohibida su entrega al sector agropecuario, como el cañero, mas no se ha 
cumplido en su totalidad. La Jornada, 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001087nc.pdf 
 
Justa medianía / Más que café / David E. León Romero 

Son Chiapas, Veracruz y Puebla las entidades que ocupan los primeros puestos en 
nuestro listado de productores; sin embargo, tenemos café de extraordinaria 
calidad procedente de ésos y otros estados: Oaxaca, Hidalgo, Estado de México, 
Jalisco y Nayarit. El Gobierno de México ha hecho un esfuerzo importante por apoyar 
a los productores de café, a través del programa Producción para el Bienestar, que 
en lo que va de la presente administración ha ejercido 81 mil 500 millones de pesos. 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000826nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000289nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001087nc.pdf
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Sin embargo, resulta importante fortalecer las medidas que les permitan 
incrementar la cantidad y calidad de sus cosechas. La Razón de México, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001155nc.pdf 
 
Agenda Confidencial / La corrupción en concursos mercantiles / Luis Soto 

Nos referimos a Fernando Apórtela, dueño de Grupo Altor, quien primero compró 
los derechos litigiosos del ingenio de PUGA a la compañía Amerra, y después le hizo 
una propuesta al conciliador para reabrir el ingenio, propiedad de Abelardo García 
Arce y familia, quienes se 1 llevaron al baile" a obreros, cañeros y a medio centenar 
de compradores (Bimbo, Danone, Lala, Barcel, Sucroliq...) quienes hicieron contratos 
de compraventa de azúcar con COPACO por varios miles de millones de pesos, que 
nunca le entregó la empresa. Altor / Apórtela le dice al conciliador que tiene 500 
millones de pesos en la bolsa para reparar el ingenio, comprar caña, pagarles a los 
obreros y cañeros parte de sus adeudos y operar la fábrica. El Sol de México, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000818nc.pdf 
 
Portafolio de futuros / Golpe de timón en los mercados / Alfonso García Araneda 

Lejos, muy lejos, han quedado las expectativas que existían al cierre del 2023, de ver 
una política monetaria más laxa en Estados Unidos, ya que conforme ha ido 
evolucionando la economía de ese país y se han ido publicando diferentes datos 
económicos, aunado a los conflictos geopolíticos, la posibilidad de ver varios 
recortes en la tasa de referencia de la Reserva Federal se ha ido diluyendo. Eso, sin 
duda podría repercutir en su ritmo de crecimiento económico, pero que hace que 
los bonos del Tesoro mantengan su atractivo como refugio seguro, ante los 
problemas geopolíticos que se viven en Europa y en Oriente Medio, los cuales tienen 
impactos en el precio de los energéticos y los granos, que a su vez podrían afectar 
los niveles de inflación que con tanto esmero han tratado de controlar los bancos 
centrales. El Economista, 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000720nc.pdf 
 

POLÍTICA 
 
Post Debate Presidencial 
Tras el segundo debate entre los aspirantes a la presidencia de la República, Claudia 
Sheinbaum Pardo, Xóchitl Gálvez Ruiz y Jorge Álvarez Maynez iniciarán los últimos 
30 días de sus campañas electorales, antes de la veda, que comenzará el 30 de mayo. 
Los aspirantes seguirán en sus recorridos por el todo el país y comenzarán a 
preparar sus cierres de campañas con actos multitudinarios una semana antes de 
las elecciones del 2 de junio y otros más para el miércoles anterior a las elecciones, 
último día en que se pueden realizar actos proselitistas Claudia Sheinbaum seguirá 
recorriendo todo el país, para tratar de abarcar los 300 distritos electorales en los 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001155nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000818nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000720nc.pdf
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que está dividido el país y este lunes se reunirá con los integrantes del Consejo 
Nacional Agropecuario. Ovaciones, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001034nc.pdf 
 

Se dan ¡con todo! 
Xóchitl Gálvez (PANPRIPRD) y Claudia Sheinbaum (Morena-PTP-VEM) 
protagonizaron anoche un acalorado debate donde se atacaron con todo hasta 
decirse "narcocandidata" o "corrupta". El segundo debate presidencial, con un 
formato ligeramente más flexible para el intercambio entre candidatos, fue 
aprovechado por la aspirante Presidencial opositora Xóchitl Gálvez para conectar 36 
señalamientos o acusaciones en contra de Claudia Sheinbaum y el gobierno del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001165nc.pdf 
 

Claudia defiende logros de AMLO; Xóchitl la ataca 

El Segundo Debate Presidencial mejoró el formato de intercambio de 
cuestionamientos.  Sheinbaum Pardo, señaló a la hidalguense de tener contratos 
ilegales mientras fue jefa delegacional de Miguel Hidalgo, senadora y titular de la 
Comisión Nacional de Pueblos Indígenas, como un modus operandi. "Primero, 
decirle que la empresa es legal, tiene contratos, paga impuestos, y la verdad de las 
cosas es que obtuve más contratos con el gobierno de Morena, ahora de la 4T, en el 
AIFA, en el Senasica, todos por concurso", sostuvo Gálvez Ruiz. El Universal, P 1-4 y 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001177nc.pdf 
 

El segundo debate entre candidatos elevó la temperatura 

Coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, Morena-PT-PVEM 

Sheinbaum habló de mantener y aumentar los programas sociales actuales, cada 
año, por encima de la inflación. Sostuvo que expandirá, a todo el país, una beca 
universal para todas las infancias de escuelas públicas y se dará seguridad social a 
jornaleros agrícolas. El Economista, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024000698nc.pdf 
 

Resultados de México en la prueba PISA, en picada en 14 años 

Los estudiantes mexicanos llevan 22 años participando en la prueba PISA y su mejor 
año fue en 2008, cuando alcanzaron un puntaje de 425 en los niveles de 
comprensión lectora, de 419 en ciencias y de 416 en matemáticas, mientras el 
promedio de los países de la OCDE era de 478. Sin embargo, fue a partir de ese año 
que inició una caída en los aprendizajes y no se ha podido recuperar. El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_29042024/29042024001418nc.pdf 
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LO QUE se vio anoche fue una pelea mucho más
en forma, especialmente entre Xóchitl Gálvez y
Claudia Sheinbaum. Tal y como lo había anunciado,
la candidata opositora intentó ser más ella misma y
menos la que lee el teleprompter. Se le vio aventada
y certera en los embates, aunque no salió ilesa.

POR SU LADO, la candidata oficialista se mantuvo en
su papel: no se le movía ni un cabello, no se salía del
guión que tenía establecido y, como los boxeadores
que defienden su título, iba y venía por el ring, sin
arriesgar demasiado el físico. Aunque, evidentemente,
hubo golpes que la sacaron de balance.

EL HECHO de que ambas terminaran llamándose
"corrupta" y "narcocandidata" deja ver que el debate
escaló duramente en el tono. Viene el último mes de

las campañas y, por lo que se vio anoche, no será un
día de campo.

POR CIERTO que el INE tuvo mejoras en la
organización de este segundo debate luego de las
críticas por el primero. ¿Salió perfecto? Por supuesto
que no, empezando porque la materia prima tampoco
es de campeonato. Las fallas en la transmisión de
internet afectaron y provocaron problemas entre los
invitados en la sede del encuentro.

PERO sin duda, en comparación con lo que se vio
la vez anterior, el llamado "Formato B" que se
aplicó anoche le dio un nuevo impulso al ejercicio.

La sección de las "preguntas ciudadana?" es una
buena iniciativa. Pero en la selección de aquellos
que cuestionan puede haber un esfuerzo por no
dejar preguntas generales y pensar en especialistas
que coloquen los puntos sobre las íes en los temas a
debatir. Sería más benéfico para entender el país que
están proponiendo.

¡VAYA ESCÁNDALO! El juez Rogelio León Díaz puso
en evidencia tanto a la Guardia Nacional como a la

Fiscalía General de la República en un caso crucial
para el gobierno mexicano: la captura de Abraham
Oseguera, hermano de Nemesio "El Mencho"
Oseguera.

SE TRATA, supuestamente, de una de las figuras
centrales del Cártel Jalisco Nueva Generación,
pese a eso, las autoridades presentaron el caso de
su detención, según el criterio del juez, de forma
sumamente desaseada.

EN LA PRIMERA audiencia, el juez advirtió que la
versión de la Guardia Nacional sobre la captura no
tenía naaada que ver con la realidad. La corporación
dijo que pasaba por el lugar y detuvo a un sospechoso.

PERO los videos entregados por la autoridad
muestran cómo derriban puertas y actúan de forma
premeditada. Mejor decir la verdad y que iban en
operativo por un personaje peligroso, a edulcorar la
acción.
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Ni tan requetebién
"De un tiempo acá,'

no todo va muy bien".

Jaime Flores, "¡Qué lástima!",
interpretada por Alejandro Fernández

Una y otra vez el presidente Ló
pez Obrador nos ha dicho que
"vamos bien", "requetebién" o

incluso "muy requetebién". Entró al
gobierno en 2018 insistiendo que "Nos
dejaron un país destruido", pero desde
2019 ya decía que México había cam
biado milagrosamente: "Vamos bien
en la economía y son varios los indi
cadores que tenemos para probarlo",
declaró el 13 de noviembre de 2019,
cuando llevaba menos de un año en
la Presidencia

Andrés Manuel no inventó la tác
tica política de exagerar los problemas
desde la oposición y negarlos en el po
der. Ha sido una constante desde tiem
pos inmemoriales, pero ahora la res
catan los gobernantes populistas. Do
nald Trump denunció con furia en su
discurso inaugural de enero de 2017 la
"carnicería" que le habían heredado los
demócratas, solo para declarar unos
meses después que "América" era ya
"grande otra vez". La consabida frase
de AMLO "No somos iguales" la des
miente la historia

La verdad, sin embargo, es que, "de
un tiempo acá, no todo va muy bien".
Es cierto que la economía mexicana
creció 3.2 por ciento en 2023, pero hoy
tenemos una desaceleración, a pesar
del desaforado gasto electorero del go
bierno. El FMI está pronosticando que

el crecimiento será de 2.4 por ciento en
2024, con lo que México solo registra
ría un crecimiento anual promedio de
1 por ciento en todo el sexenio y de 0.1
por ciento en el Producto Interno Bru
to (PIB) per cápita Sería el peor des
empeño desde Miguel de la Madrid.

Lo que más preocupa es que el
Presidente le estará dejando a su suce
sora una situación muy comprometida
López Obrador recibió el gobierno con
un déficit del sector público de solo 2.2
por ciento del PIB en 2018. Para 2024
Hacienda ha proyectado 5.4 por ciento.
Si bien AMLO prometió no endeudar
al sector público, la deuda neta pasó
de 10.8 billones de pesos en 2018 a 14.8
billones en diciembre de 2023. Para
febrero de 2024 el saldo ya alcanzaba
15.5 billones (SHCP).

La Secretaría de Hacienda está
planeando bajar el déficit de 5.4 a 2.6
por ciento entre 2024 y 2025. Quizá
sea inevitable ante el despilfarro de
2024, pero un recorte tan abrupto ten
drá un impacto fuerte en el crecimien
to. El FMI calcula, por lo tanto, que en
el primer año del nuevo gobierno la
expansión mexicana será de solo 1.5
por ciento.

Y ya no quedan colchones. El go
bierno de López Obrador quemó los
fondos de estabilización y los fidei
comisos creados por los gobiernos li
berales para financiar gasto corriente.
Ahora está incluso tomando ahorros
privados de cuentas de Afores no re
clamadas. La promesa de no subir im
puestos, mientras tanto, ha caído por
tierra; AMLO ha subido la retención

sobre el ahorro y los aranceles a mu
chos productos asiáticos. No es sufi
ciente, empero, para enfrentar el cre
ciente gasto. Lo peor es que el Presi
dente ha cargado ya a su sucesora con
muchas otras costosas promesas para
el futuro.

Es inevitable no recordar el caso
de Lula da Silva En su primer cua
trienio de gobierno en Brasil, de 2003
a 2006, aplicó políticas pragmáticas
que le dieron la popularidad para ser
reelecto en 2006. No obstante, en su
segundo periodo, de 2006 a 2010, gas
tó en exceso. Si bien se retiró en 2010
con un 80 por ciento de aprobación, la
subsecuente crisis económica fue debi
litando a su sucesora Dilma Rousseff,
quien en 2015 registró un rechazo de
70 por ciento y fue destituida (injus
tamente, a mi parecer) por el Senado
en 2016.

Lula solía decir al final de su se
gundo mandato que en la economía
todo iba muito bem. No entendió que
los desequilibrios le cobrarían factura
a su sucesora Alguien debería recor
darle esta historia al presidente Ló
pez Obrador.

• VANAGLORIA
Este 24 de abril un comunicado de la
CFE se vanaglorió: "El rescate de la
CFE es un hecho: obtiene cifras po
sitivas en utilidad neta de más de 96
mil millones de pesos" en 2023. Dos
días después se publicaron los resul
tados oficiales del primer trimestre de
2024, con una caída de 94.1 por ciento
en sus utilidades.
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Otros apuntes
¦ oques de clarín o fuegos
X I de artificio? Decirle nar

JL cocandidata a Claudia
Sheinbaum o arremeter insisten
temente con el epíteto de corrupta
contra Xóchitl Gálvez realinea el
último mes de campaña. El asunto
no es si fue impropio o escandalo
so. Para eso, entre otras cosas, han
sido conceptualizados los debates.

No son concebidos necesa
riamente como confrontación de
ideas o persuasión. Y en ese mar
co, cuando la elección presidencial
de jimio próximo tiene la frescu
ra y alteración de que la ganadora
será una mujer, el segundo debate
se corrió hacia lo tradicional: arrin
conar a las mujeres a los golpes, a
los ataques, como suelen hacerlo
los candidatos hombres.

Para vencer en el debate pa
recía la consigna hay que atacar,
destrozar, demoler. No convencer.
O dicho de otra forma; convencer
con el desprestigio.

Una cosa es decirle mentirosa y
otra decirle narca Si en lo que resta
de campaña no se sustenta, queda
rá exhibida Si lo desmenuza, daña

Pero, además, colocar en el te
rreno acusaciones serias como can
didata apoyada por el narco o can
didata que roba dinero, más allá de
lo que hieren en lo personal a cada
una de las aludidas, provoca una
reacción entre seguidores. Si eso
se va a instalar en el último mes de
campaña habrá que hacerse cargo
del nivel de la contienda Las ban
deras de los contingentes llevarán

impresas esas invectivas y sin un
control ni reglas pueden conducir
a callejones peligrosos.

La expectativa era que Xóchitl
Gálvez mejorara Tenía el mayor
margen para hacerlo después de
la deficiente participación durante
el primer debate. El problema no
tiene que ver con los nervios sino
con la falta de un hilo conductor,
de identidad con un programa Es
anti y todavía no es pro. Como anti
se consolidó. Tendrá que demostrar
en el tercer debate que tiene pro
grama coherente y viable, no solo
las quejas de la vecina del edificio:
"¡Tu marido se robó el dinero!".

La anudación corrió por otro
lado, en el collar de las preguntas
que hizo contra Sheinbaum, car
gadas de rabia, y que fueron el reto
para mostrar a su contrincante co
mo cobarde. "A mí ningún hombre
me da instrucciones", rubrica

Gálvez mejoró, sin duda al
guna Más sólida a lo largo de las
dos horas del extenuante ejercicio.
La mejora no tiene que ver con su
agresividad. Va más por el aplomo
y la intención de colocarse en el li
derazgo de la campaña por encima
de los partidos. La candidata soy yo,
quiso decir y ejemplificar. Lo logró.
Pero solo falta un mes.

Claudia Sheinbaum debería
mantenerse, aguantar, resistir, no
despeinarse Ése era su propósito
en el segundo debate. Administrar
su ventaja En cierto modo lo logró
pero la andanada recibida fue incó
moda y dolorosa

El reacomodo de la candidata
del bloque oficial no deja ninguna
duda Defiende al gobierno actual
y el suyo será la continuación. Por
si alguien quería escuchar una di
ferencia, un esbozo de contraste,
un intento de tomar distancia, se
quedó con las ganas.

Sheinbaum convoca al plebis
cito, no a la renovación de la Pre
sidencia El cambio de mando no
altera el producto. No tuvo ningu
na incomodidad en defender a la
administración de AMLO y no se
enganchó con ninguno de los em
plazamientos a indagar y juzgar las
irregularidades de las megaobras.

La candidata morenista habló
más del gobierno actual y menos
de sus propuestas de "segundo piso
de la transformación". El bloque
de "Infraestructura y desarrollo" le
daba la oportunidad dé explicar su
plan de conectividad que implica el
desarrollo de distintas arterias ca
rreteras y ferroviarias, y que es una
de sus propuestas de gobierno pú
blicas mejor elaboradas. Terminó
enlistándolas como anuncio de ruta
camionera con la mención de des
tinos y no la profundidad y signifi
cado de las obras.

Jorge Alvarez Máynez pasó de
la sonrisa a la seriedad. Tuvo una
consistente participación. Insufi
ciente para alterar el duelo de Xó
chitl y Claudia No obstante su es
fuerzo propositivo, fue desplazado
por la otra pelea

Quería colocarse como segun
do. Xóchitl no lo dejó.
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Heredará el viento
En el programa de preguntas y

respuestas el conductor le pre
guntó a la linda concursante:

"¿Quién fue el primer hombre?". "¡Uh!
replicó la chica. ¡Ya ni me acuer
do!"... Don Cucoldo se hallaba en ale
gre convivencia con sus camaradas
cuando a eso de la medianoche reci
bió una llamada de su esposa, que le
preguntó: "¿Dónde estás?". Respondió
él: "En el Bar Ahúnda, echándome un
trago". Dijo la señora "Tienes tiem
po de echarte otro". "¿De veras?" se
sorprendió gratamente don Cucoldo.
Acotó su mujer: "A ti no te estoy di
ciendo"... Si en mis manos estuviera
yo haría que todas las gentes de reli
gión cristiana ministros del culto y lai
cos por igual, católicos, evangélicos o
miembros de las mil y mil iglesias en
que se han dividido los cristianos, vie
ran la película que en inglés se llama
"Inherit the wind", y en español "Here
darás el viento" o algo así. Dirigida en
1960 por Stanley Kramer, trata acerca
del que fue en su tiempo caso célebre,
el llamado "Monkey trial", en que un
profesor de secundaria fue llevado
a juicio en un pueblo de Tennessee,
en 1925, por enseñar a sus alumnos
la teoría de la evolución, de Darwin,
cuando la ley local prohibía toda
enseñanza que se apartara del relato

de la creación del hombre según la
Biblia No me detendré a exponer la
trama de ese film, uno de los mejor
actuados en la historia del cine, pro
fundo alegato en pro de la tolerancia
y contra el fanatismo. Sólo me ocu
paré del título de la película "Inherit
the wind". Está tomado del libro de
los Proverbios, 11.29, que en la bella
versión de King James dice: "He that
troubleth his own house shall inherit
the wind'. "El que turba su casa here
dará viento", traducen Casiodoro de
Reina y Cipriano de Valera en el ar
monioso español del Siglo de Oro, el
mismo que usaron Cervantes, Lope de
Vega, Santa Teresa y fray Luis de Leóa
Bajando a terrenos de bajura diré que
eso, el viento, será la herencia que re
cibirá López Obrador, pues no cabe
duda de que turbó su casa al dividir
al país en la forma en que lo hizo, par:
riéndolo en buenos y malos; alabando
simplistamente a aquéllos y agravian
do de continuo a éstos. Claro: los bue
nos son los que están con él; los malos,
quienes en cualquier manera se han
atrevido a criticar sus errores, señalar
sus fallas y protestar por los inmensos
daños que ha causado al país con su
incompetencia, sus excesos capricho
sos, su desdén de autócrata a la ley y
a las instituciones. Él heredará viento,

sí, pues puro viento ha sido su fanta
siosa transformación, pero su suce
sora recibirá una nefasta herencia de
males y carencias de todo orden, co
mo quien hereda una casa que ame
naza ruina, insalubre, asediada por
ladrones y asesinos y ocupada por
hombres armados que difícilmente
se avendrán a salir de ella Hasta don
de puedo recordar ningún Presidente
de la época moderna ha recibido de su
antecesor un país con tantos y tan gra
ves problemas y tan marcada polariza
ción como el que dejará López cuando,
según ha prometido, se vaya a su ran
cho de expresivo y adecuado nombre...
Impecunio Malapaga había llegado al
último extremo de la necesidad, pues
llevaba una vida de libertinaje, disipa
ción y crápula. Desesperado invocó
al diablo a fin de venderle su alma, o
lo que quedaba de ella Se le apareció
el demonio. Le preguntó Impecunio:
"¿En verdad eres el patetas?". Respon
dió el Maligno: "Sí. Lo soy". "Si lo eres
cámbiame ese árbol". Hizo Luzbel un
ademán y el árbol se movió a otro sitio.
"Cámbiame aquel cerro". Otro ademán
de Lucifer y el cerro quedó en otro lu
gar. "A ver lo retó Malapaga. Ahora
cámbiame este cheque". Dijo enton
ces el demonio: "Soy el diablo, cabrón,
no tu pendejo"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

¿Quién soy?
"Loquitos", les decían en mi ciudad a
quienes estaban privados de razón.
Había varios. Pepe Catedrales, llamado
así por su elevada estatura y porque
hablaba de cosas de teología con las
palomas de la Catedral... Martín Liachos,
que vagaba cargando una balumba de
trapos en los que envolvía cosas que nadie
sabía qué cosas eran..> Elvirita Arocha, que
a la caída de la tarde se arreglaba, abría la
ventana de la sala de su casa y se sentaba
en una silla de Viena, de 8 a 10 de la noche,
todos los días, a esperar a un novio que
jamás llegaba...

¿Quién soy?
Eres Lonchito.

Sí, pero ¿quién soy?
Ypor todos lados iba y venía, y a todos
hacía la pregunta:

¿Quién soy?

Lonchito... Uno de los muchos loquitos
que había en mi ciudad...

Y a propósito, por favor, díganme.
Yo ¿quién soy?

iHasta mañana!...

Fecha: 29/04/2024

Página: 9

Area cm2: 104

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 22,672

Página 25 de 232 Índice



VAYA que en
la Universidad
Autónoma de la CDMX
están dando cátedra...

de juego sucio.
LA ACTUAL Rectora,
Tania Rodríguez,
termina su periodo
el último día de mayo,
pero está haciendo
todo lo posible por
heredar la plaza.

ANTE el Consejo
Universitario solicitó

que fuera la ex
Secretaria General,
Mariana Elkisch,
y que si el Reglamento
lo impedía, pues
se cambiara

—¡qué fácil—.
COMO sólo había

encontrado negativas,
ahora argumentó
que no habría
tiempo de lanzar
una convocatoria

y por primera vez
se salió con la suya,
pues el colegiado
autorizó un interinato
con el actual
Secretario General,
José Alberto Benítez,
hombre de toda
su confianza.

ASÍ, será el poder
tras el poder durante

tres meses, mientras
consigue poner
a su favorita hasta
el 2028.

Y HABLANDO

de subterfugios, ya se
supo cómo le hizo
la Comisión
de Gestión Integral
del Agua en Donceles
para aprobar un
dictamen de 2024
sin tener que resolver
los 52 que tienen
pendientes de 2023:
¡brincándose la fila!
TENÍAN 10 meses
sin sesionar, él Jefe
de Gobierno Martí
Batres les recriminó

que tuvieran atorada
la iniciativa sobre

captación de agua
pluvial y, sólo entonces,
tuvieron que sacudirse
la pereza legislativa.
PERO como una
cosas es "tener"

que trabajar y otra
muy diferente "trabajar
en serio", acordaron
que los proyectos
viejos no se discutirían
y se centrarían
en aparentar
productividad
y prepararse para
el que causó el regaño.
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BAJO
RESERVA

Iniciarán búsqueda de
desaparecidos en la CDMX
::::: Nos dicen que después de la presencia de
Ceci Flores, fundadora de Madres Buscadoras

de Sonora, en Palacio Nacio
nal, a donde acudió a pedir,
sin éxito, audiencia con el pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, comenzó a reci

 decenas ^ reportes anóni
mos de probables fosas clan
destinas en la Ciudad de Mé
xico. La mayoría de la infor
marión lleva a las alcaldías de
Tláhuac, Iztapalapa, Tlalpan,

Magdalena Contreras y Alvaro Obregón. Tam
bién nos comentan que doña Ceci tiene infor
mación de puntos donde puede haber cuerpos
escondidos, por lo que a partir de hoy iniciará
una serie de búsquedas en Tláhuac para aten
der los reportes recibidos.

Duerme en FGR denuncia
de periodistas
::::: Hace casi tres meses, el 31 de enero pasado,
la FGR por medio de la Fiscalía Especial para
la Atención de Delitos Cometidos Contra la Li
bertad de Expresión, inició una carpeta de in
vestigación por las denuncias con motivo de la
filtración de la información, entre ellas datos
personales de reporteros que cubren las activi
dades del presidente Andrés Manuel López
Obrador, que fueron extraídos del Sistema de
Acreditación de Presidencia. Al sexenio le que
dan cinco meses, y hasta la fecha no hay si
quiera un probable responsable y mucho me
nos un servidor público sancionado. Algunos
de los periodistas se preguntan qué detiene los
avances de la investigación y no saben si es
que la investigación está muy complicada, o si
la FGR está protegiendo a algún funcionario de
Presidencia y esperando a que se acabe esta
administración y los periodistas se olviden de
que su información privada fue revelada.

Fecha: 29/04/2024

Página: 2

Area cm2: 174

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 19,575

Página 3 de 232 Índice



El área VIP para ver el debate
::::: Nos comentan que, nuevamente, la consejera
presidenta del Instituto Nacional Electoral (NE),
Guadalupe Taddei, acompañada de las conseje
ras Norma de la Cruz, Rita Bell López y el
consejero Jorge Montaño estuvieron dentro del
set del debate presidencial en lugares VIP. El res
to de las consejerías optaron por verlo en el área
de invitados destinada para este encuentro, esto a
pesar de que los equipos de campaña de los can
didatos prácticamente suplicaron a los consejeros
que nadie estuviera en el set para no distraer a
los abanderados, pero la petición no surtió efecto.
Sería interesante que doña Guadalupe diera a co
nocer cuáles son las razones para insistir en estar
dentro del set, a pesar de que los debatientes no
quieren la presencia de miembros del consejo. Se
guro habrá una razón de peso.
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j PAPU ROJAS
Renuncia masiva
en Zacatecas
La renuncia de mas de 200 candidatas en un

solo estado del país no puede pasar inadver
tida. Resulta que aspiraban a ser diputadas, re

gidoras, alcaldesas o sindicas en Zacatecas y se retrac
taron Cuando el hecho llegó al radar del Instituto Na
cional Electoral, las consejeras Carla Humphrey y Da
nia Ravel pidieron indagar si el hecho obedece a mo
tivos de género y si la participación política de las mu
jeres se da en condiciones de seguridad y equidad.
El Instituto Electoral del Estado de Zacatecas

(IEEZ) rápidamente aclaró en un comunicado que
las renuncias no están relacionadas con la insegu
ridad y que solamente una se debe a violencia po
lítica en razón de género, pero la afectada decidió
no presentar una queja de manera formal.
El gobierno de Zacatecas también se apresuró a ase

gurar en un comunicado que las renuncias no están
relacionadas con la inseguridad. El secretario de Go
bierno, Rodrigo Reyes, informó que no hay denuncias
de violencia ni atentados contra candidatos; que solo
tres han pedido protección y la han recibido.

¿Por qué renunciaron entonces?De acuerdo al IEEZ,
la mayoría de las 217 candidatas que renunciaron lo
hicieron por razones personales. El órgano electoral lo
cal detalló que algunas argumentaron haber sido re
gistradas sin su consentimiento, otras dijeron no tener
tiempo, y otras más no tener interés en el proceso.
Me van a disculpar, pero no lo creo. Las razones

que esgrimen resultan inverosímiles. Zacatecas tie
ne unos niveles de violencia terribles, por encima
del promedio nacional. De acuerdo al Inegi, es el
segundo estado con mayor tasa de homicidios por
cada 100 mil habitantes (solo superado por Coli
ma). Grupos criminales se han disputado el control
de esa entidad estratégica, rodeada de ocho estados
y bien comunicada con la frontera norte.
Por otro lado, no es un lugar que se caracterice por

proteger a las mujeres. Aún está muy fresco en la me
moria lo ocurrido el 8 de marzo pasado, cuando al
menos 15 jóvenes fueron agredidas y detenidas por
policías al terminar la marcha del 8M contra la vio
lencia de género. Detuvieron a una periodista y gol
pearon a otra, todo ante la presencia de representantes
de la Comisión de Derechos Humanos del Estado. Za
catecas dio la nota al convertirse en la única entidad
en que hubo represión en el Día de la Mujer.
A eso hay que sumar lo que está ocurriendo por

todo el país en este proceso electoral: más de 150
ataques a candidatos, 30 aspirantes asesinados y un
número creciente de amenazas y actos de intimi
dación. Estamos hablando de las campañas mas
violentas de la historia.
Con este contexto, ¿pretenden que creamos que

200 mujeres cambiaron repentinamente de opinión
sobre sus aspiraciones políticas? ¿Sugieren que se trata
entonces de un puñado de indecisas, volubles e irres
ponsables? Me resisto a creerlo. Todo indica que lo que
hay detrás es miedo; algo comprensible en esta rea
lidad en la que el Estado no es capaz de garantizar
seguridad. Con estos niveles de violencia impune, el
miedo es precaución. Tristemente hoy en México las
urnas no están aún listas para depositar el voto, pero
ya han tenido que estarlo para depositar las cenizas
muchos candidatos. •
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Xóchitl Gáluez
ganó el segundo debate
En el primer debate presi

dendal,Xcx;hitlGálvez de
jó pasar una oportunidad

Permitió que Claudia Sheinbaum
que apostaba porrehuir el debate
y no poner en riesgo su aparente
ventaja en las encuestas, estrategia
de todos los punteros en todas las
elecciones del planeta la deshu
manizara, llamándola repetida
mente "la candidata del FRIAN",
etiqueta útil para la narrativa de
Morena. Gálvez no consiguió ex
hibir con claridad las mentiras,
tergiversaciones y evasivas de
Claudia Sheinbaum Adoptó un
talante quelees ajena mucho más
formal de lo que acostumbra y le
jos de lapeisonalidadcálidayem
pática que la llevó a quedarse, de
manera tan improbable, con la
candidatura de oposición. No su
po si seguir los apuntes que lleva
ba en tarjetas o hablar desde el co
razón con ciñas claras para res
ponder y la indignación como he
rramienta intuitiva
El segundo debate presiden

cial fue una historia muy, pero
muy distinta.
Es evidente que Xóchitl Gál

vez aprendió las lecciones de su
primer encuentro con Claudia
Sheinbaum Salió a debatir, con
trastar y enfrentar. Se acabó el
"Claudia" para jugar con las mis
mas herramientas: frente a "la
candidata del PRIAN", la "can
didata de las mentiras". A cada
oportunidad, trató de exponer la
deshonestidad de la candidata
oficial. Uso la palabra "mentira"

o el verbo mentir una y otra y
otra vez. Fue mucho más con
tundente en la confrontación,
trazando contrastes mucho más
claros con Sheinbaum.
Toda elección presidencial es,

en el fondo, un referendo sobre el
gobierno saliente. El sexenio lope 
zobradoristaofiece una combina
ción singular: lo encabeza un pre
sidente popularaunquenoes, ni
de lejos, una figura apabullante,
como Bukele en El Salvador con
resultados objetivamente pobres.
Más allá de filias y fobias, el se
xenio de López Obrador no ha si
do un buen sexenio en una larga
lista de temas de la agenda nacio
nal. No lo ha sido en salud, edu
cación seguridad, crecimiento
económico, protección al medio
ambiente ni en el respeto a los
contrapesos, la democracia, la
prensay las instituciones. Claudia
Sheinbaum ofiece una continui
dad radical: no solo algo parecido
a lo mismo, sino lo misma La de
cisión de vender su proyecto co
mo una mera segunda parte del
edificio lopezobradorista implica
ventajas(dada la popularidad pre
sidencial),pero también abre flan
cos. A diferencia del primer deba
te, Xóchitl Gálvez comprendió
que debía someter el lopezobra

dorismo a examen y ser impla
cable. Lo hizo, y la apuesta por
momentos pareció sacudir a la
puntera, que trató de rehuir cual
quier confrontación En el primer
debate, la evasión de Sheinbaum
pudo confundirse con autoridad;
esta vez, su renuencia transmitió
lo opuesto: una curiosa debilidad
parecida curiosamente a la que
exhibió Clara Brugada en el re
ciente debate capitalino.
Finalmente, Gálvez optó por

ser ella. El formato de debate con
preguntas del público (lástima, de
verdad, que se haya perdido la
presencia del público en el foro) le
permitió a Gálvez mostrar el lado
más cálido de su personalidad,
que choca con la arrogancia de su
rival A diferencia del primer de
bate, habló de su biografía, gran
activo de su candidatura. Se le no
tó de buen humor, relajada
Aunque resulte frivolo, una

elección es también un concurso
de simpatía Hay que gustar, con
vencer y caer bien. No es casua
lidad que, en Estados Unidos, por
ejemplo, una de las variables que
predicen los resultados electora
les, tienen que ver con cuál can
didato es el preferido del electo
rado para ir a tomar una hipoté
tica cerveza La llamada prueba
de la cerveza "es una forma abre
viada de comprobar lo genuino,
divertido y simpático que puede
ser un candidato", explica la pe
riodista del Washington Post,
Jennifer Rubin "Al fin y al cabo,
la política es la unión de la per
sonalidad y la política".
En ese terreno, Gálvez resul

tó también la ganadora.
Si la primera noche fue oscura

para la oposición ésta da nueva
vida a una elección que, por más
que se insista en lo contrario, to
davía está en el aire. •

A diferencia del primer debate, Xóchitl
Gálvez comprendió que debía someter
la 4T a examen, y ser implacable.
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Refuerzan en Tamaulipas
la seguridad de candidatos
::::: Desde Tamaulipas nos platican que el asesina
to del candidato a alcalde en Ciudad Mante, Noé
Ramos Ferretiz (PAN), cambió las tácticas de se
guridad de muchos aspirantes para recorrer sus

terruños y aumentó el temor a
que un hecho así se pueda re
petir. Nos detallan que en el
Instituto Electoral del estado las
solicitudes de seguridad au
mentaron a 31 de parte de can
didatos a alcaldes y a diputados
locales de los diferentes parti
dos, pero además algunos aban

Noé Ramos derados han optado por realizar
Ferretiz proselitismo con al menos tres

o cuatro escoltas contratados de
forma particular, porque el miedo crece en la rec
ta final del proceso electoral. ¡Qué tal!
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Cambia de color prlista yucateco
::::: Nos cuentan desde Yucatán que los chapuli
nes siguen generando mido entre las bases more

nistas, pues resulta que el ex di
putado Mauricio Sahuí, quien
durante años fue uno de sus
principales críticos, dejó su mi
litancia priista y se fue con la
llamada 4T en calidad de "coor
dinador de alianzas", lo que tie
ne molesta a la militancia. Nos
recuerdan que don Mauricio có

Mauricio laboró en los gobiernos de
Sahuí. Ivonne Ortega Pacheco (PRI)

y Rolando Zapata Bello (PRI),
y, al igual que Joaquín Díaz Mena (Morena), fue
derrotado en 2018 por el actual mandatario esta
tal Mauricio Vila (PAN). Muchos se preguntan si
realmente tendrá algo qué aportar a la campaña
de don Joaquín, o nomás escuchó a las sirenas.

Se prevé pleito en Congreso de NL
::::: Desde Nuevo León, nos cuentan que la sesión
de este lunes en el Congreso local estará "mejor

que una tarde de cine", pues
MC siente que se convirtió en la
nueva mayoría, con 15 legisla
dores, superando al PAN que
tiene 14. Nos explican que, sin
cumplir las formas, los naranjas
le tomaron protesta a la diputa
da suplente ex del PRI, Rosau
ra Guerra Delgado, como int§

Rosaura grante de su bancada, pero en
Guerra Delgado una sesión que no tuvo quo

rum, y sólo estuvieron los legis
ladores emecistas y la vicepresidenta del Congre
so, Tabita Ortiz Hernández (MC), y aunque el
acuerdo fue publicado en el Periódico Oficial,
priistas y panistas no se van a dejar. ¡A sacar las
palomitas!
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Su casa y el clima
Los propietarios de terrenos,

casas, apartamentos y otros
edificios residenciales en

frentarán una pérdida que podría
alcanzar los 25 billones de dólares
—es decir, 25 millones de millo
nes— a nivel mundial.
Este exorbitante número, pu

blicado por The Economist, es
comparable al producto interno
bruto de Estados Unidos. La alar
ma comienza cuando se hace vi
sible el hecho de que terrenos, edi
ficios, casas y otros activos inmo
biliarios están entre los bienes que

más se compran utilizando dinero
prestado. Gran parte del mercado
crediticio mundial tiene como ga
rantía algún bien inmobiliario.
Hasta ahora esto ha sido así y ha
funcionado. Pero ¿qué pasa si el
valor del activo inmobiliario que
respalda la hipoteca cae precipita
damente? Pues que se produciría
el shock más desestabilizante que
haya experimentado la economía
mundial. ¿Y qué fuerza podría
producir semejante impacto? El
cambio climático.
Los efectos de la crisis climática,

muchos de ellos nunca vistos, se
han hecho rutinarios.
Las reacciones para enfrentar los

impactos de la crisis climática es
tán siendo lentos, insuficientes y
descoordinados. La desconexión
entre lo que la ciencia nos dice que
será el impacto del cambio climá

tico y las decisiones que se toman
al respecto es una de las principales
fuentes de riesgo sistémico en la
economía mundial. Los mercados
sencillamente no terminan de dar
se por aludidos ante riesgos que pa
ra la ciencia no están en duda. Esto
solo puede terminar mal.
En Miami, el riesgo climático no

es teórico. En una ciudad donde
muchos de los altos rascacielos tie
nen garajes construidos en profun
dos sótanos ya se ha hecho frecuen
te ver las consecuencias de la infil
tración permanente de aguas pro
venientes dé un mar en alza. Uno
pensaría que eso daría pie a la re
flexión, pero parece no ser así.
Los 11 millones de habitantes de

Yakarta, la capital de Indonesia, se
encuentran ante una crisis sin pre

cedentes ya que su ciudad costera
se está hundiendo bajo su propio
peso al tiempo que el nivel del mar
sube, obligando al gobierno a cons
truir una costosísima nueva capital
en la isla de Borneo...
En Nueva York, infraestructu

ras concebidas para un clima dis
tinto al que existirá difícilmente
pueden adaptarse a un clima don
de no solo el nivel del mar sube,
sino que las tormentas se hacen
más frecuentes y destructivas. En
Londres el problema es al revés: en
esta ciudad famosa por sus nebli
nas y sus lluvias, ya no llueve co
mo antes, y la sequía causa que se
asiente la arcilla sobre la que está
construida, causando daños es

tructurales a miles de casas y edi
ficios de la capital británica.
Lo que vemos es una minúscula

parte de los daños económicos que
causará el cambio climático en las
próximas décadas. Y no hay vuelta
atrás: gran parte del calentamiento
global que se hará sentir en las pró
ximas décadas será lo que los cli
matólogos llaman "calentamiento

comprometido", es decir, será cau
sado por emisiones de dióxido de
carbono que ya tuvieron lugar, pero
cuyo efecto tarda varias décadas en
hacerse sentir plenamente.
El cambio climático se está tor

nando en un riesgo sistémico para
el bienestar de cada uno de los ha
bitantes del planeta. Esto lo "sabe
mos". Y lo sabemos desde hace
tiempo. Pero... ¡sí que nos cuesta
reaccionar en consecuencia!
Queda mucho, mucho trabajo

que hacer para adaptarnos al hostil
sistema climático que nosotros
mismos hemos engendrado. •
Miembro distinguido del Carnegie Endo

wment for International Peace
X: @moisesnaim
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Candidatos a alcaldes de la oposición
preparan armas
::::: Nos platican que este fin de semana, tras una reunión con
el candidato de Va por la CDMX a la Jefatura de Gobierno,

Santiago Taboada, donde hubo muy bue
nas noticias sobre las perspectivas hacia la
jornada electoral del 2 de junio, abanderados
de dicha coalición integrada por el PAN, PRI
y PRD se mostraron muy entusiasmados
como lo muestra un video en redes sociales
que compartió la aspirante a la Cuauhtémoc,
Alessandra Rojo de la Vega, donde vito

Alessandra rean que van a ganar— y por ello, nos ade
Rojo lantan, redoblarán esfuerzos y tendrán más

presencia territorial para mostrar el músculo.
Nos aseguran que la idea es no dejar ningún resquicio y apo
yar a quienes lo requieran porque, nos afirman, hay más que
tiro en la capital del país.
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No quita el dedo del renglón contra juez
::::: Quien sigue con el dedo puesto en el renglón es el jefe de

Gobierno, Martí Batres, quien asegura que
hubo irregularidades para liberar a Fabián
Osvaldo Jr, El Cachorro y reiteró sus seña
lamientos en contra del juez federal Rober
to Ornar Paredes Gorostieta, a quien acu
sa de ayudarlo a fugarse. De hecho, don
Martí explicó que el juez buscó que se retira
ra la publicación, que hizo en su cuenta de

Marti X, sobre dichas acusaciones, pero comentó
Batres que otro juez le negó la suspensión provisio

nal y luego la definitiva, por lo que no está
obligado a bajar ninguna publicación.

Repiten aspirantes por Valle de Bravo
En la elección de 2021, uno de los municipios que estuvo

bajo la lupa fue Valle de Bravo, pues una de las dos candidatas
tuvo que enfrentar amenazas del crimen or
ganizado para no permanecer en la contien
da. Se trató de Zudikey Rodríguez, por la
alianza formada por el PAN, PRI y PRD,
quien finalmente siguió en el proceso y per
dió ante la morenista Michelle Nuñez,
quien fue la presidenta municipal y pidió li
cencia para buscar la reelección. Así que no
solamente se repiten las candidatas para go

zudikey bernar este municipio, sino que las autorida
Rodriguez des tendrán que poner especial atención pa

ra que la violencia no vuelva a presentarse y
marque la campaña. Las autoridades mexiquenses han señala
do que estarán muy atentas a lo que ocurra rumbo al próximo
2 de junio.
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Sobre Martba Debayle
yellNAH
::::: A propósito del Crimen y Cas
tigo publicado el pasado viernes,
titulado "Martha Debayle felicita al
INAH y la tunden en redes junto a
Diego Prieto", la Dirección de Me
dios de Comunicación del INAH
envía una carta para comentar
que, en el marco de los 85 años,
ese Instituto "valora las inconta
bles muestras de aprecio y recono
cimiento a nuestra labor, que he
mos recibido por parte de autori

dades, académicos, universidades,
estudiantes, dirigentes indígenas,
comunidades, cronistas, periodis
tas y ciudadanos en general que,
como Martha Debayle, ven en el
INAH a una institución indispen
sable para conservar el patrimonio
cultural de México".
La dependencia sigue: "El INAH
es una institución de todas y to
dos los mexicanos, sin distincio
nes. Y todas y todos son libres de
expresar su entusiasmo, su res
paldo o sus cuestionamientos ha
cia nuestro desempeño institu
cional o el de cualquiera de
nuestros funcionarios, incluyen
do al Director General".
Continúa el INAH: "Complace que
El Universal se ocupe tan frecuen
temente de escrutar la labor del

INAH y sus autoridades. Pero sería
interesante que lo hiciera con ma
yor profundidad de análisis y no
para dar cuenta de denostaciones
sin fundamento". La carta conclu
ye diciendo que espera que este
periódico "contribuya al debate pú
blico sobre el patrimonio histórico
y la política cultural con altura de
miras, alejado de los rumores, las
descalificaciones a priori y los chis
mes de pasillo, que poco contribu
yen a dilucidar con argumentos los
grandes problemas de la nación".

INAH. entre la frivolidad
y la emergencia
::::: Como la dirección del INAH
nos da su generosa venia para

cuestionar el desempeño institu
cional de la dependencia, de sus
funcionarios y del director, aprove
charemos para preguntan si valo
ran todas las muestras de aprecio
al INAH, ¿por qué se apresuraron
a eliminar de sus redes sociales la
cálida felicitación de la presenta
dora y empresaria Martha Debay
le? Nosotros, por cierto, nunca
cuestionamos el video, pero nos
llamó la atención la furiosa reac
ción de numerosos usuarios de las
redes contra quienes tuvieron la
idea de subir ese contenido, con
virtiendo la timeline del video en
un tremendo muro de los insultos

contra Diego Prieto. ¿Por qué no
gustó en redes? Se lo dejamos de
tarea a todos los responsables im
plicados... ¿Es un asunto menor?

Sí, pero muy ilustrativo de cómo la
cúpula de la dependencia que hoy
maneja 8 mil millones de pesos de
presupuesto flota en una burbuja
de frivolidad, autoelogio y otros
datos y se hacen los sordos ante
numerosos cuestionamientos de

su propia comunidad por falta de
recursos, y ante críticas puntuales
por la gestión del proyecto del
Tren Maya y el museo Macay, por
ejemplo. Hoy el INAH vive entre la
frivolidad y la emergencia y aquí
estaremos listos para consignarlo
todo. Así que don Diego Prieto ya
se ganó su calendario a final de
año porque, como van las cosas,
seguirá siendo uno de nuestros
clientes frecuentes. (Escríbanos a
cólumnacñmenycasti
go@gmail.com)
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Un comportamiento inimaginable //
Candidatura de Xóchitl Gálvez, desatino
innecesario // Beatriz Paredes, impensable

ORTÍZ TEJEDA

EN LAS COMUNICACIONES recibi

das por diversos medios (entre ellos
una carta que me hicieron llegar por
abajo del quicio de mi puerta), me
dicen los remitentes (a los que mu

cho agradezco el tiempo que me dedican), opi
niones como éstas: "No creo que seas un vola
dor de noticias, pero... ese relato que haces del
comportamiento del príncipe Juan Pablo y su
majestad Xóchitl Primera, de no ser cierto sólo
podía ocurrírsele a una persona llena de odio.
¿Tú lo eres?" Contesto: A continuación, anoto
el vínculo web por medio del cual se me hizo
llegar la reproducción del performance esceni
ficado, y gracias al cual tuve acceso al terreno
de lo inimaginable: https://x.com/abrahamen
dieta/status/1775570177649971581?s=20

OTRO LECTOR OPINA diferente: "Te estás
reblandeciendo. Rasuraste las majaderías,
incoherencias y las faltas más elementales a la
expresión oral, y no te atreviste a identificar al
sujeto de 27 años, Juan Pablo Sánchez Gálvez,
ni a su señora madre doña Xóchitl Gálvez,
candidata presidencial de la unión de tres
partidos, a los cuales, con la agudeza y sensibi
lidad política que le son reconocidas, abomina,
critica y descalifica, cuantas veces se atreven a
acuerparla en mítines y reuniones. No quiero
decir que ella mienta y falsee en sus opiniones
(a Marco y a. A lito, aunque parezca imposible,
ya habrá quien los defienda), simplemente
señalo que no es nada afortunado, inteligente
ni menos agradecido darle coces al pesebre.
Estos organismos, que tanto la avergüenzan
son, para su fortuna, los padres adoptivos de
la gran equivocación, cada día más irreversible
del oculto gurú que a todos los tiene hartos,
asustados y, finalmente, resignados. ¿Cómose
preguntan pudo, en la última gran decisión
de su vida, cometer tal equivocación el señor
del gran poder? ¿Por qué, donXdecidió correr
este riesgo tan mortal como innecesario? La
edad, la amnesia y la soberbia podrían explicar

el desatino. ¿Por qué no Creel Miranda, tan
bonito y fifí, como bueno panada! El señor
X, que jamás ha tratado al pobrerío sino para
sacarle provecho, seguramente pensó: "Toda
la 'gente bien', preferiría votar por una hippie
tardía que por una activista del presente". Con
tal de exorcizar (expulsar al demonio que se ha
adueñado de una o muchas personas, desen
demoniar), llegaron al extremo de jugarse la
Presidencia de la República con una persona
a quien jamás habrían invitado a sus casas (si
no la han presentado con la familia y pierde
la elección, pueden jurar que eso no sucederá
nunca). Pero el señorXy su desangelado hijo
no pensaron la extensión ni profundidad de esa
descocada manera de entender la vida de una
puberta grosera y boquifloja. (A esa mentali
dad y comportamiento en la adultez se le llama
inmadurez pertinaz y de por vida). Ahora al
Xseñor no te queda en su chochez más que
seguir pensando: "la culpa no es mía. Yo actué
con lo que había". ¿Hubieran preferido a Creel
que no ganaba volados en la prepa ni con una
moneda que tenía águila por los dos lados,
dado que solía insistentemente apostar al sol?
¿Y qué tal Enriquito de la Madrid, que cuando
jugaba carreras con el muy buen maestro de
la cátedra de derecho constitucional, su padre,
siempre quedaba en segundo lugar? Y ni se les
ocurra pensar en Beatriz Paredes. No fueron
pocas las voces que me advirtieron que se tra
taba de una quinta columnista que había ido a
Brasil a tomar cursos intensivos de sabotaje,
intervención digital, espionaje, con un sinies
tro llamado International Bossa Nova Group,
integrado por un famosísimo conjunto de
terroristas que se oculta bajo los nombres de
Caetano Veloso, Antonio Carlos Jobín, Milito
Nascimiento, Chico Buarque y que son encabe
zados por un mentado intérprete que se escon
de tras el apodo de Luiz Inácio Lula da Silva.

PERDÓN POR LO abrupto de la despedida,
pero el INE no quiso concederme unos 15 mi
nutos para una gentil despedida.

@ortiztejeda • ortiz_tejeda@hotmail.com
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DESDE EL OTRO LADO

Los infinitos
caminos de la
justicia en EU

ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ
UNA VEZ MÁS se com

prueba que el laberíntico
sistema jurídico de Esta

dos Unidos es usado como medio
para evadir la justicia por quienes
tienen para pagar por ello.

"PUEDO DISPARARLE A una
persona en medio de la Quinta
Avenida y no perder un solo voto",
fue una de las célebres y torpes
declaraciones de Donaid Trump
durante su campaña por la pre
sidencia en 2016. Nunca aclaró
el sentido de su dicho, pero a la
luz de lo que sucede estos días,
durante los juicios que se le siguen
por diversos delitos, la frase tiene
implicaciones. Una es que me
diante mil y una argucias legales
empleadas por sus abogados pue
de librar la justicia una y otra vez,
al tener los medios para pagarles.
Más importante, desde el aspecto
estrictamente político, es que
quienes a fin de cuentas decidirán
la suerte de la carrera política de
Trump no son los jueces ni los fis
cales, sino los votantes. Ese es un
camino muy resbaladizo e incierto
en momentos en que cinco o seis
estados decidirán quién será el
próximo presidente. Para mala
suerte de los demócratas sólo en
uno, Michigan, Biden tiene cierta
ventaja sobre Trump. A pesar
de que el presidente ha reducido
el margen de ventaja con el que
Trump lo supera, aun así, laincer

tidumbre persiste.

SON MUCHAS LAS piezas del
rompecabezas que influirán en la
decisión de los electores el próxi
mo noviembre: inflación, migra
ción, aborto, crimen, IsraelGaza,
Ucrania, etcétera, pero hasta
ahora, nadie es capaz de definir
cuáles serán los factores prepon
derantes. En opinión de diversos
observadores, los juicios en con
tra de Trump no lo serán.

PARTE DE LA sociedad conside
ra que la capacidad del ex presi
dente para pagar a los abogados
determinará su exoneración. Si
alguien como Trump es capaz
de violar la ley como lo ha hecho
con toda impunidad, y aun así
permanecer en libertad, entonces
hay un problema sistémico en el
marco de la ley: la percepción es
que la justicia es puesta al servicio
del mejor postor. La prueba más
contundente es que hay miles de
personas encarceladas incapaces
de demostrar su inocencia por no
tener los medios para hacerlo.

TAL VEZ EL problema es más
grave cuando alguien como
Trump grita a los cuatro vientos
que puede cometer cualquier deli
to, como dispararle a una persona
y aun así ganar una elección, por
que el problema mismo es para
la democracia.
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AMERICAN CURIOS
¡Que vivan los estudiantes!
DAVID BROOKS
NO DEJAN EN paz a la cúpula

política, empresarial y académica.
Ante esa frase famosa de otros
movimientos, "el silencio es com
plicidad", han respondido con un

coro magnifico y furioso de repudio a la guerra
de Israel contra los palestinos y la complicidad
de la cúpula estadunidense. Que los jóvenes
sean las guías morales, que se porten como
deberían de portarse los "adultos" no es nuevo;
una vez más ofrecen un grito inocente ante los
crímenes contra la humanidad. Ojalá sean de
nuevo la levadura para ayudar a frenar la bar
barie israelí en Gaza que se comete con bombas
estadunidenses y el endoso de Washington.
EL FRACASO DE esa cúpula en controlar la
disidencia se reveló cuando las autoridades
académicas y políticos recurrieron a la re
presión con policías antimotines, incluyendo
unidades "antiterroristas" y hasta la Guardia
Nacional, deteniendo e intimidando a golpes a
estudiantes y a veces sus profesores que salie
ron a defenderlos. Con ello violan esos princi
pios supuestamente sagrados de la libertad de
expresión que dicen velar y dejan al descubier
to la hipocresía oficial con la que el gobierno
estadunidense condena a otros gobiernos
por reprimir a estudiantes y manifestantes
pacíficos (aparentemente no hay espejos en
Washington).
PERO LAS AUTORIDADES académicas y
políticas obviamente no han estudiado la histo
ria que les contaría que esa represión van más
de 900 arrestos desde el 18 de abril, reporta
la agencia Ap frecuentemente tiene el efecto
opuesto al deseado y suele multiplicar las pro
testas, justo lo que ha pasado por todo el país.
AHORA EN MÁS de 40 universidades se ha
intentado instalar plantones, a pesar de cien
tos de arrestos, se realizan protestas constan
tes y cada día se suman más. Y siguen apare
ciendo todo tipo de aliados de los estudiantes,
desde artistas famosos como Susan Sarandon,
John Cusack y Tom Morello, rabinos, reve
rendos e imames, hasta una sobreviviente
judía del Holocausto, líderes históricos como
Angela Davis, y mariachis que cantaron Cielito
lindo con los manifestantes en el plantón de la
Universidad de Columbia (https://twitter.com/
ajplusespanol/status/1784311555540042045)

LAS PROTESTAS UNIVERSITARIAS que
han logrado ocupar las primeras planas se
suman a un movimiento más amplio que es
talló desde hace seis meses, donde los jóvenes
han sido participantes claves, y que se ha ex
presado a través de más de 8 mil acciones en
unas 850 ciudades (https://www.jornada.com.
mx/2024/04/26/mundo/023nImun).
LOS ESTUDIANTES HAN logrado obligar a
la cúpula a responder a sus protestas. No hay
acto público de alto perfil desde reuniones
electorales del presidente, la cena de corres
ponsales de la Casa Blanca este fin de semana,
hasta foros empresariales que no sea inte
rrumpido por estas voces disidentes acusando
complicidad y crímenes contra la humanidad.
EN SUS DEMANDAS particulares a las uni
versidades, los estudiantes han exigido que re
tiren inversiones en empresas que lucran con
el negocio bélico y con Israel, revelando una
vez más que estas instituciones, sobre todo las
privadas, tienen fondos de inversión de cientos
de miles de millones de dólares o que sus do
nantes multimillonarios tienen más poder que
frases elegantes sobre libertad de expresión.

LAS AUTORIDADES ACADÉMICAS y polí
ticas justifican sus órdenes de represión y cas
tigo de estudiantes al acusar que los plantones
y movilizaciones son "antisemitas", emplean
do así la propaganda oficial de Israel de que
toda crítica a ese país es "antisemita". Pero
esto no está funcionando, ya que estudiantes
judíos son parte clave de esta oposición, y
algunos de sus aliados, como Bernie Sanders
entre otros judíos, han reiterado que criticar
al gobierno derechista de Israel por sus críme
nes y atrocidades no tiene nada que ver con el
antisemitismo.

LOS ESTUDIANTES, A pesar de que está
por llegar el cierre del año escolar, prometen
que no suspenderán sus protestas hasta que se
cumplan sus demandas.
¡QUE VIVAN LOS estudiantes!

Angel Parra. Me gustan los estudiantes, https://
open.spotify.com/track/SHeKnEytOv5c69mIH
JB8Dv?si=7 9f21 c9902224b28

Buffalo Springfield. Forwhat it's worth. https://
open.spotify.com/track/lqRA5BS78u3gME01o
M19AA?si=51a6a84b850243e3
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? Una bandera palestina ondea en un
campamento pro palestino que aboga por el
alto el fuego en Gaza y la cancelación de

inversiones en empresas vinculadas con
Israel, en el campus de la Universidad de
CoLumbia, ayer en Nueva York. Foto Ap
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CIUDAD PERDIDA

Segundo round a nivel de tianguis
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

FUE INUTIL. TODO estaba dicho
desde el encuentro pasado.

LO QUE NUNCA comprendió es
que no se trataba de formas, sino de
fondo, y eso le faltó. Si mascaba o no

chicle, si se envolvía en el huipil era lo menos
importante. Sobre ella, buena o mala, pesó la
fama desastrosa del Partido Acción Nacional,
es decir, délos dueños de la franquicia azul que
han lucrado con el engaño.

¿QUÉ LE PUEDEN decir a la sociedad, ellos o
ella, de la justicia o la imparcialidad, después
del fallo del tribunal electoral de la ciudad que
busca impunidad y que de una u otra manera
podría convertir a los miembros del organismo
de justicia electoral en cómplices de quienes,
según los datos que ha ofrecido la fiscalía, han
quebrantado la ley?

NINGÚN ARGUMENTO PODÍA salvar a la
señora Gálvez. Ella tenía que pagar el desatino
del grupo de panistas que nunca la aceptaron
como su candidata y que la consideran una
inversión perdida en la que ya no vale la pena
sacrificar esfuerzos.

LA SEÑO DE las gelatinas replicó el mismo
gesto de nerviosismo, el atropello y el poco res
peto a la intervención de sus pares. Fue la par
te novedosa, y lo peor: desdeñó las preguntas
de los ciudadanos para atacar a Sheinbaum.

LA PANISTA TIRABA y tiraba golpes, afina
ba la puntería, se esforzaba, pero las encuestas
decían que nunca en la historia del siglo actual
una candidata o candidato a la Presidencia de

la República había luchado por la silla en el
Zócalo con tantos puntos negativos como la
prianista.

UNA Y OTRA vez llamó mentirosa a
Sheinbaum, pero en su locura de ataques em
pezó, según se dijo, a inventar, sin responsabi
lidad alguna, sin que alguna de sus tarascadas
tuviera respaldo comprobable, pero a fin de

cuentas cada vez más sonaba menos creíble.

PERO EL ESCENARIO falso sí estaba cons

truido desde algunos días antes. Desde todos
lados se decía que ese, el debate que sucedió
ayer, era la última oportunidad de la consen
tida de Vicente Fox para tratar de remontar
en las encuestas, y se repitió sin cansancio la
posibilidad falaz de un empate.

NO OBSTANTE, EL rostro de la prianista se
fue descomponiendo conforme avanzabala
contienda y de la risa nerviosa terminó con los
labios apretados y un evidente gesto de odio
hacia Sheinbaum. Alguien bromeaba durante
el combate y decía que el frasco con agua tur
bia que presentó Gálvez eran los análisis clíni
cos de la misma candidata y cuyo resultado era
exceso de odio, agua envenenada.

Y YA EN plena desesperación, ataques a gente
que alguna vez estuvo cercana a su adversaria,
ataques con un aire de vulgaridad muy a su es
tilo y que borraron las propuestas que en algún
momento pudo hacer la hidalguense.

AÚN HAY OTRO "debate" y el nivel del que
se efectuó ayer fue de puesto de tianguis, y lo
peor es que no queda claro el rumbo, ese pun
to importante que diferencia a unos y otros.
A fin de cuentas los anuncios de obras que se
pudieran hacer no son los vientos que busquen
puertos diferentes.

De pasadita
BUENA SE LA hicieron a los panistas de la
ciudad los del tribunal electoral local. La deci
sión de protegerlos frente a hechos consuma
dos los ha sumido aún más porque los coloca
sin más como protegidos, como cómplices de
quienes posiblemente estén involucrados en
un ilícito.

EN OTRO ESCENARIO, bien podríamos de
cir que los azules están hundidos, pero eso no
es tan cierto en los momentos actuales en la
Ciudad de México. Morena requiere, hoy más
que nunca, apretar si quiere ganar.

cd_perdida@jornada. com. mx
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Rayuela
Hasta la DEA se coló con

el elefante blanco que
estuvo un buen rato en la

habitación.
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Claudia, reiteración de delantera //Xóchitl,

fatigosa insistencia //Huachicol y general
peñista //Anabeh ¿periodismo o literatura?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA HORA DE cerrar esta colum
na (9:15 pm) el debate entre aspiA rantes presidenciales transcurría
entre la presunta reconversión de
Xóchitl Gálvez, más agresiva en

sus planteamientos e insistente en llamar "can
didata de las mentiras" a su principal oponen
te, mientras Claudia Sheinbaum se mantenía
en su condición de amplia delantera, sin caer
en provocaciones e incluso sin responder a to
das las preguntas que le hizo la hidalguense.

ESTA VEZ HUBO más interacción de los

participantes, con un error técnico al principio
de la transmisión, cuando la señal se cayó y los
periodistas en la sala de prensa protestaron
por quedarse sin saber qué estaba sucediendo.
Más que en la ocasión anterior, fue notable que
la carga crítica de Jorge Álvarez Máynez (MC)
estuvo más orientada a confrontar a la filopa
nista que a la morenista. Del tema general del
debate se hablará aquí en la siguiente entrega.

LAS NOTICIAS JUDICIALES y de (insegu
ridad pública, con implicaciones políticas, con
tinúan poblando los espacios mediáticos. Ayer
se dio a conocer que Canadá concedió la ex
tradición a México del general Eduardo León
Trauwitz, a quien se ha acusado de delitos
popularmente conocidos como huachicoleo; es
decir, extracción ilegal de combustible para su
venta al público. El militar fue jefe de escoltas
de Enrique Peña Nieto cuando éste gobernaba
el estado de México y, en consonancia con ese
ánimo depredador grupal, en 2012 fue nom
brado subdirector de Salvaguarda Estratégica
de Pemex.

LO CIERTO ES que dicho huachicoleo sigue
cometiéndose a lo largo del país, aunque en
dimensiones menores a las originales, a pesar
del aparatoso operativo de inicio de la admi
nistración federal que está por salir. Por otra
parte, no pareciera que la vuelta a México del
general acusado de huachicolero pueda signi
ficar alguna forma de mensaje político a Peña
Nieto, quien estaría valorando la posibilidad de

regresar a vivir a México, según hizo saber a
través de un libro de reciente publicación.

CUANDO ESTA COLUMNA sea leída ya se
habrá despejado en España la incógnita que ha
estremecido la política de aquella nación, pues
este lunes Pedro Sánchez habrá anunciado si

seguirá como presidente o renuncia, ante el
acosojudicial y mediático de la derecha hispa
na contra el político socialdemócrata que go
bierna a nombre del Partido Socialista Obrero
Español.

LAS ACUSACIONES QUE llevaron a Sánchez
a declararse en días de reflexión, que termina
ron este lunes, se refieren a su esposa, Begoña
Gómez, a quien diversos medios de comunica
ción acusan de actos corruptos en asociación
con sus familiares. Un juzgado de aquel país
decidió abrir una investigación oficial a partir
de una denuncia interpuesta por una orga
nización de ultraderecha que presenta como
presuntas pruebas algunas notas de medios
de comunicación y versiones dichas en medios
electrónicos en mesas de periodistas, varios
de ellos sumamente impugnados. La cloaca
mediática, se dice allá. ¿Algún paralelismo con
varios medios mexicanos?

Astillas

YA SE VERÁ si la escritora Anabel Hernández
aporta pruebas firmes, irrefutables, de los gra
ves señalamientos que hace en su más reciente
libro contra Andrés Manuel López Obrador o
todo queda en otra emisión de incomprobables
testimonios anónimos y supuestas filtraciones
de facciones de agencias estadunidenses, como
sucedió con la publicación de nado sincroni
zado que en tres medios se hicieron meses
atrás para asentar la versión de que AMLO
había recibido financiamiento del narcotráfico
en su campaña de 2006 (nado sincronizado en
medios extranjeros, que dio pie a la subsisten
te narcoetiqueta en X contra el tabasqueño y
contra Claudia Sheinbaum). Por lo pronto, el
adelanto de ese libro, difundido ayer en ciertos
medios, parece más una propuesta para un
guión de Netflix: ¿periodismo de investigación o
literatura en clave electoral?... ¡Hasta mañana!
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Presidente,
policía, MPyjuez

La reforma a la ley de amnistía que segu
ramente se litigará en la Suprema Corte
le otorga facultades policiacas yjudicia

les al presidente de la República para excarcelar a
sentenciados y probables criminales baj o proceso.
Para hacer más evidente el fracaso de la 4Ten las

investigaciones del ya esclarecido Caso Igualay an
te el grosero intento de imponer una verdad alterna
imputando falsas responsabilidades alas fuerzas ar
madas, López Obrador, violando laleyy la Constitu
ción, invadiendo competencias y trastocando la su
puesta autonomía de la Fiscalía General de la Repú
blica, se erigió en agente investigador del Ministerio
Público y ahora también quiere ser juez.
Sin ser abogado ni tener facultades legales, ha di

cho y reiterado que encabeza la investigación del
Caso Iguala.
Las nuevas atribuciones aplicarán, según el ofi

cialismo, solo en "casos relevantes".
Al celebrar la reforma, López Obrador comentó:
"Esa ley nos va ayudar mucho en el caso deAyo

tzinapay otros casos, pero fundamentalmente pa
ra Ayotzinapa, porque de esa forma van a poder de
clarar, dar testimonios, quienes participaron en la
desaparición de los jóvenes, y que están amenaza
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dos, temerosos, y con esta ley se les puede proteger,
siempre y cuando nos ayuden informando qué su
cedió, romper el llamado pacto del silencio".

Su optimismo sorprende
porque lo sucedido a los nor
malistas se conoce desde el 27

de enero de 2015, cuando el
entonces procurador general,
Jesús Murillo Karam, narró la
"verdad histórica": Los 43 fue
ron asesinados por Guerreros
Unidos, sus cuerpos quema
dos en el basurero de Coculay

sus restos arrojados al río San Juan. Esta versiónfue
corroborada, corregiday aumentada por la Comisión
Nacional de los Derechos H umanos en su recomenda

ciónde noviembre de 2018ynohasidodesmentidaen
más de cinco años por el gobierno de la 4T.
La aplicación de la innecesaria y descocada ley de

amnistía puede provocar impactos negativos en el
mamotreto que hoyes el caso Ayotzinapa: impunidad
alos criminales que no serían castigados por sus accio
nes; falta de justicia reclamadapor los deudos; obsta
culización de los esfuerzos parala reparación del da
ño alas víctimas y sus familias (incluyendo compen
sación económica, apoyo psicológicoy medidas para
prevenirla repeticiónde sucesos como aquél).
Cualquier cambio a la ley de amnistía debió con

siderar las obligaciones internacionales de México
en materia de derechoshumanosy las demandas de
justiciay verdad de los afectados.
Si bien la reforma dispone que los eventuales

beneficiados deberán aportar elementos compro
bables y ú tiles para conocer "la verdad", existe un
sinnúmero de cuestionamientos sobre el procedi
miento a seguir, entre ellos el desconocimiento de
facultades que por ley corresponden al Poder Judi
ciales. materia de valoración delaprueba, así como
las motivaciones o factores de índole política que
pueden incidir a favor o contra los implicados en los
distintos casos...

Sin ser abogado ni
tener facultades, ha

dicho que encabeza la
investigación del caso

de Ayotzinapa
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en la organización del
segundo debate presidencial que
daron saldados errores que se pre
sentaron en la primera cita y que
llevaron a los candidatos a elevar

sus quejas ante el INE; sin embar
go, el motivo de la inconformidad
vino ayer de los equipos de candi
datos e invitados especiales por
las fallas en el servicio de internet,
lo que dificultó la comunicación
desde los Estudios Churubusco
con el exterior, una situación que
también afectó la transmisión del
encuentro en YouTube y el traba
jo de los medios de comunicación
que cubrieron el acto.

a un día de concluir el úl

timo periodo ordinario de la 65 Le
gislatura, enla Cámara de Diputa
dos no se ve por dónde transitarán
las 20 iniciativas de reformas pre
sentadas por el presidente Andrés
Manuel López Obrador en fe
brero pasado, pues hasta ahora no
existen dictámenes ni consensos

sobre dichaspropuestas,pero tam
poco gran interés de la mayoría de
Morena, encabezada por Ignacio
Mier, ya que la Comisión de Pun
tos Constitucionales, bajo control
de labancadaguinda, mantiene los
proyectos"congelados"sinqueha
yaun solo intento de sacarlos ade
lante en casi tres meses.

en oficinas del gobierno
federal aseguran que la Fiscalía
General de la República, que enca
beza Alejandro Gertz Mañero,
evalúa la estrategia legal que se
guirá después de que un juez de
terminó no vincular a proceso a
Abraham Oseguera Cervantes,

Don Rodo, hermano del líder del
Cártel Jalisco Nueva Generación,
Nemesio Oseguera Cervantes,
El Mencho, lo que incluye, por su
puesto, un análisis para saber si es
necesario presentarunaquejaante
elConsejodelaJudicaturaFederal
por la actuación del juzgador.

Que a Candelario "N", el
más reciente ex funcionario de
la alcaldía Benito Juárez deteni
do por supuestos vínculos con el
llamado cártel Inmobiliario, se le
otorgó el beneficio de seguir su
proceso penal en prisión domi
ciliaria por cuestiones de salud.
No obstante, esta misma sema
na se realizará la audiencia en la

que se definirá si es vinculado a
proceso por los delitos de uso ile
gal de atribuciones y asociación
delictuosa tras ser denunciado

por supuestas irregularidades al
otorgar permisos y autorizacio
nes a empresas constructoras e
inmobiliarias. A ver.
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Tres de junio: el
daño que harán
las encuestas

£
eguramente, a la hora que

k se publique este texto y
Pw., j/ usted lo lea, habrá visto en
redes sociales y algunos medios que
el debate presidencial de ayer lo ganó
Claudia Sheinbaum, y Xóchitl Gálvez y
Jorge Alvarez Maynez. Cómo no.
Cada declaración de triunfador ven

drá acompañada de una encuesta que
será distribuida por los equipos de cada
uno de los "triunfadores" y cada uno de
esos equipos dirá —faltaba más— que

esa encuesta es "la buena".
Escribo esto horas antes del debate,

pero no es muy com plicado adivinarlo.
Normal, dirán algunos, son tiempos

de campaña.
El problema es que el ej ercicio de las

últimas horas es uno que se haprolonga
do por meses y en muchos casos no tiene
nada que ver con los partidos políticos.
Revisé el concentrado de encuestas

que hace Oraculus.mx que elige aun gru
po de encuestadoras con trayectoria am
plia, que a eso se dedican, de eso viveny
nosoloporhacerasuntospolíticos,ycon
metodologías públicasyreconocidas.
Se han publicado los resultados de

ocho de estas casas encuestadoras en
el mes de abril.
La diferencia entre Claudia

Sheinbaum —la ganadora de la elec
ción en todas— y Xóchitl Gálvez es o de
37 o de 13 puntos porcentuales.Yo no
estudié para eso, no sé de eso, pero creo
que veinticuatro puntos de diferencia,
que son muchos millones de votos, en
tre una encuestadoray otra, y las dife
rencias de las que están en medio, se
ñala que algo anda mal en la industria

"Pero todas coincidenconlaganadora",
alegarán algunos, "¿cuál es elproblema?".
El problema es el tres de junio.
Vamos a decir que yo he creído siem

pre en la encuesta que le da 37 puntos de
diferencia a Claudia, o que yo confío en el
periódico que publica las de la empresa
que le da 27. Imaginemos que la noche del
dos de junio el INE nos dice que Claudia
ganó por ocho puntos. Nada mal, triunfo
amplio; pero... iba a ganar por 37, pinche
INE, algo hizo paraj oder a la4T.
Que tal si yo solo confío en la casa en

cuestadora que las pone a trece puntos
y resulta que Claudia gana por 30. ¡Se
robaron el voto! ¡Fraude!.

Ya no digamos si según el conteo rá
pido ganaXóchitL.O Maynez...oc/uei,
eso no, mal ej emplo.
Y ni para qué mencionar las otras

encuestas, las de métodos digitales o
los cálculos de que, si votan tantos, el
resultado es tal, si votan unos pocos
más, todo es diferente y gana la candi
data que yo quiero que gane. ¿Y si no?
Una cosa está clara, cualquiera que sea

el resultado, no veo ala industria rindien
do cuentas. Tendrán otros datos.
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Debate def ine

apoyos partidistas
a Xóchitl

Ala candidata presiden
cial de la oposición, Xó
chitl Gálvez, se le dio una

segunda oportunidad; las mediciones
habrán de llegar a su cuarto de guerra y
determinarán si su desempeño anoche
en el debate de los aspirantes al máximo
cargo político del país fue suficiente pa
ra mantener hasta el final de la contien

da el apoyo de los liderazgos opositores.
Hay rumores de que los partidos que

la abanderaron le habían dado de plazo
hasta el primer debate para demostrar

que tenía posibilidades de triunfo; pero
los errores de producción de aquel 're
ality show" que armó el INE, no permi
tieron concretar la evaluación.
Así, Xóchitl llegó con el apoyo de los

partidos hasta este segundo encuen
tro en los Estudios Churubusco, con la
condición de que se alejara de sus ase
sores y regresara a su perfil original: el
de aquella mujer franca y entrona que
se coló a la candidatura.
El principal damnificado es su ase

sor político de cabecera, Aldo Campu
zano; el también encuestador sigue en
la campaña, pero ya con una presencia
muy acotada. En la preparación del de 
bate apenas y pudo soltar un par de su
gerencias, las cuales, por cierto, fueron
rechazadas porAlejandroAZíto Moreno.
El líder nacional del PRI es precisa

mente quien habría tomado las riendas
de la campaña y se notó en su asesoría
paraeldebate;porlomenoshastaeste se
gundo debate presidencial. Alito se pro
puso demostrar que, sin importar el des
prestigio que arrastra, es el mej or opera
dor político de alianza, más efectivo que
los panistas Santiago Creel, Marko Cor
tésy elperredista Jesús Zambrano.

No es coincidencia entonces que, aunas
horas del evento de ayer por la noche, se ha
ya hecho pública una nueva denuncia con
tra Alejandro Moreno, por un presunto
desvío de 4 mil millones de pesos durante
sugestióncomogobernadordeCampeche;
lo que se suma a muchas otras querellas.
De los resultados de ayer dependía ese

patrocinio partidista para propaganda
política a lo que resta de la campaña de
Xóchitl. De no alcanzar el estándar de
seado, dicen cercanos al cuarto de guerra,
el dinero iba aenfocarse a aquella apuesta
donde se percibe que la oposición puede
ganar: la elección de la CdMx, con Santia
go Taboada Tenía que recuperar alos se
ñores del dinero.

Palabras clave
El debate: UnaXóchitl más ofensiva, con
menosequivocaciones,pero sinsofistica
ción alguna en sus argumentos. Fue una
bocanada de aire para recuperar a sus pa
trocinadores. Claudia, en la misma línea;
a pesar de los ataques, ecuánime, no cayó
enprovocaciones, diopropuestasy se res
paldó con datos; enmomentos respondió
con fuerza Máynez, articulado, conpro
puestasy tuvo mayor presencia

Fecha: 29/04/2024

Página: 2

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

Contraseña / Óscar Cedillo

Óscar Cedillo

Costo: 24,400

Página 31 de 232 Índice



Los jóvenes sí votan

mr
ajuventudeslaúnicaenfer

i medad que se cura con los
_lI1 años", repetía mi padre a sa

biendas de que la frase de George Bernard Shawme
revolvía el estómago pero que, por respeto a su auto
ridad (no la de Shaw sino la de mi padre), no permi
tiría que los ojos se me rodaran al cielo poniéndolos
en blanco para revelar mi hartazgo. Hoy cuando es
cucho las críticas alos jóvenes: el que no entienden,
el que no les importa, que les da igual y no van a vo
tar por inconscientes, no puedo dej ar de pensar en
la dichosa frase y concluir que hoy como entonces,
quizá parte de la culpa de que no les entusiasme el
emitir su voto no está solo en ellos sino en nosotros

los mayores.
¿Por qué tendrían que votar los jóvenes? No tie

nen mucho que perder. No están casados, no tienen
una casa, no tienen una familia y la mayoría ni si
quiera tiene un empleo sólido que les interese pro
teger. Los que ansiaban cumplir 18 años para sacar
su credencial, estrenarse en la adultez y poder por
fin tomarse un trago de forma legal, seguramente
votarán producto de esa emoción que provoca hacer
todo por vez primera. Esos son los primovotantes,
pero ¿y después? Responsabilidad ciudadana, con
ciencia política, aspiración democrática. Esos debe
rían ser los grandes motores. Lo son para algunos,

Fecha: 29/04/2024

Página: 14

Area cm2: 261

1 / 2

Columnas Políticas

Bala de Terciopelo / Ana María Olabuenaga

Ana Maria Olabuenaga

Costo: 31,842

Página 32 de 232 Índice



pero ¿por qué no lo son para la inmensa mayoría?
No es solo un problema de México. Es un tema

de la edad, del momento de vida por el que atravie
san estos jóvenes en el mun
do, pero también es un tema
del mundo mismo. El siglo
XX estalló hace tiempo. Sus
promesas, sus discursos, sus
sistemas políticos, sus parti
dos no funcionaron. La can

tidad de impresentables que
nos gobiernan alrededor del
planeta, abruman. "El fin de

la historia", es decir, el fin de las guerras y el hallaz
go de un sistema económico que satisface a todos,
no solo no se cumplió, sino que nos están saliendo
apéndices que cada día se inflaman más. Los jóve
nes saben que les heredaremos un mundo comple
jo, en donde competiry sobrevivir les parece mucho
más complicado de lo que fue para nosotros.
Frente a este panorama, ¿sorprende?, ¿en reali

dad sorprende cuando la canción de "Máynez Pre
sidente" se ha convertido en tendencia no solo en

México sino también en Corea y la gente la baila
en antros o al festejar un gol? ¿Alguien realmente
cree que por hacerlo van a votar por él? Se divier
ten. Se divierten con él y se divierten aún más con
nosotros: ellos bailan y lo convierten en meme, no
sotros creemos que puede ser Presidente. ¿Quién
hace más gracia: el que se burla de las opciones o el
que se las pone en la mesa? No hemos sido capaces
de destacar la relevancia de esta contienda. Confun

den, aburren, mienten. Trivializan. No, los jóvenes
no van a votar. Por nadie.

Sin embargo, una vuelta a destacar. Las demos
traciones pacíficas en las universidades de élite de
los Estados Unidos que hoy se propagan cada vez
a más instituciones, tan solo comparables en volu
men con las que hubo por la Guerra de Vietnam o las
manifestaciones por el Black Lives Matter en plena
pandemia, demuestran que los jóvenes sí tienen
corazón político. Dispuestos a arriesgarlo todo por
una causa. La pregunta es ¿han sido capaces nues
tros políticos de conmover y demostrar que lo suyo
es una gran causa? No lo creo.
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Debate: fondo y
forma

17
.J scrib; esta columna ayer

¦ ¦ I por la tarde, antes de ver
el debate presidencial,

porque acepté acudir a una mesa tele
visiva de posdebate y no tuve tiempo de
escribirla anoche.

Antesdequeempezaraeldebatehabía
dos cosas claras sobre lo que podía suce
der ayer, en realidad dos errores claves.
Un error de formay otro de fondo.
El error de forma se refiere a que el

INE y los candidatos acordaron repetir

su error de formato del debate anterior.
Pactaron abordar un alud de temas

complejos con el respectivo alud de
preguntas del público sobre esos temas
interminables. Decidieron discutir,
nada menos: crecimiento económico,
empleo e inflación, seguridad, cambio
climático y desarrollo sustentable, po
brezay desigualdad.
Nadie puede debatir todo eso en

dos horas sin caer en generalidades
insustanciales. Consecuencia: el pú
blico se aburre y los candidatos pare
cen idiotas, cosa que
están lejos de ser.
El error de fondo

deriva del error de
forma. El formato de

muchos temas impi
de la discusión de lo

único realmente importante que se
juega en la elección de junio.

En mi opinión, lo que se juega es sólo
una cosa, los votantes están frente a un
solo dilema: continuidad o cambio en el

gobierno.
Lo que el debate debiera ofrecer a

los votantes es una discusión sobre si

elpaísdebeseguirporel camino que lo
lleva la llamada cuarta transformación

o si debe cambiar de rumbo, cambiar de
gobierno.
La candidata oficialista se ha encar

gado de decir a los cuatro vientos que
será una repetición aumentada, un "se
gundo piso" del de López Obrador. Lo
mismo pero peor.
La discusión sustantiva es entre se

guir con esto o corregir las barbarida
des que el país hereda de Sheinbaum
y López en crimen, corrupción, salud,

educación, obras in
útiles, dispendio ener
gético y autoritarismo
presidencial.
Está muy clara la

opción que prefiero y
la discusión de fondo

que me gustaría ver.
La única posibilidad de que esto su

ceda es que la candidata de oposición
rompa el formato y lleve la discusión al
debate sobre el gobierno que tenemos
y el que podemos tener.
En el fondo, una elección entre auto

craciay democracia.

Nadie puede debatir
todo eso en dos horas sin

caer en generalidades
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Los "ni, ni, ni" en
el AIFA y aviones

Pues sí, la Secretaría de la De
fensa Nacional registró en
abril dos proyectos de inver

sión por 23 mil 732 millones 688 mil 205
pesos para ampliar la terminal de carga del
Aeropuerto Internacional Felipe Angeles
con la construcción de más almacenes para
servicio de arrendamiento, y la compra de
20 aeronaves para la línea aérea Mexicana,
equipo de apoyo en tierra y herramientas
necesarias para su operación.

Llama la atención que en los documentos
sobre "factibilidad económica" y "estudio de
mercado" para los aviones se util ice la palabra
"censurado", y que es confidencial el "análi
sis costobeneficio" para la construcción de
almacenes. Se puede leer que el costo total
de los proyectos será de 252 mil 354 millo
nes 106 mil 506 pesos, de los cuales 222 mil
813 millones 306 mil 229 pesos serán para el
mantenimiento y operación de los aviones.
Las inversiones en el AIFAson de 2 mil 860

millones 977 mil 961 pesos y el costo total al
canzará 8 mil 669 millones 90 mil 33 pesos, de
acuerdo con los datos de Sedeña; en manteni
miento se aplicarán más de 5 mil808 millones.
Se ampliará la "terminal de carga internacio
nal del AIFAcon la construcción de almacenes,
plataforma y calle de rodaj e para llevarla a su
máxima capacidadyasíatenderlademandade
servicios aeroportuarios y complementarios,
fortaleciendo su infraestructura".

En la actualidad se tienen 12 almacenes

sencillos (seis dúplex) que se arrendan a em
presas que manejan, guardan y custodian
mercancía. El programa de inversión no
cuenta con factibilidad técnicay legal porque
los documentos están "en desarrollo"; no tie
ne factibilidad económica ni ambiental y no
considera precios sociales. La vida útil del ac
tivo será de 31 años y el periodo de ejecución
será de cuatro años (en 2028 será óptima) y a
partir del primero se podrá operar.
Para la compra de aviones se pidieron a la

SHCP 20 mil 871 millones 710 mil 244pesos y
su costo total será de 243 mil 685 millones 16
mil473 pesos. El proyecto no cuenta confacti
bilidad técnica ni legal ni ambiental en espera
de que el proveedor que téngala adjudicación
trabaj e con la aerolínea en la documentación
respectiva; sí tiene factibilidad económica La
opacidad reina.

Cuarto de junto
Li Liangbin, presidente del corporativo chino
Ganfeng Lithium Group, informó a sus accionis
tas que en enero pasado presentó ante el Tribu
nal Federal de Justicia Administrativa de Méxi
co demandas de nulidad contra la cancelación
de nueve concesiones mineras de litio en Sono

ra, y que siguen su curso. "No se pueden estimar
las repercusiones", y no se ha realizado ninguna
provisión financiera para los asuntos judicia
les pendientes... En la pasada feria industrial de
Hannover. Alemania, Querétaro concretó nue
vas inversiones tecnológicas de ese país por alre
dedor de 200 millones de dólares.
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Las vanidades,
mentiras y
suposiciones

La degradación del lenguaje
y los ataques bajos sobre
salieron como personajes

principales del debate.
La doble necesidad de responder a

las preguntas del público a la vez que se
embestían con rudeza hizo que la ma
yoría de las veces privara lo segundo.
Xóchitl Gálvez llegó con dos consig

nas bien trabaj adas: la supuesta desho
nestidad de su adversaria y la empatia,
por biografía propia, con la pobreza y la
desigualdad.

Claudia Sheinbaum, de su lado, cen
tró también en dos ruedas su tracción:
el fin del neoliberalismo "prianista" y la
presunta corrupción de Xóchitl Gálvez.
Jorge Alvarez Máynez apostó por

los logros que han tenido los gobiernos
de Movimiento Ciudadano en Nuevo

León y Jalisco, pero no se frenó a la ho
ra de repartir descalificaciones.
La dinámica de conversación abra

zó fuertemente la vanidad de cada can

didatura Para eso son los debates, para
sacarle brillo a las virtudes propias, aun
que la mayoría de las

Las mentiras tam
bién tuvieron un lu
gar protagónico. Se
acusaron sin reca

to de engañar. Hubo varias estocadas
fuertes relacionadas con el conflicto

de interés, el tráfico de influencia y el
enriquecimiento cuestionable.
La mayoría de las bombas ya habían

sido detonadas antes. "Línea 12", "Car
tel inmobiliario", "utopías de Iztapa
lapa", los contratos de la compañía de
Xóchitl Gálvez."

Quedaron fuera del debate, sin em
bargo, algunos temas clave, por ejem
plo, las propuestas para que el creci
miento económico levante el vuelo,
para que el empleo no sea precario,
las obras pendientes de infraestruc
tura y algo más que retórica respecto
del cambio climático y el desarrollo
sustentable.

Es decir, la mayoría de los temas
originalmente agendados para ayer
domingo.
De tanta vanidad, mentira y supo

siciones no hubo lu

gar para abordar con
mejor rigor los di
lemas económicos
que aguardan con los
dientes afilados a la

próxima presidenta
de México.
Zoom: El crecimiento se desacelera,

el déficit crece, la deuda pública se mul
tiplica, la relación comercial con Esta
dos Unidos está en riesgo, viene un re
corte grande en el presupuesto público
y no habrá dinero para una sola gran
obra pública. De estos asuntos, ayer, no
escuchamos una sola palabra.

Quedaron fuera del
debate la mayoría de los

temas a rendados
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Pedro Sánchez PérezCastejón culmina hoy
su reflexión de cinco días y comunicará a los
destinatarios de su carta si esto merece o no

la pena, si continúa en el Gobierno o se plan
ta. Él ha montado todo este número para se
guir, para convocar a sus fieles en torno a Fe
rraz, una calle estrecha donde unos pocos
miles lucen más que en la Plaza de Oriente
que siempre llenaban los manifestantes cuan
do los convocaba Franco.

Eran 12.500, según la Delegación del Go

bierno, que siempre calcula al alza las ma
nifestaciones oficiales, cinco veces menos
qu e la convocada por el PP contra la amnis
tía, por más que para él será miríada. La rea
lidad es que la movilización para apoyar al
líder fue ridicula, por más que Marichús y
otros dirigentes abortaran la reunión del Co
mité Federal para unirse a los manifestan
tes y convirtieran lo ridículo en patético. Ya
debieron imaginarlo cuando la primera alar
ma, difundida por WhatsApp, solo reunió a

72 personas en apoyo del jefe ante la sede
del PSOE. Quizá es que ya no está Rubalca
ba para agitar la jornada de reflexión o que
los militantes sanchistas conocen mejor Gé

nova que Ferraz.
Con su extraordinaria carta a la ciudada

nía, el presidente fijo discontinuo, que
dirían Yolanda y Feijóo, se ha tropezado por
segunda vez con sus propios pies. Tiene abier
tos tantos frentes que inevitablemente cuan
do trata de cerrar uno descose otro. Quiso ce
rrar el más cercano convocando al socialis
mo realmente existente a cerrar filas con Be

goña y su galán enamorado. La consecuen
cia, no deseada, es que todo el mundo, para
el que el nombre Begoña Gómez no signifi
caba nada, ahora sabe que es la mujer del
presidente español, y que está de alguna ma
nera implicada en asuntos de corrupción. Y
por extensión, él mismo se ha convertido me
diante su carta en ruiseñor de sus des

dichas, eco de su mala suerte, con permiso

de Miguel Hernández. ¿Qué salida podría te
ner en Europa este desecho de tienta? Ya se
lo auguró el presidente delPPE,Manfred We
ber, después de que el gañán lo relacionara
con Hitler: está descalificado para cualquier
cargo europeo internacional en el futuro.
Los sujetos como Sánchez recuerdan el ex

perimento de Erich von Holst, un psicólogo

conductista alemán que extirpó a un gobio
la parte anterior del cerebro, en la que reside
el instinto de adhesión al cardumen. El pez

iba a su bola sin preocuparse del resto del
banco que formaban sus congéneres. En con
secuencia, todos se adherían a él. Era su ca
rencia lo que le convirtió en líder y guía del
cardumen. Eso es lo que le pasa a Pedro Sán
chez. No es un estratega; es que carece de la
parte del cerebro en la que reside la empatia
y eso le ha convertido en capitán de la ma
nada. Todos los suyos interpretan que es un
gran táctico, cuando en realidad es solo un
tipo imprevisible al que se adhiere una ma

sa amorfa que solo está movida por mero ins
tinto de supervivencia.
Laúnica diferencia con el gobio es que Pe

dro Sánchez puede conducir a su cardumen
en ausencia, como ayer mismo en la calle Fe
rraz, mientras los peces exigen su presen
cia. Tenía yo escrito que para librarme de es
ta pesadilla solo confiaba en Puigdemont,
pero no es cierto; también me infunde
esperanza la imprescriptible memoria que
para el agravio tienen los judíos.
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Debates, encuestas y
la Santa Muerte

17
nvie a MILENIO esta colabora

i ción antes del segundo debate
entre los candidatos presiden

ciables, por lo que a él me referiré en próxima
ocasión.
Por lo pronto, reitero mi crítica al forma

to que se viene adoptando para tales even
tos, por considerarlo burdo, absurdo y tram
poso. Para hacer esta afirmación me bastan 3
argumentos:
1. Por su propia naturaleza todo debate

político es un combate, es el arte del ataque y
defensa a través de análisis, propuestas, pro
yectos, imputaciones y reclamos; y si cada
participante se esfuerza por triunfar, el único
formato parejo y justo es aquel en que la com
petencia se da exclusivamente entre 2. No
puede darse ese duelo o esgrima entre 3 o más,
porque así es muy difícil lograr una dialécti
ca coherente y sana, sobre todo cuando varios
lanzan casi todos sus ataques en contra de uno
de ellos.
El derecho de todos los candidatos a debatir

se puede satisfacer con debates sucesivos.
2. Por respeto ala audiencia, los debates de

ben darse en no más de una hora (para evitar
que resulten cansados y aburridos) suprimien
do, por supuesto, la idiotez de intercalar en
ellos la llamada "interacción del público", por
que rompe la cadencia de la confrontación e
inhibe el desarrollo de las ideas. Para la tal "in

teracción", hayprogramas de radio y televisión

en los que cada candidato puede responder di
rectamente a los ciudadanos, con normas para
rechazar preguntas insolentes o estúpidas.
3. En el primer encuentro de los actuales can

didatos el manejo de las cámaras de televisión
fue tramposo. Es increíble que ni en ese aspecto,
tan previsible, no se evitó el atraco en contra de
Xóchitl Gálvez.
Si a esas y otras distorsiones en los debates

se añade el uso propagandístico de muchas en
cuestas, hechas bajo pedido y paga, se prostitu
ye gravemente la competencia electoral. Y esa
trampa viene de lejos: Cuando fui candidato
presidencial en 1994 me vio a las puertas de mi
despacho el director de una conocida empresa
encuestadoray me ofreció ponerme 5 puntos
arriba del candidato del PRI, a cambio de 5 mi
llones de pesos; le respondí que gustoso le da
ría el doble de lo pedido si en ese momento se
iba de puntitas a tiznar a su madre.
Pero si además de esas indecencias padece

mos una elección de Estado (como las de hace
30 años) se engañan quienes creen que al ter
minar este sexenio se acabará la debacle nacio
nal; esto no es cierto: lo peor vendrá si no para
mos en seco, con un nuevo gobierno, los odios,
las mentiras, los saqueos y las traiciones de
Tartufo y su secta cuatrotera. El 2 de junio ha
gamos con nuestro voto el renacer de México.
Pd. El vocero del gobierno, Jenaro Villamil,

vinculó ridiculamente a Tartufo con la Santa
Muerte, fetiche diabólico de los criminales.
Fue muy acertado, porque este sexenio ha si
do un homenaje permanente a la muerte.
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Impuesto predial: una
propuesta de reforma
Según las cifras de la OCDE de 2022, la recauda

ción por impuestos a la propiedad en México
es sumamente baja. Mientras que los países de
esta organización recaudaron por este concep
to un promedio de 1.9 por ciento del Producto

Interno Bruto (PIB), México solo logró recaudar 0.3 por
ciento del PIB. Y no se crea que esto es solo el resultado
de una comparación con los países ricos, ya que países
como Chile o Colombia recaudaron 1.2 por ciento y 1.5
por ciento de su respectivo PIB. Algunos países ricos lle
gan a recaudar hasta el 3 por ciento del PIB por este tipo
de impuestos.
Una forma de corregir esta situación es mediante

una reforma profunda del impuesto predial en Méxi
co. Esto promovería una mej ora de la capacidad tribu
taria de las entidades federativas y tendría un carácter
eminentemente progresivo, ya que la propiedad inmo
biliaria esta extremadamente concentrada en la parte
alta de la distribución del ingreso. Los recursos obte
nidos podrían distribuirse de manera más equitativa,
contribuyendo así a mejorar la igualdad de oportuni
dades en todo el país.
Es sabido que existen dos problemas fundamentales

con la recaudación del impuesto predial en México: 1) la
existenciay el mantenimiento de los registros catastra
les y 2) el cobro oportuno y adecuado del impuesto. Un
aspecto clave de estos dos aspectos es que, al tratarse de
un impuesto municipal, el cobro efectivo de este impues
to depende crucialmente de la capacidad institucional
para mantener el catastro y realizar la cobranza. Es am
pliamente reconocido que la mayoría de los municipios

mexicanos carecen de estas capacidades. Evidentemen
te, existen algunas excepciones: aquellos municipios con
una amplia ofertahoteleray algunos otros relativamente
ricos. La otra excepción, por supuesto, es Ciudad de Méxi
co, la cual cobra el impuesto de manera centralizada y no

a través de sus alcaldías, ya que estas no tienenlas mismas
atribuciones que los municipios.
Por lo anterior, se propone una reforma que tenga los

siguientes componentes:
1) Una modificación legal que permita que los munici

pios le cedan la potestad de organización, levantamiento
y mantenimiento del catastro a los gobiernos estatales.
2) Un acuerdo entre municipios, estados y federación

para que sea esta última la encargada de realizar la co
branza del impuesto predial. Esto podría hacerse a través
de la institución que ya emite recibos bimestrales ala ma
yoría de las construcciones en México, es decir, la Comi
sión Federal de Electricidad (CFE).
3) Un acuerdo entre municipios, estados y federación

para distribuir los recursos recaudados en tres compo
nentes: uno resarcitorio paralos municipios (es decir que
les reponga lo que dejaron de recaudar de manera direc
ta), un pago por servicios de registro catastral a los esta
dos y el resto para la federación, lo cual podría servir para
constituir un Fondo Regional de Infraestructura Econó
micay Social con un enfoque compensatorio.
Unapropuesta de este tipo podría mejorar significati

vamente la recaudación del impuesto predial en México.
Si lográsemos llegar a los niveles de Chile o Colombia es
to podría significar alrededor de un punto porcentual del
PIB en recaudación adicional. Nada mal.
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Xóchitl versión 2.0

17
I ^ n varias ocasiones la semana pasada pense

i en Xóchitl. La imaginé preocupada, prepa
_Hrándose intensamente para un debate que
debíaganar. La presión era enorme. La candidataprome
tió que en este debate veríamos una segunda versión de
ella, la de verdad.
En el primer debate, según declaró Xóchitl, no pudo ser

ella misma. Se sintió demasiado presionada por los co
mentarios de sus asesores y el INE cambió el formato. El
mismo INE desmintió que el formato hubiera cambiado,
pero no importa. Lo que importa es que Xóchitl nos pro
metió su versión 2.0.
Xóchitl anunció que tendría un nuevo equipo, que se

vestiría como ella deseara (aun en contra de lo que dicen
los focusgroups) y que no sería "tan educada".
Xóchitl versión 2.0 se vio pronta en el segundo debate.

Xóchitl llegó en huípil dorado y j oyas, con actitud con
formacional, poniendo apodos, llamándole mentirosa a
Claudiay violando las reglas acordadas del debate.
Lo que vimos fue unaXóchitl que le habló a su electora

do ya no al obradorismo, sino a los suyos. Habló de reducir
impuestos, apoyar con dinero público a los empresarios,
habló bien de Fox, contó su historia per
sonal y centró todo su tiempo, ya no en
contestar las preguntas, sino en hablar
de la inflación, la extorsión y la corrup
ción. La meta era animar a los suyos, ya
no cruzar puentes.
La pregunta es si Xóchitl 2.0 es capaz

de darle la vuelta a un marcador donde
todas las encuestas le dan a Claudia al

menos dos dígitos de victoria.
Yo pienso que no. De hecho, me parece que quien argu

menta que un "buen debate" hará que la gente cambie de
parecer para darle su voto al PRIPAN es simplemente no
entender qué motiva al votante mexicano.

El votante mexicano está refrendando a Morena, no por
que le guste cómo habla Claudia Sheinbaum en los debates,
sino porque aprueba la gestión de López Obrador (66 por
ciento) y ha visto mejoras sensibles en sus ingresos (i.e. sa
larios, programas sociales, prestaciones laborales). No im
porta qué tan buen debate de Xóchitl eso no cambia.

Hay algo aun más importante. Como ha mostrado el
trabajo de Christopher H. Achen, profesor emérito de
la Universidad de Princeton, los votantes no deciden su
voto por las propuestas, sino por sus lealtades partidistas
e identidad social. Llevando esto al terreno de México, lo
que importa no es lo que diga Xóchitl, sino si la gente cree
en sus partidos y se identifica con ellos. Evidentemente,
no es el caso.

En México ya casi nadie cree en el PRI ni se identi
fica con ellos. No importa qué diga
Xóchitl, la etiqueta del PRI neolibe
ral que la acompaña es veneno puro.
En México, 49 por ciento de la po
blación dice que nunca votaría por
el PRI. El rechazo al PRI ha sido ab

sorbido por Xóchitl casi por comple
to. El 48 por ciento de la población
dice que nunca votaría por ella. Esto
es enorme. Consideren la otra opo

sición, Movimiento Ciudadano. En ese caso, solo 7 por
ciento nunca votaría por el partido y solo 23 por cien
to nunca lo haría por Máynez.
Es por eso que el primer debate no cambió las preferen

cias en nada. Y es por eso que ni la mejor versión de Xó
chitl podría mover la aguj a mucho hacia ella.

Llegó en huípil y
joyas, con actitud
conformacional,

poniendo apodos y
violando las reglas
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No se rindan

Me toca, una vez más, escribir mi artí
culo semanal horas antes del debate.

Areservade ocuparme más adelante
de este segundo ejercicio democrático, aprovecho
la ocasión para comentar ciertas críticas a Xóchitl
Gálvez que se han intensificado a partir del primer
encuentro, realizado en el INE el pasado 7 de abril.
Me refiero alas que, inesperadamente, han hecho
voces que repudian a la 4T.
Creo que hay dos posturas diferentes. Por un lado

está la de periodistas y analistas empeñados en pro
curar imparcialidad durante una coyuntura adversa
—ellos mismos consideran que la elección de Claudia
Sheinbaum dañaría a México—y dicen lo que piensan
aunque eso pueda restarle puntos a Xóchitl. La otra
derivadelcálculoyesmotivadaporpresiones—esode
que el presidente López Obrador no aprieta alos me
dios, que supuestamente le siguen siendo adversos, es
un cuento mañanero— y/o por las encuestas que indi
can que Sheinbaumganará, Las críticas del primer ca
so merecen mi respeto, las del segundo no.
Los reproches a Xóchitl Gálvez, aclaro, son en su
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mayoría certeros. Es evidente que se han cometido
errores en su campaña Pero laformaen que se señalan
es muy significativa; desahuciarla después de cadauno
de ellos es auspiciar la narrativa del triunfo ineluctable
de Claudia que tanto impulsa el oficialismo como par
te medular de su estrategia electoral. Y, sobre todo, el
pregón de que elfenómenoXóchitlhamuerto no solo

sacrifica la realidad en aras de

una hipérbole sino que oculta
la evidencia que prefigura una
elección de Estado, pues las es
quelas no mencionan la más
importante de las razones que
lo menguaron: la brutal e ile
gal campaña de infamias que
AMLO orquestó en su contra,
que provocó un notorio incre

mento de sus negativos.
Aunque me parece discutible, no reclamo que se

argumente que en la defensa de la democracia im
porta más conservar la crítica obj etiva que impedir
que gane la candidata del autoritarismo. Discrepo
del timingde los dardos, en todo caso. Mi queja va
dirigida a otra parte, la de la actitud acomodaticia
que busca una rentable relación con el poder. No pi
do aplaudir a la oposición por consigna, mucho me 
nos faltar a la verdad, si bien creo que la continui
dad de la 4T entrañaría un grave deterioro de la de
por sí precaria democracia mexicana. Pero sí exijo a
quienes quieren el cambio mantener lalucha contra
el régimen de pensamiento único que AMLO pre
tende instaurar en México. Un demócrata no puede
rendirse ante semejante amenaza
PD: No sé cuál sea el origen de la camiseta de la

SantaMuerte; quizáseaunmeme, como dicen los ha
cedores del control de daños. Lo cierto es que AMLO
no la vio así: la defendió con el argumento de la liber
tad de cultos porque sabía que la figura remite a una
"narcodevoción" y porque le gustó la "exhortación"
a no hablar mal de él. La respuesta que dio, por lo de
más, es consistente con su táctica de mandar mensa
jes "buena ondita" al crimen organizado: abrazos y
no balazos, saludo a la mamá del Chapo, declaracio
nes en defensa de los derechos humanos de los delin

cuentes, ahoralibertad religiosa Pórtense bien con
migo, es el recado, porque yo me porto bien con us
tedes. AMLO escupe el discurso de la condena moral
contra sus críticos y adversarios; las deferencias las
reserva paralos criminales.

Exijo a quienes
quieren el cambio
mantener la lucha

contra el régimen de
pensamiento único
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IRegionalizadón estratégica. Horacio Duarte,
• secretario de Gobierno del Estado de México,

delinea un plan de reorganización territorial
en el Estado de México, dividido en 19 regiones
distribuidas en 7 zonas estratégicas. El propósito es
descentralizar servicios y atender problemáticas
focalizadas. La propuesta acercará el gobierno a los
ciudadanos, especialmente en áreas densamente
pobladas e históricamente marginadas. Este
esquema busca la eficacia en la implementación del
Plan de Desarrollo del Estado 20232029 mediante
Mesas de Transformación. Ideas le sobran a la mano
derecha de Delfina Gómez. Vienen los resultados.

2 Perfilado. La Sala Superior del TF.P|F dictó
• que Mauricio Vila, gobernador de Yucatán,

tiene 10 días para solicitar licencia si quiere aspirar
a un escaño en el Senado. El mandatario debe
desvincularse de su cargo gubernamental para
evitar conflictos de interés y asegurar un proceso
electoral imparcial. Vila promete cumplimiento y
respeto por la ley. No es un improvisado. Vila ha
realizado varias acciones notables que justifican
su postulación al Senado. Durante su mandato ha
mostrado un enfoque primordial hacia el desarrollo
económico y la infraestructura, la seguridad pública
y la cooperación intergubernamental. Se lo ha
ganado.

3 Privilegios eléctricos. Rocío Nahle paga una
• tarifa irrisoria de 33 pesos bimestrales por

su electricidad, un gasto que para el resto de los
mexicanos es un sueño imposible. La revelación
choca contra el discurso de un sistema justo. Pero
no es todo. El abuso, en todas sus manifestaciones,
se ha colado en su día a día. La exsecretaria de

Energía está en el ojo del huracán por su recibo de
luz, pero más importante aún por un fuerte tufo
de nepotismo. ¿Contratos millonarios a amigos y
conocidos? Eso suena más a fiesta privada que a
administración pública. Cuando pensamos que
no puede caer más bajo, abarata su candidatura a
33 pesos.

4 Insistencia. La más reciente jugada del PAN de
• intentar reinscribir a Francisco Javier García

Cabeza de Vaca como candidato plurinominal, a
pesar de ser marcado por el Tribunal Electoral como
prófugo, refleja un desesperado intento de desafiar
la legalidad y, peor aún, el sentido común. ¿Acaso
no es claro el mensaje del tribunal? La firmeza de
la sentencia debiera ser suficiente para cerrar este
capítulo, sin embargo, el PAN parece aferrarse a
una realidad paralela donde las reglas no aplican
para todos. Marko Cortés, líder del PAN, se aferra a
meterlo y el morenismo de Mario Delgado a sacarlo.
Avalancha de quejas.

5 Pavor. La candidata del Partido Vida, Linda

• Padilla, abandonó su carrera por la alcaldía de
Guadalupe, Nuevo León, tras un ataque armado a su
equipo de campaña. ¿Hasta cuándo los candidatos
deben temer por sus vidas simplemente por
participar en la democracia? Padilla, al renunciar,
señala un déficit alarmante de garantías para los
aspirantes. Aunque su decisión es comprensible,
subraya una falla crítica en la protección a los
candidatos. Su voz en video, relatando el ataque,
expone su miedo personal, un eco de los temores de
muchos otros en su posición. ¿Es este el precio de la
política, reponerse al miedo?
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Gato por liebre
El Presidente nunca prometió regresar el Ejército a los cuar
teles, dice ahora. Como si no hubiera sido una de sus pro
puestas principales de campaña, como si no existieran los
videos y registros de cada una de sus diatribas. Como si los
treinta millones de votantes que lo escucharon —y confia
ron en sus promesas, durante dieciocho años— estuvieran
dispuestos, sin más, a perder la memoria.
¿Por qué luchaban los aplaudidores del régimen, hace

seis años? ¿Por qué luchaban hace doce, hace dieciocho?
¿Por qué votaron por él, en realidad? La izquierda mexica
na dejó de perseguir sus propios objetivos históricos desde
hace muchos años, para concentrarse en las ambiciones
de una sola persona que ha exigido lealtad absoluta: en el
obradorismo no cabe la crítica, no hay lugar para cuestiona 
mientos. Andrés Manuel, como candidato, se montó en las
causas que podrían llevarlo al poder, enardeció a la gente y
dividió al país: López Obrador, como Presidente, olvidaría
lo prometido y se limitaría a barrer los problemas debajo de
la alfombra de cada conferencia mañanera.

Conmigo o contra mí, les advirtió a sus seguidores desde
el principio: la izquierda mexicana terminaría por olvidar
sus ideales, y por aplaudir al Ejército —y repudiar a sus víc
timas— si así fuera dispuesto desde el Palacio Virreinal. Los
desaparecidos se borraron de las listas, la niñez fue aban
donada, los padres de los niños con cáncer fueron acusados
de una conspiración absurda: la pandemia se minimizó des
de un principio y, cuando se le prestó atención, fue con me
dicina contra piojos. La izquierda soslayó la corrupción de
los más cercanos en las obras emblemáticas, y ha celebrado
la destrucción de la selva —y los manglares— para cumplir
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con los caprichos presidenciales;
socavó las instituciones demo
cráticas que la llevaron al poder,
y ha retrocedido en las causas
del feminismo. Quien en su mo
mentó se atrevió a cuestionar, y
pretendió ser candidato, terminó
perdiendo en las encuestas. 
La pregunta es necesaria, y

se formula hacia la izquierda, de
manera directa: ¿por esto fue por
lo que votaron? ¿Es esto, de verdad, a lo que pretenden
poner un segundo pise# Les tomaron el pelo; a nosotros,
también. En realidad, a todos: llevamos seis años peleando
entre los delirios de un personaje tóxico, cuyas conviccio
nes cambian de acuerdo a los tiempos y sus propios inte
reses personales. La mal llamada cuarta transformación no
es sino lo que se le ocurre al mandatario cada día, que lo
mismo puede consistir en regresar el Ejército a los cuarteles,
como lo hizo en campaña, que encumbrar a las Fuerzas Ar
madas con privilegios y contratos como sucedió en cuanto
llegó al poder y tuvo que protegerse. Los adversarios de
ayer, dejaron de serlo en cuanto así lo dispuso; los aliados
de hoy, se convertirán en los enemigos del mañana cuando
así se le ocurra. ¿En dónde los colocará entonces?

"No mentir, no robar, no traicionar al pueblo". Los iz
quierdistas tendrían que ser los primeros preocupados por
la llegada de quien ofrece el segundo piso a las mentiras
por las que votaron hace seis años, y que hoy saben nunca
se habrían de cumplir. Las causas nunca importaron, en
realidad: los estudiantes de Ayotzinapa no fueron más que
un vehículo para llegar ál poder, así como las madres de los
desaparecidos, quienes pensaban que defendían un lago,
o —incluso—quienes hoy se benefician con los programas
sociales.

La izquierda mexicana votó por un monstruo que cambió
de forma en cuanto llegó al poder, y que supo confundirla
no sólo con las palabras que deseaba escuchar, sino con
las promesas que no pensaba cumplir. Aceptaron conver
tirse en una mera mercancía electoral: el país está dividido
como nunca, y parecería que hemos dejado de pensar en un
futuro conjunto para concentrarnos en los rencores y obse
siones de un cretino que sólo piensa en sí mismo. Los pro
blemas continúan, y no seremos Dinamarca en tres meses:
es triste decirlo, pero —en realidad— les han estado dando
gato por liebre. Y, en el 2024, se ofrece con segundo piso.

¿Por qué
luchaban

los aplaudidores
del régimen,
hace seis años?
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La inseguridad
sí tiene remedio
TAMPICO. Hace una década, esta zona metropolitana del sur
de Tamaulipas vivía en un estado de guerra.

En abril y mayo de 2014, un combate violento por e| control
de la plaza, entre distintas facciones de la delincuenciaorgani
zada, se desató a raíz de la detención, en Taxco, Guertero, de
Javier Garza Medrano, alias El Porrón uno de los fundadores
del Cártel del Golfo (CDG) y ¡efe criminal de la región. v

Tan sólo el fin de semana del 5 y 6 de abril de ese año fueron
asesinadas 28 personas. La situación aterrorizó a los tampique
flos, quienes no mandaron a sus hijos a la escuela por varios
días. En la percepción de inseguridad, medida por el Inegi, la
ciudad se convirtió en una de las cinco más peligrosas del país.

No sólo eran los homicidios. La ciudad y los municipios co
nurbados de Madero y Altamira estaban plagados de delitos,
como secuestro, extorsión, asalto a transporte público y de carga,
y robo a negocio y casa habitación. Consciente de que algo se te
nía que hacer, la sociedad civil se movilizó. El 13 de abril y el 11 de
mayo, la ciudadanía de Tampico realizó dos marchas por la paz.

A la cabeza de ese esfuerzo se colocaron empresarios y aso
ciaciones civiles, los cuales convocaron a las autoridades para
hablar sobre cómo resolver el problema, tomando como modelo
la Mesa de Seguridad que se había formado en Ciudad Juárez,
Chihuahua, misma que había logrado hacer descender la violen
cia, cuyo pico se alcanzó en 2010, cuando criminales detonaron
un coche bomba, una acción claramente terrorista.

Una década después, Tampico tiene una cara muy distinta.
De ser una de las cinco ciudades más violentas del país, hoy es
la quinta más segura, de acuerdo con la más reciente medición
de la Encuesta Nacional de Seguridad Publica Urbana del Inegi.
En marzo de 2016,79.2% de la población decía sentirse insegura
diez puntos por encima del promedio nacional; en marzo pa
sado sólo fue 23.6%, muy por debajo de 61% que se manifiesta
e.nggjg.etal,enelpa/s.

¿Cómo se logró? Primordial fue la participación del Consejo
de Instituciones Empresariales del Sur de Tamaulipas (CIEST),

para acordar una ruta de acción a fin de recuperar las condicio
nes de seguridad y justicia.

De forma periódica, los empresarios y líderes sociales se
sentaron con autoridades para revisar indicadores y atender
juntos las necesidades de las corporaciones de seguridad. Se
formaron grupos de trabajo para examinar aspectos concretos,
como la formación, capacitación, certificación y equipamiento
de policías. Asimismo, se crearon espacios de trabajo compar
tido para propiciar la coordinación y la realización de acciones
que fortalecieran tanto las instituciones como las estrategias
para prevenir y contener el delito.

A esas tareas se fueron sumando representantes de otros sec
tores de la sociedad, como el educativo y el religioso.

Como resultado de las tareas continuas de la Mesa Ciuda
dana de Seguridad y Justicia de Tampico, Madero y Altamira, el
número de homicidios ha bajado drásticamente. Mientras que
Tamaulipas tuvo un promedio de un asesinato al día en 2023,
la zona urbana del sur de la entidad —que concentra la cuarta
parte de la población estatal— registró 21 en total, es decir, uno
cada 17 días.

Aunque se ha logrado mucho, los tampiqueños involucrados
en los trabajos de la Mesa están seguros de dos cosas: primero,
que tienen que seguir avanzando; segundo, que, si se interrum
pe el esfuerzo, los resultados pueden revertirse, como sucedió
en Ciudad Juárez.

Lo cierto es que Tampico —¡unto con otras ciudades, como
Piedras Negras y Torreón— ha mostrado que sí hay un camino
para superar la inseguridad, y pasa por el involucramiento de la
sociedad organizada De nada sirve, dicen aquí, quedarse en el
simple reproche hacia la autoridad. Lo que se necesita es crear
soluciones junto con ella.

Los mexicanos no tendríamos que resignarnos a tener un
país inseguro hasta para salir a caminar. El grave problema que
padecemos tiene remedio, pero hay que construirlo. Si el go
bierno no puede solo, hay que empujarlo.
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4T: se complican elecciones
Pesado lastre del oficialismo legislativo de la 4T...

A] margen de consideraciones de otra índole, nada parece ex
plicar mejor el innegable ánimo rijoso y proclive al descrédito
de sus críticos y opositores que de un tiempo a la fecha viene
mostrando Andrés Manuel López Obrador, que el cúmulo
de información que un día sí y otro igualmente desmiente los
exagerados nümeros que encuestas y sondeos (maiceados
desde Palacio) ofrecen sobre la evolución de las campañas y
previsible resultado de los comicios del próximo junio a nivel
presidencial, sí, pero también y de manera más preocupan
te, en lo referente a los nueve gobiernos estatales que esta
rán en juego y, valga, a la previsible composición de la LXVI
Legislatura federal.

En los últimos días en efecto, la multiplicación de reportes
e informes según los cuales la visión "optimista en extremo"
que sobre la elección por venir se intenta imponer aUn ahora
desde el más alto nivel del poder no se parece en nada a la
"terca realidad" que en al menos media docena de estados
podría enfrentar la fallida 4T: en Yucatán y Guanajuato don
de por razones más que obvias el triunfo opositor parece es
tar garantizado para Renán Barrera y Libia Dennise García
y conforme a cifras más recientes, en la Ciudad de México,
donde Santiago Taboada Cortina no sólo alcanzó ya a la be
jaranista Clara Brugada, sino que le aventaja hasta en algu
nos sondeos pro morenos, en Veracruz, donde en los últimos
días ha quedado expuesta la insultante riqueza producto de
presunta corrupción de la tamaulipeca de nacimiento Rocío
Nahle, que se mostró incapaz de refutar imputaciones que
en el debate del viernes le hizo el priistafrentista José Yunes
Zorrilla o, más aún, en el devastado narcoestado en que está
convertido Morelos y donde la candidata emergente de la 4T,
Margarita González y los suyos no parecen dar con la fórmu
la para frenar el avance de Lucy Meza, a quien ellos mismos
"despreciaron" a la hora de las nominaciones.

En Tabasco y Chiapas, en contraste, el lopezobradorismo
parece avanzar, ahora sí que "con banderas desplegadas" por
la inexistencia o irrelevante presencia de la oposición, pero

no así ni en Puebla donde, con todo y la elección de Estado
que se ha montado desde el Palacio de Gobierno, el alcalde
frentista Eduardo Rivera Pérez tiende a cerrar la "brecha" con
Alejandro Armenta Mier y menos aún en Jalisco, uno de los
más importantes enclaves emecistas, donde Pablo Lemus
Navarro aventaja razonablemente a Claudia Delgadlllo, de
Morena y parásitos aliados del PT y el Verde Ecologista.

Causa adicional de malestar en el entorno del tabasqueflo
parecen ser también la evolución de las campañas y previ
sibles resultados de la elección de integrantes de la Cámara
de Diputados federal y el Senado para el periodo 20242027
en razón de que, si bien prevalece la sensación de que la 4T
podria conseguir un mayor número de curules en San Lázaro
y en la sede senatorial de Reforma, mayorías absolutas, cada
vez son menos quienes apuestan a la posibilidad de que las
mayorías calificadas, que en razón de ía necesidad que de ellas
tiene López Obrador, se concreten.

¿Se entiende entonces el porqué de la preocupación y hasta
malestar existente en Palacio?...
ASTERISCOS
* A la vista del inicio de los festejos por su L Aniversario de fun
dación, la Asociación Nacional Cívica Femenina, que preside
Xóchitl Córdova reunirá este fin de semana en la Universidad
Intercontinental (UIC) a miles de mujeres de todo el país en
el encuentro Mujeres diseñando el futuro de México, donde,
amén de aportar al desarrollo del país, reiterará su irrestricto
respeto y defensa de los auténticos derechos de la mujer...
* Con casi 2 mil 150 millones de dólares de nueva inversión
extranjera asegurados, merced a la llegada a Querétaro de
Phoenix Contact y a la expansión de Engels y GG Cables que,
en conjunto, permitirán crear 1,300 nuevos empleos, la enti
dad que gobierna el panista Mauricio Kuri no sólo consolida
su posición como centro neurálgico de alta tecnología en el
país, sino que, también, fortalece su presencia a nivel inter
nacional. Bien...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.
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A unas horas del segundo debate de los candidatos presiden
ciales, el final del sexenio agudiza sus peores tendencias. El
presidente López Obrador impone a pocos meses de dejar el
poder reformas que tarde o temprano se toparan con su in
constitucionalidad, pero que, por lo pronto, le permiten seguir
en campaña en el final de su mandato. Por la otra, la violencia
(incluyendo su vertiente política) crece en la medida en que
se acerca el 2 de ¡unió.

Las reformas a las pensiones, la Ley de amparo y la Ley
de amnistía están relacionadas con la narrativa que intenta
imponernos el Presidente. La reforma de pensiones no sólo
implica una expropiación de recursos privados para uso dis
crecional del gobierno federal, para la creación de un Fondo
de Bienestar que será imposible de operar como se propone el
gobierno con los recursos destinados a él, sirve también para
que el Presidente, este Io de mayo, pueda decir que se tendrá
una suerte de pensión universal con la que todo mundo se
jubilará con el equivalente a su último salario.

No será verdad: el salario máximo será de 16 mil 800 pesos,
se pagará si los recursos de ese fondo lo permiten y salvo una
inversión enorme del propio Estado en él, no alcanzarán los
recursos. La salida, ya en el próximo sexenio, será implementar
lo que quiso hacer el Presidente ahora, pero no tenía los votos
para ello: pasar los recursos de las afores al Estado y, como era
en el pasado, desde ahí manejar las pensiones. Un camino al
desastre financiero.

La Ley de amnistía tiene dos objetivos: por una parte el de
clarado, que criminales que estén detenidos se conviertan en
colaboradores para hacer detonar casos que el gobierno no ha
podido hacer avanzar por falta de pruel>as o porque están evi
dentemente politizados. El caso Israel Vallarta es transparente
en ese sentido: ante el serio riesgo de que el caso García Luna
se caiga en Nueva York lo necesitan como testigo colaborador
para inculpar al exsecretario de Seguridad Pública y, de paso,
molestar judicialmente a Carlos Loret de Mola. Que Vallarta
sea responsable de muchos otros secuestros, que haya pruebas
en su contra, que haya víctimas que lo identifiquen no importa.
Vallarta, por cierto, no está condenado porque su defensa se
ha dedicado a meter amparo tras amparo, tratando de llegar
sin sentencia a esta decisión política, una libertad que los jue
ces han negado una y otra vez.

El otro objetivo de la amnistía es evidente: proteger a los
suyos de cualquier denuncia, investigación y condena, ante
la lluvia de acusaciones que vendrán en el futuro inmediato.
La reforma coloca al Poder Ejecutivo por encima de cualquier
instancia judicial.

Con todo, el mecanismo puede fallar. Por ejemplo, a la FGR
se le escapó su testigo protegido privilegiado, Gildardo López

Astudillo, El Gil, el jefe de sicarios de los Guerreros Unidos
que participó directamente en el secuestro y la desaparición
de los jóvenes de Ayotzinapa y que, a cambio de su libertad,
se convirtió en acusador, aunque no haya podido exhibir una
sola prueba más allá de sus dichos.

Fue "el logro" de Alejandro Encinas y Omar Gómez Trejo
para tratar de demostrar que el de Iguala había sido un cri
men de Estado. López Astudillo desde el 10 de abril está
ilocalizable.

Las reformas a la Ley de amparo chocarán de frente con la
Suprema Corte y el objetivo es que nadie se pueda amparar
ante obras o determinaciones del Ejecutivo. Una limitación
seria a los derechos y otra vez una ampliación incompren
sible en una democracia de las atribuciones y poderes
presidenciales.

No son todas las reformas que el Presidente quería impo
ner y que anunció el 5 de febrero, pero son tres importantes
para su fin de sexenio. Pero mientras la atención del poder
está puesta en estos temas, la inseguridad y la violencia son
cada vez mayores. Se suceden los asesinatos, vivimos las se
manas más violentas del año, y políticos y aspirantes apa
recen muertos o son atacados en varios estados del país: en
Puerto Vallarta, Tlalnepantla, Morelos, en Jalisco, renuncian
a sus candidaturas por amenazas lo mismo en Nuevo León
que en Zacatecas o Chiapas. Se recrudecen las denuncias de
relaciones de hombres y mujeres del poder con el crimen or
ganizado. El escenario de la inseguridad es francamente deli
cado y la respuesta oficial parece ignorarlo sistemáticamente.

Son pocos los que asumen compromisos como el secreta
rio de Seguridad del Estado de México, Andrés Andrade, de
establecer verdaderos mecanismos que protejan a los candi
datos en la entidad, que tiene zonas muy complejas en ese
ámbito. Ése es el camino, pero la mayoría de los estados y el
gobierno federal están en otra lógica.

Lo cierto es que ese ámbito de inseguridad puede termi
nar de desestabilizar el proceso a menos de 40 días de las
elecciones. Lo ocurrido días atrás con Claudia Sheinbaum
en Motozintla, Chiapas, cuando fue retenida por un grupo de
encapuchados presuntamente armados, debería haber en
cendido las alertas rojas y aparentemente no pasó nada. El
ataque, la provocación, lo que sea que haya sido esa reten
ción, fue subestimada en el plano público, pero demuestra lo
vulnerable que ha quedado nuestro sistema político ante los
grupos criminales.

Y en el colmo, la fiscalía no puede acreditar las acusacio
nes contra Don Rodo, Abraham Oseguera, hermano mayor
de El Mencho y un juez ordena dejarlo en libertad. Así o más
empoderados los criminales.
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Para mi Alvaro, que sigas
siendo imparable.

En estos tiempos convulsos políticamente es
importante leer el libro de Timothy Snyder
(profesor de historia de la Universidad de
Yale) titulado Sobre la [irania. En nuestra
sociedad somos insensibles en cuanto a lo
cerca que nuestras sociedades están de la
tiranía y eso es muy grave. Incluso la gente
lo percibe como un término aplicable a otras
épocas, como si estuviésemos exentos o va
cunados contra ella.
¿Qué debemos entender como tiranía?

Para ser breves con la columna, la tiranía es el
gobierno que ejerce una sola persona sin con
trapesos y sin sujetarse a la ley. La democracia
es el invento humano que pretende la defensa
de la tiranía con base en la ley y establecien
do un órgano legal supremo, la constitución,
como el instrumento que asigna facultades a
los distintos poderes del Estado. Los poderes
son tres para no cargar de poder a uno solo;
de ahí que la división de poderes sea requisito
fundamental de la democracia liberal.

La democracia no es nueva, aunque sí ha
evolucionado a su mejor, aunque siempre per
fectible estado. Pero las democracias en sus
distintas etapas han estado bajo ataque de la
tiranía, porque en momentos de la historia la
gente cree que la tiranía puede sacarla de sus
problemas y se entrega a ella inocentemente
sin darse cuenta de los riesgos que la misma
tiene. La tiranía siempre tiene costo y ese costo
es la libertad y el derecho del individuo.

Volviendo a la historia, la democracia (en
sus versiones históricas) y la tiranía han sido
sistemas de aplicación histórica desde hace
tres mil años. Atenas cedía el poder al tirano
cuando había guerra y Roma perdió sü re
pública ante Julio César dando paso al Im
perio Romano. La revolución francesa fue la
reacción social ante la tiranía y la creación de
la República más sólida de Europa creando
contrapesos legales que fueron retados por
Napoleón. La independencia de Estados Uni
dos y la Revolución Francesa son dos iconos
sistémicos de la consolidación de la democra
cia liberal, estableciendo constitucionalmente

la división de poderes y la legalidad como los
instrumentos fundamentales de la conviven
cia y el orden.

Los padres fundadores de Estados Unidos
merecen más reconocimiento global ante la
Invención de un sistema que ya aguantó la
intención del establecimiento de una tiranía
y en noviembre podemos volverlo a ver.

El problema es que el tirano juega con
las reglas de la democracia para destrozar
la y, esto, en combinación con la ignorancia,
apatía y conformismo de un pueblo puede ser
mortal. Venezuela es el icono de lo que pasa
en una tiranía, es un proceso escogido que
va minando libertades y derechos en cáma
ra lenta para que la gente no sienta cómo se
va deslizando su nivel de vida hasta el fondo,
donde no podrá oponerse a nada si quiere co
mer. Por eso las clases medias son el enemigo
natural del tirano.
Traigo esta reflexión en este momento

porque nuestro país está en una encrucija
da. El sistema constitucional ha aguantado,
particularmente gracias a los órganos autó
nomos y al Poder Judicial, pero lo que pasó
esta semana no se ha valorado como se debe.
La aprobación expedita (sin procesos legis
lativos deliberativos) de (i) la Ley de Amparo,
quitando la suspensión del acto de autoridad
como facultad de los jueces que conocen del
amparo, (ii) la Ley de Amnistía, que le da fa
cultades al presidente de la República de rey
francés del siglo XVI, y (iii) la ley de pensio
nes, que confisca (roba) el dinero generado
por individuos para el uso del siempre etéreo
y nebuloso concepto del "interés público", son
pasos graves hacia la tiranía; no hay más.

El hecho de que los candidatos de Morena
apoyen estas medidas hacen muy evidente
las opciones que tendremos el 2 de junio, tira
nía voluntaria o democracia liberal, no puede
ser más claro.

El fenómeno no sólo es mexicano, la de
mocracia liberal se encuentra bajo ataque de
la tiranía en muchos sitios y en otros como
Rusia, Turquía. Hungría ya ha triunfado. Ceder
libertades y derechos individuales ha sido his
tóricamente fácil, recuperarlos cuesta sangre,
literalmente; votemos para no perderlos.

Fecha: 29/04/2024

Página: 15

Area cm2: 309

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Lozano

Costo: 21,972

Página 50 de 232 Índice



El segundo debate presidencial, cele
brado ayer entre las candidatas Claudia
Sheinbaum. Xóchitl Gálvez y el candidato
Jorge Máynez, fue un paso importante en la
carrera hacia las elecciones. En esta ocasión,
un mejor formato permitió una interacción
más fluida y dinámica entre los participan
tes, así como la inclusión de
preguntas de la ciudadanía en
video, enriqueciendo el diálogo
político 

0 
Una diferencia notable con
respecto al primer debate fue
la estrategia de Xóchitl Gálvez,
quien centró sus cuestiona
mientos en el gobierno federal.
el Gobierno de la Ciudad de Mé
xico y en Claudia Sheinbaum
en lo personal. Esta última se
vio obligada a defenderse du
rante gran parte del debate,
enfrentando interrogantes so
bre sus propiedades, el manejo
del agua en la Ciudad de Mé
xico y el incidente en la Línea
12 del Metro, entre otros temas
La confrontación alcanzó un
punto álgido con calificativos
como "candidata de las menti

ras;;y 'candidatadel combusto
leo lanzados por Gálvez hacia
Sheinbaum, quien, además
de repetir el llamarle a Xóchitl
"candidata del PRIAN", ahora le
llamó "la corrupta ". 

Por su parte, Jorge Máynez
destacó por su conocimiento y
presentación de propuestas, contribuyendo
a mejorar la imagen de Movimiento Ciuda
dano como partido con cuadros capacitados.

O
Aunque el tono del debate entre las candi
datas principales puede no ser del agrado
de todos, la estrategia de Gálvez niveló el

campo de juego, atacando directamente y
exponiendo las vulnerabilidades del oficia
lismo, lo cual era necesario para mantener
el ánimo entre sus seguidores.

Es sabido que los debates rara vez cam
bian radicalmente las preferencias elec
torales, especialmente en un ambiente

polarizado. Sin embargo, son
cruciales para consolidar las
preferencias ya ganadas, lo cual
es fundamental en esta etapa
de la campaña.Además, ofre
cen una oportunidad invaluable
para que los ciudadanos conoz
can y comprendan las visiones y
propuestas de país de los candi
datos" En este caso, las diferen
cias en varios temas son claras y
sustanciales.

|Q|SSP
La mayoría de los analistas
coincidió en que en el primer
debate Claudia Sheinbaum
tuvo un mejor desempeño, fue
a cuidar su ventaja, se mostró
segura, fluida y salió del foro
prácticamente sin un rasgu
ño, esta vez no se puede decir
lo mismo y el marcador va 11
con el buen desempeño que,
de acuerdo a sus objetivos, tuvo
Xóchitl Gálvez

 tercer y último deba
te. programado para el 19 de
mayo, será otro momento cru
cial en el camino hacia las elec
ciones. No debemos perder la
oportunidad de presenciarlo y

>eguir analizando las propuestas de los can
Matos para tomar decisiones informadas en
as urnas.

O
'Polítóloga e internacionalista

Expresidenta de la Cámara de Diputados

El tercer
y último debate,
programado
para el 19 de
mayo, será
otro momento

crucial en el
camino hacia las
elecciones. No

debemos perder
la oportunidad
de presenciarlo
y seguir
analizando

las propuestas
de los

candidatos para
tomar decisiones
informadas
en las urnas.
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Con un manejo eficaz de los tiempos, Xóchitl Gálvez ganó
el debate de ayer. Atacó y atacó con jabs rápidos y constan
tes. Una y otra vez describió a Claudia Sheinbaum como la
"candidata de la mentira". La morenista, por su parte, se notó
muy incómoda. Resistió con la disciplina que la caracteriza
hasta que explotó. Algo que no habíamos visto antes.

Gálvez se vio mucho más fluida y cómoda que en el pri
mer debate. Desde el principio, vinculó el tema principal (la
economía) a lo que más le duele al gobierno actual: la inse
guridad. Nos recordó los efectos económicos perniciosos que
tiene la extorsión, por ejemplo.

La opositora reiteró su apoyo a los programas sociales del
actual gobierno, incluso expandiéndolos, aunque
demagógicamente dijo que sí hay dinero para
financiarlos, porque Morena se roba pane del di
nero de las partidas existentes. Muy al estilo de
López Obrador en 2018 al afirmar que habría
ahorros del orden de 500 mil millones de pesos
por la corrupción del gobierno de Peña.
Uno de los secretos del éxito de Xóchitl fue

el manejo más eficaz de las llamadas "bolsas del
tiempo". Hacía ataques y comentarios breves,
de tal suerte que se quedó con más tiempo que
Claudia, quien agotó sus minutos y ya no pudo
responder los golpes o incluso exponer algunas
propuestas.
Creo que Gálvez cometió un error al salirse

del guión sobre "la candidata de las mentiras" al
considerar a su oponente como la "narcocandidata" ya al fi
nal del debate. Me pareció innecesario. Lo más eficaz hubiera
sido seguir machacando a Claudia como una mentirosa. Ése
era el mensaje a trasmitir, no uno sacado de la manga ya ter
minando el enfrentamiento.

Sheinbaum tenía una misión muy dura porque tenía que
actuar en tres pistas.

La primera, quedar bien con su jefe, el presidente López
Obrador, y la base social más lopezobradorista quienes, des
pués del primer debate, se quejaron de que Claudia no había
defendido con enjundia al gobierno actual. Solicita, desde un
principio, la morenista les cumplió.

La segunda pista era hablar de sus propuestas en caso de
ganar la Presidencia. Insistir en lo del "segundo piso" de la
Cuarta Transformación.

Y, finalmente, la tercera consistía en contestar los ataques
de Xóchitl y lanzar sus propios golpes a la opositora.
No era nada sencillo para Claudia Sheinbaum el man

tener un equilibrio en estas tres pistas: defender a López
Obrador, hacer propuestas y defenderse de los ataques.

Agotó más rápido sus tiempos y eso acabó favoreciendo
Xóchitl.

En algún momento, frente a tantos ataques de la opositora,
Claudia se quedó callada. Ya no quiso responder. Y cuando
contestó, en el último segmento, apareció irritada. Parece
que le dolió mucho cuando Xóchitl recordó los sobornos que
recibió Carlos ímaz, exesposo de Claudia, y el presunto ori
gen sospechoso de la casa que con él compartía. Por primera
vez en esta campaña vimos a una candidata morenista más
de carne y hueso. Concuerdo con mi colega Raymundo Riva
Palacio, que no está mal que de vez en cuando los políticos
demuestren que tienen emociones.

Desde luego que Claudia siempre trató de
diferenciar a la Cuarta Transformación de los
gobiernos del pasado con la cantaleta del fra
caso del neoliberalismo, cuyas políticas públi
cas clave libre comercio, autonomía del banco
central, disciplina en las finanzas públicas pa
radójicamente le han permitido sostener el poco
crecimiento económico al gobierno de AMLO.
No sé si López Obrador y su base más leal

vayan a quedar contentos con el desempeño de
su candidata en este segundo debate. Claudia
sí trató de cumplir con el cometido de defen
der al sexenio de AMLO. Para los que siguen
teniendo dudas del tipo de presidenta que será
Sheinbaum en caso de ganar, pues decir que un
jalón de orejas del tabasqueño sirvió para que

la exjefa de Gobierno capitalino obedeciera las instrucciones
de Palacio.

De Álvarez Máynez, pues ¿qué decir? Una vez más, en
papel de polizón, no tenía nada que perder. Atacó hacia los
dos lados. Disciplinado, le habló al segmento que está tratan
do de cortejar más: los jóvenes. Su misión es seguir dándose
a conocer. Pero, según las encuestas, todavía la mitad del
país no reconoce su nombre. Esto a prácticamente un mes
de la elección.

Un último punto para el Instituto Nacional Electoral. Ya no
les hagan tantas preguntas a los candidatos en los debates.
Como vimos ayer, ni las contestan. Lo que quieren el elec
torado es ver el enfrentamiento entre ellos. Que haya réplica
y contrarréplica. Que se agarren, pues, para ver si tienen
madera necesaria para ocupar la Presidencia del país.
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La tentación
de la división
Los políticos, que pueden ser

considerados como seres ex
traterritoriales e inmunes ante
el impacto que el tiempo causa
en los demás, son personas que

tampoco son afectadas ni por las leyes de
la gravedad ni las de la naturaleza. Un
político en plenitud es alguien que está
como algunos antibióticos del pasado
en suspensión y en quienes ni siquiera un
sólido y sustentado argumento dialéctico
es capaz de hacerlos tambalear o amena
zar su posición de poder.

Este es un año excepcionalmente
clave para la clase política. Para empezar
porque uno de los problemas que todavía
no adquiere toda la fuerza que espera que
alcance pero que se empieza a proyectar
es el impacto, la educación y la manera de
comportarse de las nuevas generaciones.
Supongamos que me centro en hablar
de México; ahora resulta que todo va a
depender de qué es lo que pasa en un
debate en el que hace mucho tiempo que
hemos abandonado el sentido común. Si
uno ve el reflejo de las encuestas y la dife
rencia tan abrumadora que existe entre
las dos candidatas uno se puede llegar
a cuestionar sobre quién será el verda
dero enemigo de la '4T. Y es que además
de lo que las encuestas y proyecciones
arrojan, el cuartel general de la doctora
Sheinbaum se ha empeñado una y otra
vez en repetir el mensaje de que es tanta
la diferencia que tiene contra la candidata

Galvez que pareciera que en realidad lo
que busca decir es que, con esa ventaja,
resulta prácticamente innecesario llevar
a cabo las elecciones.

Seguir manteniendo lina ventaja de
entre 20 y 25 puntos sobre su rival más
cercana, prácticamente significa que la
tensión electoral ha desaparecido y que
el verdadero problema está en empezar
a sacar las cuentas. Y es que, tal como
están las cosas y más allá de que la opinión
es interesante e interesada, la situación
requiere llevar a cabo un análisis un poco
más minucioso y en el que se contemplen
otros factores, como el concerniente a la
verdadera intención electoral o la metodo
logía y forma de realizar las encuestas. No
digo que las grandes casas de encuestas
vendan sus resultados, pero a lo que sí me
refiero es que siempre es más difícil decirle
que no o no ser cariñoso con quien te da la
beca o los recursos que con quien no te los
da. En cualquier caso, lo que verdadera
mente importa es la resultante político.

La conquista por el poder es casi
divina y es que, en el fondo, ostentar el
poder y ser el que manda sobre los demás
significa tener la posibilidad de conver
tirse en una representación casi divina.
Desde el surgimiento de los césares ha
estado latente la constante preocupación
de humanizar a los dioses y deificar a los
hombres. Toda la literatura, toda la cons
trucción democrática y todo lo correcto
e incorrecto en el ejercicio del poder está

basado en que, aunque uno sea el que
mande, todos deberíamos ser iguales. La
democracia es un ejercicio y un sistema
mediante el cual se pretende establecer
igualdades de condiciones y evitar que
quien tiene poco o mucho poderobte
nido por la elección misma de a quienes
gobernará tenga la tentación de hacer
mal uso o abusar de la oportunidad que
se le ha dado.

En las democracias, el ejercicio de
gobernar es una oportunidad otorgada
a una persona o grupo de personas dada
por el pueblo para demostrar su capa
cidad de liderazgo y llevar al país por el
camino del crecimiento y del desarrollo.
Cuando el poder se conquista por los
votos y no por las balas, es importante
entender la condición humana. En ese
sentido, respetuosamente me permito
sugerirle al equipo de campaña de la
doctora que permita que la campaña sea
un poco más humana. ¿En qué sentido?
En el sentido de que quien quiera ganar
las elecciones necesita movilizar el acto
físico de ir a votar. Pero, si ya está todo
tan ganado y está tan cocido el arroz
que da la impresión de que estamos en
el postre, ¿cómo le harán para movilizar
y convencer a más de 30 millones de
mexicanos para que vayan a votarles? Es
muy raro, es más, hasta ahora nadie se
ha puesto a pensar por qué es necesario
fundir, desaparecer, anticipar y cambiar
estructuralmente lo que es la organiza
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cion del Estado y del mundo del derecho
si es tan claro que estamos no a punto de
anunciar, sino a nada de inaugurar el se
gundo piso de la cuarta transformación.

La cantidad cambia la calidad y,
naturalmente, encuentro contradictorio
estar tan seguro y hacer como el martillo
de Thor la superioridad numérica de las
encuestas con lo que es el devenir y la
convivencia de cada día. Además, toda
vía no he caído en la tentación aunque a
partir del debate del día de ayer prometo
que lo haré de sumar y sacar el número
estimado de posibles votantes porque,
en realidad, ¿alguna vez se han puesto a
pensar de dónde sacan los números que
marcan llegar a la cifra idílica de los más
de 30 millones de votos? No hay duda
sobre que mantener el liderazgo en la
Ciudad de México por parte de Morena
es algo cada vez más incierto y ya se está
empezando a pintar como una posible
batalla perdida. Tampoco hay duda de
que lograr conseguir que Rocío Nahle
gane la gubernatura de Veracruz sería
una hazaña milagrosa. Me temo que la
crisis de Veracruz, uno de los padrones

electorales mas importantes del país, es
consecuencia entre otras cosas del mal
gobierno que ha hecho el gobernador

Cuitláhuac García. Al parecer, con Alfaro
y lo que queda o se está gestionando del
nuevo Movimiento Ciudadano, Jalisco
lo va a mantener el partido liderado por
Dante Delgado.

Ergo, la gran pregunta rumbo a las
próximas elecciones es: ¿quién va a ir a
votar y de dónde van a salir los millones
de votos? Porque qué buen ejercicio fue el
concentrarse en el debate de ayer, pero la
verdadera preocupación y tema impor
tante es el panorama real que tiene para
bien o para mal el partido del gobierno
y, lo que es más importante, identificar
el verdadero enemigo a batir. Y es que, si
nos basamos en los datos que arrojan las
encuestas, su enemigo no es la oposición.

Hay varias cosas que son nuevas,
como nuevo fue el inaugurar el sexenio
con 30 millones de votos, tal y como le
pasó a Andrés Manuel López Obrador.
Pero, en política, lo más importante es no
equivocarse de enemigo y muchas veces

el enemigo es uno mismo. Muchas veces
el enemigo es lo que uno ha hecho y es
absurdo esperar el reconocimiento del
pueblo sin que haya un par de décadas o
años para evaluar objetivamente lo he
cho. ¿Quién dijo que la política o los seres
humanos nos caracterizamos por ser
agradecidos o responsables? Por eso, el
resultado del debate, por lo menos, tiene
que producir tensión electoral. Pero la
tensión electoral hay que equivocarnos
afecta a las dos partes por igual. El efecto
del debate debería ser como un tornado
para desplazar la falsa luna y plantear de
verdad el tipo de país que, más allá de las
simplificaciones, aún podríamos estar a
tiempo de reconstruir.

Hay que ser consciente de que, por
definición, los pueblos tienen entendi
mientos cortos y sentimientos profundos.
Por eso no basta con prometerles más de
lo mismo, sino que lo primero que hay
que checar es si lo que han tenido ya es
suficiente para ganar o no y, segundo,
al final del día como pasa en toda casa
honrada que se precie definir quién va a
mandar.
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Organizaciones temerosas:
tres indicadores de que gravitas
alrededor de una de ellas
Abundan. Y siempre es fácil

escudarlas con argumen
tos técnicos o de prudencia

circunstancial.

Pero no tiene que pasar mucho
tiempo para que adviertas que
estás frente o en una organización
temerosa.

Como sistemas de roles y rela
cionamientos con una cierta fina
lidad, las organizaciones tienden
a ser reflejo de la personalidad de
sus fundadores. Con el tiempo van
labrando una cultura propia, cri
terios, tiempos, estilos y formas de
procesar sus asuntos, pero nunca
dejan de espejear en cierto grado a
sus propietarios o líderes.

Les vendas. Trabajes en ella o
simplemente estés explorando
asociarte en alguna forma, una
organización temerosa es un
espacio de trabajo que tiende a
reusar o huir de todo aquello que
consideren incierto, arriesgado o
con cierto grado de peligro para
sus estructuras o formas tradicio
nales.

Si bien hay grados y proporcio
nes, ¿qué distingue a una orga

nización cauta de una realmente
temerosa? Aquí tres elementos
para la reflexión directiva:
1) Dudan, luego analizan. Y no
es un juego de palabras. El orden
de los términos afecta el producto.
Ante cualquier iniciativa, idea o

planteamiento. La indetermina
ción emerge antes que la pregun
ta, la evaluación y el riguroso
análisis del asunto.

En consecuencia, primero
piensa en todo aquello que puede
salir mal, que puede desviarse o
fracturarse. Y ya que agotaron
todo lo que haría feliz a un agore
ro del caos, entonces comienzan
a ponderar los positivos que ven o
que su contraparte argumenta.
2) El mejoramiento continuo
los reconforta. Al pasito. Vamos
haciendo las cosas mejor progre
sivamente. Eso evita tener que
escoger otras cosas radicalmente
distintas u opciones que conllevan
dolor, inseguridad o conflicto
evidente.

En su esencia, hay una menta
lidad autoperpetuante que pro
longa todo aquello que se puede
prolongar hasta que la realidad
lo haga imposible. No ven lo que
Alejandro Salazar Yusti escribe
en La Estrategia Emergente: "el
mejoramiento continuo lleva a la
convergencia competitiva".
3) La predictibilidad por enci
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ma de todo. Nada de desviacio
nes del plan o de lo ofrecido.

Desde luego no para abajo,
pero tampoco para arriba. Tener
que explicar porque no salió exac
tamente lo que se comprometió
les produce molestia y, en su peor
expresión, angustia.

Y desde luego los resultados
insatisfactorios no gustan, como
a cualquier entidad, pero en línea
con el estilo temeroso, lo que
más produce incomodidad es
explicar resultados o desenlaces
no buscados. Paradójicamente,
aunque revelen cosas interesantes
a revisar.

Pueden existir otros elementos
o actuares que definan o perfilen
a las organizaciones temerosas,
pero el rasgo más claro a observar
es el hábito acompañado de un
set de habilidades tan pulidas
como notoriaspara razonar
defensivamente casi cualquier
cosa. Puede, incluso, sertan po
derosa esa aptitud que nulifica la
mentalidad productiva de quienes

se atrevan a vernalizar opciones
arrojadas o ideas disruptivas

No es sorpresa que en las
organizaciones temerosas la
innovación o el cambio continuo
brille por su ausencia o resulte una
absoluta excepción. Lo que sí es in
creíble es que personas con proac
tividad y otra disposición al riesgo
de empresa puedan mimetizarse,
consciente o inconscientemente,
en este tipo de ambientes que no
permiten llevar la competitividad
a su máxima expresión posible.

Los empresarios siempre debe
mos de recordar que lo semejante
atrae a lo semejante. Así que cuan
do empecemos a ver que nuestro
primer círculo brilla más por su
mentalidad defensiva que por su
capacidad proactiva y productiva,
no hay duda de que es momento
para repasar nuestro propio set de
temores y juzgar cómo los hemos
habilitado en la organización.

Empresario y conferencista
internacional

"Tener que explicar porque no salió
exactamente lo que se comprometió les
produce molestia "

" Vo es sorpresa que en las organizaciones
temerosas la innovación o el cambio

continuo brille por su ausencia"
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TELÓN DE FONDO

Desamparados

Edmundo
Jacobo Molina

La democracia no se reduce

al día en el que acudimos a
las urnas a depositar nues

tros votos. Esta se construye
todos los días en la deliberación

sobre los temas y problemas que
nos son comunes. La calidad

de la democracia tiene que ver
con los derechos de la ciudada

nía y la posibilidad efectiva de
ejercerlos.

Han pasado al menos cinco
décadas de luchas sociales que
impulsaron la ampliación de
derechos y la construcción de
instituciones que garantizaran
el pleno ejercicio de los mismos.
Es lamentable ver que en apenas
cinco años este bisoño anda

miaje institucional se ha deterio
rado. El pasado 23 de abril se dio
un paso más en esa dirección.

La mayoría del Congreso
de la Unión, integrada por los
legisladores de Morena, Partido
del Trabajo y del Verde, dejando
claro cuáles son sus priorida
des y a quién realmente rinden
cuentas, aprobaron, en escasos
20 días, dos reformas legales:
la de amparo y la de amnistía
que nos remontan al régimen
autoritario que privó en este país
durante 70 años.
Vayamos por partes. El

amparo es un recurso que
tenemos como ciudadanos para
suspender actos de autoridad

que pueden causarnos un daño
irreparable si se aplica sin antes
desahogar el fondo del asunto
que se imputa. Pero además, se
puede reclamar contra la aplica
ción de leyes que atenten contra
el interés general, por ejemplo
en cuestiones tan fundamentales
como salud, educación, medio
ambiente y libertades políticas,
de asociación y expresión.

La reforma constitucional del
2013 reconoce a los derechos
humanos como parte cons
titutiva de la misma y desde
esa óptica lo hace también de
manera implícita con el amparo
como un recurso contra normas

y actos de autoridad que aten
ten contra el interés social, de
manera tal que si un individuo
o conjunto de estos obtiene un
amparo bajo la consideración de
la afectación del interés general,
la aplicación de la suspensión
aplica para todos y no solo para
él o los directamente promoven
tes, hasta en tanto se resuelve
si hay afectación a los derechos
reclamados.

La reciente reforma a esta ley
limita ese derecho, al menos en
dos sentidos. Primero, elimina
el criterio que podría utilizar
un juez para amparar al solici
tante por el interés social de su
demanda y segundo, restringe
el efecto del amparo a sola

mente el solicitante. Esto último
quiere decir que, a pesar de que
el amparo podría tener efectos
generales, los beneficios de la
suspensión se restringirían solo
a ía persona o entidad que lo
haya solicitado.

Esta reforma atenta también
contra el espíritu mismo de este
recurso, ya que aun cuando
hubiera razones suficientes para
considerar una afectación al

interés social, no podría suspen
derse la aplicación de una norma
sino hasta el momento en que
se resuelva la controversia de
fondo, pudiendo provocar con
ello afectaciones irreparables.
No se trata de abstracciones, sa
lud, medio ambiente, educación,
libertades de asociación y otros
derechos pueden restringirse
en tanto se resuelve "el fondo",
dirían los abogados. En lenguaje
revolucionario: fusílenlo, des
pués virigüen.

Dicho de otra forma, con esta
reforma quedamos desampara
dos y todo porque ante iniciati
vas de reformas constitucionales
y legales, sin el debido sustento,
el actual régimen ha sufrido
derrota tras derrota, siendo
frenado en aras de la más ele
mental defensa de los derechos
humanos.

Como bien lo señalan Laura
Rojas y Raúl Mejía (Nexos 19 de
abril 2024): "Esta es una concep
ción regresiva no solo del juicio
de amparo, sino de la concep
ción de la Constitución como

norma que reconoce y protege
derechos humanos y, claro está,
del principio pro persona y de la
prohibición de la regresividad en
la protección de estos derechos".
Ahora bien, no bastó esta re

forma. También se ampliaron las
facultades del presidente de la
República al aprobarse cambios
a la Ley de Amnistía, con la cual
se le dan atribuciones discrecio

nales al Ejecutivo federal para
condonar penas sin que quede
claro el procedimiento que se
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seguiría y las causales para otor
gar ese "perdón". Todo queda en
un difuso: Se otorgará a perso
nas que aporten elementos que
resulten útiles para conocer la
verdad de los hechos en casos
que sean relevantes para el Es
tado mexicano. ¿Quién determi
nará la verdad y la relevancia?

Es decir, por un lado, se
restringen los derechos de la ciu
dadanía y por el otro, se amplían
las facultades discrecionales
del presidente. En otras pala
bras, al menos cuatro décadas
de ampliar las fronteras hacia
una sociedad más igualitaria y
de leyes, contra cinco años de
iniciativas para restringirlas.

Sin duda estamos ante
reformas que buscan revertir el
freno que el Poder Judicial ha
puesto a diversos cambios nor
mativos que el actual régimen
ha impuesto con su mayoría
legislativa, pero que atentan
contra derechos humanos para
no hablar del errático e ilegal
procedimiento que han seguido
para ello. Dicho de otra manera,
"si la norma no me ajusta, la
ajusto".
Para no variar, seguramente,

estas reformas serán controver

tidas ante la SCJN, quien tendrá
que resolver sobre la constitu
cionalidad de las mismas. De
la misma manera se querrá
argumentar que se trata de un
enfrentamiento entre poderes
cuando lo que está enjuego es la
defensa de los derechos huma

nos y de los recursos de la ciuda
danía frente a actos autoritarios.
De eso estamos hablando.

POSDATA: Escribo esto antes

del segundo debate presiden
cial. Espero que lo que se esté
discutiendo, mientras amable
mente me lees, sea el fondo y las
propuestas sobre cómo resolver
los problemas que nos aquejan, y
no la organización y formato del
debate, ni el anecdotario de las
imputaciones de unos a otros.
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LEER ES PODER

Después de! 2 de junio
Fernando
García Ramírez

• | | ué va a pasar después
J W del 2 de junio? Depen

diendo de quién gane
habrá reacomodos y redefinicio
nes. No voy a ensayar el juego de
los escenarios y de las profecías.
Si gana Sheinbaum por poco o
por mucho, si gana Xóchitl por
poco o por mucho. Cada escena
rio plantea problemas complejos.
Prefiero referirme a lo que creo
que no va a pasar.

Creo que gane quien gane
México seguirá siendo un país
democrático. Eso no quiere decir
que las instituciones democráti
cas, tal y como las conocemos, no
estén en peligro.

No conozco a nadie, y no he
leído nada que se le parezca en
las proteicas redes sociales, que
afirme que hay que acabar con
la democracia y que lo mejor es
cambiarla por otro sistema, de
signo autoritario. Supongo que
pueden decirme que no es nece
sario que así lo afirmen porque
sus actos hablan por sí solos. Pue
den decirme, por ejemplo, que
López Obrador (con su "Plan A"
de reforma electoral) intentó que
el partido en el gobierno volviera

a hacerse cargo de las eleccio
nes y que ahora mismo intenta
quitarle facultades a la Suprema
Corte para supeditarla al Poder
Ejecutivo. De cumplirse estos dos
objetivos la democracia estaría
en riesgo, regresaríamos a los
tiempos del PRI, de la "dictadura
perfecta" y la "presidencia im
perial". Se me puede objetar que
de ganar Sheinbaum la próxima
elección correríamos el riesgo de
una regresión autoritaria, de la
desaparición de la democracia.
No voy a negar que ese riesgo
existe. Creo, sin embargo, que
ese escenario catastrofista no
toma en cuenta el surgimiento
de la sociedad civil. La aparición
de esas multitudes de ciudada
nos (en la Ciudad de México y
en las principales capitales del
país) que han salido en defensa
del INE y de la Suprema Corte,
esa sociedad civil que tuvo la
fuerza suficiente de impulsar la
candidatura de Xóchitl Gálvez a

contracorriente de las dirigencias
del PRI y el PAN. Me parece que
tampoco se toma en cuenta que
esa "marea rosa" vería en Xóchitl
una líder emergente que podría
guiar a la multitud a oponerse a
los intentos de una restauración
autoritaria.

Algunos creen que es posible
esa regresión autoritaria, ese re
greso al México del PRI, sin darse

cuenta de que México ya no es el
mismo de ese entonces. A pesar
de sus insuficiencias, la sociedad
mexicana ya probó los valores y
las prácticas de la democracia y
se me antoja realmente difícil que
pueda renunciar a ellas. La alter

nancia es una realidad profunda
en cientos, si no es que en miles,
de municipios del país. Un pueblo
que ha experimentado la libertad
de expresión no puede sin más
renunciar a ella. La sociedad civil
será un freno a cualquier intento
de acabar con la democracia.

También cuenta que, si es
Sheinbaum quien gana los
comicios gracias a las artima
ñas propias de una elección de
Estado, ella no es López Obrador,
por más que ahora calque sus
políticas, adopte su tono de voz y
se muestre ante él sumisa hasta

lo abyecto. López Obrador, por
su trayectoria de vida y talante,
es un caudillo que quiere supedi
tarlo todo a su persona. Shein
baum, con todos los defectos
que ha mostrado en la campaña,
no es una caudilla. Un caudillo
requiere por fuerza de carisma,
cualidad de la que Sheinbaum
carece. López Obrador es hijo del
nacionalismo revolucionario más
rancio. Sheinbaum creció y se
desarrolló en otro ambiente, en
el de la lucha contra el autori

tarismo priista y su caudillismo
institucional.

El mundo ha cambiado.
México ha cambiado. El Tratado
de Libre Comercio, para bien, ha
cambiado la economía mexicana.
Tenemos una economía abierta
que complicaría la instauración
de un gobierno autoritario.

No me resigno a pensar que la
democracia sea solo un parén
tesis venturoso en la historia

mexicana. Costó mucho trabajo
conquistarla. Participaron en
su construcción los liberales,
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las izquierdas y los prastas que
consintieron en abrir el sistema
a la democracia electoral. Ese
esfuerzo colectivo sufre ahora
embates desde el poder, pro
tagonizados por un hombre
obsesionado a concentrarlo en
su persona con el pretexto de
ayudar a los desfavorecidos. Pero
ese hombre dejará el poder en
155 días. Si gana Sheinbaum las
elecciones, la inercia del gobierno
y los modos de López Obrador
serán fuertes al principio, pero
tenderán a disminuir sin su ma
chacona presencia en los medios.

No supo o no pudo López
Obrador construir un partido,
Morena es un movimiento, y un

movimiento sigue a su líder, que
estará ausente. Las fuerzas al
interior de Morena comenzarán a
disputarse el poder. Sheinbaum,
hasta ahora empleada de López
Obrador, no tiene madera de
líder. Hasta ahora se ha limitado a
repetir "lo que diga el señor presi
dente", su propio perfil ideológico
no es muy claro. Las fuerzas que
ahora operan para centralizar el
poder, a las cuales les estorban los
formalismos y los equilibrios de la
democracia, perderán su eje. Del
otro lado, del lado de la sociedad
civil, su fuerza crecerá para impe
dir que se cancele, disminuya o se
distorsione la democracia.

La democracia no fue una

concesion, sino una construcción.
La democracia siempre está en
riesgo. Nos tocará defenderla.

"... gane (finen gane
México .seguirá
Hiendo mi país
democrál ico. Uso

no quiere decir que
tas ínstit liciones
democráticas,
tal y como las
conocemos, no

estén en peligro**
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Hf
DESDE SAN LÁZARO

A' van empatactd.íT*1
Alejo
Sánchez Cano
El segundo debate pre

sidencial partió de una
premisa que todo mundo

da como un hecho, pero que,
en la realidad, no existe y me
refiero a la ventaja de dos dígitos
que tiene Claudia Sheinbaum
sobre Xóchitl Gálvez y no es
que dudemos, verbigracia, de la
metodología, profesionalismo y
credibilidad de la encuesta de El
Financiero, sino mi duda surge
de la complejidad de una socie
dad mexicana que, en muchas
ocasiones prefiere ocultar sus
preferencias electorales so pena
de recibir el "castigo" de las "ma
yorías" o de los beneficiarios de
los programas sociales o incluso
de ser expulsado de determinado
grupo social.

Las razones que tienen esos
electores que ocultan su ver
dadera intención de votar por
un determinado candidato son
múltiples y variadas. La llamada
espiral del silencio es cuando
los electores no expresan sus
preferencias en público ya sea por
miedo o por vergüenza.

El voto oculto se da en la pobla
ción indecisa que a medida que va
acercándose el día de la elección
van definiendo su voto.

También está el voto estra
tégico de última hora que está
condicionado a la percepción
que tiene el votante sobre la
seguridad de que su voto va ser
desperdiciado o aprovechado,
más en razón de lo que "siente en
la casilla".

Entre los errores más comunes
que se presentan en los estudios
demoscópicos están los márgenes
de error, el sector de la población
encuestada, la modalidad sobre el
tipo de encuesta y el sesgo en las

preguntas, entre otros.
Existen errores a la hora de

ajustar y ponderar los resultados

de la encuesta y los yerros en el
procesamiento de los datos.

Otro factor relevante a
considerar cuando se aplican
los sondeos, son precisamente
los cambios vertiginosos en
el entorno de los candidatos e
incluso en relación al gobierno y
también a temas coyunturales o a
la guerra sucia.

Como se ha dicho hasta el
cansancio, las encuestas son foto
grafías del momento y por ello no
necesariamente van a ser simila
res al resultado en las urnas.

En Estados Unidos y en otros
países se han desarrollado otros
métodos innovadores que se
aplican para corregir errores en
las encuestas, como el metaaná
lisis de Nate Silver, quien predijo
de manera bastante precisa
el triunfo electoral de Donald
Trump; el método Kapteyn, que
utiliza escalas del 0 al 100 para
consultar cual es la probabilidad
de acudir a votar; otra herra
mienta aplicada es el diseño de
encuestas para captar las emocio
nes del electorado.

Todas las encuestas están su
jetas al error, por ello se requiere
una metodología clara y precisa
para reducir el máximo impacto
de los errores.

Por otro lado, en los próximos
comicios del 2 de junio, además
de la elección presidencial, están
los datos de los estudios demos
cópicos relativos a ocho guber
naturas y la CDMX, además del
Congreso federal y que, al cruzar
los con las encuestas presidencia
les, resultan datos interesantes.

Si en seis entidades las eleccio

nes para gobernador están muy
cerradas o de plano ya están del
lado de la oposición, entonces por
qué estos datos no concuerdan
con esas encuestas que señalan
que Claudia Sheinbaum tiene
una ventaja de dos dígitos sobre
Xóchitl Gálvez.

En el exDF, Morelos, Guana
juato, Yucatán, Veracruz y Puebla,
la contienda está muy reñida o
se inclina del lado del PAN, PRI,
PRD, y en Jalisco, a pesar de que
Enrique Alfaro ya entregó la
plaza, las cosas son de pronóstico
reservado y quién sabe cómo está
la cosa en realidad en Tabasco y
Chiapas.

Si observamos lo que ocurre en
el Estado de México, que tiene el
mayor padrón electoral del país, en
donde se extiende el voto de cas
tigo al nuevo gobierno de Delfina
Gómez, por su fracaso en diversos
temas, sobre todo en la inseguri
dad publica, entonces habría que
considerar seriamente la posibili
dad de que la candidata oficialista
no tiene esa ventaja abrumadora
que señalan la mayoría de las
encuestas y sus panegíricos.

Creo que la elección presiden
cial a 35 días de los comicios, no
está definida y tan no está claro
hacia qué lado se inclinará la
balanza, que AMLO hace todo
tipo de acciones, legales o no,
para meterle el pie a la candidata
opositora.

Aun con una elección de

Estado que está en ciernes y la
participación de otros factores
como la irrupción del crimen or
ganizado, el presidente muestra
su nerviosismo al mantener una
postura parcial y activa como si
fuera el jefe de la campaña de
Sheinbaum.
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Que tal si en la realidad, la
ventaja de la doctora es mínima
y que se pudiera diluir con los
márgenes de error que consi
deran las encuestas a la hora de
presentar sus resultados. Y si así

fuera, no estaría perdiendo una
oportunidad valiosa la exjefa del
gobierno capitalino en eso que
llaman "nadar de muertito" en los
debates para cuidar su supuesta
delantera.
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COLABORADOR INVITADO

Renuncia de candidatas
en Zacatecas

Marco Baños

Con datos al 17 de abril, el
Instituto Electoral del Es
tado de Zacatecas (IEF.Z)

suma la renuncia de 217 mujeres
candidatas a cargos de elección
popular, lo cual constituye un he
cho sin precedentes en la historia
electoral de los últimos 34 años
que, con razón, ha prendido focos
de alarma entre las consejerías
del Instituto Nacional Electoral y
en la opinión pública nacional.

El viernes pasado, el orga
nismo electoral local informó que
la mayoría lo hizo por motivos
personales, entre otros, por
haber sido registradas sin su
consentimiento, por cambiarles
de partido y cargo, por incumpli
miento de acuerdos partidarios,
por haber presentado los docu
mentos solo para que el partido
cumpliera con las cuotas corres
pondientes, por compromisos de
trabajo o estudio, por razones de
salud, por falta de interés o por
problemas de inseguridad.

Las renuncias se distribuyen

entre los 7 partidos políticos
nacionales, 4 locales y tres coa
liciones formadas para el actual
proceso electoral local; significan
el 4% del total de las 9 mil 292
candidaturas registradas, de las
que 5 mil 262 son mujeres. Más
allá de garantizar que las susti
tuciones se realicen con mujeres
para mantener la regla constitu
cional de género, tanto el IEEZ
como el INE deberán revisar a
fondo lo ocurrido para impulsar
mecanismos correctivos que evi
ten su repetición en el futuro.

Llama la atención que en una
entidad azotada por la violen
cia y la presencia de grupos del
crimen organizado se informe
que solo algunas de las perso
nas argumentaron problemas
de inseguridad, sin precisarse
cuántas y qué hechos, y que solo
una indique violencia política en
razón de género, conducta que
debe ser investigada y, en su caso
sancionada. No olvidemos que el
pasado 8 de marzo, en un hecho

indignante, policías de la entidad
agredieron a mujeres durante las
manifestaciones del Día Inter
nacional de la Mujer en la Plaza
de Armas y que, Rodrigo Reyes,
secretario de Gobierno, justificó
las detenciones que se realiza
ron, aunque después se haya
disculpado públicamente. Son

"... el 111/ suma
¡a renuncia de 217

mujeres candida las
a cargos de
elección popular,
un hecho sin

precedentes en la
historia electoral
de los últimos 31
años... "

"Los hechos
ocurridos en
Zacatecas se suman

a otros fenómenos
como ta renuncia
de 190 candidaturas
en Michoacán
donde el ()¡>ll: (...),
desconoce
las causas"
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temas que se suman y que deben
esclarecerse.

No debe pasar desapercibido
para las autoridades electorales
que varias personas que renun
ciaron a sus candidaturas señalan
diversas conductas atribuíbles a
todos los partidos políticos, desde
la falta de cumplimiento de acuer
dos internos hasta situaciones

inaceptables, como el hecho de
presentar documentos para cum
plir con las reglas de postulación o
registrar personas sin su consenti
miento, lo cual indica que la vida
interna de los partidos requiere
una revisión normativa para evitar
que las dirigencias incumplan o
busquen darle la vuelta a los pro
cedimientos democráticos a los
que están obligados para seleccio
nar dirigencias y candidaturas.

Las reformas constituciona
les que determinan la paridad
en todo deben cumplirse, no es
opcional, como también es obli
gación de las autoridades com
petentes asumir los problemas
de inseguridad que se viven en
diversas regiones del país y que
hoy constituyen una amenaza
tanto para la vida de las candida
turas como para el ejercicio libre
del voto ciudadano.

Los hechos ocurridos en
Zacatecas se suman a otros
fenómenos como la renuncia de
190 candidaturas en Michoacán,
donde el OPLE, en voz de su con
sejero presidente, desconoce las
causas; mientras las dirigencias
de algunos partidos señalan que
fue por inseguridad y temor. Es
claro: minimizar la presencia del
crimen organizado y las conse
cuencias de la inseguridad que
viven diversas entidades del país
solo normaliza la violencia e in
crementa el número de víctimas.
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POLIEDRO

Dos de junio,
el gran reto
Gerardo René
Herrera Huízar

En la recta final del sexe
nio y bien entrados en la
contienda electoral que,

evidentemente, se desenvuelve
en un estadio muy disparejo,
con toda la carga, por un lado,
del aparato gubernamental, que
desequilibra la cancha de una
forma determinante, con todo el
poder y recursos del Estado desde
que Dios amanece, en favor de la
candidata oficial y la diatriba y
denostación por la otra banda de
la cancha, la contienda se ve, no
solo nebulosa, sino turbia.

La contienda se desarrolla,
fundamentalmente, en el juego
de las encuestas, dependiendo
de quien las pague y los intereses
que se pongan en el tablero que,
al fin y al cabo, no son sino un ele
mento más de inducción del voto
y responden, por muy serias que

se quieran vender, a una racio
nalidad comercial y económica.
Finalmente, son empresas que
responden, de manera natural,
al beneficio que obtengan de su
inversión y de su servicio ofer
tado al cliente.

En la actual contienda
electoral, no encontramos, en lo
general, propuestas concretas de
soluciones a los graves problemas
que aquejan a la sociedad, sino
promesas que, en su mayoría, no
contemplan la manera, los cómo,
para hacerlas realidad.

Los temas centrales de la
demanda ciudadana: violencia
criminal con sus miles de muer
tos y desaparecidos; feminicidios;
impunidad, que son el eje de la
vida cotidiana, parecen ser, en
las agendas de campaña y en
los debates, asuntos de segundo
orden, por la complejidad de su
abordaje, a los que resulta más
conveniente eludir y salvar, foca
lizando la atención en el ataque,

en los mutuos señalamientos y
acusaciones de todo tipo.

Destaca, desde luego, el con
tinuo señalamiento de actos de
corrupción, a los que, en mayor
o menor medida, ninguno de
los contendientes o sus partidos
parecen ser ajenos y se convierte
en el tema central de la discusión

pública televisada, para luego
publicitar el triunfo, como otro
medio de propaganda.

Se maximizan logros propios y
se minimizan errores o deficien
cias más que evidentes en sus res
ponsabilidades públicas previas,
se ofrece continuidad o cambio,
una vida feliz, la solución a todos
los problemas públicos, asistencia
social, medicinas y agua limpia.
"El prometer no empobrece..

Mientras la contienda se
desarrolla entre promesas y
acusaciones, los escándalos
no cesan: asuntos sin resolver,
desvíos millonarios sin respon
sables ni sanciones; mansiones
aquí, cuentas en paraísos fiscales
por allá; denuncias penales por
enriquecimiento ilícito o lavado
de dinero por parte de destacadas
personalidades públicas. En fin,
todo un cuadro de lodo que, aun
sin comprobarse, pone en eviden
cia ante la sociedad la calidad de
la clase política.

Y para colmo, un actor emer
gente, operando abiertamente,
erigiéndose como poderoso
factor electoral, seleccionando,
intimidando o eliminando can
didatos: la delincuencia organi
zada.

¿Cómo lidiar con todo eso?
Continuar o reinventarse. Ese es
el reto.

"Ijf la actual contienda electoral, no
encontramos, en lo general, propuestas
concretas de soluciones a los graves
problemas que aquejan a la sociedad...
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flESTRICTAMENTE
I PEPERSONAL

Espionaje masivo contra Gálvez
Raymundo
Riva Palacio

La última encuesta presiden
cial de El Financiero publi
cada el viernes pasado, en

vísperas del segundo debate, es
devastadora para Xóchitl Gálvez.
La candidata opositora llega en
"uno de sus peores momentos",
perdiendo popularidad y con una
caída de 10 puntos en sus opi
niones positivas, escribió el jefe
del departamento demoscópico,
Alejandro Moreno. Gálvez salió
muy por debajo de la candidata
oficialista, Claudia Sheinbaum,
en las cuatro regiones del país, y a
17 puntos de alcanzarla, que a 35
días de las elecciones, son núme
ros muy desalentadores.

Y sin embargo, ¿por qué desde
todos los frentes del lopezo
bradorismo y Morena no han
dejado de dispararle misiles? Con
semejante diferencia, no habría
necesidad siquiera de voltear a
verla, ni existencia de esa notoria
preocupación real que hay en
Palacio Nacional, o de acciones
contraproducentes.

Un ejemplo de ello es lo que su
cedió el viernes pasado en su casa
de campaña, cuando su equipo
descubrió a una pareja que estaba
tomando fotografías de quiénes

entraban y salían, en lo que era
una jornada intensa que comenzó
con una reunión mañanera de la
candidata con una treintena de

generales en retiro y la sesión de
prácticas para el debate de ano
che. Los colaboradores de Gálvez
llamaron a la policía pero la
pareja se negó a identificarse y a
que les revisaran el automóvil en
el lugar, aceptando el protocolo
en sus instalaciones.

No se sabe qué sucedió con la
pareja, pero tampoco estaban
cometiendo un delito, por lo que
lo más probable es que se hubie
ran identificado, dejado que se
revisara el vehículo y se fueran.
Nadie en el equipo de Gálvez pa
rece haber hecho un seguimiento
para ver de quiénes se trataba. El
sábado, el vicecoordinador de la
campaña, Max Cortázar, aportó
unos pequeños granos de infor
mación. La pareja, dijo al revelar
el nombre complejo de la mujer
y el primer nombre del hombre,
trabaja en el Centro Nacional de
Inteligencia y el auto que tenían
era rentado. Nada más.

La pareja presta servicios en el
área de Terrorismo de la agencia
de inteligencia civil, lo que lleva
inmediatamente a la conjetura de
que no estaban realizando activi
dades para las que existe el CNI,
recopilar inteligencia y contrain
teligencia que afecte la seguridad
del Estado mexicano, sino que
estaban realizando espionaje
político, y a la duda de por qué
utilizar elementos que combaten
el terrorismo, salvo el disparate
de que el gobierno considerara
que Gálvez es una terrorista.

El vehículo ciertamente fue
rentado a una empresa en Huix
quilucan, en el Estado de México,
lo que no es un procedimiento
inusual. En el sexenio anterior el
Cisen, antecesor del CNI, tenía
el mismo método. El director

Eugenio Imaz ex cuñado de
Sheinbaum tenía presupuesto
suficiente de la Secretaría de Go
bernación, de donde dependía,
que le autorizaba Miguel Ángel
Osorio Chong para activida
des de espionaje político. En la
actualidad el CNI depende de la
Secretaría de Seguridad, pero
en realidad opera de manera
autónoma y su director, el general
Audomaro Martínez, sólo le

reporta al presidente Andrés
Manuel López Obrador.

El CNI, que es una de las
tres dependencias del gobierno
federal que utilizan el software
Pegasus para realizar espionaje
político, es una de las dos áreas
que están involucradas en el
seguimiento de políticos, de
Morena y de la oposición, cuyos
reportes son entregados en Pala
cio Nacional. Junto con el CNI, la
Fiscalía General de la República
tiene intervenidas las comunica
ciones, realiza vigilancia física y,
como es el caso del equipo alterno
que tiene el fiscal Alejandro Gertz
Mañero, ha penetrado el cuarto
de guerra de Gálvez.

Desde diciembre pasado
cuando menos, Gertz Mañero le
ha ido informando al Presidente
sobre las discusiones, acciones
y estrategias que se toman en el
cuarto de guerra de Gálvez, así
como le da resúmenes o copias
de los discursos de la candidata,
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con días de antelación a que los
pronuncie. No hay información
disponible hasta este momento
que sugiera que López Obrador
le proporciona una copia de esos
informes a Sheinbaum, pero sí
le han permitido enviar instruc
ciones a su campaña para evitar
sorpresas.

Gracias a este tipo de infor
mación, por ejemplo, causó
extrañeza en Palacio Nacional
que Gálvez no utilizara toda la
metralla que tenía lista contra
Sheinbaum en el primer debate
presidencial, que sí son elementos
que le pasaron a la campaña de la
candidata oficialista. El espionaje,
como es específicamente en el
caso de la fiscalía, no se limita a la
campaña, sino a dos decenas de
figuras de la oposición, así como
también tiene intervenidas las
comunicaciones de Sheinbaum,

Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal
y Adán Augusto López, los líderes
de los partidos políticos de la
coalición gobernante y de otras
figuras cercanas al Presidente.

El trabajo de espionaje del
gobierno contra Gálvez y su
equipo no ha sido contrarrestado.
Ni siquiera lo han intentado.
La candidata de la oposición,
incluso, lo ha minimizado, como
el viernes, cuando, como reacción
tras descubrirse a la pareja to
mando fotografías, dijo: "Me han
espiado todo el tiempo, siempre".
El tema la rebasa. ¿Si ya lo sabe,
por qué no ha hecho nada? Una
explicación se origina en la res
ponsabilidad delegada a su hijo,
hasta que dejó la campaña, como
la persona que veía las propuestas
de sistemas de seguridad, cuya
edad veinteañera no sólo le limi

taba el tiempo de maduración en
temas sensibles y complejos como
la seguridad, sino que carecía
absolutamente de experiencia en
ese campo.

Gálvez ha sido un libro abierto

para la Fiscalía General y el CNI
en lo más profundo de su cuarto
de guerra, desde donde fluye
información a raudales para el
Presidente sobre sus estrategias.
Pero por lo mismo, levanta las
cejas e introduce serias dudas la
muy amplia ventaja porcentual
de Sheinbaum sobre su rival en la

mayoría de las encuestas publi
cadas, porque no corresponde a
la inversión en recursos y capital
humano pagados por los contri
buyentes utilizados para espiarla,
denostarla y atacarla todo el
tiempo, síntomas en cambio de
incertidumbres, temores o mera
mente paranoias.

Calvez ha sido un libro abierto para
la l ist aba General y el CM en lo más
profundo de su cuarto de guerra
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AUTONOMÍA RELATIVA

Política y vida personal
Juan Ignacio
Zavala

La semana pasada, el presi
dente español, Pedro Sán
chez, anunció que el día de

hoy lunes 29 decidirá si continúa
o no en la Presidencia de su país. La
razón de la amenaza de renuncia
fue la admisión por parte de un
juez de una denuncia por actos de
corrupción en contra de la esposa
del presidente Sánchez. Claro, no
se trata nada más del inicio de la in

vestigación, sino de una campaña
de acoso político y mediático en
contra de la esposa del presidente
español. Cosas de la política dirían
algunos. Y cierto, en el desarrollo
de esa actividad, lo personal cada
vez cuenta más. Desde la infan
cia, las creencias, las amistades
y los familiares de quien ostenta
un cargo público se han vuelto
más que relevantes. La presencia
mediática, que abarca casi todo, es
la plataforma que ayuda a disparar
los ataques a la vida privada de los
poderosos.

Por supuesto, Pedro Sánchez
no se quedó sin hacer nada y dio
un giro que nadie esperaba al
anunciar en una carta pública
que pensaría su permanencia en
el cargo presidencial debido a la
persecución que sufre su esposa.
En su misiva, después de denun
ciar "una coalición de intereses
derechistas y ultraderechistas que
no toleran la realidad de España,
que no aceptan el veredicto de
las urnas y que están dispuestos a
esparcir fango" para esconder su
corrupción y ausencia de proyecto,
Sánchez dio una vuelta de tuerca

en unos renglones: "Este ataque
no tiene precedentes, es tan grave
y tan burdo que necesito parar y
reflexionar con mi esposa. Muchas
veces se nos olvida que tras los
políticos hay personas. Y yo, no me
causa rubor decirlo, soy un hombre
profundamente enamorado de mi
mujer, que vive con impotencia el
fango que sobre ella esparcen día
sí y día también". Y concluye anun
ciando que el día de hoy anunciará
su decisión.

El anuncio de Sánchez sorpren
dió a España. El partido socialista
al que pertenece el presidente
organizó movilizaciones en su
apoyo denunciando el bajísimo
nivel de los adversarios políticos, la
exigencia de la normalización de la
vida democrática y la permanen
cia de Sánchez en la Presidencia.
Los malquerientes del presidente
denuncian un abierto chantaje

disfrazado de desplante román
tico, señalan que el presidente está
enamorado, pero del poder, no de
su esposa, y lo acusan de repre
sentar "el pasado, la ruptura y la
decadencia".

Independientemente de la de
cisión que tome Pedro Sánchez, lo
cierto es que la vida personal de los
políticos es un asunto cada vez más
público. Son costos del poder. Más
allá del caso de la consorte del pre
sidente de España, lo cierto es que
las familias pagan, en muchas oca
siones, los platos que compran los
poderosos. En México, hace unas
semanas, el hijo de Xóchitl Gálvez
fue sometido al escarnio público
con el video de una borrachera;
el hijo menor de edad del Presi
dente es objeto de burla pública de
manera constante (el caso de los
hijos mayores se cuece aparte, pues
la certeza de que se trata de una
triada de corruptos es cada vez más
extendida). Claudia Sheinbaum ha
mencionado cuentas bancarias de
su abuelita y trae un lío con hijos,
propiedades y exmarido.

Para muchos, la vida personal
que incluye a sus familias de
los poderosos también es un acto
político y deben ser juzgados en ese
tenor. Salvaguardar a los familia
res del foco público requiere de in
teligencia y de renunciar a muchas
cosas atractivas que vienen de la
mano del poder. Cada vez es más
claro que una de esas renuncias es
a la privacidad.

Salvaguardar a los familiares del Joco
público requiere de inteligencia y de
renunciar a muchas cosas atractivas
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Uri debate feroz enseñó
dos proyectos
En un debate feroz, que reflejó

la polarización que sembró
en México Andrés Manuel

López Obrador durante más de 20
años de odio y degradación de la
convivencia política, se llegó a un
punto central de los dos proyectos:
empresa privada protagónica del
desarrollo, sí o no.

Xóchid Gálvez propuso dar
certeza jurídica a las empresas para
que puedan invertir, crear riqueza y
ser el motor de la economía.

Señaló a la extorsión como la

principal traba para los empresa
rios, producto de la delincuencia
tolerada por un gobierno cómplice.

Claudia no se pudo quitar el
señalamiento reiterado de ser la
candidata de un "narcopartido".

Dato importante: Sheinbaum
defendió lo que ella considera ha
sido la obra de López Obrador,
pero se abstuvo de defender a los
cercanos del Presidente en casos de

corrupción en Dos Bocas y el Tren

Maya, como le señaló Gálvez.
En lo económico estuvo el centro

del debate, debajo de los insultos.
Para Xóchid Gálvez hay que res

catar las rondas petroleras y la par
ticipación privada en generación de
energías limpias, y eso para Claudia
Sheinbaum fue como mencionar un

pecado capital.
Claudia reiteró su respaldo a la

destrucción del NAIM.
No tuvo respuestas a la caída del

Metro, con un saldo de 27 muertos,
por falta de mantenimiento, según
el peritaje. Ni al agua contaminada
en la Ciudad de México. Ni al
crecimiento de la contaminación

del aire en la capital del país, por
la quema de combustóleo en la
refinería de Tula.

Sheinbaum se mostró como
la candidata continuadora de la
política energética de López Obra
dor, tanto en petróleo, refinación y
electricidad.

Xóchid advirtió que se nos está

yendo la oportunidad histórica del
nearshoring por falta de energías
limpias y baratas para abastecer a
las industrias, y para subsanarlo
propuso reintegrar a la iniciativa
privada a la generación de electri
cidad.

Claudia puso el ejemplo del com
promiso de la '4T con la generación
de energía solar con los páneles que
ella puso en la Central de Abasto
de la Ciudad de México, y con la
planta fotovoltaica instalada por el
gobierno federal, este sexenio, en
Puerto Peñasco.

Pésimo ejemplo el de la planta
de Puerto Peñasco como veremos

esta semana, donde se construyó
una planta de mil 600 millones de
dólares (que debió costar la mitad),
y sólo servirá de manera eficiente
al dueño del grupo Vidanta y sus
complejos turísticos en la zona, y a
62 mil habitantes. Un atraco a los
sonorenses.

Tiene capacidad para iluminar a
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560 mil hogares. ¿Por qué no la pu
sieron junto a Hermosillo, o Ciudad
Obregón, o en Mexicali? O en lugar
de una planta de mil megawatts,
diez de 100 megawatts junto a
centros urbanos importantes.

Influyentismo para beneficiar
a un aliado económico del grupo
gobernante, es la respuesta a ese
atraco.

Las dos hicieron propuestas,
aunque Sheinbaum no fue clara
para decir de dónde saldría el di
nero. Gálvez sí: de la participación
de la iniciativa privada y dejar de
tirar dinero en Pemex, donde se han
destinado 2 billones de pesos para
producir menos y contaminar más.

Ambas se insultaron, aunque
Claudia Sheinbaum justificó plena
mente uno, que si bien fue insulto,
no fue calumnia: "La candidata de
las mentiras".

Por ahorro de tiempo (hora del
cierre), destaco tres:

En este sexenio la economía ha
crecido más que en los gobiernos

anteriores dijo 3.2 por ciento.
Mentira: el actual ha sido el de peor
desempeño económico desde que
Miguel de la Madrid recibió una eco
nomía deshecha por el populismo.

México crecerá, en este sexenio,
cuando mucho a un promedio de
uno por ciento (1%) anual. Contra
cuatro por ciento de Carlos Salinas,
3.6 con Ernesto Zedillo, 1.8 con Vi
cente Fox, 1.5 con Felipe Calderón y
2% con Peña Nieto.

Salinas y Zedillo tuvieron el
precio del petróleo cerca de diez
dólares por barril. Calderón afrontó
la crisis mundial del sistema finan

ciero y una epidemia de H1N1.
En el año duro de la pandemia,

2020, la economía mundial cayó
3.1 por ciento. Pero la economía de
México cayó, con AMLO, 8.7 por
ciento.

Más de un millón de Pymes
quebraron por falta de apoyo del
gobierno durante la pandemia.

Dijo Sheinbaum que con López
Obrador se habían creado más

empleos que en el sexenio anterior.
Mentira. El promedio mensual de
puestos de trabajo creados en esta
administración es de 28 mil 616. En
el sexenio pasado fue el doble: 57
mil 819 empleos mensuales.

Este gobierno no se ha endeu
dado como los anteriores. Mentira.

Con Peña la deuda pública fue de
10.7 billones de pesos, y con AMLO
15.4 billones de pesos. Para el
próximo año tendremos el mayor
déficit presupuestal de los últimos
35 años.

Fue un debate feroz. Xóchitl lo
dio todo y Sheinbaum se defen
dió como pudo, mayormente con
mentiras.
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Democracia
Por la hora de cierre

de edición, tengo que
escribir esta colabora

ción antes del debate, de forma
que creo conveniente ofrecerle
un contexto para entender las
cinco semanas que nos faltan
antes de la elección.

La democracia (liberal, la
que conocemos) es un sistema
político que tiene dos grandes
virtudes. La primera es que
permite la sucesión sin violen
cia. El momento de sucesión es
el más peligroso en todo tipo
de regímenes. Para reducir en
algo ese riesgo fue que se uti
lizaron las dinastías, y aun así
no era infrecuente la violencia
a la muerte del rey. En demo
cracia, quienes compiten lo
hacen en el entendido de que
se debe aceptar el resultado.
Es por eso que cuando uno de
los participantes se niega a ha
cerlo, la democracia entra en
serias dificultades. Sea López
Obrador, Trump o Bolsonaro,

el mal perdedor es un riesgo
para la democracia, o más
claramente, es un promotor de
la violencia.

La segunda gran virtud de
la democracia es que permite
la discusión pública, con lo
que las diferencias natura
les entre personas y grupos
pueden procesarse, facilitando
negociaciones y acuerdos, y
evitando un conflicto abierto.

En un sistema autoritario, las
presiones se acumulan hasta
que estallan. Aveces el Estado
es suficientemente fuerte para
acallarlas, pero lo hace a costa
de violencia "legítima".

Estas dos grandes virtudes
son las que están en riesgo en
México. No creo que deba ex
tenderme acerca de la primera,
es conocida la incapacidad de
López Obrador de aceptar re
sultados que no le favorecen, y
ahora también ya todos se han
dado cuenta de que ni siquiera
acepta opiniones que no le
gustan. Y esto es lo que pone

en riesgo la segunda virtud. En
este momento, no tenemos un
espacio de discusión pública en
México, porque el gobierno se
niega a ello. Aunque decenas
de opinadores hayan mostrado
su oposición a la reforma de
Afores, aunque centenares de
legisladores hayan votado en
contra, aunque miles reclamen
en redes sociales, el gobierno
no oye y, por lo tanto, no res
ponde. No hay discusión.

El ejemplo de Afores es arbi
trario, lo mismo ocurre con el
amparo o la amnistía, que son
las últimas tres agresiones a la
Constitución. Y lo mismo pasó
antes con la reforma electo
ral, la eléctrica o la Guardia
Nacional. Si fueron descarta

das no fue por un gobierno que
escuchara, sino por un Poder
Judicial que hizo su trabajo, y
por millones que lo respalda
ron.

Además del uso de recursos
públicos a favor de la can
didata oficial (Siervos de la

Nación, cobertura mediática,
despliegue, etcétera), además
de la intervención directa del
Presidente a favor de ella,
además del debilitamiento de
los árbitros de la contienda,
que son todas amenazas contra
la democracia, lo que enfren
tamos es más profundo. López
Obrador ha anulado, ya, las dos
grandes virtudes democráti
cas. No quiere argumentar y no
aceptará perder.

Pero, como veíamos, esas
virtudes de la democracia lo
son porque evitan la violencia.
Si no hay aceptación de las
reglas de la contienda, si no
se acepta el resultado de las
urnas, el espacio para la vio
lencia crece. Si no hay forma
de discutir públicamente los
problemas, que serán enormes
a partir del 3 de junio, crece
el espacio para la violencia.
Decidir qué hacer con Pemex,
cómo financiar razonable

mente al gobierno, qué tipo de
programas sociales realmente
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ayudan, cómo reconstruir el
sistema de salud, cuál es la
educación pertinente en este
momento, son temas en los que
hay diferencias importantes

entre grupos y personas. Más
importante todavía: qué hacer
con el crimen organizado y
cómo recuperar el territorio.
Qué le toca a las Fuerzas Ar
madas.

Sin un espacio de discusión
pública, sin gobernantes legi
timados democráticamente,
lo que queda es la violencia.
Marcha el 19 de mayo, elección
el 2 de junio. Última llamada.
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Claudia vs. Clara:
diferencia de 7 puntos
Las campañas concurrentes

pueden ser equiparadas
con una pirámide. El

triunfo de la posición más alta se
construye no sólo de arriba para
abajo, sino sobre todo en sentido
contrario.

De ahí que sea fundamental la
coordinación, temática y logís
tica, de los equipos de los dis
tintos candidatos; y aunque por
supuesto unos perderán a pesar
de que la candidatura principal
triunfe, siempre será entretenido
dilucidar por qué unas campañas
marchan mejor que otras.

Cómo va Morena en la CDMX
vs. nivel nacional.

El viernes 19 y el 26 de abril
El Financiero publicó encuestas
sobre las preferencias electorales
de las peleas por la Ciudad de
México y por la Presidencia de
la República, respectivamente.
Grosso modo: Clara Bragada va
siete puntos debajo de Claudia
Sheinbaum.

Lo anterior es una inferen

cia mía, no viene desglosado o
específicamente contrastado
en los números publicados por
Alejandro Moreno, jefe encuesta
dor de EF.

El 19 se publicó que Bragada
capta 42% de las preferencias
en CDMX. El siguiente viernes
supimos que, por su parte, a nivel
nacional Sheinbaum tiene 49%.

Que los ejercicios se hayan levan
tado con tan poca distancia en el
tiempo permite "compararlos".

La encuesta nacional incluye
un corte por regiones, y en la
región centro, donde se ubica
la CDMX, la exjefa de Gobierno
sube a 54% de preferencias. Con
eso, sería muy aventurado decir
que si tuviéramos un corte chi
lango, a Sheinbaum en la capital
le iría igual que a Bragada. Lo
más probable es que iría tan bien
como a nivel nacional.

Si la hipótesis es correcta,
la exalcaldesa de Iztapalapa le
debe al menos siete puntos a
Morena. Claudia pone el piso

morenista nacional en práctica
mente la mitad de los electores,
mientras que Brugada está
claramente por debajo de ese
umbral. Y no sólo eso, sino que,
según la misma encuestadora,
va en descenso.

Los números de Clara vs. Clara

desde finales de 2023, según
El Financiero, muestran que
hace seis meses tuvo su mejor
momento: 47% en noviembre, en
enero 44% y en abril 42%. Clau
dia, en cambio, ha bajado menos:
en diciembre 52%, ahora 49%.

Se puede dar el caso, por su
puesto, que ciertos sectores chi
langos estén cansados de tantas
administraciones obradoristas en
la capital. O de que, con su actuar
como en la crisis del agua en
Benito Juárez, la actual Jefatura
de Gobierno estorbe tanto a Clara
como a Claudia.

Pero ¿por qué el supuesto
desgaste morenista en la CDMX
no le pegaría tanto a Claudia y sí
a Clara? Esa pregunta queda de
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tarea.

Es preciso también especular
desde el ángulo de los adver
sarios que cada una de ellas
enfrenta. ¿La pérdida de apoyos
creciente y el déficit frente a los
que concita Claudia, se debe a
que Clara tiene en CDMX un
candidato del PR1AN más com

petitivo?
Ello no terminaría de explicar

por qué baja Clara, ni el aumento
de los indecisos según la misma
encuesta (pasaron de 11% en
noviembre a 15% en abril): es
decir, no todos las simpatías que
abandonan a la candidata oficial
las estaría capitalizando San
tiago Taboada.

Por cierto, los indecisos a nivel
nacional también subieron 5 pun
tos en abril, pero eso no parece
impactar mucho la preferencia
por Claudia.

Cuando finalmente se cueza el
arroz, veremos si la pelea por la
capital fue mejor de lo esperado
para el oficialismo o peor de lo
que creían. Y tendremos elemen
tos para evaluar a Bragada y a
Sheinbaum en la CDMX.

Por ahora, las encuestas de El
Financiero hablan de campa
ñas bien distintas. A ver si no le
cuesta a Claudia.

¿Por qué el
supuesto desgaste

moreuista en la

CI)MX no le pegaría
tanto a Claudia y sí
a Clara? 

I s preciso también
especular desde
el ángulo de los
adversarios que
cada una de ellas

enfrenta
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En el segundo debate,
de nuevo fallas técnicas
Los que sí padecieron con las fallas técnicas del INE no fueron esta vez
los candidatos, sino todos los reporteros, camarógrafos, fotógrafos y
demás personal de los medios de comunicación. La conexión a inter
net fue un desastre y las continuas fallas en el wifí entorpecieron la
labor de los comunicadores. Parece que en el instituto no aprendieron
la lección del primer debate.

Revés de la Comisión

ele Quejas a. Morena
Horas antes del debate presidencial, el INE rechazó eliminar los spots
del PAN contra Claudia Sheinbaum denominados "memorias
del Metro", en los que se hace referencia a la caída de la Línea 12 del
Metro como la "peor tragedia de la Ciudad de México". En esos pro
mocionales se escucha la voz de la candidata presidencial de Morena
asegurando que "no fue un problema de mantenimiento". La Comi
sión de Quejas determinó que en los mensajes no se advierte calum
nia sino son opiniones amparadas en la libertad de expresión.

Alito, otra vez en problemas
Aunque confían en que saldrá a enfrentar las nuevas acusaciones
en su contra, legisladores federales panistas y perredistas admitie
ron que "ya afectaron al dirigente del partido tricolor", Alejandro
Moreno, al indicar que este fin de semana dejó de asistir a algunos
"eventos programados", pues se dedicó a preparar su defensa de las
acusaciones de desvío de recursos en el partido. "Lamento que en el
PRI, hoy el dirigente vea al partido como su escudo de impunidad,
porque no ha podido demostrar otra cosa que no sea corrupción",
posteó la diputada y dirigente del Organismo Nacional de Mujeres
Priistas (ONMPPJ), Montserrat Arcos, quien acusa que Alito "se
quiere quedar con el 50 por ciento de los 32 millones de pesos del
presupuesto del ONMPRI". Otra más.
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Diputados, sólo
enfiestas de despedida
Resignados a no producir más de lo logrado la semana pasada, este
lunes y martes los diputados federales ya sólo tendrán celebraciones
y eventos de fiesta, para despedir su último periodo ordinario de
sesiones en el Palacio Legislativo, que culmina este 30 de abril. Lejos
de tener más negociaciones, en la Jucopo los líderes partidistas se
dedicarán hoy a inaugurar cuatro exposiciones, dos develaciones de
placas y la presentación de un libro en eventos en sus recién estre
nadas instalaciones de "La Garita de San Lázaro". Con esa agenda
social y cultural de convivencia, apenas tendrán una sesión ordinaria
vespertina, para sacar algunos de sus rezagados dictámenes de con
senso, nos dicen, y mañana martes ya sólo irán a la sesión de clausura
de trabajos. Se acabó, todos a las campañas, lo demás... que espere.

Crisis del agua se agrava en BJ
Algo traen contra la alcaldía Benito Juárez en la Ciudad de México,
porque las autoridades no dan una. Ante las quejas por el olor a
gasolina en el agua, el gobierno de la capital decidió enviar brigadas a
"limpiar" los tinacos de las personas, lo que desató una nueva oleada
de quejas en redes sociales. "Ahora el sedimento de esas cisternas está
en todas nuestras tuberías y taparon la salidas de aguas de los depar
tamentos. Ya ni siquiera sale agua", reclaman. No dan una.

Calentaron motores guindas
Al margen del debate, quienes se llevaron el predebate en las calles
fueron las huestes morenistas. En las inmediaciones de los Estudios
Churubusco, en calzada de Tlalpan y la calle Atletas, los simpatizan
tes de Claudia Sheinbaum se asolearon para corear consignas a favor
de la abanderada de la coalición oficialista. No se apreció la maquina
ria aceitada de la que en otros tiempos presumía el partido tricolor.
¿Cuestión de forma?, ¿detalles menores? Puede ser, aunque quizá ahí
también la coalición opositora debiera poner más atención. Lo cierto
es que ya a la entrada de la sede, la porra de Xóchid, aunque más
pequeña, logró incomodar a la ex jefa de Gobierno.
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Registro mascotas
y protección de datos personales
Cierto es que los datos del Rl AC son
un botín preciado para las empresas
del sector, lo cierto es que 110 regís
trar a las mascotas 110 hace más se

guro nuestro entorno ni la protec
ción de nuestras datos personales,
los cuales ya están en poder de ba
ses de datos que son vendidas al me
jor postor.

Muchos ciudadanos y
tiktokeros que sólo
buscan fama recha

zan registrar a sus
mascotas en la CD

MX, por el mal uso de la información
que se le pudiera dar en el sistema.

Los líderes en redes argumentan el
poco respeto que tiene Andrés Manuel
López Obrador por el Inai, los perio
distas y el tema de la protección de da
tos personales. Si bien sus sospechas
tienen sustento político, la postura de
no registrar a los animales de compa
ñía atenta en contra de sus derechos.

El Registro Único Digital para Ani
males de Compañía (RUAC) recopila
datos cualitativos y cuantitativos sobre
los animales de compañía, incluyen
do su identificación y la información
del tutor o responsable. El sistema pi
de las características de los animales

de compañía y hasta una foto pide, así
como los datos del propietario y del
domicilio.

La ¡dea es que con estos datos se
elabore una estadística para analizar
y desarrollar políticas públicas en ma

teria de protección animal.
La seguridad y la integridad de la

información son de gran importan
cia, según la información disponible,
el RUAC tiene como objetivo proteger
los datos personales y la información
de las mascotas registradas. Sin embar
go, ha habido preocupaciones sobre
la protección de datos personales y la
falta de claridad de cómo se manejan
y protegen estos datos.
La realidad es que los datos perso

nales hoyen día son una preocupación
latente y los ciudadanos nos encontra
mos expuestos a la manipulación y mal
uso de la información.

Sin lugar a duda el derecho a la inti
midad y protección de datos persona
les queda en duda en los tiempos mo
dernos. El maldito algoritmo nos ha
hecho esclavos digitales.
Cierto es que los datos del RUAC

son un botín preciado para las empre
sas del sector, lo cierto es que no regis
trar a las mascotas no hace más segu
ro nuestro entorno ni la protección de
nuestros datos personales, los cuales
están en poder de bases de datos que
son vendidas al mejor postor.
Querido lector, el registro de las

mascotas ofrece la oportunidad de ac
ceso al derecho de la tutela de nuestros

animales de compañía y hay que ha
cerlo realidad a pesar del maldito al
goritmo digital. Como decía Pancho Vi
lla, quien dijo miedo si para amar a
nuestras mascotas nacimos. Hasta la

próxima.
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Educación
En el artículo de la semana pasada

apunté que una de las trabas que
inhiben el crecimiento y desarro
llo económico es la baja cantidad
y calidad del capital humano con

el cual los egresados del sistema escolar se
incorporan al mercado laboral. Este es el re
sultado del ineficiente arreglo institucional del
sector educativo particularmente el provisto
en el sistema de educación pública, un arre
glo en donde se ha privilegiado al sindicato
magisterial en lugar de privilegiar la calidad
del servicio.

Este fenómeno se ha recrudecido con el

gobierno del presidente López, quien con
sus decisiones ha estado destruyendo el sis
tema educativo nacional. Su sesgo ideológi
co en contra del liberalismo, su glorificación
de la pobreza como forma de vida y el nu
lo valor que le otorga a la educación y al
conocimiento, prácticamente ha eliminando
los incentivos para proveer un servicio de al
ta calidad. De no revertir el daño causado,
se tendrá un enorme costo para las genera
ciones futuras, un enorme costo para el país.

Contrario a lo que piensa López, la edu
cación es el gasto en inversión más importan
te que puede hacer cada familia, la inversión
más importante que puede hacer la sociedad
en su conjunto. A continuación, algunos de
los efectos positivos de la educación.

La importancia de la acumulación de ca
pital humano, entendida como el acervo de
habilidades y conocimientos directamente
aplicable a los procesos de producción, ade
más de ser parte de la cultura general de los
individuos, se debe principalmente a dos ra
zones. Primero, permite utilizar más eficien
temente la tecnología inherente al acervo de
capital físico con el que trabajan, lo que se
traduce en una mayor productividad. Segun
do, entre mayor sea la cantidad y la calidad
del capital humano, más fácil, rápido y efi
ciente será la introducción de cambios tecno

lógicos en los procesos de producción, prin
cipal fuente de aumentos en la productividad

factorial total y del crecimiento económico.
La educación y la consecuente acumula

ción de capital humano tiene otros efectos
importantes sobre el nivel de bienestar. Pri
mero, entre mayor es el nivel educativo de
los individuos, éstos tendrán un mayor cono
cimiento de medidas preventivas de salud e
higiene, lo que les permite llevar una vida
más sana y productiva. Por ejemplo, la inci
dencia de tabaquismo, enfermedades gas
trointestinales, obesidad y diabetes tienden
a ser menor entre la población más educa
da. Padres y madres más sanos también se
refleja en hijos más sanos, lo que les permi
te tener un mayor aprovechamiento escolar.
Además, entre mayor es la escolaridad,

particularmente el de las mujeres, aumenta
el costo de oportunidad del tiempo, aumen
ta el costo de permanecer en el hogar y de
tener hijos. Esto lleva a una mayor participa
ción femenina en la fuerza laboral y, en con
secuencia, a menores tasas de fertilidad y na
talidad y a familias más pequeñas, por lo que
será mayor el gasto en cada hijo en alimen
tación, salud y educación; la calidad de vida
para cada miembro de la familia tenderá a
ser más elevado.

Un efecto adicional es que entre mayor
sea el nivel educativo de los padres y ma
dres, mayor será el valor que le otorguen a
la educación de sus hijos. Por lo mismo, esta
rán dispuestos a sacrificar una mayor canti
dad de consumo propio para destinar esos
recursos a la inversión en el capital humano
de los hijos, lo que se refleja en una espiral
ascendente entre nivel de educación, salud,
ingreso familiary nivel de bienestar. La edu
cación de los hijos es la principal fuente de
movilidad social.
A pesar de ser la educación de los niños

y jóvenes la inversión más importante que
una sociedad puede hacer, la ola destructiva
que ha sido el gobierno del presidente López
arrasó con el sector educativo. De entrada,
la elección de tres incompetentes como se
cretarios de Educación refleja el nulo valor

que le otorga a la educación y a los conoci
mientos. Optó por sacrificar la educación de
los mexicanos para tener la lealtad política
de los profesores y de los líderes sindicales.

Canceló la reforma educativa y al Institu
to Nacional para la Evaluación de la Edu
cación. Canceló el esquema que ligaba la
mejora de cada profesor en la carrera ma
gisterial a las evaluaciones a las que se su
jetaban, lo que llevaba no sólo a un mayor
ingreso del profesor sino que proveía los in
centivos a una mejora personal jen conoci
mientos y pedagogía), lo que se reflejaría en
una mayor calidad de la educación. Canceló
las evaluaciones, como la prueba Enlace que
la Secretaría de Educación Pública practica
ba a los alumnos, y decidieron eliminar las
calificaciones a los alumnos dizque para no
lastimar su autoestima y porque aplicar exá
menes y evaluara los alumnos es neoliberal.

Por si lo anterior no hubiera sido suficien
te, modificó los libros de texto y en la Nueva
Escuela Mexicana los niños no aprenderán
a comprender lo que leen ni aprenderán ma
temáticas ni ciencias, de forma tal que se
rán analfabetos funcionales y sin los conoci
mientos para incorporarse productivamente
al mercado laboral. Para finalizary porque
"somos soberanos", tratando de esconder
el estrepitoso fracaso del sistema educativo,
están considerando que ya no se aplique el
neoliberal examen PISA a los alumnos de ter

cero de secundaria por parte de la neolibe
ral OCDE. Y así concluirá el sexenio de la

destrucción: sin exámenesy sin evaluaciones
dando "palos de ciego" y con una educa
ción de pésima calidad.
Quienquiera que sea electa como la

próxima presidenta tiene que hacer una pro
funda reforma revirtiendo el enorme daño
causado por López, una que enfatice la ca
lidad de la educación a través de un arre
glo institucional que otorgue los incentivos a
los profesores a mejorar el servicio que pro
veen. Los niños mexicanos lo merecen; Mé
xico lo requiere.
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Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnncimista.mx

Las paradojas del 2024

A 35 días de la cita electoral, nada ha
cambiado la traza de la carrera presi
dencial. Sin variaciones, las intenciones
de los votantes, desde que se conoció la
identidad de la contendiente de Claudia

Sheinbaum. La estabilidad en las mediciones prefigu
ra un resultado; la discusión en círculos académicos
y cúpulas empresariales enfocará pronto a precisar
Morena y sus aliados logran la mayoría constitucional.
Estancadas las preferencias, hasta mediados de

abril, cuando quedó registro de una leve disminución
en la ventaja que preserva Claudia Sheinbaum. A
finales de la semana pasada, los politólogos itamitas
Jeffrey Weldon y Alejandro Moreno ofrecieron pistas
para desentrañar esa interrogante: si bien los estima
dos de participación no superan los niveles registrados
en el 2018, la coalición oficialista alcanzaría las cum
ies y los escaños suficientes para concretar el llamado
"plan C", con la aplicación de las cláusulas vigentes
en la legislación.
Tras dos meses de campañas, tanto las estrategias

como las temáticas son evidentes. La inseguridad, más
que la corrupción; el desarrollo económico, más que el
fenómeno migratorio, y el pésimo estado del sistema
de salud pública, son los asuntos más importantes para
los votantes. No obstante, el acuerdo presidencial y la
opinión favorable sobre la marcha del país evidencian
una de las grandes paradojas del 2024 que la oposi
ción no pudo descifrar.
La polarización es el sello distintivo de la política

mexicana. Los beneficiarios de los programas sociales
conforman un segmento más rotundo que los votantes
anti AMLO y entre éstos, el rechazo a los partidos
tradicionales —principalmente al PRI— es una premisa
que afecta a Xóchitl Gálvez.
La campaña de contraste que funcionó en el 2000

y en el 2006, esta vez no ha sido tan efectiva. Y si
la abanderada frentista mantiene esa ruta, podría
generar un efecto búmeran, que se reflejaría en una
abstención mayor a la proyectada por sus estrategas.
Una participación de 62% o más de los electores ins
critos en la lista nominal, ¿necesariamente significaría
la derrota de Morena?

¿Realmente AMLO es un presidente tan fuerte?
¿Y no hay voto de castigo para los errores de este
gobierno?
Xóchitl Gálvez no ha podido conseguir el respaldo

de los electores que se manifestaron contra AMLO en
el 2021. Su intentona por conquistar el voto femenil y
del voto joven ha fallado rotundamente. Y la narrativa
sobre la permanencia de los programas sociales ha
terminado por perjudicarla.
Sin exponerse demasiado, Sheinbaum ha podido

llegar a la recta final de su campaña y recoger lo sem
brado por la Cuarta Transformación. La distribución
del poder en el Congreso de la Unión y la definición
de las gubernaturas, son las interrogantes a resolver.
A 35 de las elecciones, las tendencias apuntan a

escenarios de alta competencia en la Ciudad de Mé
xico y Veracruz, donde Morena sufriría un descalabro,
mientras que Movimiento Ciudadano refrendaría su
hegemonía en Jalisco, y el PAN repetiría en Guana
juato. Yucatán y Morelos están en duda.
Efectos secundarios
¿SUSTITUCIÓN? Termina una semana horriblis para
Rocío Nahle García. El respaldo de Claudia Shein
baum sirvió poco para controlar los daños generados
por la polémica sobre su patrimonio inmobiliario y su
pobre desempeño como candidato a la gubernatura
de Veracruz. En Xalapa se escuchan versiones sobre
un fulminante cambio de estafeta, que tal vez —por
tardío— poco serviría para evitar los votos de castigo.
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Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnncimista.mx

Las paradojas del 2024

A 35 días de la cita electoral, nada ha
cambiado la traza de la carrera presi
dencial. Sin variaciones, las intenciones
de los votantes, desde que se conoció la
identidad de la contendiente de Claudia

Sheinbaum. La estabilidad en las mediciones prefigu
ra un resultado; la discusión en círculos académicos
y cúpulas empresariales enfocará pronto a precisar
Morena y sus aliados logran la mayoría constitucional.
Estancadas las preferencias, hasta mediados de

abril, cuando quedó registro de una leve disminución
en la ventaja que preserva Claudia Sheinbaum. A
finales de la semana pasada, los politólogos itamitas
Jeffrey Weldon y Alejandro Moreno ofrecieron pistas
para desentrañar esa interrogante: si bien los estima
dos de participación no superan los niveles registrados
en el 2018, la coalición oficialista alcanzaría las cum
ies y los escaños suficientes para concretar el llamado
"plan C", con la aplicación de las cláusulas vigentes
en la legislación.
Tras dos meses de campañas, tanto las estrategias

como las temáticas son evidentes. La inseguridad, más
que la corrupción; el desarrollo económico, más que el
fenómeno migratorio, y el pésimo estado del sistema
de salud pública, son los asuntos más importantes para
los votantes. No obstante, el acuerdo presidencial y la
opinión favorable sobre la marcha del país evidencian
una de las grandes paradojas del 2024 que la oposi
ción no pudo descifrar.
La polarización es el sello distintivo de la política

mexicana. Los beneficiarios de los programas sociales
conforman un segmento más rotundo que los votantes
anti AMLO y entre éstos, el rechazo a los partidos
tradicionales —principalmente al PRI— es una premisa
que afecta a Xóchitl Gálvez.
La campaña de contraste que funcionó en el 2000

y en el 2006, esta vez no ha sido tan efectiva. Y si
la abanderada frentista mantiene esa ruta, podría
generar un efecto búmeran, que se reflejaría en una
abstención mayor a la proyectada por sus estrategas.
Una participación de 62% o más de los electores ins
critos en la lista nominal, ¿necesariamente significaría
la derrota de Morena?

¿Realmente AMLO es un presidente tan fuerte?
¿Y no hay voto de castigo para los errores de este
gobierno?
Xóchitl Gálvez no ha podido conseguir el respaldo

de los electores que se manifestaron contra AMLO en
el 2021. Su intentona por conquistar el voto femenil y
del voto joven ha fallado rotundamente. Y la narrativa
sobre la permanencia de los programas sociales ha
terminado por perjudicarla.
Sin exponerse demasiado, Sheinbaum ha podido

llegar a la recta final de su campaña y recoger lo sem
brado por la Cuarta Transformación. La distribución
del poder en el Congreso de la Unión y la definición
de las gubernaturas, son las interrogantes a resolver.
A 35 de las elecciones, las tendencias apuntan a

escenarios de alta competencia en la Ciudad de Mé
xico y Veracruz, donde Morena sufriría un descalabro,
mientras que Movimiento Ciudadano refrendaría su
hegemonía en Jalisco, y el PAN repetiría en Guana
juato. Yucatán y Morelos están en duda.

Efectos secundarios
¿SUSTITUCIÓN? Termina una semana horriblis para
Rocío Nahle García. El respaldo de Claudia Shein
baum sirvió poco para controlar los daños generados
por la polémica sobre su patrimonio inmobiliario y su
pobre desempeño como candidato a la gubernatura
de Veracruz. En Xalapa se escuchan versiones sobre
un fulminante cambio de estafeta, que tal vez —por
tardío— poco serviría para evitar los votos de castigo.
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De acuerdo con lo dispuesto por el artículo 873 del Código de Procedimientos
Civiles del Distrito Federal y el artículo 187 de la Ley del Notariado para la
Ciudad de México.
0EL ECONOMISTA

EDICTOS

Paseo de (a Reforma 87, despacho 204 bis.
Col. Tabacalera C.P. 06030, Cuauhtémoc

(frente a la Glorieta de Cristóbal Colón)

Tels.: 55 55211733 y 55 55126242
felipe.gonzalez@eleconomista.mx

En términos del artículo 70 del Reglamento de la Ley del Notariado del Estado de
México, hago constar que por escritura pública número 106,781, de fecha 18 de
abril del año 2024, otorgada ante |a fe del suscrito notario, se radicó |a sucesión
intestamentaria a bienes del señor ENRIQUE GONZÁLEZ SAN VICENTE, a
solicitud de los,señores ENRIQUE ADEMIR y EUNICE ESTEFANÍA, ambos de
apellidos GONZÁLEZ ARANZA, quienes aceptaron sujetarse a lo establecido en
los artículos 126 y 127 de la Ley del Notariado del Estado de México, 68 y 69 de
su reglamento, para |a tramitación extrajudicial de |a sucesión intestamentaria de
referencia, declarando que no tienen conocimiento de la existencia de disposición
testamentaría alguna que haya otorgado el de cujus, ni de la existencia de persona
alguna con igual o mejor derecho a heredar.

Ciudad de México, a 15 de abril de 2024

LUIS ENRIQUE TORRES Y ORTIZ, Notario Público 189 de esta Ciudad, hace Ciudad de México a 16 de Abril del 2024
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MEJORÓ EL FORMATO Y
AGILIZÓ EL SEGUNDO DEBATE

POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Si bien el cambio de formato del

segundo debate de los candida
tos presidenciales, anoche, permitió
agilizarlo y tanto Claudia Sheinbaum,
Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máy
nez, al que desde el inicio uno de
los moderadores, Alejandro Cacho 
quien junto a Adriana Pérez Cañedo
cumplieron esa encomienda le su
primió el apellido paterno, los temas
abordados poco variaron acerca de lo
expuesto en el anterior encuentro.
La candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia,
volvió a resistir el embate y las acusaciones de la opositora
de Fuerza y Corazón por México y aguantó las reiteradas
andanadas de ésta, tanto personales, por la situación eco
nómica que prevalece en el país, por inseguridad y violen
cia, las extorsiones del crimen organizado a productores
agrícolas, que ha obligado a su encarecimiento, así como
los cuantiosos gastos del Gobierno federal en obras priori
tanas que obligaron a recortes presupuéstales en diversos
órdenes.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Fue evidente a lo largo de las dos horas que duró el
segundo debate anoche de quienes el 2 de junio contende

rán por la Presidencia de la República, el esfuerzo de Clau
dia Sheinbaum para, sólo ocasionalmente, responder a las
reiteradas preguntas acusatorias personales de Xóchitl
Gálvez, a la que llamó "la candidata de las mentiras", al re
ferirse a las obras del Gobierno, de los que esta vez sí habló
y que en el primer debate le motivó críticas mañaneras por
no haberse referido a ellas y defenderlas.
Frente a una candidata extremadamente seria, es
tática, que sólo pestañeaba y en ningún momento dirigió
su mirada a la hidalguense, ésta se esmeró en mantener
la sonrisa y hasta la risa, que igual que en el primer deba
te, aunque esta vez se vio mejor, más segura, aunque en
opinión de comentaristas posdebate, no le dio para salir
ganadora.
Por cierto que antes del debate de anoche, la can
didata opositora denunció que la liberación de Abraham
Oseguera Cervantes, Don Rodo, hermano de Nemesio, El
Mencho, líder del Cártel Jalisco Nueva Generación, "confir
ma una vez más la complicidad de Morena con el crimen
organizado porque el Gobierno presentó mal la denuncia
en su contra.

Por fin logró la FGR la extradición de Vancouver
del general brigadier Eduardo León Trawitz, acusado de
sustracción ilegal de hidrocarburos por más de 25 mil
millones de pesos, entre 201516, cuando fue subdirector
de Salvaguarda Estratégica de Pemex por más de 25 mil
millones de pesos.
Sangriento fin de semana: ejecutan al Comisario de Su
pervisión General de la Secretaría de Seguridad Pública de
Jalisco y al periodista morelense Roberto Carlos Figueroa
y reportan el secuestro de Rey David Gutiérrez Vázquez
candidato del PT a alcalde del municipio chiapaneco de
Frontera Comalapa.
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El café está presente en gran número de mesas de las
comunidades mexicanas, independientemente de

su posición económica. Estudios demuestran que los
mexicanos tomamos en promedio una taza de café 5
de los 7 días de la semana; es la tercerabebida más consu
mida en nuestro país.

Somos un gran consumidor y tam
bién un importante productor. Al
gunas fuentes sostienen que la pro
ducción mexicana emplea a más de
medio millón de productores (el 80
por ciento de ellos con una superficie
productiva menor a dos hectáreas) en
15 estados de nuestro país. Son Chia
pas, Veracruz y Puebla las entidades
que ocupan los primeros puestos en
nuestro listado de productores; sin
embargo, tenemos café de extraor
dinaria calidad procedente de ésos y
otros estados: Oaxaca, Hidalgo, Esta
do de México, Jalisco y Nayarit.

El Gobierno de México ha hecho

un esfuerzo importante por apoyar a
los productores de café, a través del
programa Producción para el Bien
estar, que en lo que va de la presen
te administración ha ejercido 81 mil
500 millones de pesos. Sin embargo,
resulta importante fortalecer las me

didas que les permitan incrementar
la cantidad y calidad de sus cosechas.

La producción mexicana no se en
cuentra en su mejor momento; ésta
disminuyó de manera sostenida del
año 2000 al año 2016, para posterior
mente registrar ligeros incrementos
hasta nuestros días, recuperando un
poco del terreno perdido; hoy somos
el noveno productor a nivel mundial
mediante el cultivo de cerca de 700
mil hectáreas.

Los productores solicitan apoyo y
sus protestas en el sur de México no
cesan. En días pasados, protestaron
para exigir un mejor precio a cambio
de sus cosechas dado que el monto
que hoy reciben no resulta suficien
te para sostener la producción. La
queja se dirige hacia la empresa Nest
lé, quien acapara la producción de la
región para integrarla en sus procesos
productivos. Es importante trabajar

en conjunto para abatir las amena
zas y riesgos que representan la in
flación, la falta de mano de obra, el
cambio climático y los precios bajos.

Justamente con ese objetivo en
mente, en días pasados, la Secreta
ría de Economía aplicó un arancel
cupo del 20% al café en cápsulas
con un peso inferior o igual a 40
gramos, con lo que busca proteger a
la industria cafetalera mexicana. La
medida busca atraer inversiones al

sector, incrementar la producción,
crear empleos, fomentar la compe
titividad y que el producto mexi
cano sea utilizado para satisfacer la
demanda existente. Muy probable
mente la medida pueda provocar un
incremento en precios en un primer
momento; sin embargo, se espera
que pueda rendir frutos a mediano
y largo plazo.

El café mexicano es mucho más

que un simple producto de nuestro
campo. Detrás de él están las manos
de muchos mexicanos oriundos de

las zonas más ricas de nuestro país,
pero que desafortunadamente
viven en un entorno de adversidad

y pobreza. Si logramos reivindicar
el valor del café, lograremos mejo
rar lavidadeesas familias que tanto
lo necesitan.
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López Obrador puede llegar a negar que haya
propuesto en su carácter de candidato el re

greso del Ejército a los cuarteles bajo el nunca lo
dije, quedando la impresión de que no pasa ab
solutamente nada. Poco importa que las redes
evidencien que lo dijo al igual que muchas otras
afirmaciones a las cuales lleva a sus terrenos de

relatividad.
La narrativa cotidiana presidencial ha llevado a que la ver

dad empiece y termine desde las mañaneras. La muy efectiva
narrativa va dirigida a sus millones de seguidores y a todos
aquellos que lo siguen en cargos públicos o de elección. El Con
greso ha dejado de ser el espacio de debate público e intercam
bio de ideas, particularmente estos días, ha sido de nuevo el
terreno del voy derecho y no me quito impuesto desde Palacio
Nacional.

Al presentarse de esta manera las cosas se impone muchas
veces con la maquinaria más que con las razones. Las propues
tas del Presidente a menudo no pasan siquiera por la reflexión
que los propios legisladores del oficialismo están obligados a
desarrollar.

La serie de argumentaciones que se plantearon en el debate

sobre las pensiones llegaron a explicaciones difíciles de enten
der. Cómo por ahora no están definidas las reglas de operación,
no se tiene incluso el número de pensionados y quienes se pue
den presuntamente beneficiar por la propuesta, se planteó en
el Senado un argumento fuera de lugar: no las tenemos, pero
cuando llegue Claudia Sheinbaum lo vamos a terminar por
hacer, están pateando el bote para adelante.

La narrativa presidencial busca en todo momento marcar
una clara diferencia en las formas en que se ve el país, a ello se
ha apostado sistemáticamente a lo largo del sexenio. Tiene sen
tido bajo la estrategia de verse diferente; sin embargo, las expli
caciones que a menudo se dan sobre temas de enorme relevan
cia, como en temas como seguridad y salud, acaban por entrar
en terrenos que más bien tienen que ver con aspiraciones, pero
no con una respuesta concreta al problema que se enfrenta.

La narrativa respecto a que tendremos un sistema de salud
mejor que el de Dinamarca a estas alturas ya 110 cabe. Será muy
difícil que septiembre tengamos lo que el Presidente aspira,
porque si bien el sistema traía muchos problemas antes de que
llegara López Obrador, es cierto que a lo largo de estos años
todas las políticas fueron erráticas y en esta parte final se está
tratando de remedos más que de una solución de largo plazo y
que le ofrezca soluciones a la ciudadanía ante los siempre aten
dibles terrenos de la salud.

El Presidente podría estar dejando riesgosamente una he
rencia en que una cosa es el país que él supone que somos y otra
diferente el país que realmente somos.

A esto agreguemos que la narrativa presidencial pasa regu
larmente por la polarización. No hay duda que el país ha estado
polarizado durante décadas, pero en lugar de buscar la manera
de cohesionar ciertas áreas que nos permitieran vivir con una
mayor civilidad en medio de las diferencias, lo que ha termina
do por pasar ha sido que el Presidente ha dividido más al país,
sin perder de vista que tiene la mayoría y un altísimo nivel de
popularidad.

Sin embargo, la dinámica de la sociedad debería establecer
se de otras formas. La cohesión 110 es sumisión ni en automáti

co hace desaparecer las diferencias, lo que hace es integrarnos,
respetamos y permitirnos convivir y evitar muchos enconos
que en el fondo son absurdos.

El Presidente con su narrativa logró sus propósitos que de
manera inevitable serán motivo de cuestionamientos, sobre
todo cuando ya no dirija el tránsito las 24 horas del día; se la ha
pasado gobernando con su narrativa.

RESQUICIOS.
Mañana concluye el periodo ordinario de sesiones. Con calza
dor acabaron aprobando reformas sin importar el cómo, el de
bate y el intercambio de ideas. La apuesta son las elecciones y el
Plan C, veremos que queremos los electores para el mes patrio,
el jolgorio del Presidente o el equilibrio.

@JavierSolorzano
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ROZONES
Contienda entre sequías
Y quienes siguen de cerca las contiendas electorales en Sonora, nos cuentan que la competencia
por la alcaldía de Hermosillo, Sonora, entre María Dolores del Río, de Morena, y Toño Astiaza
rán ya pinta sus tendencias. La primera ha sufrido algunos reveses internos de integrantes del
partido guinda que la acusan de ser producto de un favoritismo, y la autoridad electoral le orde
na suspender sus spots por contener información falsa. A Astiazarán, que busca la reelección,
el camino se le ha pintado sin mayor complicación. Nos dicen que, como en otros casos, está
jugando a su favor la gestión que tuvo al frente de esa ciudad en donde se dieron indicadores fa
vorables en seguridad. Uno de los temas en los que los votantes pondrán atención para resolver
será también en el de las soluciones para el municipio agobiado por una sequía histórica pese a
su infraestructura hídrica. Ahí el dato.

Otra vez las mañaneras

Y oootra vez el tema de la mañanera está en la conversación pública. Y es que por los temas que
el Presidente aborda, los partidos un día sí y otro también presentan quejas ante el Instituto
Nacional Electoral. Ahora la Comisión de Quejas del órgano electoral ordenó a Comunicación
Social de Presidencia revisar las conferencias y, antes de subirlas a sus canales, editarlas. Esto es,
suprimir contenidos que violan la ley electoral. Este resolutivo deberá ser atendido; sin embargo,
no deja de llamar la atención, nos comentan, que fue aprobado no por unanimidad. Quienes
respaldan la posición de editar las conferencias advierten sobre la forma continuada en que se
han hecho expresiones que vulneran el proceso. Del otro lado, el señalamiento es que en Palacio
Nacional no son expertos en el tema electoral y no van a saber qué suprimir. El caso es que la
resolución de limpiar las mañaneras está dada.

Fecha: 29/04/2024

Página: 2

Area cm2: 358

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 50,889

Página 86 de 232 Índice



Dos noticias

Mal le estaba yendo en la opinión pública a la Fiscalía General de la República tras conocerse
que un juez determinó no vincular a proceso a Abraham "N", hermano de ElMencho, líder del
Cártel Jalisco Nueva Generación, al considerar que su forma de detención resultó contradictoria
a lo expuesto por la autoridad en su informe policial. Y porque, se informó, las pruebas presen
tadas por la defensa convencieron de que la aprehensión había ocurrido en diversas circuns
tancias. Pero la propia FGR ayer mismo reveló la noticia de que obtuvo de la Corte Suprema de
la Provincia de Columbia Británica en Vancouver, Canadá, la extradición del general Eduardo
León Trauwitz a quien se requiere por los delitos de delincuencia organizada en materia de
hidrocarburos y sustracción ilícita de hidrocarburos. Con la acusación encima por el tema del
huachicol, quien fuera jefe de escoltas del entonces presidente Peña Nieto. Ahilas dos noticias.

¿Qué pasa en Puebla?
No dejan de llamar la atención, nos comentan, las noticias sobre violencia en las que se presu
me la participación del crimen organizado, las cuales aparentemente con mayor recurrencia
se están reportando en una entidad como Puebla y en las cuales las víctimas son policías. Ayer
sorprendió la información de que en un enfrentamiento entre policías y civiles armados, cuatro
agentes perdieron la vida. Los hechos ocurrieron en el municipio de Chignahuapan cuando
elementos estatales detuvieron a personas que portaban "equipo táctico". Cuando realizaban
el traslado de éstas,"un grupo de sujetos armados los agredió, provocando la confrontación",
informó la Secretaría de Seguridad Pública de la entidad. En la refriega murieron también tres
integrantes del comando, pero sus cuerpos fueron retirados por integrantes del grupo armado.
Y dos uniformados más resultaron lesionados y trasladados al hospital. Así que la pregunta que
todo mundo se hace de nuevo es: ¿qué está pasando en Puebla?

Sigue el diferendo y el litigio
Y es en el caso del diferendo de México con Ecuador donde las cosas no están zanjadas ni los
litigios cerrados, nos hacen ver. Porque resulta que ayer un grupo de abogados de la Universi
dad Nacional Autónoma de México presentó una denuncia penal contra el presidente de ese
país, Daniel Noboa, ante la Fiscalía General de la República. Los litigantes consideran que esta
institución sí tiene facultades de investigar y sancionar la violencia que se ejerció en la sede di
plomática de nuestro país en Quito, particularmente contra personal de la embajada y los daños
causados en ésta, además por la privación ilegal de la libertad del exvicepresidente Jorge Glas.
Lo anterior porque el Código Penal Federal, dijeron, establece que se consideran como ejecuta
dos en territorio nacional los delitos cometidos por mexicanos o extranjeros en las embajadas
y delegaciones. Ya se verá si su petición prospera.

A padecer de nuevo
Y después del debate de anoche ha quedado claro que los ajustes de formato permitieron un
mejor desempeño de los candidatos y un intercambio más fluido. Pero donde de plano las cosas
no salieron bien fue en las facilidades que se darían para que la transmisión del debate a los ciu
dadanos en los diferentes espacios noticiosos se diera de la mejor manera. Los periodistas que
ayer se encontraban en las instalaciones de los Estudios Churubusco, en el espacio destinado
para ellos, tuvieron que padecer la caída de la señal y el servicio irregular de Internet para la
transmisión de información. Hubo un momento en el que los comunicadores debieron salir
del inmueble a la calle en busca de señal para transmitir su información y en otro momento,
moverse a otro lugar. Nos hacen ver que había un compromiso de que esta situación mejoraría.
¿Qué pasó?
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EL FACUNDO MALO

PORELDUENDE

j "p ecuerda usted a aquellos perio
CX\ distas que "pegaban con la de
recha, pero cobraban con la izquierda"
¡Jajajaja!
Yo conocí muchos durante el llamado "viejo régimen". La defi
nición abarcaba no sólo a quienes tenían sus chanchullos con
uno que otro político, sino también a quienes defendían el
sistema a capa y espada sin recibir nada a cambio, usaban esa
función que la sociedad les había encomendado para atrinche
rarse en una ideología... aunque esa ideología o esa corriente ni
los volteara a ver, ni los topaba.

Recientemente se dio a conocer la demanda por daño
moral que una empresa de medios interpuso contra Hernán
Gómez Bmera, quien no es la primera ocasión que se ve en
vuelto en este tipo de conflictos. Déjeme le cuento.

En 2019, el Instituto Mora decidió terminar relaciones con
el entonces docente del centro de investigaciones, entre otras
cosas, por desempeño deficiente, ausentismo y hasta cobro de
cuotas indebidas, es decir, les pasaba la charola a los alumnos.

Lo que le platico no me lo estoy inventando y obra en docu
mentos oficiales. Por ejemplo, un mail de la institución fechado
el 11 de octubre de 2019, informa sobre "quejas de profesores in
ternos, profesores externos, personal administrativo y alumnos
del programa, sobre su constante ausencia y falta de compro
miso para cumplir con la gestión y promoción de la maestría".

En el documento también se dio cuenta de los viajes que
Hernán Gómez realizó fuera de la Ciudad de México en días

laborales, sin que hubiera comisión académica de por medio;
el cobro que hacía de 200 pesos a los becarios y asistentes de
1 a Maestría que llegaban tarde y hasta de un lío al que metió a
la institución por una publicación en redes sociales en las que
el académico Hernán Gómez anticipó el nombramiento del

nuevo embajador de Argentina, aviso que causó el disgusto
de la todavía embajadora.

Además, el Instituto Mora dejó constancia de que, en su
plan de trabajo y cobrando el sueldo de profesorinvestigador
"A", Hernán se comprometió a publicar un libro, pero, tras dos
años, en lugar de entregar la obra al Instituto, se lo llevó a una
editorial privada.

Luego de esta serie de controversias, insisto, todo asen
tado en documentos cargados en la Plataforma Nacional de
Transparencia, el Instituto decidió terminar su relación con el
académico. ¿Qué argumentó éste? Algo que argumenta ahora,
que está en medio de una querella legal: que se le estaba ata
cando por su cercanía con el nuevo gobierno y que se estaba
sancionando su libertad de expresión. Lo anterior sin hablar
del escándalo por presunto acoso sexual del que se le señaló
durante el "Congreso Iberosfera 2022" en Monterrey.

Hoy de nueva cuenta, como en 2019, argumenta que la de
manda en su contra es "un intento evidente por silenciarlo e
intimidarlo como periodista". A lo mejor se le olvida que ese
intento de silenciar a un periodista sí lo hace el actual régimen
con quienes les son incómodos.
EN EL BAÚL. Uno de los mantras de la 4T es aquella marru
llería de "Amor con amor se paga", pero más que amor, entre
los políticos vasallos de Palacio Nacional lo que hay es traición
¿Esa con qué se paga? En el cuartel de la Alianza "Va por la
CDMX" han levantado la ceja tras conocer la reunión que hace
unos días sostuvo Nora Arias, la actual presidenta del PRD en
la CDMX, con el líder del Partido Verde, Jesús Sesma, por co
nocida zona de Lindavista. ¿Es la razón del golpeteo al PRD de
Jesús Zambrano? Claro, la clásica táctica de provocar conflictos
internos para justificar su cambio de colores. ¿Sabrá Santiago
Taboada, candidato a la Jefatura de Gobierno, que le están ju
gando cubano y la señora Arias ya está más cerca de la 4T que
de la alianza? Es pregunta con amor y odio.

Basta por hoy, pero el próximo lunes... regresaréeeeeeeee!
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Este próximo Día del Niño
poco hay que festejar para la

niñez mexicana. En nuestro país
el 90% del alumnado de entre 4

y 14 años en México registra de
ficiencias en matemáticas y muy
baja comprensión de lectura e
inglés, según un estudio realiza
do durante 2023.

En México la matrícula escolar bajó en un millón
de niños, y más de seis millones de estudiantes,
están matriculados, pero no van a la escuela. Mu
chos se han incorporado al mundo laboral.
La solución para no tener que dar a conocer

estos resultados es que ahora simplemente se
quiere evitar que se haga la evaluación de PISA.
La prueba PISA, referente a nivel global, es

un estudio que proporciona datos valiosos para
identificar áreas de mejoras y desarrollar políti
cas públicas educativas más efectivas.
El Programa para la Evaluación Internacional

de Alumnos (PISA) lo realiza la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos
(OCDE) y sirve para medir los conocimientos y
capacidades adquiridos por alumnos de 15 y 16
años de 81 países en materias como lectura, cien
cias y principalmente matemáticas, pero la del
próximo año incluirá por primera vez lenguas
extranjeras.
En la prueba Pisa para medir cómo se en

cuentra el nivel de aprendizaje de los alumnos,
por ejemplo, en la del 2022, señaló que México
sigue muy por debajo del promedio de la OCDE
en las tres áreas de aprendizaje evaluadas (ma
temáticas, lectura y ciencias), y se ubica en el
puesto 57 de 81 países examinados.
Esa prueba la desestimó el Presidente Andrés

Manuel López Obrador, y aseguraba en el 2022,
que el retroceso educativo de México en prueba
PISA: "Son parámetros del periodo neoliberal".
Y es que los resultados de la prueba PISA 2022,

marcaron un retroceso en Ciencias, Compren
sión de Lectura y Matemáticas respecto a 2018.
La Secretaría de Educación Pública (SEP)

ha intentado justificar los resultados, señalan
do que son consecuencia de la pandemia de
Covid19, la diferencia es que los resultados
académicos en la mayoría de los países que son

evaluados, aun con la pandemia, han tenido
resultados de evaluaciones muy superiores a
las que se tienen en México, aun con pandemia,
han logrado trabajar con los estudiantes de ma
nera positiva, cosa que México no ha hecho.
Especialistas en educación tienen una preo

cupación fundada porque México podría que
dar fuera de la prueba PISA 2025, esto se debe a
que el Gobierno del Presidente Andrés Manuel
López Obrador no renovó la cuota económica
para realizar la evaluación.
Con los resultados de esta prueba se puede

identificar las debilidades educativas de los

alumnos de distintos países y contrarrestarlas.
Evidentemente esto no le conviene a los respon
sables de la educación en nuestro país que es
tos resultados evidencien lo que han hecho con
lo que ellos llaman, "la nueva escuela mexicana".
La alerta sobre la posibilidad de que México

no participe inició en marzo de 2023, cuando el
Gobierno federal no acudió a las reuniones que
se hicieron para detallarla realización de la prue
ba, ni pagó los 210 mil euros para financiarla.

La OCDE asegura que México, todavía podría
alcanzar a participar en la prueba PISA 2025 si
logra realizar, antes de que concluya este año, su
"prueba de campo", la cual es considerada "una
parte esencial de los preparativos", ya que "se
tiene que validar con las escuelas que los niños
efectivamente estén ahí, que tengan la edad
que dicen y que efectivamente estén inscritos
en el año escolar".

Y es que la OCDE dice que hasta el momento
nuestro país no ha hecho el examen piloto que
se hace a dos mil alumnos al final de cada año

escolar para afinar el diseño de las preguntas y
poder participar en la Prueba Pisa.
En México, se cambiaron los planes de es

tudios con lo que llaman "la nueva escuela

mexicana", para el ciclo escolar 20232024, en
los que incluyeron los nuevos libros de texto
gratuitos. Unos libros que hablan más de cómo
hacer asambleas que enseñarles matemáticas
y lecto escritura a los niños y niñas de primaria.
Lo escribía en estas páginas hace un par de

meses, que estos libros que visualmente es
tán muy bonitos, en lo que se enfocan es en el
adoctrinamiento para los estudiantes. La re
ducción de páginas para enseñar matemáticas
es notable, la tipografía para un chiquito de pri
mer año de primaria es imposible de entender,
por qué aún están empezando a aprender a leer.
Pero además son muchos los errores que se

tienen, desde fechas y nombres históricos, hasta
dejar fuera el círculo de las figuras geométricas.
Evidentemente estos libros y este sistema no

le están dando prioridad a materias tan impor
tantes como la lecto escritura y matemáticas, las
cuales se evalúan en la prueba PISA.

Ésta no es la primera vez que el Gobierno de
México amenaza con ausentarse de la prueba
PISA, en 2021 la actual administración federal
decidió no participar, ya que las escuelas se
guían cerradas por la pandemia de Covid19 y
tras varias acusaciones, al año siguiente autori
zóla participación y el análisis de esa pmeba fue
entregado en 2023.

En el 2022 se hizo la prueba con los peores re
sultados para los estudiantes mexicanos desde
que se tiene medición. México fue el tercer país
peor evaluado en matemáticas y comprensión
de lectura de todos los países que integran la
OCDE; además obtuvo el puntaje más bajo en
ciencias. Tan sólo en matemáticas nuestro país
retrocedió a niveles de 2002.

Otros datos que nos deben de tener muy preo
cupados como sociedad son los que nos da el Ins
tituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi),
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sobre el Modulo Sobre Lectura (MOLEC) 2024.
En el caso de los hombres el interés por leer

cayó 16.8%, y en el caso de las mujeres lectoras
la reducción fue 12.6%, siendo las personas de
entre 45 y 54 años las que registraron la mayor
brecha en el porcentaje de población lectora
entre 20152024. No nos equivoquemos, la rea
lidad por la cual no se quiere hacer la evaluación
de PISA, es por los pésimos resultados que segu

ramente saldran sobre la educación en México.

La realidad es que las evaluaciones académi
cas nunca le han gustado a esta administración,
bajando el nivel académico, demeritando la
meritocracia, lo único que se va a lograr es que
cada día se abra más la brecha de la desigualdad,
que los estudiantes que puedan acceder a una
educación privada, tengan muchas mayores
posibilidades de tener un trabajo con una mejor

remuneración economica.

Y mientras tanto, los niños y niñas que acu
den a una educación pública, lo cual es un de
recho que tienen, cada día disminuyan sus ca
pacidades en materias tan importantes como el
saber leer, escribir y matemáticas.
Sin evaluaciones, sin prueba PISA, las auto

ridades pueden evadir la tragedia de la cual son
responsables en materia de educación.
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POR MAURICIO I.IBARRA

En México, el artículo 95 cons

titucional señala que, para ser
ministro de la Suprema Corte, se
debe tener una edad mínima de 35

años cumplidos al momento de la
designación.
No hay disposición acerca de una edad máxima exigi
ble como límite para ejercer esa responsabilidad. Por
otro lado, el artículo 94 establece que los integrantes
del máximo tribunal durarán en su encargo quince
años, independientemente de la edad que tengan al
momento de recibir su nombramiento. Esta situa

ción ha permitido que juristas septuagenarios como
Vicente Aguinaco o Juventino Castro hayan sido
nombrados ministros y hayan concluido el periodo
para el que fueron designados.

El caso estadounidense es distinto. Su Constitu

ción no señala requisitos etarios para ser integrante
del máximo tribunal y el periodo para el que sus in
tegrantes son electos carece de límite temporal. De

ahí que los justices ejerzan el cargo hasta el momen
to que decidan jubilarse. Así se explica, por ejemplo,
el caso de Clarence Thomas quien ha ocupado esa
posición desde hace 32 años. Es la ausencia de un
plazo determinado para ejercer el cargo de justice el
origen de una discusión reciente sobre la convenien
cia de que una de las integrantes de la Corte Suprema,
Sonia Sotomayor, se retire del cargo. Originaria de
Nueva York, formada en las universidades de Prin
ceton y Yale, Sotomayor ha ocupado su responsabi
lidad por casi 15 años. Propuesta por el presidente
Obama, es la primera y única togada de origen latino
que integra el máximo tribunal. Su manera de votar
los asuntos la ha ubicado, junto con Ketanji Brown
y Elena Kagan, como parte del ala liberal de la Corte.
Aun cuando Sotomayor es la mayor de ese bloque,
quienes han pedido su renuncia basan su alegato
no en su edad (69 años), sino en su estado de salud.
Sotomayor fue diagnosticada con diabetes juvenil
desde que tenía siete años y es del dominio público
que en algunos viajes recientes ha estado acompaña
da por un médico.

Detrás de las voces que demandan su jubilación
está el recuerdo de lo sucedido con Ruth Bader Gins

burg quien permaneció en el máximo tribunal pasa
dos los 80 años y murió pocas semanas antes de las
elecciones de 2020. Esto permitió que el presidente
Trump propusiera un tercer integrante de la Corte,
lo que posibilitó la consolidación de la mayoría con
servadora que, por ejemplo, eliminó el derecho de
las mujeres al aborto establecido en el caso Roe vs
Wade. La renuncia de Sotomayor ha adquirido mayor
relevancia en la discusión pública ante una posible
victoria de Trump en las próximas elecciones. Algu
nas voces han apelado a la conciencia de Sotomayor.
nadie mejor que ella sabe si su estado de salud le per
mitirá cumplir sus funciones por otros cuatro u ocho
años. La perspectiva que la Corte tenga una mayoría
conservadora de siete a dos debe pesar mucho en
una decisión que, ante la ausencia de una norma que
establezca un límite temporal, se vuelve extremada
mente personal.
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Ultimátum de la OCDE a México
para seguir en PISA

Ya no puede esperar.
Es en estos días o el país dejará

pasar el tren de la competitividad
educativa con saldos imprevisibles

para la ciencia y las próximas generaciones.
La OCDE ha enviado una resolución termi

nante al Gobierno de Méxicoy no hay respuesta.
En un documento firmado por Andreas

Schleicher desde París, el 26 de abril, el di
rector para la Educación y las Habilidades,
advierte:

"La participación de México en la próxima
ronda, PISA2025, está actualmente emiesgo,
ya que tengo entendido que los preparativos
necesarios para implementar el estudio se
han suspendido".
Tradicionalmente, dice a la presidenta de

Mejoredu, Silvia Valle Tépatl, se analizan
lectura, matemáticasy ciencias.
Pero esa vez la OCDE la pone más difícil

para el sistema educativo mexicano, dado
el desinterés gubernamental de elevar
propósitos:
"PISA2025se centr ará en las competencias

de los estudiantes en ciencias, incluido su nue
vo componente sobre ciencias ambientales".
Es decir, "evaluará la comprensión de los

estudiantes sobre el impacto que las interac
ciones humanas tienen en el medio ambiente

y el respeto que los estudiantes tienen por las
diversas perspectivas cuando buscan solucio
nes para los desafíos ambientales actuales".
Y México no busca "soluciones para los de

safíos ambientales actuales", aunque el tema
haya sido abordado ayer en el debate de can
didatos presidenciales.

URGENCIA ES AHORA
Tal vez la OCDE no lo sabe.

Pero si revisa la integración directiva de
Mejoredu encontraría una joya: una comisio
nada ñie designada por el honroso mérito de
dar clases a un alumno famoso.

Debe ser muy buena maestra y él un alum
no insuperable, pues él se encuentra en Ingla
terra en sus cursos preparatorios para estu
dios universitarios.

El costo, dónde cursará la universidad, dón
de se titulará y dónde tendrá sus postgrados,
lo imaginamos.
Pero no ha habido respuesta a pesar de una

frase terminante de Andreas Schleicher a Silvia

Valle Tépatl, pues la decisión es del gobierno y
LetidaRamírezAmayanoquiere evaluaciones:
"Espero que nos puedan aconsejar sobre

cómo avanzarla participación de México en
la prueba de campo de PISA este año, que se
ha vuelto ur gente".

HOMBRE DE ESTADO

No se esperaba.
Antesde motiry enfrentado con López Obra

dor fue primero en colgarle el epíteto de nar
copresidentey en pedir una investigación a
fondo, Porfirio Muñoz Ledo dialogó con poK
ticosdetodosignoylesexplicósulucha política.
Sin su esfuerzo, como el de Cuauhtémoc

Cárdenas, sería posible imaginar las tran
siciones habidas en México y la evolución
democrática, aunque de momento se sientan
frustradas por el ataque del poder federal a las
instituciones.

Una solicitud suya será atendida: el PRI
reivindicará su figura y su fotografía será co
locada de nuevo en el Salón Presidentes del

Edificio 2 de Avenida Insurgentes.
Quién sabe si Alejandro Moreno, Alito,

haga una ceremonia especial o simplemente
cuelgue su imagen donde están personajes ta
lla Lázaro Cárdenas, Luis Donaldo Colosio
o Rafael Rodríguez Barrera.
Su cuadro fue quitado cuando Muñoz

Ledo formó con Cárdenas la Corriente De

mocrática, semilla del FDN, para competir le a
Carlos Salinas laPresidencia en 1988.
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^^^SEGURIDADYDEF£N$^^^^^
CARLOS

@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

Golpazo
Las políticas de inteligencia, defensa y

seguridad nacional de EU recibieron un
duro golpe estratégico con el apoyo de
México en la ONU al reconocimiento del

Estado palestino, un hecho político que explica
ría el enojo del reporte de derechos humanos del
Departamento de Estado.
La estrategia mexicana desarrollada por el em

bajador Héctor Vasconcelos para que Palestina
forme parte de la comunidad de naciones de la
ONU fue de dimensión histórica como la decisión
del presidente Luis Echeverría en su momento
para pedir la incorporación de China a la Organi
zación de Naciones Unidas.

El voto mexicano pudiera generar una movili
zación latinoamericana contra el viejo dominio
de Estados Unidos y sus intereses en las grandes
decisiones internacionales. Hay que recordar
que en 1962, la Casa Blanca ordenó a la OEA
que todos los países de la región rompieran rela
ciones diplomáticas con Cuba por su definición
marxistaleninista luego del intento de invasión
organizado por la CIA en Playa Girón y que Mé
xico se negó.
La política exterior mexicana y sus correla

ciones no muy visibles con la política de defensa
nacional dentro y fuera de las fronteras ha sido
un dolor de cabeza de la Casa Blanca de Biden

por la influencia, en mayor o menor medida,

de la política exterior mexicana en los enfoques
diplomáticos regionales.
Luego de muchos años de descuido, Washing

ton está descubriendo que adversarios estratégi
eos en el (des) equilibrio mundial han entrado ya
a América Latina: China, Rusia, Irán, Iraky Corea
del Norte ya consideran al continente americano
en parte de sus planes de redefiniciones estraté
gicas internacionales.
En este contexto hay que entender el recien

te reporte de Derechos Humanos del Departa
mento de Estado contra México, con evidencias
muy menores de violaciones a las que hubo en el
régimen priista cuando la Dirección Federal de
Seguridad era operada por la CIA para defender
el capitalismo americano ante la fiebre socialista
cubana.

ZONAZERO

A punto ya de realizarse las elecciones presiden
ciales de México, la oposición no ha sido capaz
de hacer un diagnóstico serenoy certero sobre la
inseguridad enMéxico y, por lo tanto, no ha sabi
do presentar un proyecto alternativo a la actual.
El error político de la oposición ha sido entender
que la seguridad es la principal preocupación de
los ciudadanos, pero los candidatos opositores
no supieron explicar sus propuestas para com
batir a la delincuencia en modo de seguridad
interior.
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'Napillo' y el negocio que esconde en las utilidades
Si antes no lo hada, ahora menos; resulta

que Napillo, conocido así por los mine
ros, ni de chiste se para en una mina
o en un centro de trabajo y, es que, es

en estos momentos cuando los trabajadores
y sus familias resienten económicamente las
consecuencias de poner a un impostor, enemigo
a legislary no a un trabajador.
Así como mintió y dijo que era minero, como

engañó yjuró no haberse robado los mil millo
nes de pesos de los trabajadores, como amañó
los estatutos del Sindicato Minero para usurpar
la Secretaría General, como negó ser canadiense

para ser senador, así, Napoleón Gómez Urrutia
aseguró y mintió a todos los mineros que la re
forma laboral que propuso, impulsó y votó no
afectaría a la clase obrera, pero, en realidad, fue
una gran mentira.
Gracias a ese impostor, las utilidades fueron

topadas a 90 días, cuando antes de esa reforma,
recibían por ese concepto muchísimo más dine
ro, el monto a repartir sí o sí, era el 10 por ciento
de las ganancias reportadas ante la Secretaría de
Hacienda y no como ahora, que lo que se obtie
ne, es por ocurrencia y voluntad de unos cuantos
que decidieron que los trabajadores recibían
mucho dinero.

A tres años de que se aprobara este atraco, Na
poleón dice que sonlas empresas las que no quie
ren dar el dinero completo. Tras la reforma, ha
parado varias minas, incluso por meses, pasán
dole la factura a los trabajadores que ya no sólo
cobran menos utilidades, sino que, al realizar
paros ilegales, dejan de percibir su salario, mien
tras que las compañías dej an de ser productivas.
Napillo ni su familia han dej ado de comer, sus

empleos no están en riesgo, ya que no trabajan,
son unos parásitos y se pasean dándose la gran
vida. Hace unos meses, le dijo a los mineros de
su sindicato que era su obligación pagarla cuota
sindical, que en lugar de gastarlo en refresco
lo aportaran a su organización; incluso, dijo
que ese dinero era de él, un verdadero robo a
despoblado.
Por si fuera poco, vividores como Napillo han

encontrado en el tope de utilidades un nuevo ne
gocio millonario. Varios de los mineros que aún
se encuentran con el impostor nos dicen que éste
los saca a paro ilegal con engaños y los utilizapara
negociarlas utilidades mediante la extorsión.
Lo peor, el dinero es para su uso y beneficio,

mientras que a los mineros tan sólo les da una pe 
queña parte y levanta el paro. Es una operación

que bien pudiera ser clasificada como del crimen
organizado en manos del senador de Morena,
que está protegido con fuero.
Los verdaderos líderes quienes hemos sido tra

bajadores, que hemos hecho vida sindical enfo
cada al bienestar de la clase obrera, sabemos que
de existir una quej a en el monto de las utilidades
a repartir, podemos inconformarnos legalmente
y se somete a revisión fiscal a la empresa.
Eso es lo que hemos hecho en el Sindicato

FRENTE desde hace Maños, así ganamos millo
nes de pesos en distintas minas, tal como pasó en
la Tayahua, de la cual nos echaron precisamente
por exigir esa revisión, y que parte del dinero
reclamado por el Sindicato FRENTE está entre
gándose como utilidades de este año, ya que la
empresa se declaró en cero.
La economía no atraviesa un buen momento,

nos damos cuenta que el dinero cada vez alcanza
menos, la alimentación de los obreros se preca
riza, el gasto en salud nos ha rebasado. Es mo
mento de que nos pongamos a pensar en lo que
queremos, porqueNapiUo, ahora, será diputado
y seguirá impulsando reformas que van contra
los trabajadores, un voto a Morena es apoyar las
reformas que joden alos trabajadores.
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[ ¿SERÁ?
De falla en falla
Durante el primer debate presidencial fallaron los cronó
metros y se acusó a la empresa encargada del servicio por
el error; en el segundo debate, el desperfecto fue en el
Internet y la transmisión en vivo para los miembros de la
prensa que acudieron a los Estudios Churubusco, quienes
llegaron a protestar a gritos por el impedimento para reali
zar su trabajo. Yes que la prensa, sobre todo en los tiempos
que corren, es fundamental para la democracia. A ver si en
el tercero no nos salen con otra sorpresita. ¿Será?

Noticia de un secuestro
Previo al debate se informó que el sábado fue secuestrado
Rey David Gutiérrez Vázquez, candidato del PT a la alcal
día de Frontera Comalapa, en Chiapas, quien apenas se ha 
bía registrado e iba a comenzar su campaña, lo que confirma
que el actual proceso electoral es elmás violento e inseguro
para los aspirantes a cargo de elección popular. ¿Será?

Extradición clave
La decisión de la Corte Suprema de la Provincia de Colum
bia Británica, en Vancouver, Canadá, de extraditar a México
a Eduardo León Trauwitz, es muy importante en la lucha
contra el huachicol, pues al responsable de la seguridad de
Pemexy exjefe de escoltas de Enrique Peña Nieto cuando
era gobernador del Estado de México, se le acusa de estar
ligado al robo millonario de combustible, en la modalidad
de delincuencia organizada. Quienes conocen el tema ase

guran que el general viene con mucha información. ¿Será?

Denuncia por desvío
El líder nacional del Revolucionario Institucional, Ale
jandro Moreno Cárdenas, fue denunciado en la Fiscalía
Anticorrupción por el presunto desvío de 3 mil 941
millones de pesos durante su periodo como gobernador
de Campeche. La querella fue presentada por el secreta
rio de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior,
Miguel Prado; misma que además contiene acusaciones
contra otros exfuncionarios campechanos por delitos como
tráfico de influencias, desvío de fondos federales, lavado
de dinero, enriquecimiento ilícito, fraude fiscal, peculado,
uso ilícito de atribuciones y operaciones con recursos de
procedencia ilícita. ¿Será?

Pedirá licencia
El todavía gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, pedirá
licencia a su encargo a partir del 7 de mayo; esto, para acatar
una resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial

de laFederación, Al relevo en el ejecutivo estatal entrará
la secretaria General de Gobierno, MaríaFritz Serrano;
quien despachará hasta el 3 de junio, cuando haya vencido
la licencia del panista que busca un escaño en el Senado de la
República... Nos comentan que el gobernador ya había con
siderado este escenario, por lo que no hubo sorpresas. ¿Será?
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¡Corra por sus ahorros!

Si usted tiene una Afore y más de 70
años de edad, ¡corra! Tiene el tiem
po contado para sacar sus ahorros
porque el gobierno, sin necesidad

de resolución judicial, determinó traspasar
los recursos de las Subcuentas de Retiro, Ce
santía en Edad Avanzada y Vejez, así como
la subcuenta de Vivienda al nuevo Fondo de

Pensiones para el Bienestar.
Sí, Morena y sus aliados del Partido Verde

(PVEM) y Partido del Trabajo (PT), aproba
ron la creación de un nuevo Fondo, ¡exacto!
un Fondo como los que eliminó para que
darse con el dinero y destinarlo a las obras
insignia de este gobierno.
Dicho Fondo tendrá, de entrada, 40 milmi

llones de pesos de las cuentas "inactivas" de
personas mayores de 70 años que cotizaron
en el IMSS, y que por alguna razón no han

reclamado su dinero o 75 años en el caso de
los que cotizaron ante el ISSSTE.
Además, los legisladores de Morena se ne

garon a aprobar una pensión al 100% como
habían prometido y aunque digan lo con
trario, lo cierto es que el dictamen aprobado
establece un tope de 16 mil 777 pesos como
pensión y que a decir del presidente, Andrés
Manuel López Obrador comenz ará a otorgar
se a partir del próximo 1 de julio.
¡Qué casualidad! Justo un mes después

del proceso electoral del 2 de junio, por lo
que esta verdad a medias servirá como una
propuesta más de campaña.
Es cierto, a partir del 1 de julio, las personas

jubiladas que ganen menos de 16 mil pesos
tendrán un complemento para llegar a esa ci
fra; sin embargo, aquellos que ganaban más
de 16 mil pesos, su pensión no será del 100%
como se prometió.
Incluso, una de las trampas de esta reforma

es que en el segundo artículo transitorio esta
blece que el Fondo de Pensiones para el Bien
estar brindará a los institutos de seguridad
social los recursos necesarios para procur ar
que los trabajadores que alcancen los sesen
ta y cinco años de edad y cuya pensión sea
igual o menor aló mil 777pesos, reciban un

complemento a las obligaciones del Gobierno
Federal.

"Procurar" la duda está en porqué Morena
no quiso cambiar esta palabra por garantiz ar,
¿tendrán otros datos?
Hasta, ahora, si usted quiere ampararse

para evitar que le quiten sus ahorros, la re
solución que emita el juez puede detener la
norma en general y con ello beneficiar a mi
llones de trabajadores; sin embargo, Morena
y aliados, también aprobaron reformas a la
Ley de amparo y ahora la resolución de ese
juez sólo le beneficiará a usted, dejando inde
fensos a quienes no tienen posibilidades de
pagar un amparo.
Y de esa manera, la CuartaTransformación

logró tener más recursos con la creación de un
nuevo Fondo y haciéndose de los ahorros de
personas que quizá son migrantes y por eso
no han reclamado sus ahorros.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

A cuántos criminales liberará la amnistía que
el presidente, Andrés Manuel López Obrador
podrá dar a personas sentenciadas o proce
sadas por cualquier delito que aporten datos
comprobables que sean útiles y permitan co
nocer la verdad en casos que sean relevantes
para el Estado mexicano.
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El país dividido en tercios

Entramos ya al tercer tercio
de la campaña presiden
cial, con un país profunda
mente dividido, pero en el

que también se encuentra un por
centaje importante de ciudadanos
indecisos por quién votar.
Quienes ya decidieron su voto

por alguna de las candidatas, Clau
dia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez,
no modificarán su postura, haya
pasado lo que haya pasado ayer por
la noche o por lo que pase en el ter
cer debate.
La cercanía de la elección acre

centó la polarización de la socie
dad mexicana, cuya mayoría no
ha reparado en el estado en el que
quedarán las instituciones del país
porque han preferido discutir sobre
pesos y centavos en lugar de dere
chos y obligaciones.
Quien gane la presidencia here

dará un sistema educativo en deca

dencia, que ha decidido esconder
la cabez a para no ser evaluado por
que sin duda no pasaría ninguna
prueba, menos la PISA.
En este sexenio, una generación

saldrá de las aulas sin los conoci

mientos requeridos para enfrentar
el cambiante y demandante mun
do laboral.

Producto de la pandemia, no

hubo clases con presencia física
todo un ciclo escolar, a pesar del
enorme esfuere o que se hiz o enton
ces desde la SEP, encabezada por
Esteban Moctezuma Barragán,
de construir un sistema de educa
ción a distancia.

Después de la pandemia, nadie
se preocupó por reponer el tiem
po ni los conocimientos no impar
tidos; se dio vuelta a la hoja para
caer en manos de funcionarios que
privilegiaron la promoción de su
ideología por sobre la actualiz ación
académica.

El sector salud es quizá el más
golpeado, no solo por la pandemia
sino por cómo se manejó a nivel
federal.
El desastre no fue el Covid, sino

los costosísimos experimentos que
hizo el gobierno para reventar la
cadena de suministros sin tener una

alternativa con qué sustituirla.
Un desastre que seguiremos

pagando los mexicanos por va
rios años más pues, a pesar de la
construcción de la "farmaciotota",
la escasez de insumos para la sa
lud, desde medicamentos básicos,
especializados hasta materiales y
equipo para las cirugías, ocurre en
todos los hospitales públicos, todos
los días.

Fracasó el esquema de compra y
ni que decir el de distribución; fra
casó también el Insabi, ese mons
truo creado para sustituir al Seguro
Popular, lo que dejó sin acceso al
servicio médico a 30 millones de

mexicanos sin seguridad social.
Y de las obras insignias de este go

bierno poco bueno se puede decir;

ya Aeroméxico anunció que cance
lará sus operaciones desde el AIFA
porincosteable.
D os Bocas no refina ni un litro y el

Tren Maya es más conocido por sus
fallas que por sus aportaciones a las
comunidades por donde transita.
México no requiere de una re

conciliación, esto es sumamente
complicado cuando desde Palacio
Nacional, diariamente se alienta la
división entre mexicanos.

El país requiere una reconstruc
ción de sus instituciones para, sin la
cual es imposible aspirar a la repa
ración del tejido social.
Sin propuestas para reconstruir

el país, todo es demagogia.
Todo.

• • • •

Como fieles soldados de la 4T, los
senadores de Morena, el PT y el Ver
de, sereuniránmañanamartescon
el presidente López Obrador, en
Palacio Nacional.

Irán, por supuesto, para que les
sea colocada su estrellita en la fr en

te pues, a pesar de que no pudieron
sacar adelante las 20 iniciativas

constitucionales que propuso el
Ejecutivo, por lo menos le resca
taron las dos últimas con las que
podrá disponerde40,000millones
de pesos y poder para indultar a
quién quiera.
No se sabe si hará lo mismo con

los diputados, con los que parece
no estarmuy contento.
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Los atentados contra
Europa continuarán

El restaurante estaba abarrotado de

gente. Había hecho un buen día, in
cluso algo de calor. Eso animó a la
gente a salir. Se escuchaba el bulli

cio de la gente. De repente, de repente nada,
el silencio infinito, casi como si estuvieran
muriendo. El terrorismo de la Yihad islámica

había colocado una potente bomba que explo
tó en el momento que más bullicio había en
el restaurante El Descanso. Ocurrió el 12 de
abril de 1985. Murieron dieciocho personas y
quedaronheridas ochentay dos. Fue el primer
atentado del islamismo en territorio español.
Han pasado muchos años y el terrorismo

islamista continúa golpeando no solamente
España sino el resto del territorio europeo.
Europa sigue siendo objetivo prioritario de

los terroristas. Continúan pensando que des
de hace muchos años les hemos humillado, les
hemos "impuesto" la democracia, les hemos
querido hacer a nuestra imageny semejanzay
lo que es peor, les hemos robado recursos tan
vitales como el petróleo. Y hay que reconocer
lo; hayunaparte de verdad. Por eso pretenden
golpear unay otra vez aEuropay sus entrañas.
Los golpes que lleva recibiendo desde hace

muchos años el pueblo palestino son un punto
más para querer machacar a Europa. Las imáge
nes de miles de muertos inocentes enla franja de
Gazahan sido nuevos vilipendiosdelmundodel
islam. Y lo único que ha hecho es fomentar ese
odio. Por eso el estado islámico que llevamuchos
años atentando en Europa, lo va a seguir hacien
do. Todo ello por ese rencor, por ese resentimien
to atávico que nunca fue unbuen consej ero.
Pero hay una parte de responsabilidad de

todos. Empezando por nosotros, los europeos,
los occidentales que imponemos nuestras
lecciones de democracia y de libertad cuando
estamos llenos de imperfecciones.

LSSBpí oBesilpresadag ptfe'.wlutfflífStas S3H
independientes^ no reflejan necesariamente

el punto devista.de 24 horas.
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Denuncian

por desvíos a "Alito"

El presidente nacional del Partido
Revolucionario Institucional,
Alejandro Moreno Cárdenas,
enfrenta una seria acusación

por parte del diputado Miguel
Prado, secretario de la Comisión
de Vigilancia de la Auditoria
Superior de la Federación (ASF)
La denuncia presentada ante la
Fiscalía General de la República

señala un posible desvío de casi 4
mil millones de pesos de recursos
federales durante el mandato de

"Alito" como gobernador de Cam
peche entre 2015 y 2019, así como
delitos de tráfico de influencias

hasta operaciones con recursos de
procedencia ilícita

La ASF realizó revisiones que
arrojaron 92 irregularidades en el
manejo de los recursos públicos,
especialmente en el sector salud
y en el pago de nóminas "ade

más, que durante este tiempo su
patrimonio y el de su familia se
incrementaron de forma despro
porcionada

El monto estimado del daño

asciende a 3 mil 941 millones de

pesos, de acuerdo con la denun
cia. Veremos en qué termina,
aunque la solicitud es que se
inhabilite a Alito por 20 años para
ocupar cargos públicos, además
del embargo de su bienes y
cuentas bancarias como medida

precautoria

Revés para Morena en Sonora

El ambiente electoral de Hermosi

11o, Sonora, tuvo algunos sobresal
tos en los últimos días luego de que
el Instituto Nacional Electoral

ordenara baj ar un spot de la can

didata de Morena, María Dolores

del Río, por contener información
falsa. Y es que la morenista, pre
tendió registrar su candidatura
común, fuera de tiempo y con los
documentos incompletos, y a pe
sar de ello, en su promocional se
ostentó como candidata común

y la autoridad puso freno a esto.
No mentir no robar, no engañar,
unas planas sobre este mantra de
la Cuarta Transformación habrá

que ponerle a la candidata para

que evite estas situaciones.

Ultimátum

La consejera presidenta del
Instituto Electoral del Estado de

México, Amalia Pulido Gómez

informó que ya se ha entregado el
material y la información requeri

da para dar inicio con la impresión
de las 28 millones de boletas

electorales, esto, pese a que no se
han aprobado al 100 por ciento
las planillas de candidaturas a
ayuntamientos, por lo que se ha
advertido a. los partidos y alianzas
electorales que de no subsanar
lo necesario, corren el riesgo ele
que se anulen sus candidaturas
aunque estas ya se encuentren en
las boletas

Ante la incertidumbre que ha
generado la falta de aprobación de
las planillas, será la noche de este
lunes o a más tardar el próximo
martes cuando sesione nueva

mente el Consejo General para
resolver sobre la integración de las
planillas faltantes aunque el plazo
para la solicitud de registro de can
didatura venció hace ya 10 días.
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SIN JUSTIFICACIÓN PARA FALTAR
Y DIÁLOGOS CON CAINTRA
No existe ninguna justificación
para que la diputada del PRI,
Alhinna Vargas, no se presente
a trabajar este lunes, ahora que
la semana pasada sorprendió
acudiendo a registrar su asisten
cia para la sesión del miércoles
17 de abril.

La legisladora deberá acudir
este lunes al Congreso local, so
bre todo, porque están previstas
las últimas dos sesiones en esta

semana.

Sin duda, Alhinna tendría que
ofrecer una rueda de prensa para
aclarar a toda la ciudadanía esta

polémica que se ha generado en
torno a su diputación, sobre todo
si renunció a su cargo o no.

También se espera que su
suplente, Rosaura Guerra, ahora
que se sumó a las filas de la ban
cada de Movimiento Ciudada

no, acuda a tomar la curul, pues
su toma de protesta, al vapor y
sin quorum, hasta el momento
se considera legal.

Todo apunta que este inicio

de semana seguirá la disputa a
través de declaraciones por esta
curul entre Vargas y Guerra, y
con ello, el show legislativo entre
los diputados de Movimiento
Ciudadano y los del PAN y PRI.
DIÁLOGOS CON CAINTRA

La Cámara de la Industria de

la Transformación organizó
diálogos con los candidatos en
Nuevo León.

En San Nicolás, además de
Daniel Carrillo, también estuvo
el abanderado de Morena,
Víctor David Guerrero, para
la alcaldía de este municipio,
donde, nos dicen, que era para
los punteros.

Aquí lo que llama mucho
la atención es que Alejandra
Morales, candidata de MC para
San Nicolás, no haya presumido
que fue invitada en sus redes
sociales, por lo que pareciera que
no fue requerida.

Será muy interesante saber el
trato que recibirá el próximo jue

ves la fórmula morenista al Sena

do de la República, compuesta
por Waldo Fernández y Judith
Díaz, sobre todo si será abierto a
los medios de comunicación.

Se esperaría que los morenis
tas tengan las mismas condicio
nes que los aspirantes de MC,
Luis Donaldo Colosio Riojas
y Martha Herrera y que los del
PRI, PAN y PRD, Harina Barrón y
Fernando Margain.

irás presentarse sfirpfésivámeri® SÍ miércoles 17 de abril, para registrar aJu
ISBtfencia, Sftsspera que fjtftsernana ta teglstadera Alhinna Vargas, se preserít
en el Sángrese local.
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Argumentar ¡Mira el bien común o
manipular eimtcimmlmente al pueblo

¦ EL DEBATE EN EL JUEGO

DEMOCRÁTICO PRETENDE SER
UNO DE LOS MOMENTOS EN

EL PUEBLO PUEDE VERIFICAR

CUÁLES DE ESTOS PROYECTOS
POSEEN MAYOR PERTINENCIA

No basta la lógica. Es necesaria la retórica. Desde
la antigüedad griega, la lógica  la ciencia del
razonamiento riguroso  ha necesitado de la
retorica  el arte ele la persuasión. De nada nos
sirve hacer sesudos razonamientos que cumplan
todas las reglas del silogismo si no incorporamos
con prudencia los recursos necesarios para que
nuestros interlocutores puedan acoger razona
blemente lo que deseamos compartir.

Además, cuando los temas a tratar no son
principios inmutables sino cuestiones de orden
práctico, como las propias de la vida política, más
vale acompañar a la lógica y a la retórica de
una buena dosis ele dialéctica. La dialéctica,
en su sentido clásico, es el arte que nos permite
descubrir lo verdadero posible a través de la
confrontación de las ideas.

Recordar estas cosas es útil cuando vemos que

en tiempos ele apasionados procesos electorales
i EU, México, Venezuela y Uruguay) los debates
aparecen como herramienta comunicativa para
ganar votos y consolidar lealtades. El debate en
el juego democrático pretende ser uno de los
momentos en los que el pueblo puede verificar
cuáles de estos proyectos poseen mayor perti
nencia práctica.

El arte del debate parece haber abandonado
en gran medida a la lógica. Más aún, parece haber
transformado la dialéctica en mero combate y la
retórica en manipulación de emociones con fines
electoreros. ¡Cuántas veces hemos encontrado
por aquíy por allá supuestos expertos en asesoría
para el debate, que hacen alarde de su capacidad
para construir falacias "adhominem" y falacias
cíe "hombre ele paja"!

En efecto, las falacias "adhominem" no son
verdaderos argumentos. Simplemente buscan
atacar al otro con una agresión a la persona en
lugar de refutar con racionalidad los argumen
tos. Imaginémonos una discusión en la que un
candidato ele derechas dice: "la izquierda debería
dialogar con los pueblos indígenas". A lo que el
contrincante ele izquierdas responde: "usted no
puede opinar sobre el tema ya que no pertenece
a ningún pueblo indígena".

La falacia del "hombre de paja", por su pa rte,
consiste en atribuir al oponente tesis que no tiene,
para que cuando sean refutadas, parezca que se
le ha derrotado. Imaginémonos al candidato ele
izquierda afirmando: "la redistribución de la riqueza
debe ser justa y equitativa. Producir riqueza sin
redistribuciónjusta aumenta la brecha entre ricosy
pobres". A lo que el candidato de derecha responde:
"tus ideas comunistas muestran que obedeces
a George Soros y a sus planes ele dominación
mundial". Las falacias de "hombre ele paja" ayudan
enormemente a engrosar las fantásticas teorías
ele la conspiración.

La democracia no madura corrompiendo el
arte del debate con falacias y balandronadas. La
democracia madura cuando la razón se impone a
la pasión, cuando la verdad práctica se busca con
sinceridad y las ideas pueden contrastarse con
el fin deque los ciudadanos podamos realizar un
discernimiento crítico y auténticamente libre
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CUARTO
— DE —
GUERRA

En esta primera entrega analizaremos escenarios
geoeconómicos para México y el mundo

n 2030 nos acercamos al inicio de la cuarta

década del siglo XXI y concluye el sexenio
de la primera señora Presidenta de México.
Ella deberá tener en cuenta que liclerará la
novena economía mundial según el Foro
Económico Global (WEF). El tamaño de la
economía mexicana en 2030 se calcula

en $3.66 trillones, esto significa que será mayor a la del Reino
Unido ($3.63), Francia ($3.37), Turquía ($2.99), Arabia Saudita
($2.75), Corea del Sur ($2.65), Italia ($2.54). Analizaremos es
cenarios geoeconómicos para México y el mundo.

Norteamérica desplazada por China. Según el WEF, el
tamaño de la economía norteamericana se calcula en 29.27

trillones de dólares, si sumamos las economías de EU ($23.47),
México ($3.66) y Canadá ($2.14). Con esta agregación eco
nómica la región estará por detrás de China que se proyecta
con un poder de $38 trillones. La población norteamericana
rondará los 540 millones, 140 en México; EU, 360 y Canadá, 40
millones ele habitantes. México no podrá ser ajeno del poder
económico de China

Conflicto entre EU y Chinase acrecentará. EU está afian
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zando sus relaciones de poder político
y económico con países asiáticos re
celosos del poder ele China como India
($19.5), Japón ($5.6), Australia ($1.6) y
Vietnam ($1.3). La nueva doctrina geopo
lítica c!e Washington reclefinió a esta
región como el IndoPacífico para con
tener el poder c!e China y para afianzar
sus relaciones estratégicas con estas
naciones que comparten pasados co

loniales, milita res y lingüísticos con el Reino Unido y EU. México
se seguirá beneficiando por la relocalización de empresas.

BRICS 2030. Este bloque proyecta un poder de 66 trillones
de dólares para 2030. Surgió por iniciativa de Rusia en 2009
en el marco de una reunión paralela a la Asamblea General ele
la ONU. Desde entonces se ha convertido en una alianza de

países que resiste al liderazgo ele EU y Europa en el sistema
internacional.Graciasa esta alianza económica Rusia ha podido
darles la vuelta a las sanciones impuestas por occidente. India,
China y Brasil mantienen la compra de materias primas rusas
lo que está sosteniendo su economía y la guerra con Ucrania.
México deberá estar atento a la evolución de este grupo.

México en el G10 y juegos de poder con Washington.
México será el país occidental más cercano a EU porque Brasil e
India han decididojugar con China y Rusia. Nuestro país mantiene
magníficas relaciones diplomáticas con todos lo que genera
conflictos en Washington y Bruselas cuando llegan momentos
de decisiones críticas como la guerra en Ucrania. Según el WEF
el G10 estará formado por: China, EU, India, Japón, Indonesia,
Rusia, Alemania, Brasil, México y Reino Unido. El poder de ne
gociación económica y política de México va a crecer en
los próximos seis años.

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: Recomiendo la entrevista al
Almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles, director ge
neral del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec

(CIIT) en la Revista Militar Armas:
https://tinyurl.com/bdz232h6

El poder de
negociación
de México va
a crecer en los

próximos años
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> En el segundo debate presiden
cial se cumplieron los pronósti
cos: la confrontación de provéelos
y los ataques personales queda
ron entre Xóchitl Gálvez \ Claudia

Sheinbaum, mientras que Jorge
Álvarez Máynez quedó completa
mente desdibujado. La abandera
da de la alianza Fuerza y Cora
zón por México quiso llevar a su
contraparte de Sigamos Haciendo
Historia al terreno de los ataques
personales, pero no tuvo res
puesta. Se quedó con ganas
de pelea.

> Con un formato más fluido y par
ticipativo, el segundo debate presi
dencial rompió con lo acartonado de
este tipo de ejercicios. Las pregun
tas de los ciudadanos y las interven
ciones de los moderadores, Adria
na Pérez Cañedo y Alejandro
Cacho, permitieron un mejor
desenvolvimiento de las candidatas

y el candidato presidencial.

> Nos cuentan que el Instituto Mexi
cano del Seguro Social, a cargo de
Zoé Robledo anunció que en los
próximos días arribarán al país 123
médicos cubanos, entre ellos un
grupo de especialistas en medicina
familiar, esto como parte del acuer
do entre México y Cuba para cubrir
mil 200 vacantes dentro del esque
ma IMSSBienestar.
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> Quien está repuntando es Jor
ge Álvarez Máynez, candidato de
Movimiento Ciudadano, pero no en
las encuestas, sino en seguidores
en TikTok. Ahí, el zacatecano sigue
sumando seguidores, con 1.8 millo
nes de internautas rebasó a Xóchitl

Gálvez, con apenas 514 mil 300. A
la cabeza va Sheinbaum con 2.6
millones de tiktokeros.

> El que volverá a México es el gene
ral Eduardo León Trauwitz, pues
el gobierno logró su extradición des
de Canadá. El militar está acusado

de robo de combustible y se encon
traba detenido desde diciembre de

2021, tras dos años prófugo. Ahora,
tendrá que responder por su proba
ble responsabilidad en el sexenio
de Enrique Peña Meto.
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> Trabajo quirúrgico
está haciendo
el Gobierno de la
Ciudad de Méxi

co, encabezado por
Martí Bail es en
materia de movi

lidad para poder
darse abasto an
te la alta afluencia

de usuarios. Ayer
anunció que, con
una inversión ini

cial de 375 millones

de pesos, iniciará la
adquisición de 50
autobuses eléctri

cos para RTP.

> Miguel Torruco,
secretario de Turis

mo, concluyó su gira
por Turquía, donde
buscó estrechar la
zos en materia de

turismo, conecti
vidad e inversión.

Acompañado de Jo
sé Luis Martínez

embajador de Méxi
co, y María Isabel
Arvide cónsul en

Estambul, se reunió
con el ministro de

Cultura y Turismo
de Turquía, Meh
met Nuri.
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CON VALOR Y
CON VERDAD

Afortunadamente no pasó a mayores. Que se
tomen todas las precauciones y que ¡as autoridades
cuiden de manera extrema a Riestra y a su familia

os denominados creadores de conten ¡dos

son capaces de todo. Lo que importa son
Líos views y "hacerse famosos" a como

dé lugar. En recles sociales hacen retos
extremos y hasta fingen la muerte.

Los anunciantes pagan cifras consi
derables para promover sus productos a

través de estos personajes, y las tarifas son proporcionales
a los followers.

Yeferson Cossio, un tiktoker Colombia no muy popular,
preocupó al mundo cuando subió un video con su camioneta
llenadeimpactosclebala.se viralizó en minutos.Tenía casi 15
millones de seguidores. En Facebooky X (antes Twitter) fue
trending topiceI intento de homicidio. Hubo alarma mundial:
sobrevivió el ídolo y el auto parecía una coladora después de
las ráfagas de la metralleta. Pero su "historia fake" se salió
de control, cuando las autoridades dijeron que tocio era un
montaje.

Los políticos también, por llamar la atención, son capaces
de muchas payasadas: someterse al photoshop o bailar
como botarga de farmacia. ¿Nadie les dirá que ahora son
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más guapos que Brad Pitty Taylor
Swift? ¿De verdad nadie los detiene
para que no parezcan el doctorSimi
al ritmo de Cumbia?

Sabemos perfectamente tocios
que este proceso electoral que vi
vimos es el más sangriento, y que
muchos aspirantes a un puesto de
elección popular piden el voto con
miedo. Otros ya poseen guardias y

se transportan en autos blindados. Sabemos que no es un
tema para la mofa, burla o escarnio

Pero los "memes" no paran en Puebla. Mario Riestra,
candidato del PRI, PAN y PRD a la capital vivió un incidente
el 21 de abril: un tal Alejandro se acercó "amistosamente" a
sacarse una foto con el político o ¿de verdad fue amenazado
de muerte? Riestra asegura que lo jaló y le dijo: "Tu cabeza
tiene un precio de 15 mil pesos." Pero Alejandro Martínez
García, comerciante, famoso tortero del lugar, dice que fue
borracho al mitin con su familia. Pero niega que lo amenazó.

Afortunadamente no pasó mayores. Es más, que se tomen
todas las precauciones y que las autoridades cuiden de
manera extrema a Riestra y a su familia

Pero ¿No será que estamos ante un Yeferson Riestra
o un Mario Cossio?

• ••

COLOFÓN: +No únicamente está en juego la capital,
sino el inicio ele la lejana campaña rumbo a la

gubematura en 2030. Chedraui es la apuesta de la 4T.
Riestra lo es del frente opositor.

+Merecen tranquilidad. Puebla viene de la tragedia:
murieron en un helicopterazo dos ex gobernadores

y de diabetes, el otro.

+Eukid Castañón, el operador más cercano a Morena
Valle dejó la cárcel. Sigue operando.

CUSTAVO@CUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA

Este proceso
electoral que
vivimos es el

más sangriento
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• Los Astros de Houston,
de la mano de Joe Espa
da, ganaron la serie de
dos partidos en el México
City Series en el estadio
Harp Helú a los Rockies
de Colorado, en el que fue
el partido número 15 de
temporada regular de la
MLB en nuestro país.

• Además de que se le
acusó de manipular la
carrera, vida y finanzas de
su hija y cantante, James
Jamie Spears, padre de
Britney Spears, terminó
ganando un par de millo
nes de dólares extra tras

el cierre del juicio entre
padre e hija por su tutela.

• Javier Chicharito

Hernández fue criticado

en redes luego de que se
parara en medio del cam
po a escuchar los vítores
de la afición, al término
del partido de Chivas en
el que ganó el clásico ta
patío, y a manera de burla
en contra del Altas.
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HAY QUE HABLAR DEL
EMBARAZO INFANTIL
Y ADOLESCENTE

• Esta semana se celebra el día del niño y
la niña, y me gustaría aprovechar para
hablar del mundo al que se enfrentan
nuestras niñas, ya que, en los discursos
sobre los retos de las infancias y las

adolescencias, se tiende a invisibilizarlas.
Un ejemplo es el embarazo infantil y

adolescente. De acuerdo con el CONAPO, en
2020 la razón de fecundidad de niñas de 10 a 14

años fue de 1.6 nacimientos por cada mil niñas
en ese grupo de edad. Este es un problema
que no tiene una división geográfica, ya que
los estados que presentan mayores casos de
embarazos de niñas y adolescentes fueron
Coahuila (2.9), Tabasco (2.9), Chiapas (2.7),
Guerrero (2.4), Chihuahua (2.1) y Durango (2.1).
Ninguna niña debería estar embarazada a

los 14 años, mucho menos a ios 10. Cualquier
embarazo precoz debe levantar las alertas
sobre la atención a los derechos de niñas, niños
y adolescentes.
Otro dato de miedo es que la mayoría

de los progenitores de los o las hijas de
niñas y adolescentes son mayores que ellas,
principalmente tienen entre 15 a 19 años, pero

pueden llegar a tener hasta 30 años o mas.
Esto no es un tema menor: atender el

embarazo infantil y adolescente nos demanda
un cambio cultural. Hace unos meses se

canceló a Dani Flow por normalizar este tipo de
conductas, al sexualizar a las compañeras de su
hija de secundaria en una canción.
La sexualización de las niñas es tan común

y normalizado que se deja pasar en muchos
textos sin comentario alguno. Textos como Cien
años de soledad, que tendrá su adaptación en
Netflix próximamente, o El amor en los tiempos
del cólera, donde Gabriel García Márquez habla
con normalidad de tener relaciones sexuales

con menores de 14 años. Textos que ganaron
el premio nobel, y que poco se han tenido que
enfrentar a las críticas sobre el lenguaje en
torno a como se usa el cuerpo de las niñas.
Tampoco creo que es necesario tornar el

debate al otro extremo, y que estos hechos
se usen como argumento para bloquear los
programas de educación sexual enfocados en
niños, niñas y adolescentes.
Al contrario, negarles información concisa

y sin estereotipos de género termina también
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por dejarlas eri un estado de indefensión. El
problema no es que una niña o adolescente
tenga información sobre su sexualidad, algo
que tiene que verse como natural.
Hay que empoderar a las niñas y a las

adolescentes. Esta es una clave para combatir
el lastre del embarazo a temprana edad.
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Por ley. o partir de 1997 todos
los trabajadores que están afi
liados al IMSS o al ISSSTE tie
nen Afore. Por ello, este tema
es de máxlnio ¡Dieres públi
co y debemos de informarnos
al respecto, y aquellas cuentas
que se dicen "no reclamadas!
poder verificarlas,

Gomo fg sabido, la semana
pasada el Senado de la Repúbli
ca aprobó la creación del Fondo
de Pensiones para el Bienestar.
Rs un fideicomiso público que
busca que las y los trabajadores
que se retiren a los 65 años, ba
jo el sistema de Administradora
de Fondo para el Retiro (Afore)
que cotizan después de julio

de 1997 puedan jubilarse con
una pensión igual a su último
salario (con un tope de 16 mil
777 pesos mensuales).

En otras palabras, el Fondo
funcionará para "completar'"
el monto de las pensiones \ se
nutrirá de diversas partes. Una
de ellas (alrededor de40 mil
millones de pesos) vendrá de
los ahorros no reclamados en
cuentas inactivas de las Afore,
¿no reclamadas? Informarnos
cuáles son y ver si correspon
den a familiaresé incluso, si
somos beneficiarios, nos per

mite acceder a ellas.
Gomo lo han manifestado

especialistas, quedan pregun
tas abiertas como cuál será la

forma de financiamiento una
vez que se agote este "capital
semilla" (de alrededor de 61 mil
millones de pesos), o cómo se
rán los trámites específicos pa
ra, por ejemplo, quienes tienen
cuentas inactivas pero que de
sean reclamar sus ahorros. La
mentablemente, la politización
V la desinformación del tema
nos han llevado a una discusión
donde se ha privilegiado la re
tórica sobre las explicaciones.
La sociedad tiene derecho a

conocer cómo se administran
recursos públicos en instru
mentos financieros como son
los fideicomisos y los fondos y,
a su vez, pedir cuentas de su
funcionamiento.

El interés en el tema de las
afores lia ido en aumentó,En la
Plataforma; jíáCional de trans
parencia se ha buscado la pala
bra "Aforé" un total de mil 945
veces, existen 24 mil 167re
gisiros \ 5 mil 378 solicitudes
de las cuales 382 se volvieron

recursos de revisión por negar
la información; ahí entraremos

nosotros como Mél a obligar
entregarla.

Independientemente de las
intenciones u objetivos, el diñe 
Jo público: y los ahorros de las
y los trabajadores no pueden
estar supeditados a vacíos le
gales o, menos aún, a una lógica
electoral. Que la sociedad sepa
que el derecho de acceso a la
información será una vía para
fiscalizar la operatividad de es
te mecanismo.

El Fondo de Pensiones pa
ra el Bienestar es un tema de

máximo interés público que
debe sel' transparentado. JgQ ol
videmos (|iie los fideicomisos
que integran recursos públicos
—como es este nuevo Fondo

se consideran sujetos obligados
en materia de transparencia:
por ello, deben estar regulados
y bajo auditorías permanentes,
para evitar que sean utilizados
para otros finés distintos, para
los cuales fueron creados.

Pregunta sobre tu afore, so
licita información, ingresa a la
Plataforma jíáCional defrans
parencia y defiende fus aho
rros. El TNAI está para respal
darte ante cualquier negativa,
es un tema de vida.

*Comisionada del INAI
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uerto Vallaría se ha convertido en tierra

Psin ley. El fin de semana fue asesinado
Francisco Sánchez Gaeta, candidato del
Partido Verde a síndico municipal, mien
tras que YésicaZatarain.candidata de MC
a diputada federal, sufrió un atentado a
balazos del cual salió ilesa, el ano pasado.

De acuerdo con los últimos reportes, Sánchez Gaeta se
convirtió en la tercera víctima mortal en Jalisco, relacionada
con el proceso electoral 2024.

El primero fue Jaime Vera, precandidato del PVEM a la
alcaldía de Mascota, cuyo homicidio tuvo lugar el 1 de febrero.

El segundo fue Humberto Amezcua Bautista, cancli
ciato de Fuerza y Corazón por México [PAN, PRI y PRD) a la
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presiclencia municipal de Pihuamo, Jalisco, quien fue
asesinado el 16 de marzo, según reportó la organización
Causa en Común.

Con el ataque de Sánchez Gaeta, se han registrado39
asesinatos de actores políticos en todo el país, en lo que
va del proceso electoral en curso, incluyendo aspirantes,
candidatos, funcionarios y dirigentes.

Esto da cuenta de que el cuarto estado con mayor peso
electoral vive una cíe las crisis de inseguridad más severas.

Jalisco está dominado por la delincuencia y el crimen
organizado sin que exista alguien en la faz cié la tierra
capaz de frenar la ola cié violencia y la impunidad con la
que actúan los bandas criminales que, aso
ciadas con grupos políticos, tienen potos
pora arriba a toda la entidad.

Agencias de inteligencia de México y
Estados Unidos cuentan con un mapa
muy detallado sobre las relaciones que
existen entre grupos delincuenciales y
actores políticos.

Lo extraño es que ninguna autoridad
haya actuado. Por el contrario, parece que
la administración estatal y federal los han solapado.

Enrique Alfaro dejará el gobierno de Jalisco con un
crecimiento potencial de uno de los grupos del narcotrá
fico más poderosos del país y de una parte importante
de Suclamérica.

Dirán en la Perla Tapatía que la delincuencia organizada
y el narcotráfico son temas que atañen al gobierno federal.
Pero el gobierno local hizo muy poco para colaborar con
la federación. Los resultados están a la vista de tocios.

El proceso electora I ya se tifió de sangre. Y todavía fa Ita
poco más de un mes para las elecciones. Así es que no
podemos cantar victoria.

Los ánimos están muy exacerbados, lo que hace pensar
que muchos adversarios políticos, con intereses oscuros,
seguiránbuscandodirimirsusdiferenciasapunta de pistola.

Lo único claro es que, a nivel estatal, parece que las
cosas ya están muy definidas.

Pablo Lemus, de Movimiento Ciudadano, se perfila
como el ganador de las elecciones por encima de la mo
renista, Claudia Delgadillo.

En Guacialajara, la disputa está cuerpo a cuerpo entre
la emecista Verónica Delgadillo y el morenista Che
ma Martínez, con una ligera ventaja para él, según las
encuestas recientes, como la que se publica hoy en El
Heraldo de México

Como sea, gane quien gane las elecciones del 2 de
junio, sus próximos gobernantes en Jalisco, Guadala

jara o Puerto Vallarta tendrán uno cié los
mayores desafíos de los últimos tiempos
porque, nunca como ahora, la entidad ha
estado sumida en una crisis tan severa de

inseguridad y violencia.

MIENTRAS LAYDA SANSORES no halla

cómo salir de la crisis políticay social en la que
sumió a Campeche, Movimiento Ciudadano
se frota las manos porque tocio apunta a que

Elíseo Fernández, candidato a senador de la República,
va que vuela para ganar la elección.

Después de Jaliscoy Nuevo León, la dirigencia del par
tido naranja tiene a Campeche como la tercera entidad de
mayor competitividad en tocio el país, por lo que preparan
a sus huestes para que en breve puedan tomar la plaza,
después del rotundo fracaso de Sansores y los priistas.
incluso, dicen, antes de que concluya la gestión de Laycia.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La indiferencia
en la política es como dejar una bombo de tiempo en la
sala de estar y esperar que nadie la note".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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LA VIOLENCIA DE
TODOS LOS DIAS

• La violencia nos alcanza en todos

lados. En la casa, en el trabajo,
en redes y cada vez con mayor
frecuencia, en los lugares públicos.
Es una realidad desgarradora y una

manifestación de desigualdad, de poder
desmedido y de una cultura que subestima
y menosprecia el valor y la dignidad de las
mujeres.
Aquí un ejemplo: una mañana hace unos

días, mientras tomaba mi primer y ritualístico
café, me llamó una amiga, temblando de
coraje. Como cada mañana, salió de su
casa con sus perros y su bebé de 4 años al
parque para perros de su fraccionamiento.
Una de sus perras, una pointer gigante,
Polly, es juguetona y brusca, pero nunca
violenta. Después de un rato, llega al parque
un señor con un pitbull, Polly corrió hasta el
perrito y sin lastimarlo lo sometió, como
hacen muchos perritos en los parques.
Automáticamente, el señor, un hombre
corpulento, empezó a gritarle a mi amiga: "si
tu perra es así, amárrala!!!" Mi amiga entre
asustada y en shock trata de tranquilizar al
señor diciéndole que Polly no es agresiva pero
el señor continúa gritando, ahora amenazas
de violencia física, todo esto frente a la
niña de 4 años. El señor, quien por cierto

iba acompañado de su esposa, seguía con
su diatriba de insultos, gritos y ofensas y
mi amiga decidió salir de escena y regresar
a casa. Afortunadamente, y restaurando
mi fe en la humanidad, los otros vecinos
intervinieron.

Quiero aclarar que ningún perrito sufrió
ningún daño y Polly siguió jugando con el
resto de sus amigos perrunos. Puedo imaginar
el sentimiento de impotencia, de confusión,
de miedo, de coraje.
¿Qué clase de sociedad construimos en

la que a un hombre adulto le parezca que
la respuesta adecuada a una intentona
de juegos de un animalito, sea insultar y
amenazar físicamente a una mujer, en
presencia de su hija? ¿Qué clase de hombre
es éste? No puedo dejar de pensar en la pobre
mujer que es su pareja, en la violencia en
la que viven sus hijos, sus compañeras de
trabajo, sus dependientes. ¿Por qué toleramos
hombres así? Si mi amiga fuera un hombre
igualmente corpulento, ¿la reacción de!
señor hubiera sido la misma? Pareciera ser

que algunos hombres sienten que tienen el
derecho de violentar a cualquier mujer y es lo
normal.

Fundadora de Think Pink México
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Datos del CEESP destacan la importancia de la
Iniciativa Privada en la economía nacional, ya que
85 por ciento del PIB lo generan empresas privadas

e llevó a cabo el segundo debate a la Pre
Ssidencia de la República, en esta ocasión

las candidatas, Claudia Sheinbaum,
Xóchitl Gálvezyelcandidato.JorgeÁlvarez
Maynez, presentaron sus propuestas eco
nómicas, difícilmente hubiéramos encon
trado un mejor momento para conocer los

planes económicos de cada candidato.
Apenas la semana pasada dimos cuenta de los resultados

del pr imer trimestre c!e 2024 c!e empresas como Petróleos
Mexicanos (Pemex), c!e Octavio Romero Oropeza, y Comi
sión Federal de Electricidad (CFE), que lleva Manuel Bartlett
Díaz, y la cifra más reciente de inflación —mostrando un
ligero repunte—.

Ante este escenario, el sector privado hace un llamado de
alerta sobre el deterioro del Estado de Derechoy el ambiente
de inseguridad que se vive en diversas regiones del país —da

tos del World Justice Project colocan a México en el fugar 136
de 142 estados con mayor índice de corrupción, y en el sitio
131 con mayor inseguridad a nivel global—, a esto sumemos
la falta de infraestructura energética, lo que al final podría

repercutir en los flujos ele inversión,
en particular para la relocalización de

El sector
empresas, elemento esencial al que

privado hace nuestro país le apuesta de manera
una alerta sobre importante.
el deterioro Datos del Centro de Estudios Eco
del Estado nómicos el Sector Privado (CEESP),
de Derecho que lleva Carlos Hurtado, destacan
  la importancia de la Iniciativa Privada

(IP) en la economía nacional,ya que
85 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) lo generan las
empresas privadas, con 84 por ciento del total en la generación
cleempleoy como la principal fuente de recursos del gobier
no—ya que las grandes empresas representan 51 por ciento
del total de la recaudación tributaria—. En eso se concentra

la importancia de los que escuchamos ayer, también en
observar que tipo ele país tienen en mente nuestros políticos,

VIGILANCIA PARA LOS MÁS VULNERABLES
Para este Día de la Niña y el Niño, la Secretaría de Gobierno de
la Ciudad de México, al mando de Ricardo Ruiz, estima una
derrama económica de cinco mil millones de pesos. Al adquirir
un producto o servicio es importante que los consumidores
revisen que cuenta con el sello NOM, el cual brinda certeza
de que cumple con los lineamientos establecidos para su
comercialización, más cuando van dirigidos a los pequeños.
Una de las participantes en este rubro es la Entidad Mexicana
de Acreditación (EMA), que preside Raúl Tornel y Cruz, ya
que acredita a laboratorios de ensayo, unidades de inspección
y organismos de certificación enfocados a realizar pruebas
bajo normas relacionadas a juguetes y artículos escolares, su
etiquetado y que abordan las especificaciones de seguridad
que deben cumplir los juguetes réplicas de armas de fuego.
Detrás de la industria del juguete, hay todo un Sistema de
Infraestructura de la Calidad que contempla actividades de
metrología, normalización, evaluaron de la conformidad y
acreditación.
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CLAUDIA SHEINBAUM
GANÓ EL DEBATE

yer se llevó a cabo el segundo debate
A Presidencial, y una vez más, Claudia

Sheinbaum lo ganó. La canclidata de
Morena volvió a demostrar la razón

del porqué encabeza las preferencias
electorales.

Su preparación, consistencia y sere
nidad la destacaron como la candidata más sólida. Cumplió
con la estrategia, presentó sus propuestas con claridad
y ofreció una actuación sobresaliente. Sin embargo, este
triunfo no fue sólo en el debate, sino que se ha gestado
a lo largo del tiempo.

Desde que fue designada como canclidata úni
ca de la coalición de Morena y sus aliados, Claudia
Sheinbaum comenzó a construir su victoria. Lo

gró integrar a sus competidores, sumándolos a su
equipo. Además, ha trabajado incansablemente en
los Diálogos por la Transformación, involucrando a
diversos sectores de la sociedad en la elaboración

del proyecto ele nación.
El debate confirmó que la intención de voto a

favor de Sheinbaum sólo puede incrementar,ya que
la población ha decidido respaldar la continuidad
de la transformación, así lo señalan las encuestas.
Pero su éxito no es sólo el resultado de

la campaña, sino ele su enfoque en las
propuestas y la presentación ciara de sus
ejes, siempre respaldada por expertos
en cada tema.

De hecho, la semana anterior la Doc
tora Sheinbaum presentó junto con la
académica, Violeta VázquezRojas, el

eje titulado, Derechos sociales, Bienestar
y Reducción de la Desigualdad.

Este eje abarca 12 puntos que reflejan un com
promiso sólido con la ampliación y diversificación
ele los programas sociales existentes, así como la
implementación de nuevas iniciativas que abordan
las necesidades específicas de diversos grupos de
la población.

El eje incluye fortalecer la política social mediante
una serie de programas con un enfoque inclusivo y
progresista. Entre estos programas se encuentra la
Pensión para mujeres de 60 a 64 años, la cual asegura
un apoyo bimestral gradualmente expandido; las
Becas para el Bienestar en Educación Básica para
que los estudiantes cuenten con un recurso que les
permita continuar con sus estudios.

El Programa para el Bienestar de Hijos e Hijas
de Madres Trabajadoras el cual busca extender el
apoyo económico a más familias monoparentales,
abordando asila necesidad de cuidado infantil.

Además, el Programa Especial para la Seguridad
Social de Jornalerosy Jornaleras y el Sistema Nacional
cíe Cuidados reconocen y apoyan a los trabajadores
agrícolas y de la maquila, así como a las familias
trabajadoras en general.

La continuidad y fortalecimiento de programas
existentes, junto con incrementos anuales superio
res a la inflación en todos los programas sociales,

refuerzan el compromiso del gobierno
con el bienestar c!e la población.

Asimismo, el eje de bienestar busca

Fecha: 29/04/2024

Página: 22

Area cm2: 310

1 / 2

Columnas Políticas

Arturo Ávila

Costo: 16,842

Página 122 de 232 Índice



garantizarla mejora progresiva de los sa
larios mínimos y la seguridad social para
los trabajadores de plataformas digitales,
así como salarios justos para profesio
nes estratégicas. Esta estrategia integral
busca expandir el acceso a derechos fun
damentales como la educación, la salud

y la vivienda, mientras que una estrategia nacional
para erradicarla pobreza extrema asegura una res
puesta coordinada y efectiva a uno de los mayores
desafíos del país.

Al garantizar que estos derechos estén al alcance
de todos, independientemente de su origen o condi

ción socioeconómica, se avanza hacia una sociedad

más justa y equitativa. Además, al priorizar el bien
estar de sus ciudadanos y promoverla inclusión y la
justicia social, este eje sienta las bases para un país
más próspero para todos.

Volvió a
demostrar el

porqué encabeza
las preferencias
electorales
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México csUi muy bien jmsicionudo en el mureo del
T >// ( ij su integración económica en Norteamérica
pura fortalecer sus cajMicidades tecnológicas

El Consejo Consultivo de la
ONU sobre Inteligencia Ar
tificial (lA), publicó recien
temente su primer reporte
sobre los riesgos y desafíos
de esta tecnología bajo el tí
tulo: "Gobernar la IA para la
Humanidad".

Este documento presenta
recomendaciones para im
pulsar los Objetivos de De
sarrollo Sostenible (ODS) y
fomentar t;na mayorcoope
ración internacional.

• ESTAMOS FRENTE A

UNAPREOCUPANTE

CARRERA ARMAMENTISTA

QUE ESTÁ ACTIVAMENTE
DESARROLLANDO

APLICACIONES

MILITARES. EXISTE UN

PELIGRO REAL DE QUE

LOS DESARROLLOS DE

LA IA SE LIMITEN A UN

CLUB DE RICOS

El texto advierte que las
oportunidades y riesgos de

la lAson evidentes y se manifiestan a nivel mundial con tensiones
geoestratégicas sobre el acceso a los datos, la computación y los
talentos científicos que alimentan esa tecnología.

Estamos frente a una nueva y preocupante carrera armamentista
que está activamente desarrollando aplicaciones militares. Existe,
además, un peligro real de que los desarrollos de la IA se limiten
aun club de ricos, ya que sus beneficios actuales están llegando
primorclialmente a un puñado de países, empresas e individuos.

En lugar ele proponer un modelo único para la gobernanza de
la Inteligencia Artificial, las recomendaciones preliminares de este
informe se centran en cinco principios de aplicación general que
deben orientar las discusiones en la ONU: l) La IA debe regularse
de manera incluyente y en beneficio de toda la humanidad; 2) debe
regirse por el interés público; 3) la gobernanza de la IA debe cons
truirse en sintonía con la de datos; 4) debe aplicarse de manera
universal y sustentarse en la cooperación internacional; y 5) tiene
que estar anclada en la Carta de Naciones Unidas, los derechos
humanos y los ODS.

El Consejo Consultivo señala, por otra parte, que no obstante la
importancia de las iniciativas recientes emanadas de diversos foros
y organizaciones intergiibernamentales como la UE, el G7, el C20,
la UNESCO y la OCDE, se requiere de un compromiso más inclusivo
del resto de los miembros de la ONU, especialmente del Sur Global,
que ha estado ausente de estas discusiones.

Hay el ¡versas explicaciones en torno a esta situación. Una de ellas
tiene que ver, desde luego, con la brecha digital que ha puesto una
gran distancia entre potencias tecnológicas y el resto del muncloy
que, las principales regulaciones sobre la gobernanza digital se han
realizado fuera del marco de la ONU, en Estados Unidos, la Unión
Europea, China y Japón.

De ahí, el Informe en cuestión enfatiza que la apertura del ac
ceso a los datos y la computación también debe ir acompañada
de la creación y fortalecimiento de capacidades tecnológicas en
el Sur Global. Este es uno de los pilares del Pacto Digital Mundial
propuesto por el Secretario General de Naciones Unidas, Antonio
Guterres, que esperamos sea ampliamente debatido en la Cumbre
del Futuro prevista para septiembre próximo.

Pienso, en este contexto, que México se encuentra muy bien
posicionado en el marco del TMEC y su integración económica
en Norteamérica para fortalecer sus capacidades tecnológicas
y aprovechar plenamente la urgencia que representa consolidar
las cadenas de valor regional, en función de la competencia entre
Estados Unidos y China.
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INICIAN CAMPAÑAS POR
ALCALDÍAS Y CONGRESO
EN EL EDOMEX

as campañas por alcaldías y diputa
ciones locales en el Estado de Méxi

co iniciaron el pasado viernescon una
hora de retraso debidoaqueel Consejo
General del Instituto Electoral de la

entidad avaló a los candidatos cerca

de la una c!e la mañana.

De acuerdo con el calendario electoni: las cam

pañas iniciarían el primer minuto del 26 de abril,
por lo que los participantes de todos los partidos
habían anunciado sus arranques a las 00.01, pero se
tuvieron que posponer para evitar violar la ley

ENTRE OTRAS COSAS: Ante más de 6 mil líderes

sociales y estructuras del voto de los partidos
PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, reunidos en la
explanada del Palacio Municipal de Atizapán de
Zaragoza, el candidato a la presidencia municipal
de la coalición "Fuerza y Corazón por el Estado ele
México, Pedro Rodríguez Villegas, pidió informar a
a población que en la localidad se incrementarán
los apoyos sociales y mejoras en
infraestructura, entre otras acciones...

En Huixquilucan más ele 600 lí
deres del Partido del Trabajo (PT'
encabezados por el sexto regidor con
licencia, Rodrigo Martínez Gutiérrez,
se sumaron a la campaña de la can
didata del Partido Acción Nacional

(PAN) a la Presidencia Municipal de

ese municipio, Romina Contreras
Carrasco, al considerar que fue una
alcaldesa que licleró una administración en donde
los proyectos y compromisos se cumplieron en
beneficio de la población»;

En Ecatepec, ante 20 mil ciudadanos, Gerardo
Fernández Noroña adelantó que EclwarEspíndola
Uribe, candidato del Partido del Trabajo (PT) a
la presidencia municipal de Ecatepec, ganará las
elecciones municipales el próximo 2 de junio.

En su arranque de campaña, Edwar Espíndola,
abanderado petista, se comprometió a trabajar
sin descanso para resolver las necesidades de los
habitantes del municipio, principalmente en materia

de seguridad y abasto de agua
El petista, por cierto, informó que más de 150

mil simpatizantes y militantes de Morena, se
integraron a su proyecto en defensa del municipio
más habitado del Estado de México...

En Metepec, "Que lo bueno se quede", corearon
este domingo más de dos mil personas, en el toque
de puertas, visita a casas y negocios en InfonavitSan
Francisco, evento que encabezó Fernando Flores,
candidato de la coalición Fuerza y Corazón por
México a la presidencia municipal de ese lugar.
Fernando Flores, destacó que ha trabajado

mucho por erradicar la corrupción y
con las buenas prácticas realizadas
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en los últimos 28 meses, dijo es tiempo
de proyectar al municipio entre los
primeros del país, con acciones que se
reflejen en desarrollo para la ciudadanía.

Al cumplirla tercera fecha de su cam
paña, Flores Fernández asegu ró q uese
recuperó con reactivación económica,
programas sociales de gran calado,
eficiencia administrativa, mayor segu

ridad entre otros indicadores,y que es momento de
potencializar el talento de los metepequenses para
estar entre los 10 mejores municipios de México.

LA DE HOY: En Tlalnepantla el próximo sábado

4 de mayo, Claudia Sheinbaum.cancliclata a la pre
sidencia de la República por Morena, PT y el Partido
Verde estará en la explanada municipal. Sin duda, un
espaldarazo importante para Raciel Pérez Cruz,
quien aspira a recuperar la presidencia municipal

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAiL.COM / @P0LIGRILLA1

En Tlalnepantla,
600 líderes del PT
se sumaron a la

campaña de la
candidato del PAN
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Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

"Narcocandidata" vs. "candidata corrupta"
Una vez más se han confron

tado en terrenos de apa
rente neutralidad e igual
dad de condiciones las po
sibles ganadoras (Claudia

Sheinbaum y Xóchitl Gálvez) y el segu
ro perdedor de la contienda presiden
cial 20242030 (Jorge Álvarez Máynez),
y una vez más tendremos la catarata de
interpretaciones sobre un resultado del
cual todos se declaran ganadores.

El debate debería ser entre dos. Aquí
el "ménage a trois" tampoco funciona
mucho tiempo.

Se confrontaron sin mayores nove
dades la "candidata de las mentiras";
la narco candidata, contra la "candida
ta del PRIAN", "la corrupta". Al pobre
PRD ni lo mencionaron.

Y una vez más la invención del hilo

negro le resultó equivocada al Instituto
Nacional Electoral. Las preguntas "ciu
dadanas", enseñaban la cola en favor de
las respuestas de Morena, no vaya sien
do y molesten al presidente como en el
anterior debate descalificado por el Pa
lacio Nacional por su origen combativo
contra sus quehaceres, sin nadie para
defenderlo.

Pero a pesar de todo, Xóchitl acri
billó a su adversaria con preguntas no
contestadas y un más adelante jamás
visto, más allá de la manipulación de
Claudia en torno del caso Ateneo, mien
tras cumplía con el anuncio hecho al lle
gar a los Estudios Churubusco: hablar
de resultados.

Si, pero de resultados del gobierno
federal; no de la ciudad de México. Así

fue con el salario mínimo y la cantale
ta de los grandes logros de su mentor,
como los (negados) aumentos de la "ga
solinacitos" (nombre nuevo de los "ga
solinazos").

Sus mejores argumentos en torno de
la pobreza —por ejemplo—, fueron las
citas de dos mujeres invisibles, quienes
le pidieron en sendas ocasiones, dígale
al presidente que me quitó el hambre;
dígale al presidente que me sacó de la
moderna esclavitud. Pero el presidente
no estaba ni en la boleta, ni en el debate.

En las actuales condiciones políticas
del país un debate no es una oportuni
dad de comparar y decidir sino de con
firmar.

Su utilidad es escasa, sobre todo si se
hace bajo las reglas de acuerdos protec

tores elaborados por los partidos en con
tienda y la dócil autoridad con formatos
encorsetados y conductores regañones.

Tampoco se mejora el debate si se le
lleva a un estudio cinematográfico, se
hace en el Instituto Electoral o en una
instalación cultural de la UNAM. La es

cenografía y los "moderadores", resul
tan lo de menos.

La polarización y la conveniencia fa
nática no dejan lugar al análisis. Mucho
menos al cambio de preferencia. Cada
uno miró con el cristal de su deseo, su
compromiso, su fidelidad y en muchas
ocasiones su militancia.

Dicho de manera generalizada y por
tanto imprecisa (pero valga una vez he
cha esta aclaración): todos los benefi
ciarios de los programas sociales de
Morena son militantes del redentoris

mo transformador. La tarjeta del Bien
estar es casi una credencial de fidelidad
al emisor de esa idea, si no de ese parti
do, aunque tenga sus colores.

La estrategia de Morena discipli
nadamente seguida por CSP, "la impa
sible", no tiene relación con acciones de
gobernanza —por esos sus propuestas
son aire condensado—, sino de disper

sión de dinero. Gobernar es comprar vo
luntades.

Y por eso en los debates hay siem
pre una presencia ineludible: los pro
gramas sociales, arma, nervio y espina
dorsal del morenismo, del populismo
dadivoso, de la versión más acabada
del ahora bonachón y abrazador ogro
filantrópico cuya filantropía acabó con
su fiereza.

El monstruo se domesticó a sí mismo
y salvo algunos casos muy acusados de
venganza, ya no asusta a nadie, mien
tras desparrama dinero con munificen
cia incomparable. Nadie más puede des
tinar un billón de pesos para comprar fi
delidad electoral. Sólo el gobierno. Por
eso gana elecciones. No compra votos,
compra votantes.

Y si la oferta opositora es hacer lo
mismo, o aumentarlo, cae en la red del
¿entonces para qué? Por eso los debates
no hacen los resultados.

Lo que vimos ayer, sin embargo, tu
vo importancia. Xóchitl Gálvez logró la
anhelada resurrección a costillas de "la

candidata de las mentiras" cuya capaci
dad evasiva hizo ver bien hasta a Alva

rez Máynez#
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SUBE Y BAJA

Isaac del Toro
Ciclista mexicano

Lideró la compe
tencia de la Vuelta
de Asturias demos

trando su talento y
fuerza tanto física

como mental para
lograr su victoria y

proclamarse como el campeón de la que
es considerada, una de las carreras más
antiguas de ciclismo español.

leticia Ramírez
Titular de la SEP

No ha respondi
do ni garantiza
do si nuestro país
va participar en
la Prueba PISA

2025 y ni siquie
ra ha enviado su

aportación económica para su realiza
ción en nuestro país, hay incertídumbre
sobre su aplicación el próximo año.
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Vila, personaje clave

Mauricio Vila, el todavía gobernador de
Yucatán, está llamado a tener un papel
protagónico en el futuro inmediato del
PAN. Es así porque sale del gobierno con
el reconocimiento de los ciudadanos.

Logró que el estado siga siendo uno
de los más seguros del país y demostró
habilidad al construir una relación flui
da con el presidente López Obrador, la
bor casi imposible para otros goberna
dores de oposición.
El inminente cambio de la dirigen

cia nacional del PAN dará lugar a un
profundo reacomodo y quienes cono
cen la vida interna del blanquiazul ya
ven que el péndulo de poder se dirigi
rá hacia donde estarán Mauricio Vila

y Ricardo Anaya, que ya se perfilan
para correr la carrera del 2030.

En Yucatán María Fritz Sierra, secre

taria general de Gobierno, está lista pa
ra asumir la gubernatura de manera in
terina y llevar a buen puerto el gobier
no de Mauricio Vila.

Dominio económico y
político
Vaya lío en el que metió Tatiana Clou
thier al presidente, a la candidata, al
gobernador y a toda la estructura mo
renistas al reconocer que, en Sinaloa,
el narco mueve la economía, "No nos
hagamos", dicen que dijo.
Por supuesto que después vinieron

los intentos de matizar los dichos, pe
ro el daño estaba hecho. Los adversa
rios recibieron una dotación inespera
da de municiones para los debates y los

mandos de la 4T tendrán que dar ex
plicaciones.

Que el narco mueva la economía
ratifica que la estrategia guberna
mental en materia de seguridad,
compilada en la frase "abrazos, no
balazos", fracasó de manera estrepi
tosa. Al grado de que se ve con nor
malidad que la narco economía im
ponga condiciones.
Lo realmente grave es que no se tra

ta solo de Sinaloa, sino de más estados.
El dominio económico supone también
control político, lo que es particular
mente nocivo en épocas de elecciones
cuando los narcos se transforman en los
grandes electores.
Manolo en el Auto Show de
Beijing
El gobernador de Coahuila, Manolo Ji
ménez, realiza una gira de trabajo por
Asia que tiene el objetivo de atraer nue
vas inversiones al estado, en particular
de los armadores de autos chinos, ahora
concentrados en la manufactura de ve
hículos eléctricos, y de los empresarios
proveedores de auto partes.
Como primera escala del viaje, Ji

ménez asistió al Auto Show Beijing
2024, uno de los más importantes a
nivel global. Ahí, con la ayuda de la
embajada mexicana en China, con
cretó citas de negocios con directivos
de empresas que han mostrado inte
rés en invertir en Coahuila o que ya

tienen presencia en el estado, pero
quieren incrementar sus operaciones.
La gira por Asia sirve para dar se

guimiento a los acuerdos que Mano
lo Jiménez alcanzó en una gira pre
via, realizada cuando era gobernador
electo. La idea es mostrar las venta
jas comparativas de la entidad, como
seguridad, ubicación geográfica, ma
no de obra calificada, entre otras para
captar las inversiones.

"No pago para que me
peguen"
Con la Prueba PISA de desempeño
académico pasa aquello que decía un
procer de la patria que juró defender
el peso como perro. "No pago para
que me peguen", así explicaba el re
parto caprichoso de la publicidad gu
bernamental en la prensa, que no es
algo nuevo.
Así el gobierno mexicano de la 4T

no quiere pagar para que la OCDE
aplique en el país la prueba corres
pondiente al año próximo. Puede tra
tarse de un olvido y que hoy mismo
se subsane la falta de pago.

Como los resultados de la prueba han
puesto al descubierto de manera descar
nada deficiencias del sistema educativo
mexicano ante la comunidad internacio

nal, sobre todo en matemáticas y lectu
ra de comprensión, asignaturas que pre
sentan rezagos considerables, es posible
que el gobierno piense también que no
quiere pagar para que le peguen •
pepegrillo@cronica.com.mx
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Realidad económica y ventaja de
Sheinbaum

La economía nacional se encuentra en buena forma en el último tra
mo del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador y contrasta
con la narrativa de la candidata Xóchitl Gálvez y las fuerzas políticas re
presentadas por ella. Su relativa y marginal mejoría en desempeño dis
tan de hacerla ganadora del debate y menos aún de la contienda general.

Capacidad operativa, narrativa y simpatía popular registran pérdida paulatina
en la oposición, según las expectativas de mejora económica percibida por las fa
milias y de acuerdo con los datos a la mano. El Coneval revela 46.8 millones de po
bres contra 52.2 del 2018. Los precios al consumidor aumentaron la mitad el año
pasado respecto del 2022. No ocurrió la "venezolización" funesta.

Y la CDMX no será recipiendaria más que de una más intensa defensa de ambos
opuestos y no de un cambio de banderola. Encuestas a la mano. Se advierte peno
samente el apetito de Santiago Taboada, aspirante opositor a gobernar la CDMX,
ansioso de separarse de la imagen declinante de la candidata Gálvez ante el creci
miento de Clara Brugada y el debilitamiento de previas simpatías en un electorado
clase mediero defensor de la libertad de expresión, sorprendido por el intento de
censura respecto del "cártel inmobiliario" con su correspondiente boost de campa
ña a favor de la ex alcaldesa de Iztapalapa.

Datos más duros no hay. La Bolsa Mexicana de Valores, todos los mercados finan
cieros, la voz del dinero, la relación con el dólar, la inversión extranjera, la política
fiscal hablan del mantenimiento de oportunidades para el sector privado y para el
conjunto de los actores económicos más dinámicos.

El debate de ayer, con independencia de los énfasis y estrategias para atribuirle
sentido en esta semana, es secundario ante la evidencia del fracaso del pronóstico
opositor según el cual esta administración sería un desastre.

Todavía se puede hacer mucho más respecto de la inercia estructural por la cual
la mitad de la población se mantiene en la pobreza; uno de los gigantescos retos
a enfrentar por Claudia Sheinbaum Pardo al asumir la Primera Magistratura en
octubre próximo, así como la relación de ese fenómeno con la economía informal
y las asociadas delincuencia e inseguridad en entidades del país mucho más vul
nerables que la capital nacional gobernada por Martí Batres con reducción de in
cidencia sostenida.

México es en América Latina el principal atractivo de los inversionistas extran
jeros. Una ventaja de la cual se verá beneficiado el próximo gobierno con un énfa
sis de eficiencia y orden, percibidos incipientemente como mejores a los asociados
al estilo de AMLO.
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En el segundo mes del año, el Indicador Global de la Actividad Económica del
INEGI creció 2.6 por ciento anual, el mayor avance en casi tres años, motivado
principalmente por el consumo interno. El desempleo llegó a 2.8 por ciento al pri
mer trimestre, la cifra más baja en 20 años, mientras el salario promedio es de 16
mil 263 pesos mensuales, las remesas han crecido 10 por ciento y acumulan 36
meses al alza.

Con ventaja en las encuestas superior a 20 puntos porcentuales, Sheinbaum, ga
nadora después del segundo debate presidencial, mantendrá disciplina electoral... y
fiscal. Mientras otros sistemas, en particular los recapturados gubernamentalmente
por la derecha, como el caso de Argentina con Javier Milei, impulsan el retorno a
esquemas neoliberales, con inflación actual de 290 por ciento anual. En México son
contundentes los beneficios de una economía social, reconocida desde el extranjero.

Cuando Susan Segal, presidenta de Council of Americas, conoció el proyecto
económico de Sheinbaum afirmó: "ni mi país que está en periodo de elección tiene
un plan tan extensivo y para un desarrollo tan fuerte". Contundencia, sin debate*
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¿Representación o participación política?
Isidro H. Cisneros

X: @isidrohcimeros

La actual confrontación electo
ral pone en evidencia el esta
do de crisis que padece la de
mocracia representativa que
se ha configurado en nuestro

país. La excesiva importancia otorgada
al segundo debate entre quienes compi
ten por la Presidencia de la República,
ilustra los límites de un proceso político
donde los ciudadanos se encuentran ex

cluidos y su voz cuenta poco. Esto, en un
contexto caracterizado por la caída en
la confianza hacia los políticos de pro
fesión, los partidos tradicionales y las
instituciones representativas, así como
por un declive de la participación elec
toral, un aumento en la volatilidad del
sufragio y de los sectores de indecisos.

Las desigualdades que afectan a nues
tras sociedades no son solo económicas,
sino también políticas, y entre estas últi
mas, llaman poderosamente la atención,
aquellas que alejan a los votantes de la
participación política.
Los ciudadanos demandan mayor

presencia en la toma de decisiones, sin
embargo, su participación en las demo
cracias contemporáneas es solo momen
tánea, reduciéndose al voto. Desde Ate
nas, que representa el ideal de una de

mocracia genuina nacida como un com
promiso entre la gente común, recién
empoderada, y los ya poderosos ricos,
tuvieron que pasar varias revoluciones
para que se estableciera la regla de la
mayoría. Era una democracia auténtica
porque trató de romper la asociación en
tre el poder de los ricos y el poder políti
co. Entonces democracia significaba que
todos y cada uno de los ciudadanos te
nían la misma y significativa oportuni
dad de tomar parte en el proceso legisla
tivo y de dirigirse a la asamblea. Los ciu
dadanos ostentaban su derecho a parti
cipar y a expresarse sobre los asuntos de
importancia para el Estado. Todo esto,
teniendo en perspectiva el principio de
que en las oligarquías sólo aquel quien
manda puede dirigirse al pueblo.
La democracia ateniense demostró

que la igualdad política se traduce en li
bertad, permitiendo la competencia en
tre las habilidades e ideas políticas de
los ciudadanos. A partir de entonces, en
las democracias cualquiera que lo desee
puede hablar en el momento que le pa
rezca oportuno. La democracia moder
na se ha configurado como un gobier
no de discusión donde los ciudadanos

se expresan y votan por representantes,
y raramente sobre temas. Es paradóji
co llamarla democracia, ya que el úni
co momento en que los ciudadanos deci
den directamente, es cuando delegan el
poder de legislar a otros. Las elecciones
son el mejor ejemplo de que la sobera
nía popular aparece a intervalos fijos y
excepcionales. Ellas le dan a la repre

sentación una faceta democrática, pero
al mismo tiempo, un giro aristocrático.
Frecuentemente se afirma que la re

presentación ha sido la invención más
ingeniosa creada por los diseñadores
de las constituciones para neutralizar
la participación política. La teoría de
la incompatibilidad entre democracia y
representación es hija de la concepción
moderna de soberanía delineada por
Montesquieu, según la cual, un gobier
no es democrático si y solo si, el pueblo
como cuerpo detenta el poder y hace las
leyes. No obstante, en las sociedades de
nuestro tiempo, la participación y la re
presentación se presentan no como for
mas alternativas de democracia, sino co
mo modelos relacionados que constitu
yen la continuidad entre el juicio y la ac
ción en los sistemas democráticos.
Actualmente en México se confron

tan dos proyectos que disputan aquella
franja del electorado que aún no deci
de el sentido de su voto. La polarización
irreconciliable entre estas dos concep
ciones —que proyectan tanto la conti
nuidad institucional como la transición
política— ha colocado a nuestro edificio
democrático en problemas, incentivan
do un desencanto creciente por la par
ticipación política. Esto abre la puerta a
otras crisis, esta vez de legitimidad y de
consenso. De aquí la necesidad de im
pulsar un sistema donde la representa
ción sea un modo de participación políti
ca que active una variedad de formas de
vigilancia y control ciudadano •
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Y la ganadora del debate es...
Raúl Trejo Delarbre

nacional@cronica.com.mx

No siempre se puede decir que
el que calla, otorga. Pero
el mutis de Claudia Shein
baum ante las insistentes
acusaciones de Xóchitl Gál

vez contribuyó a desdibujar la imagen
hierática que quiso mostrar en el deba
te anterior. La sonrisa sardónica le ayu
dó poco. La instrucción que traía para
defender al presidente que la hizo can
didata, se convirtió en estorbo. La can
didata opositora conectó buenos golpes,
aunque esa perseverante tarea les quitó
centralidad a sus propuestas.

Cada quien tendrá su balance del de
bate de anoche entre los candidatos pre
sidenciales. Si el mejor debatiente es el
más agresivo y que mejor evidencia tra
pos sucios de su rival, el saldo habría si
do favorable a Xóchitl Gálvez. Si el de
bate ha de juzgarse por la fidelidad a he
chos y datos, la perdedora sería Shein
baum que reiteró una mentira tras otra.
Si, como sería deseable en una cultura
de la deliberación pública, el mejor de
bate es el de quien presentó iniciativas
más claras y viables, quizá el resultado
de este encuentro tendría que prome
diarse entre los tres.
Jorge Álvarez Máynez no se enzar

zó en el pleito de las candidatas y tuvo,
así, mayor margen para las propuestas.
La insistencia para reivindicar logros en
Jalisco y Nuevo León, gobernados por
Movimiento Ciudadano, a ratos le impe
día ofrecer una perspectiva nacional. Pe
ro más allá de las propuestas, Máynez
confirmó las suspicacias de quienes han
considerado que su candidatura tiene el
propósito fundamental de restarle votos
al frente de oposición. A la candidata
de Morena la llamaba "doctora Shein
baum", con enfática deferencia. A Xó
chitl Gálvez se refería, igual que Shein

baum, como "la candidata del prian".
Gálvez etiquetó a su rival como "la

candidata de las mentiras". Sheinbaum
confirmó ese mote en al menos una de
cena de temas. Aseguró, y no es cierto,
que con el actual gobierno la deuda pú
blica no creció. Además, la deuda del go
bierno que ella encabezó en la Ciudad de
México también aumentó.

La candidata de Morena dijo, entre
otras cosas, que el Aeropuerto Felipe An
geles está lleno (i), que los precios de las
gasolinas no han aumentado, que en la
CdMx no hubo reconstrucción de vivien
das después del terremoto de 2017. Hay

evidencias para desmentir cada una de
esas afirmaciones
Xóchitl Gálvez dejó ir sin réplica al

gunas de esas falsedades porque tenía
preparadas otras imputaciones. Acusó
a Sheinbaum de que una empresa su
ya se benefició con apoyos del gobierno
durante la pandemia, cuando un millón
y medio de empresas tuvo que cerrar.
Le recordó a la candidata oficial el di
nero que su entonces esposo recibió del
empresario Carlos Ahumada, los recur
sos que según se ha dicho depositaron
miembros de su familia en paraísos fis
cales, la casa en Tlalpan de la que se
hizo propietaria merced a un procedi
miento heterodoxo. "Es una empresa de
30 trabajadores que tenía mi papa y él
ya falleció", "ya lo aclaré", "mi familia
siempre ha pagado impuestos" replicó
a regañadientes pero sin desmentir, la
candidata de Morena.
Gálvez se mostró agresiva —quizá

demasiado para quienes esperaban mi
rar un debate y no una reyerta— cuando
le ofreció a Sheinbaum una muestra de
agua contaminada recogida en la CdMx
("la científica le da a los habitantes de
la ciudad agua con heces fecales"). Incó
moda con esas acusaciones, Sheinbaum
cambió su guión y comenzó a llamar "la
corrupta" a la candidata del frente opo
sitor. Cuando le achacó que en la alcal
día Miguel Hidalgo, durante su gestión,

se construyeron edificios irregulares,
a Gálvez le bastó recordar que las au
torizaciones las entrega el gobierno de
la Ciudad de México (que encabezaba
López Obrador).

Empeñada en descalificar a su opo
nente, Gálvez le llamó "narcocandída
ta". No justificó ese apodo, que fue re
sultado de su disgusto más que de una
definición previa. Al comienzo, Gálvez
había mostrado la camiseta que algu
nos fanáticos de Morena difundieron
con una imagen de la Santa Muerte y la
exhortación para no descalificar a López
Obrador. Esa ilustración da cuenta de la

descomposición moral y del mal gusto
que se han extendido en el partido ofi
cial, pero no es evidencia de compromi
so con los narcos.

Sheinbaum falló al querer justificar la
reciente reforma que entrega al gobierno
fondos de Afores privadas y que Gálvez
había denunciado con un robo. Es para
"que te puedas ir pensionado con tu mis
mo salario si ganas el salario medio del
IMSS" dijo frente a la cámara, intentan
do hacer campaña con esa decisión pero
sin explicar cómo funcionará esa enor
me bolsa de recursos que ha sido propie
dad de trabajadores que ahorraron para
su jubilación.

Ordenada y sistemática al comienzo,
la candidata de Morena seguía sus notas
pero resintió las impugnaciones de Gál
vez a las que no pudo simplemente ig
norar. En sus alocuciones de más fondo
había un enorme hueco que su rival de
jó sin señalar. Sheinbaum, igual que su
mentor, subraya obsesivamente el "fra
caso del neoliberalismo" pero se olvida
de que llevamos seis años bajo un go
bierno que, pretendidamente, es de otro
signo. Hace tiempo que dejó de ser ve
rosímil el reclamo a gobiernos de otros
decenios sin hacer un balance del pasa
do reciente, en la etapa gobernada por
el actual presidente.
Las evasivas de Sheinbaum pesarán

más que sus propuestas. Ante la insis
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tencia de Gálvez para que respondiera
a los señalamientos sobre los negocios
de los hijos de López Obrador solamente
dijo "no creo que valga la pena".
La candidata de oposición se esfor

zó para señalar incongruencias en la ca
pacidad de Sheinbaum para superar la
pobreza de los mexicanos, impulsar el
desarrollo y defender el medio ambien
te. "Se te cayó el Colegio Rébsamen, se
te cayó el Metro, el tren interurbano...
No vas a ser presidenta, se te caería el
país", le espetó, en un intento de difícil
eficacia en vista de la polarización de
los ciudadanos. Si el voto de la mayoría
ya está definido, es poco lo que puede
modificar un encuentro como el de este
domingo. Pero aún faltan cinco sema
nas para la elección y está pendiente el
tercer debate •

ti
Las evasivas de Sheinbaum

pesarán más que sus
propuestas. Ante la

insistencia de Gálvez para
que respondiera a los

señalamientos sobre los

negocios de los hijos de
López Obrador solamente

dijo no creo que
valga la pena

ff

Xóchitl Gálvez, Claudia Sheinbaum y Jorge Álvarez Máynez, ¡unto con los consejeros electorales previo al segundo debate presidencial.
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* Aplauden inversionistas fusión deizziySky
* Gana México panel minero de Sómbrete
* OXXO debutará en el mercado de EU: FEMSA

El reciente mensaje del CEO de izzi y Sky, Francisco
Valim, a inversionistas fue contundente: la fusión en
tre ambas empresas, producto del acuerdo con AT&T
anunciado en días pasados, optimizará esfuerzos an
te el mercado. Ayudará a homogeneizar regiones,

canales de venta y, a una mejor gestión de la base de clientes.
Mejor, imposible.

Tras el Reporte de Resultados del primer trimestre de 2024,
el escenario para Grupo Televisa se avizora en este sentido
más que atractivo, no solo en virtud de que registró utilida
des por casi 1,000 mdp, sino porque con la asociación se va
a fortalecer tanto su oferta de contenidos como se va a gene
rar ahorros que disminuirán, considerablemente, sus gastos
operativos.

Esto sin duda fue bien recibido en los mercados financieros,
luego de que Grupo Televisa presentó un avance de 6.21% en
la cotización accionaria, lo que impulsó a la BMV a números
positivos.
mineros.Fuerte golpe para el senador Napoleón Gómez Urru
tia, que controla el sindicato minero y que quiso pisotear la
soberanía nacional y se llevó una cubetada de agua fria. Re
sulta que ante la resolución del panel laboral del Tratado entre
México, Estados Unidos y Canadá (TMEC) a favor de México
en el caso de la mina San Martín, en Sombrerete, Zacatecas,
Grupo México, de lleva Germán Larrea reconoce a las autori
dades del Gobierno de México la exitosa defensa.

En el proceso prevaleció el interés nacional ante demandas
frivolas y carentes de fundamento del sindicato de controla
el senador Napoleón Gómez Urrutia, quien, por intereses eco
nómicos y agendas políticas, pretendió llevar a jurisdicciones

extranjeras lo que debe ser resuelto con plena legalidad en el
tema de justicia.
REPARACION. Vehículos de Volkswagen serán revisados en con
junto con la Procuraduría Federal del Consumidor, luego de
haberse detectado una falla en el generador de gas en la bolsa
de aire. Son 13,669 vehículos de los cuáles 524 unidades son
del modelo Saveiro, 4,714 de Gol y 8,431 de Crossfox, entre
los años 20112012.

atrás.Pemex está revirtiendo los recortes planeados a las
exportaciones de crudo de al menos 330 mil barriles por día
previstos para mayo, en medio de una demanda de petróleo
menor a la esperada por las refinerías locales debido a un
arranque más lento de lo esperado en la nueva planta Olmeca,
que reducirá la necesidad de crudo en mayo, cuando empiece
a refinar diesel de ultrabajo azufre, señala la agencia Reuters.

Pemex, comenzó en abril a aplicar recortes a las exporta
ciones sobre los contratos de suministro de crudo a clientes

en Estados Unidos, Asia y Europa para aumentar su entregas
a las refinerías locales. En la primera ronda de recortes, las
exportaciones de petróleo de Pemex a todos los destinos en
marzo cayeron un 29%.
expansión. José Antonio Fernández Carbajal, el director gene
ral de Femsa, adelantó que evalúan las ubicaciones en estados
fronterizos donde se instalarán tiendas OXXO, en donde los
compradores están familiarizados con la marca y la propues
ta de la cadena. "Estoy muy entusiasmado con el potencial de
algunas de las ciudades fronterizas y ya tenemos un equipo
que evalúa regiones. Estamos trabajando en determinar cómo
abordar este mercado", comentó el directivo •
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La investigación básica
Dr. Gerardo Gamba4

gerard.ogambaa@incmnsz.mx

La investigación científica es el
motor de la sociedad moder
na. La generación de conoci
miento es el punto de partida
para el desarrollo de modelos

y estrategias que sirvan para hacer me
jor la vida de los seres humanos. Todas
las comodidades que hoy gozamos par
tieron de un conocimiento básico que al
guien generó en un laboratorio de in
vestigación. Estamos tan acostumbra
dos que ni siquiera lo sabemos y por eso,
nuestra sociedad no le da la importancia
a la investigación básica.

En mi juventud la comunicación hacia
afuera del país era muy limitada. Había
que marcar el 02 y pedirle a una telefo
nista una conferencia con el número de
seado. Recuerdo con cariño la solicitud

de mi papá cuando éramos niños que te
hacía sentir importante. Te entregaba un
papel con un número escrito y te decía:
"pídeme esta conferencia". A la vuelta de
unos minutos sonaba el teléfono y era la
telefonista anunciando que la comunica
ción estaba lista. El costo de cada minu
to era exorbitante, por lo que este tipo
de llamadas se hacían mayoritariamen
te por razones de negocios y las perso
nales, eran fugaces. Para avisar a casa

que habías llegado a tu destino pedías
una conferencia por cobrar, misma que
rechazaban para evitar el gasto, pero era
el mensaje de "llegué con bien". Hoy la
comunicación con el exterior es otra his

toria. La operación de teléfonos celulares
a precios muy bajos incluye todas las lla
madas que hagas en el país o hacia Es
tados Unidos y Canadá. Pero, de hecho,
esas llamadas ya no las haces, porque
mejor mandas mensaje por WhatsApp.

El refrigerador que abrimos todos los
días. El auto que manejamos. El avión
que nos lleva a lugares que hace un si
glo eran inalcanzables. La televisión con
pantalla de retina en la que vemos con
asombrosa nitidez y en tiempo real lo
que está pasando en otro lado del mun
do, como los grandes premios de Fórmu
la 1, la final de la Champions League o
el Super Bowl.
Los antibióticos, los analgésicos, el

stent que te ponen cuando te da un in
farto de miocardio, la resonancia mag
nética para ver el interior del cerebro
o la rodilla con lujo de detalles. El ul
trasonido con el que ahora sabemos el
sexo del bebé en camino. Las escenas

del soldado, que después de un trago de
alcohol muerde un pedazo de madera
para aguantar el dolor de lo que viene,
ya solo pertenecen al cine gracias a la
anestesia.

¿De dónde salió tanta maravilla? De
los laboratorios de las universidades

y de las industrias en el primer mun
do que invierten en investigación bási

ca. Quienes hacen investigación básica
de frontera son los que generan el co
nocimiento que lleva a obtener paten
tes y que pueden hacer la investigación
traslacional, ya sea con descubrimientos
físicos, médicos o de cualquier otro ti
po. No se puede pensar en investigación
traslacional si no eres quien genera el
conocimiento básico fundamental. Por
eso en nuestro país los intentos de pro

¿De dónde salió tanta maravilla?
De los laboratorios de las

universidades y de las industrias
en el primer mundo que invierten

en investigación básica.
mover la investigación traslacional en
medicina fracasan uno tras otro. Prime
ro hay que invertir en ciencia básica pa
ra general el conocimiento que sea la
base de lo que se patente y se lleve a la
traslación.

Los países que no invierten en ciencia
básica porque les parece inútil, le pagan
a los que sí lo hacen todas las regalías
de las patentes y productos que tenemos
que importar. Medicina es un ejemplo
claro. Prácticamente, todo lo que sucede
en nuestro país en un hospital moderno
fue patentado por extranjeros y se ma
nufactura por una empresa transnacio
nal o es importado»
"Instituto Nacional de Ciencias Médicas

y Nutrición Salvador Zubirán e
Instituto de Investigaciones Biomédicasj

UNAM

Fecha: 29/04/2024

Página: 10

Area cm2: 275

1 / 1

Columnas Políticas

Dr. Gerardo Gamba

Costo: 27,500

Página 136 de 232 Índice



La Corte, el
ajedrezy
los audios
que vienen

El exministro Arturo
Zaldívar se muestra

expuesto por errores
graves de sus
manejadores, los cuales
parecen haber dejado
un flanco propicio para
su derribo
El Poder Tudicial de la Federación (PÍF),
encabezado por la Corte, se ha visto
forzado a librar con Palacio y el conjun
to del oficialismo una cruda partida de
ajedrez. Los movimientos centrales se

orientan a cobrar o defender, en su caso,
a una de las piezas más frágiles del ta
blero: el exministro Arturo Zaldívar, que
se muestra expuesto por errores graves
de sus manejadores, los cuales parecen
haber dejado un flanco propicio para su
derribo.

El próximo giro de este duelo corres
ponderá a jueces y magistrados federa
les mencionados en la denuncia anóni

ma por prácticas de extorsión atribui
das a Zaldívar durante su presidencia
en la Corte (20192023) a través de su
entonces principal operador, Carlos An
tonio Alpízar Salazar, quien fuera se
cretario general de la presidencia que
aquél ocupó del Consejo de la Indica 
tura Federal.

Según fue alertado este espacio, la
aportación de los juzgadores afectados
serán audios de llamadas telefónicas y
de conversaciones presenciales, en los
que Alpízar y otros actores ligados a esta
trama son registrados mientras los con
minan a emitir sentencias favorables

para procesos que suponen sumas enor

mes de dinero, so pena de ser sanciona
dos bajo señalamientos cuestionables.

La renuncia de Zaldívar Lelo de La

rrea al cargo de ministro, en noviembre
de 2023, y su tránsito automático a la
campaña de Sheinbaum Pardo como
activista de una ominosa "reforma ju
dicial", representó una provocación, un
escupitajo al rostro de los jueces, cohe
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sionados ante el maltrato de quien llegó
a la Corte sin otra trayectoria que no
fuera la del litigante defensor de poten
tados, entre ellos Carlos Slim.

Como ya ocurrió con la magistrada
Elba Sánchez Pozos entrevistada por
el periodista Joaquín López Dóriga, son
legión los juzgadores acorralados, sus
pendidos, difamados por las acciones
de Zaldívar y sus colaboradores. Así
ocurrió también con el magistrado Jorge
Arturo Camero, retirado de sus funcio
nes bajo cargos de corrupción, alcanza
do por la muerte en junio de 2022 a
causa del cáncer mientras enfrentaba

una batalla legal contra Zaldívar para
limpiar su nombre.

La cadena de agravios contra el PTF
desde Palacio, agudizada con la figura

de un Zaldívar rijoso y pendenciero,
incluye desde luego la llegada de su
sucesora, Lenia Batres, la "ministra del

pueblo", una abogada surgida de la
"Universidad Huraanitas", la misma
de la que egresó su hermano Martí Ba
tres, jefe de Gobierno de la Ciudad de
México luego que debió desertar de la
Facultad de Derecho de la UNAM por
no cumplir los mínimos requisitos
académicos. La "Humanitas", por cier
to, no cuenta con estudios reconocidos
por la UNAM. Ello no obstó para que la
ministra Batres cursara ahí estudios de

posgrado.
Apuntes: Javier Corral ha tenido

protagonismo político durante más de
30 años, con frecuencia incómodo para
dirigentes o funcionarios emanados

del PAN. incluidos los expresidentes
Vicente Fox (20002006) y Felipe Cal
derón <20162012). Fue gobernador de
Chihuahua (20162021), donde comba
tió los descarados desvíos financieros

de su antecesor, el priísta César Duar

te. Tuvo una sucesión accidentada con

la también panista María Eugenia
Campos. Al final de su mandato, Corral
se deslindó de la alianza PRIPAN

PRD, lo que en noviembre de 2023
acabó llevándolo a renunciar a su larga
militancia. Aun como gobernante, tuvo
un acercamiento con el presidente Ló
pez Obrador y con la ahora candidata
presidencial Claudia Sheinbaum. la
cual le encomendó proponerle una es
trategia anticorrupción. A ello se sumó
que Morena lo postulara para ser sena
dor plurinomínal, con el desconcierto
de un segmento del oficialismo. Tal es
el contexto de la aparición del docu
mental La farsa, que ataca su paso por
la gubernatura de Chihuahua. El mate
rial parece tener las huellas digitales
de los citados Duarte y Campos. ¿Será
que también de algún personaje de la
4T? Pronto se sabrá.
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LA DENUNCIA
PRÁCTICAS DE extorsión
atribuidas a Zaldívar en la

presidencia en la Corte
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Otra vez contra Alito
Este fin de semana, el sábado 27 de abril, el diputado
federal y secretario de la Comisión de Vigilancia de la
Auditoría Superior de la Federación de la Cámara de Di
putados, Miguel Prado de los Santos, presentó una de
nuncia ante la Fiscalía Especializada en materia de
Combate a la Corrupción contra el presidente del Parti
do Revolucionario Institucional, Alejandro Moreno Cár
denas, mejor conocido como Alito. Se le acusa del desvío
de tres mil 941 millones 744 mil 886 pesos, durante su
gestión como gobernador de Campeche, de 2015 a 2019.

En la denuncia, a la que tuvo acceso este reportero,
se especifica que el exmandatario campechano hizo
uso indebido de fondos federales, por lo que podrían
imputársele delitos de corrupción, lavado de dinero,
enriquecimiento ilícito, fraude fiscal, peculado, uso ilí
cito de atribuciones o facultades y operaciones con re
cursos de procedencia ilícita. El escrito se basa en infor
mación de la Auditoría Superior de la Federación de Da
vid Colmenares, que en 2016 realizó 26 observaciones
por un monto de 163 millones 513 mil 459 pesos; en 2017
detectó siete irregularidades por 312 millones 392 mil
208 pesos; en 2018, fueron 38 probables desvíos por un
monto de tres mil 434 mi

llones 625 mil 703 pesos;
mientras que en 2019 la su
ma ascendió a 42 millones

688 mil 91 pesos en 16 in
consistencias no aclaradas

por el gobierno del priista.
Además, la denuncia

menciona la existencia ya
en el Ministerio Público de

una carpeta de investiga
ción con número CI2

20223142, abierta por la
Fiscalía General del Estado de Campeche contra Alejan
dro Moreno Cárdenas por el delito de operaciones con

recursos de procedencia ilícita. En esas carpetas se in
vestiga también a varios de los colaboradores de A/lío
por haber adquirido propiedades en la entidad con es
quemas de financiamiento de dudoso fondeo. Asimis
mo, se indaga la construcción de una mansión propie
dad Alejandro Moreno valuada en más de 130 millones
de pesos, monto que supera por mucho los ingresos que
percibió como gobernador.

Esta denuncia se suma a otra presentada reciente
mente por la presidenta del Organismo Nacional de
Mujeres Priistas, diputada federal Montserrat Arcos Ve
lázquez, contra Alito y contra el secretario de Finanzas
del Comité Nacional, Eduardo Gutiérrez Arroyo, esto
por actos de corrupción y, sobre todo, por violencia po
lítica de género. Sin duda, los mencionados temas fue
ron más balas en el arsenal de la candidata presidencial
de Morena, Claudia Sheinbaum Pardo; sobre todo ahora
que se asegura que el exgobernador campechano se ha
convertido en el más cercano asesor de la candidata

opositora Xóchitl Gálvez.
Aun en este escenario Alito tiene un lugar asegurado

en el Congreso de la Unión, con su respectivo fuero
constitucional para enfrentar con tranquilidad cual
quier proceso judicial. La 4 T tiene cuatro meses para
concretar acciones contra el líder priista, y para ello tra
tan de convencer de actuar en consecuencia al fiscal

Alejandro Gertz.

Se le acusa del des
vío de tres mil 941
millones 744 mil 886

pesos, durante su
gestión como gober
nador de Campeche,
de 2015 a 2019
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La corrupción en
concursos mercantiles
En el escrito presentado de manera anónima a la presi
denta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Nor
ma Piña, donde denuncian al entonces Ministro Arturo
Zadívar Lelo de Larrea por su actuación como presidente
del Consejo de la Judicatura Federal, y a otros sujetos de
responsabilidad administrativa en el propio Consejo, por
hechos que tuvieron verificativo entre 2019 y 2022, se
refieren al titular del Instituto Federal de Especialistas de
Concursos Mercantiles, Edgar Manuel Bonilla del Ángel,
así como a otros servidores públicos que resulten res
ponsables. adscritas a ese instituto, a quienes acusan de
supuestos actos de corrupción.

Dice textualmente la denuncia anónima: "Se utilizaba

a dicho Instituto para apersonarse en los asuntos relativos
a concursos mercantiles, a través de los síndicos que de
signaban, para que los procedimientos siguieran determi
nado sentido, mediante promociones insidiosas o bien se
citaban a las partes para ejercer presión y lograr conve
nios que los beneficiaran infundían terror... cuando la
empresa no aceptaba, el Instituto realizaba prácticas dila
torias, solicitudes sin fundamento y recursos innecesarios
a fin de retrasar el procedimiento o bien, evitar la ejecu
ción de resoluciones que las pudieran beneficiar a la em
presa... se presionaba a los jueces para que prolongaran el
dictado de resoluciones o bien se inclinaran a resolver

siempre en favor de los intereses corruptos".
En esta columna nos hemos referido a dos casos en

donde los conciliadores del concurso mercantil parecen
estar utilizando la misma "técnica" que se denuncia lí
neas arriba; uno el del ingenio PUGA y COPACO, a quie
nes en mayo del año pasado les otorgaron dicho beneficio.

Para ambas empresas se designó como conciliador a
Marco Antonio Campos, cuya actuación ha sido cuestio
nada por los acreedores de ambos negocios porque sos
pechan que hay "dados cargados" hacia un ex subsecre
tario de Hacienda, quien trabajó bajo las órdenes de Luis
Videgaray. Nos referimos a Fernando Apórtela, dueño de
Grupo Altor, quien primero compró los derechos litigio
sos del ingenio de PUGA a la compañía Amerra, y des
pués le hizo una propuesta al conciliador para reabrir el
ingenio, propiedad de Abelardo García Arce y familia,
quienes se 1 llevaron al baile" a obreros, cañeros y a me
dio centenar de compradores (Bimbo, Danone, Lala, Bar
cel, Sucroliq...) quienes hicieron contratos de compra
venta de azúcar con COPACO por varios miles de millo
nes de pesos, que nunca le entregó la empresa.

Altor / Apórtela le dice al conciliador que tiene 500
millones de pesos en la bolsa para reparar el ingenio,
comprar caña, pagarles a los obreros y cañeros parte de
sus adeudos y operar la fábrica. Campos la presenta al
juez del concurso mercantil, quien mediante el clásico
fast track le da el visto bueno; paralelamente el grupo de
acreedores presentó un plan de negocios que a la larga
garantizaba que todos podrían recuperar hasta el 100 por
ciento de sus deudas, pero ni el conciliador ni el juez lo
consideraron.

Después da varios meses de operar el ingenio, los
acreedores empiezan a descubrir algunas marrullerías
jurídicas de los dueños del ingenio, la familia García Arce,
y de Altor/Apórtela, que pueden ser constitutivas de deli
tos como fraude, por ejemplo, afirman los acreedores,
quienes preparan denuncias al respecto.
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Express yourself
Madonna cerró en México su gira de más de 80 fechas
antes de juntar a dos millones de personas en un con
cierto gratuito en Rio de Janeiro. En su primera visita a
México en Í993, sectores conservadores, religiosos y anti
derechos intentaron censurar con protestas sus tres pre
sentaciones que calificaban de "perjuicio a la juventud",
"contra la moral y los valores de la familia" "promovien
do el homosexualismo y el lesbianismo". A pesar de que
el tema llegó a discutirse hasta en la Cámara de Diputa
dos, Madonna inauguró el actual Foro Sol con tres fechas
de su Girlie Show Tour promoviendo la libertad sexual,
especialmente de las mujeres.

Tres décadas después, las fechas de su presencia en
México coincidieron con dos hechos vinculados a esta

causa que Madonna hizo suya: la libertad sexual y de
género: el día de la visibilidad lésbica y la aprobación en
el Senado de la República de las mal llamadas terapias
de conversión, torturas contra las poblaciones de la di
versidad sexual y de género. "¡Amor es amor! ¡No impor
ta a quienes amas o con quienes te acuestas!" sigue gri
tando hoy en el micrófono bajo los reflectores como lo
ha hecho a lo largo de su carrera como vocera de la paz,
de los derechos y del cambio social progresista. A pesar
de los obstáculos, hoy las tendencias y el tiempo le dan
la razón. Hoy los movimientos feministas y de la diver
sidad sexual y de género son más fuertes que nunca.

El activista, periodista y gran conocedor de la Reina
del Pop, Genaro Lozano, señala que "La defensa de Ma
donna a la libertad sexual, a las mujeres y a las minorías,
su apoyo a las personas que viven con VIH, su defensa
de la educación sexual y la condena a la pederastía en la
iglesia la enfrentó al conservadurismo en los 80,90,200

y hasta hoy, en 2024." Este concierto no fue la excepción
con homenajes a causas, artistas o personajes que falle
cieron frente a la batalla contra el VIH como su amigo
Keith Haring o de personalidades activistas históricas
como Marsha P. lonhson, impulsora de los disturbios de
Stonewall, que dieron luz a las Marchas del Orgullo en
todo el mundo.

Fue pionera de espectáculos únicos por su profesio
nalismo, su innovación y complejidad, integrando e im
pulsando estilos de música urbana, tradicional, expre
siones culturales disruptivas o ancestrales, incluso en la
danza: la cultura Ball de Harlem de los 60, Vogue o Drag.
Reinventándose con la misma chispa tras los años, plas
mó la historia e hizo historia convirtiéndose en una le

yenda viva trascendiendo épocas, marcando la diferen
cia e inspirando a muchas otras personas artistas inter
nacionales.

Su música acompañó y empoderó a generaciones en
lo colectivo y también desde lo individual con temas
más íntimos relacionados con la muerte de personas
queridas, con las relaciones sentimentales o violentas
siempre por encima de cualquier dogma o regla del con
trol social conservador y patriarcal impuesto.

Hoy, nuevamente, a sus casi 66 años nos reta, nos
mueve con resistencia y rebeldía como sociedad po
niendo sobre la mesa el edadismo o las criticas sobre su

físico del mismo modelo patriarcal conservador sobre la
figura de la mujer.

Con la misma energía imparable sigue abanderan
do lo que hizo su carrera: la libertad de ser. Gracias
Madonna.
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En el Salón Tesorería de Palacio Nacional, el
mandatario dijo entonces que la indagatoria for
maba parte de su plan de combate al robo de
combustibles. Cinco meses después, en mayo de
2019, un juez de Control en el Estado de México
emitió orden de aprehensión en contra del gene
ral, uno de los hombres de confianza del expre
sidente Enrique Pefia Nieto: quien lo puso al
frente de la lucha contra el huachicol.

Luego de dos años prófugo, Eduardo León
Trauwitz fue detenido a mediados de diciem

bre de 2021 en Canadá, acusado de proteger a
huachicoleros que durante el sexenio peñista
causaron un daño de al menos 45 mil millones

de pesos. Si no ocurre nada nada extraordina
rio, el general regresará a enfrentar la justicia
en México cuando el sexenio obradorista está a

punto de concluir con la promesa incumplida
de acabar con el huachicol.

Los datos de Pemex indican que en lo que va
del sexenio obradorista el robo de hidrocarbu

ros ha provocado un daño de casi 60 mil millo
nes de pesos, más de lo atribuido al general.
Aquella ofensiva contra el huachicol lanzada
en enero de 2019, que causó escasez en estacio
nes de servicio en estados del centro del país, al
parecer no tuvo los resultados esperados.

Y hablando de estrategias fallidas, la del líder
minero Napoleón Gómez Urrutia que arrastró
al país a un panel laboral en el marco del Trata
do entre México, Estados Unidos y Canadá (T
MEC) resultó desastrosa. El viernes, los tres

miembros del primer panel arbitral del Meca
nismo Laboral de Respuesta Rápida resolvieron
que no tenían jurisdicción para pronunciarse
sobre la supuesta negación de derechos a la li
bertad de asociación y negociación colectiva de
los trabajadores de la mina San Martín, ubicada
en Sombrerete, Zacatecas, y operada por Grupo
México, de Germán Larrea.

La solicitud del panel laboral la presentó el
gobierno de Estados Unidos en agosto de 2023,
a petición del Sindicato Minero que lidera Gó

mez Urrutia. En ese pleito, México defendió la
postura de que los hechos presentados por su
contraparte estadounidense eran anteriores a la
entrada en vigor del TMEC y la Reforma Labo
ral de 2019. El conflicto en la mina se remonta a

16 años atrás. La Secretaría de Economía (SE),
que lleva Raquel Buenrostro, calificó el fallo a
favor de México como "de suma relevancia".

"Prevaleció el interés nacional ante deman

das frivolas y carentes de fundamento del sin
dicato de controla el senador Napoleón Gómez
Urrutia, quien, por intereses económicos y
agendas políticas, pretendió llevar a jurisdic
ciones extranjeras lo que debe ser resuelto con
plena legalidad en nuestro sistema de justicia",
señaló Grupo México.

Santiago Taboada anda muy cerca de Miguel
Ángel Mancera, pues ansia recoger la estafeta
que el PRD no logró entregar en 2018. Ayer, el
candidato opositor a la jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México revivió una de las primeras
batallas que Mancera perdió cuando Morena le
arrebató la capital: la construcción de una
planta termovalorizadora, que pretendía con
vertir cuatro mil 500 toneladas de basura inor

gánica de la capital en energía para alimentar al
Sistema de Transporte Colectivo Metro.

Claudia Sheinbaum dijo que ese proyecto
representaba la mayor deuda en la historia de
la Ciudad de México y lo canceló tan pronto to
mó la silla de Mancera. Pero ayer, Taboada le
pidió permiso al exjefe de Gobierno para revivir
el proyecto y se tomaron fotos en la Gustavo A.
Madero, territorio que pelea Mancera para sal
tar del Senado a San Lázaro.

El gobierno de Canadá concedió la
extradición a México del general del
Ejército Mexicano en retiro EDUARDO
LEÓN TRAUWITZ, exjefe de seguridad
de Pemex, acusado de encabezar una
red dedicada al robo de hidrocarburo en

la petrolera. El anuncio se produce 63
meses después de aquel enero de 2019,
cuando el presidente Andrés Manuel
López Obrador reveló en una de sus
primeras conferencias mañaneras
que el general estaba en una lista de
exfuncionarios bajo investigación,
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lodo en contra del arreglo AeroméxicoDelta, Biden
rechaza alianzas y aviación viacrucis con AMLO
Con la política pública implementada por
Andrés Manuel López Obrador hay rubros
que rivalizan respecto a su afectación. Uno
que puede levantar la mano sin problema es
la aviación, mermado de inicio con la can
celación del Aeropuerto de Texcoco y el
viacrucis que ha representado el AICM de
fosé Ramón Rivera.

Pese a que desde Presidencia y con el
soporte del SICT de Jorge Ñuño se ha hecho
hasta lo imposible para privilegiar al AIFA,
el mercado no se equivoca. Esa terminal no
va a caminar porque no hay vías de comu
nicación y llegar es costoso.

Para la aviación im galimatías, máxime
que la demanda se ha mantenido firme y
que aerolíneas como Aeroméxico, Volaris y
Viva Aerobús de Roberto Alcántara han te

nido que dejar en tierra muchos aviones por
el problema con los motores de Pratt &
Whitney.

Desde que se supo del asunto, las accio
nes de la aviación han perdido terreno, má
xime el alto costo de la turbosina. Curiosa

mente pese a que el número de pasajeros
transportados ha bajado, la rentabilidad no
se visto dañada.

Volaris de Enrique Beltranena que acaba
de reportar es un buen ejemplo. De una flo
ta de 134 aviones, 33 están en tierra. Pese a
ello logró una utilidad neta de 33 mdd y
rompió la racba de números rojos, gracias al
aumento de las tarifas, congruente con la
demanda y menos asientos.
Pero además está el tema de la alianza

Delta de Ed Bastían con Aeroméxico que

está en el garlito. Muchas rutas bajo ese
convenio se verán comprometidas lo que
lastimará más la conectividad y las tarifas.

El Departamento de Transporte de EU
(DOT) acusa a México de violar el acuerdo
bilateral de aviación, tras de que se restrin
gió la carga en el AICM para favorecer al
AIFA.

El DOT argumenta que hay carga que
viene en la panza de los vuelos comerciales,
aunque en la óptica del gobierno de México,
ello no cuenta y no se discrimina a nadie.
Cuestión matices y de los abogados que se
rán los ganones.

Pero en la aviación se conoce que el go
bierno de loe Biden no está a favor de esas
alianzas porque se estima inhiben la com
petencia. Muchas ya han fracasado y no se
cree que la de Aeroméxico de Andrés Cone
sa con Delta tenga otro derrotero.

Obviamente el DOT quiere tener una re
solución en octubre, ya que se termina el
actual gobierno, pero en esos temas no hay
palabra de honor.

Como quiera dicha alianza se ve cuesta
arriba, dada la política de AMLO de apoyar
indiscriminadamente al AIFA. Todo tiene
un costo.

MEXICANA OTRO BARRILL SIN

FONDO Y 20,871 MDP SE
DUPLICARÁN
De ejecutarse el plan de negocios al 2028
que trae en la mira Sedeña de Luis Cresen
cio Sandoval para que Mexicana pueda
operar con 20 aviones, digamos que se fra
guará otro barril sin fondo para el erario,
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dada las exigencias de efectivo que tiene la
aviación y más con la volatilidad que viven
los mercados y el alza de la turbosina que
ya es el 40% del costo. Los 20,871 mdp (1,250
mdd) sólo para aviones y equipo de tierra
que se plantean, se van a duplicar en el
tiempo. Aeroméxico en el pasado fue una
pésima experiencia y en Argentina, Javier
Milei ya abrió los cielos ante la onerosa

operación de Aerolíneas Argentinas. Uff!

ORBIA r PASO EN GEORGIA CON

SYENSQO PARA BATERÍAS
ELÉCTRICAS
El fin de semana Orbia, antes Mexichem de
Juan Pablo del Valle dio nota en EU al iniciar
la edificación de su planta de fluoruro de
polivmilideno (PVDF), que se usará para fa

bricar baterías eléctricas, en alianza con la
belga Syensqo en Augusta Georgia. Vendrá
otra Luisiana con una inversión de 850

mdd. El propio Del Valle calificó el suceso
de un "hito", en tanto que Ilham Kadri man
damás de Syensqo se refirió a un paso más
en la llegada de los autos eléctricos. Ambas
factorías estarán en operación en 2026.
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Desarman 'cortina de humo'
de Gómez Urrutia
Fue directamente el panel laboral de TMEC que falló a
favor de México en el caso de la mina San Martín, en
Sombrerete, Zacatecas, y que es propiedad de Grupo Mé
xico que reconoció el profesionalismo y exitosa defensa
de la soberania de México de parte de las autoridades
nacionales involucradas. Y la resolución desarmó por
completo la cortina de humo que pretendió utilizar el le
gislador Napoleón Gómez Urrutia, y líder del Sindicato
Minero, para seguir evitando el pago de 55 millones de
dólares que desde 2017 adeuda a los extrabajadores de
Cananea, y tratar de desviar la atención con demandas
frivolas y carentes de fundamento. ¿Y la pregunta es si la
evasiva estrategia de Gómez Urrutia ya traspasó las fron
teras nacionales, qué esperan las autoridades para exigir
el millonario adeudo? ¿O este gobierno heredará a la si
guiente administración la falta de acción y complacencia
con el legislador Gómez Urrutia?

Por su parte Grupo México destacó "que desde el ini
cio del caso, ha sido inquebrantable la confianza de nues
tra empresa en el sistema judicial mexicano y en la capa
cidad y determinación del Gobierno de México para ha
cer valer sus argumentos en este panel internacional". La
compañía reiteró su compromiso con el estado de dere
cho y celebró de manera especial que esta resolución ha
ya refrendado el respeto a la voluntad de los mineros de
San Martín.

FUROR ELÉCTRICO
La oferta de autos eléctricos e híbridos en México crece

vertiginosamente con más de 20 marcas chinas que con
agresivas promociones y esquemas de financiamiento
están inyectándole una nueva dinámica al mercado na
cional. Y la cadena Waldo's también quiere participar en
este segmento. De hecho, el llamado vehículo recreativo
Kiwo, que presume ser el más barato del mercado, con 99
mil 999 pesos, ya se distribuye en varias tiendas de la
cadena. Pero este auto que ofrece una velocidad máxima
de 40 kilómetros por hora y que no es recomendable para
viajes largos o para transitar en avenidas principales, se
ría la punta de lanza de una estrategia más ambiciosa de
Waldo's que analiza abrir tiendas exclusivas para la ven
ta de autos y también motos eléctricas. Este año, la cade
na invertirá 500 millones de pesos para abrir 80 nuevos
establecimientos para cerrar con cerca de 700 unidades,
y alcanzar las mil tiendas en 2026, y si el plan piloto de
autos eléctricos cumple con las expectativas, dentro del
plan de expansión también veremos mini agencias de
autos.

MUCHO ARTE

Fomento Cultural BBVA México inauguró la exposición
"Vive la Colección Viva", que reúne piezas de artistas co
mo Jesús Reyes Ferreira, Luis Argudín, Marysole Wórner
Baz, Pedro Friedeberg y Roger von Gunten, y que forman
parte de su amplio acervo. La exposición ofrece recursos
digitales que complementan el recorrido, como una serie
de videos que explican cada una de las obras de la exhibi
ción, además de un catalogo digital.
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EL INE NO PUEDE CON LOS DEBATES
•Ja!. PAr.?c e que la organ ización d e 1 os
debates no es el fuerte del Instituto
Nacional ElertoralJiNE), pues si bien
el encuentro entre los aspirantes
Presidenciales fue mucho mejor que el
primer debate, ayer hubo problemas en
1.3 .transmisión que se h izo en la sala de
prensa, lo que provocó la rebelión de los
reEorterqsquecubríaneleyentqyqu
inconformaron porque no podían realizar
su labor de informar de manera adecuada,
por lo que hicieron un fuerte reclamo
.a...las.3utondadqselectora
bueno_que se puede_decir de todo esto.
es que al .INE ya le; falta.un .solo debate,
por organizar, porque de lo contrario
seguirían las pifias.
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EL CJNG AMENAZA
EN QUINTANA ROO
«Preocupante resulta el video que circula

redes sociales .sobre la supuesta
aparición de ungrupo arm^
ser del Cártel Jalisco .Nueva .Generación
(CJNG) en Cozumel, Quintana Roo, que
amenaza con realizar una .limpia de
todos los narcomenudistas que se han
apoderado de la.región y que, acusan,
con la protección de la gobernadora,
Mara Lezama. Lo que se advierte es que
la violencia y ejecuciones. se recrudecerá.
en las próximas semanas, por lo que
^ycho_ tendrá que'.hacer la gobernadora
para evitar que la inseguridad crezca en
la entidad, algo que afecta al turismo
nacional e internacional, el motor
económico dcQu i n ta na Roo.

A LA DEFENSA DE LA CFE
• E! director de la Comisión Federal de
EÍectricidad(CFE),M
Díaz, salió al paso para desmentir que
la empresa se encuentre en una mala
si tu ación f inane i era ¡corno se mencionó
en algunos medios de comunicación. A
través de su cuenta de X, mencionó que
durante 2023 tuyo unai ut tildad.neta de
96 mil millones de pesos y que están
impulsando más de.36 proyectos que
permitirán aumentar la generación de
energía en nueve mil 1QQ megawatts,
gracias a la inversión de nueve mil 700
millones de dólares. Pero Don Manuel
también reconoce que la utilidad neta
disminuyó, pero, aclara, por factores
externos como el tipo de cambio y la
tributación de la empresa, lo que no
representa una sal ida de recursos de la
empresa.
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¿Flexibilización
de criterios de
paridad?
Uno fie los aspectos prioritarios en los últi

mos procesos elecl orales es el cumplimien
lo fiel principiode paridad, especialmente
en lo que se ha denominado como bloques
de compeliliviflafl o de rentabilidad.

La definición fie estos bloques es rlife
renle en cada eslado y a nivel federal; en

esencia, consiste en ordenar los dislrilos y flemarcaciones
lerriloriales (fie mayor a menor) con base en los volos que
obluvieron en la elección anterior y después dividirlos en
bloques, según la ley aplicable, para hacer una distribución
equitativa en la postulación de hombres y fie mujeres.

Esto implica que los partidos políticos llagan un análisis
estratégico para definir a qué hombres y a qué mujeres van
a designar en cada bloque.

Por ejemplo, en la CDMX hay 16 Alcaldías que se divi
den en 3, de las cuales 6 son fie mayor votación y corres
ponden al bloque más alto y cada partido debe postular
al menos 3 mujeres (50%); en los otros dos (impares) debe
haber una mujer más en alguno;pero en total,deben pos
t ular mínimo 8 mujeres para alcaldesas. Esta regla se aplicó
en 2021 y 8 mujeres lograron ganar en alcaldías.

Como antecedente, quiero señalar que el TECDMX
confirmó, esa regla,consistente en que los partidos debían
póst ular un mínimo fie mujeres en cada bloque, ya que tal
distribución garantizaba la paridad, aun cuando registra
ran más candidatas en cualquiera fie los otros bloques.
¿Qué ha sucedido recientemente? El TEPJE dictó una

sentencia respecto de este lema.
Explico el contexto: a nivel federal, para las Senadurías,

los bloques se dividen ¡en 4: alto, .medio, bajo y muy bajo;

en los últimos dos y en el alto debe haber, por lo menos,
50% fie candidatas y en el medio 45%. El asunto se originó
porque un partirlo no cumplió con los porcentajes míni
mos fiel bloque alto y muy bajo, por lo que el 1NE solicitó
que lo corrigiera; al inconformarse ante la Sala Superior
argumentó que la finalidad ríe la norma era evitar la no
toria disparirlarl en las candidaturas, pero no impedir la
variación mínima en los bloques medio y alto, además,
que los partirlos tienen el derecho fie establecer criterios
para garantizar la parirlarí sustantiva.

El TEPJE flio la razón al partirlo y sostuvo que verificar
la paridad implica tener una visión integral fie Iascandi
datliras registrarlas, así debe analizarse en su dimensión
cuantitativa (50%50%) y cualitativa (no registrar en entiría
rles con pocas posibilirlarles fie triunfo), lo cual nose logra
si se examina aisladamente el cumplimiento fie parirlarí
en caria uno fie los bloques.
Eslo es, aplicó un método "compensalorio global";

analizó la totalidad ríe las postulaciones y concluyó que
había más mujeres postularlas que hombres: ríe las 64
propietarias por MR en la primera fórmula existía un 50%
para ambos sexos(1616), y en la segunda 62.5% para las
mujeres (2012); y, ríe lorias (128 propietarias y suplentes),
83 eran mujeres y 45 hombres.

Como se ve, esla sentencia constituye un precedente
queríeja un punto a rlebale; la flexibilidad riela regla que
venía aplicándose en procesos anteriores, y podrís dar
la pauta para compensar las postulaciones mínimas ríe
mujeres en el bloque alto, con las riel bloque iniermerlio.
Una vez más, un precedente importante para análisis.
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Calumnia como limitante de la libertad de expresión
Recordemos que la Re

forma electoral de 2007

es considerada por di
versos especialista s
como una reacción a la

crisis polílico electoral
derivada fie la elección

presidencial fie 2006.
El fenómeno fie las llamarlas cam

pañas negativas o también fie deni
gración en las elecciones fie 2006, se
convinieron, de manera inédita, en el

eje principal fie las estrategias políti
cas. I'e alii la necesidad fie implemen
lar un nuevo sistema administrativo

sancionado!" que, en su caso, ordenara
la suspensión fie la propaganda elec
toral que excediera los límites legales.
A partir de ello, la Sala Superior ha

determinado que la libertad de expre
sión debe maximizarse en el debate

polílico, particularmente en el desa
rrollo fie precampañas y campañas
electorales, en donde es necesario

proteger y alentar un debate intenso
y vigoroso.
Sin embargo, hay que tener claro

que la libertad fie expresión no es un

derecho absoluto y, uno fie los limites
a su ejercicio es la calumnia.
La normativa establece la prohibi

ción de las autoridad® y servidores
públicos, partidos políticos, coalicio
nes, aspirantes a candidaturas inde
pendientes, candidaturas fie partidos
políticos o independientes, observa
dores electorales y concesionarios fie
radio y televisión de difundir mensajes
o realizar expresiones que impliquen
calumnia contra cualquier persona,
eofendida como la imputación fie
hechos o delitos falsos a una persona
relacionado con el procesal electoral.
En este contexto, si bien la liber

tad fie expresión en el ámbito de las
contiendas electorales es un elemento

primordial de comunicación entre los
adores políticos y la ciudadanía, en el
que el intercambio fie opiniones debe
ser prepositivo y crítico; lo cierto es
que, el ejercicio fie este derecho tiene
como restricción la emisión de expre
siones que calumnien a las personas, tal
y como se razona en la Jurisprudencia
31/2016, emitida por la Sala Superior,
con el rubro: "LIBERTAD DE EXPRE

SION. NO PROTEGE LA IMPU TACION
DE DELITOS CUANDO CON ELLO SE

CALUMNIA A LAS PERSONAS".

En este sentido, resulta importante
destacar que, el Tribunal Electoral fiel
PJE ha señalado que el voto Informa
do es el bien jurídico que se protege al
sancionar la calumnia, ya que la ciu
dadanía tiene derecho a contar con in

formación suficiente, adecuada y veraz
a fin fie emitir su voto, para lo cual, el
debate público abierto y amplio debe
ser protegido. No obstante, la imputa
ción de hechoso delitos falsos a las can
didaturas no aporta elementos para la
toma fie una decisión informada, sino

que confunde y engaña.
Por lo que, el fin que buscan las

Instituciones Electorales al analizar

y sancionar la calumnia ejercida por
autoridades, personas servidoras públi
cas, partidos políticos, candidaturas, y
medios de comunicación, es otorgar a
la ciudadanía la oportunidad de saber
que fielerminada aseveración respecto
fie una candidala o candidato es falsa,
a electos de que ello comí ¡buya a, su
decisión informada.
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El cartel compra consejeros

Primero fueron los jue
ces, se ofrecieron en

subasta al mejor pas
tor, con éxito; luego
los ministros, luego
co 11 s e j e ros e 1 e c l o ra les
del INE, ahora también

los consejeros electorales del Inslil ulo
Electoral fie la Ciudad fie México.

Las decisiones fiel INE desde el

inicio fie. las campañas muestran una
parcialidad más tendenciosa que la
del propio Lorenzo Córdova. Ahora
es el árbilro electoral fie la Ciudad fie

México el que mueslra parcialidad y
filiación panisla, lal como lo han he
cho, desde hace meses, sus similares
del INE.

La resolución fiel insiilulo respecto
a que se injuria a Santiago Taboada
por relacionarlo como jefe fiel cárlel
inmobiliario, según palabras fie la con
sejera Erika Estrada. Es decir, lo decla
ra inocente fie una serie de cargos que
todavía nü son cusa juzgada.
Taboada adquirió 77 vehículos por

95 millones de pesos. Mientras cada
uno cuesta en realidad, 350,000 pesos,
el gobierno fie Benito Juáreí, pagó L3
millones de pesos.
Además, es acusado fie autorizar

252 pisos irregulares, lo que representa
1,000 departamentos ilegales, equiva
lente a 150 edificios, cuyo constructor
es primo fie Taboada, quien entregó
cinco departamentos al Gobierno fie
la ciudad. Actualmente vive en un

departamento ubicado en la Lorenzo
Rodríguez 85, San José Insurgentes,
construido por Espriu Bienes Raíces,
fiel cual es accionista Rodrigo Pedro
Eifnando Espriu López, qué a su vez
es accionista de Pro Espacios Espriu
Martín Construcciones. Esta empresa
construyó el edificio fie Petén 329; Nar
varle, el cual fue entregado por Luis
Vizcaíno Carmona, ex director gene
ral Jurídico y fie Gobierno fie Benito
Juárez de 2009 a 2016, como parle fie
un acuerdo con la Eiscalía General fie

Justicia fie la Ciudad fie México,para la
reparación del daño, junto a una sen
tencia fie cuatro años de prisión en su
contra dictados en 2023.

Santiago Taboada, todavía en su
gestión como alcalde fie Benito Juárez
vendió un departamento en 15.4 mi
llones fie pesos en 2021, el cual había
adquirido dos años antes en 2.9 millo
nes fie pesos.
Eí5 decir, que no se puede llamar

injuria a los calificativos que pueden
ser ciertos. Es anclad que todos son
inocentes hasta que demuestren lo
contrario, pero fie eso a que se impida
una inmediata asociación con eSe gru
po delictivo, a pesar fie las denuncias
en su contra y los testimonios que lo
involucran no es una labor fiel INE sino

fie su socio el Poder Judicial.
Dependencias que parecieran ac

tuar fie común acuerdo para acortar
distancias en las elecciones, o para que
Morena pierda. Cualquiera que sea el
objetivo, la encomienda entre ambos
grupos f'e delincuentes electorales es
tá muy clara. Conjuntamente pueden
hacer mucho daño, pero, sobre lodo,
entre ambos poderes, allanar el cami
no para un golpe fie estado blando,
donde las elecciones se anulen por
una decisión donde Poder Judicial,
INE e 1ECM coincidan.
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Playeras pendejas y
calacas chidas
En 26 fie abril, el Senado aprobo la creación fiel Fondo fie

Pensiones para el Bienestar, la úllima reforma del periodo
ordinaria, fíela legislatura y fiel gobierno de Andrés Manuel
López Obrador. El sexenio inició y concluyó polarizado; con
acciones de inconstitucionalidad en la Suprema Corle fie
Juslícia de la Nación y con un considerable aumenlo fie la
violencia verbal en las cámaras del Congreso de la Unión.

El diputado pianista 'Gerardo Sosa les mentó la madre a Morena y
aliados. En el Senada, la oposición no se quedó atrás. En la madrugada
encendí el televisor, sintonicé el Canal fiel Congreso; ahí estaba: la sena
flora Lilly Téllez, del PAN, cargando tremendo crucifijo, mirando al cielo
implorando a Dios, en el fondo una gigantesca manta con una calavera.

En sus redes sociales Téllez escribió: "Exijo al presidente López Obra
dor que fleje fie decir que la Santa Muerte es santa, porque no lo es, en
realidad es un símbolo fiel demonio, adorado por criminales. Demando
al mandatario a que respete a los cristianos y al Estado laico." En la
tribuna amplió estas afirmaciones.
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Para completar el cuadro, algunos columnislas hablaron de esle he
cho, que liene como antecedente que las recles sociales divulgaron que
Jenaro Villamil. lil ular fiel órgano fie comunicación del Eslado mexicano,
uso una playera con la ahora famosa calavera con la frase: "Los hombres
verdaderos no hablan mal fie López Obrador".

¡A Caray! ¿De qué va esta vaina? Pues resulla que el video fie Villamil no
es reciente y la camiseta nada liene que ver con el culi o a la Sania Muerle
o es un mensaje acallo fiel gobierno de AMLO a los malhechores. Essim
plemenle un negocio de venia fie ropa en línea.

Para comprobar lo dicho, hay que enlrar a la dirección vvvvvv.camise
laspondejas.mx y buscar la sección calacas chidas, ahí aparece, no sólo la
ahora famosa camisela de AMLO, por un precio fie $349, sino una amplia
gama de modelos. No es una página fie la Sania Muerle, sino un empren
flimienlo fie millennials.

Oirás camisetas dicen: "Drgullosamenle deudor fie Coppel"; " Todo
sea por las señoras1'; "Los gallos me flan dinero y las viejas me lo quitan";
"Maeslra cállese a la verga"; "Caen las becas caen las viejas"; "Ya esluvo
suave a la verga lodo", todas claro, acompañadas fie terroríficas calaveras.
No hay defensa contra la mala fe y menos, contra la torpeza. Lilly

TélléH hizo un performance, casi un exorcismo, no pocos columnislas
construyeron teoría fie conspiración al respecto. En la guerra y en la
política al parecer todo se vale, pero no lodo resulla. A cinco semanas
fie la elección, la oposición luce desesperada. Serenidad y paciencia,
aconseja Kalimán. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La política es fie
bronce.

•@onelortiz

https://youtu.be/95vfqApAvY
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El estudio del Derecho en el
Siglo XXI
Los esludios jurídicos en las primeras décadas de esle siglo, se han vislo

influenciados por desarrollos teóricos y filosóficos novedosos que han
marcado un punió fie quiebre con las antiguas concepciones tradicio
nales. La "caída" fiel paradigma fiel positivismo jurídico, (predominan!#
dorante los siglos XIX y XX) bien represenlado por la obra del jinásla
auslriaco Hans Kelsen, ha abierlo las puerlas a nuevas corrientes fie
pensamienlo que cuestionan la naturaleza y función fiel derecho en la

sociedad contemporánea.
El posidvismo jurídico, fundamenlado en la idea fie que el derecho se esl udia sólo

como un sislema de normas, ha sido objelo fie críticas por su falla fie consideración
fie los aspeclos sociológicos, históricos, políliCos, morales y élicos que influyen en
la creación e inlerprelación fiel derecho. (La Teoría Pura del Derecho de Kelsen,
postulaba como mélodo de estudio del derecho, la comprensión del ordenamiento
jurídico, independien!emente fie consideraciones externas.)

Sin embargo, en el Siglo XXI se ha observado un giro hacia enfoques más inler
flisciplinarios y críticos del derecho, que buscan integrar aspeclos élicos, sociales y
políticos en el análisis jurídico. La llamada "teoría crítica del derecho", por ejemplo,
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aboga por una concepción fiel derecho como una herramienta fie Iransformación
social, que debe ser analizarla en su conlexlo histórico y cullural. Anleriormenle,
la falla fie hisloricidafl en los esludios jurídicos, parecía postular un derecho con
características inmulables, prescinfliendo fie su comprensión como una creación
social determinada por su propio conlexlo.
Además, la perspectiva de concebir al derecho como una forma fie relación fie

poder, ha cobrado relevancia en el debate jurídico contemporáneo. En ese, contexto,
el "derecho burgués" del mundo moderno 110 puede ser estudiado fie igual forma
que el flerecho romano o el flerecho medieval, por ejemplo.
La crítica al formalismo jurídico y la búsqueda fie una justicia mí|g inclusiva y

equitativa han llevado a replantear la forma en que se enseña y se esludia el flerecho
en el Siglo XXI.
En este nuevo escenario, es fundamental que los estudios jurídicos se abran a

nuevas corrientes fie pensamiento y enfoques críticos que permitan comprender la
complejidad fiel flerecho en la sociedad Contemporánea. El diálogo interdisciplinario
con otras disciplinas como la filosofía, la sociología y la política se presenta como
un camino fructífero para enriquecer la comprensión fiel derecho y su impacto en
la saciedad.

Mor de Loto: El esl lidio del derecho en el Siglo XXI se encuentra en un momento fie
Iransformación y redefinición, que plantea el desafío para los juristas y los académicos
fie mantenerse abiertos al cambio y a la innovación, y explorar nuevas vías fie análisis y
reflexión que permitan comprender el rol fiel flerecho en la sociedad contemporánea,
para comprenderlo y utilizarlo como una herramienta fie cambio y evolución social.

•Profesor Investigador visitante en el CIDE. Investigador Nacional Nivel II del SNI.
Doctor en Derecho y en Ciencias Políticas y Sociales (LiNAM)
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GAVIÑO GANA VOTOS 1
CON SHEINBAUM i
•Si se pudiera l í:!^. y n krju njádor dd ^
debate entre ios candidatos presídentiaíes 1
se podría decir que fue ei diputado iocai
de la Asociación parlamentaria izquierda I
iiberaí, en ei Congreso de ia CDMX,
Jorge Gavlño, juego de que io manidaron ¡
a defender a "ía candidata presidendai ;
morenista/Oaudia Sheiiibaum, enjugar |
dei ministro en retiro, Jorge ZaMívar, %
"luego de ios enredos en que se metió por
las supuestas¡acuíacioi^ I
inddir en jas decisiones de ios jueces y |
magistrados. La aparición de Gaviño refleja |
que está ganando "bonos con Sheinbaiim ¡
Párelo, desde aquella ocasión que su |
mirada "lo cautivó y decidió sumarse a su |

! de¡ a ba j () CTi el i^>Worno \ a hf wvi eri ¡
la campaña. ¡
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i SUBEN EL TONO DE CAMPAÑAS
Ü ^ste lunes; se. encenderán las campañas de |
Ü los candidatos a ia jefatura de Gobierno, ¡
g con sóidas conferencias de prensa tanto
Ü de ia coalición Va X ia Ciudad de México, 1
ü _V_(_ _)J1,_KP5'1 L'1 1111 (^ ! * 5?_. ¡
s En la primera, se advierte que estará el" ¿
H aspirante Santiago Taboada con "los Í6 í
H candidatos a alcaldes para denundar ios ¡
Ü abusos cometidos en su contra por parte 1
| delas.autoridades:CapitaÍims_dur^teja_ ¡
j] presente..contienda| electorai. D ¡
H ^Lirá el senatk >r César Crayioü», que so ¡
s "ha convertido en ei vocero, para acusar g
ü .LI Da ,s.erie de irregu ja ri dadcs en ¡a ajea klía 1
i Azcapotzaico. "Faltan poco más de ;;
ü 3Ó días para ia eiección y los ataques ?.
ü ,?yb^án de kono. ¡

¡ HUGO DEJA EN MANOS DE
¡ MORENA SU CANDIDATURA §
§ forma de actuar de Hugo Torres, |
¡§ quien por órdenes de Víctor Hugo Romo, ¡
Ü "ie pidió subir un video en jas redes sociales, |
!¡ para anunciar que su candidatura ia pone s
g en ia mesa para que Morena decida si debe ¡
Ü seguir como aspirante a concefei de BJ, ?
s¡ "porque sóio fui testigo de una tragedia".
Ü Durante ei video se presenta, como víctima |
[i de Lodaja saje de ac usack mes que exi s len ¡
Ü en su contra, sobre todo de su exesposa, 1
| quien de nueva cuenta io denunció por no ¡
j] cumplir con ia manutención dei hijo de
ü aiTibo?.».así.como de.otras mujeres que lo
s denunciaron por agresión. Es decir, deja
ü todo en manos de su partido, quien lo ha ¿
§ defendido en todo momento, con ei apoyé 1
g delaFiscalía.General.deJusticia, cuyos
ü poiicías anoche capturaron en ei estaáo s
ü deMorelos a la pareja ..que presuntamente ¡
Ü > el .cTinicri. |
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Un indispensable
para ellas, seguros
para mujeres
En el mercarlo existen dislinlos lipos de seguros, caria uno

fie ellos diseñados para alender caracleríslicas específicas;
seguros fie vida, para el hogar, seguros fie aulos, incluso
seguros pafa el celular o para algún lipo fie servicio finan
ciero, ahora bien, ¿existe algún producto que adeudas las
necesidades específicas fie las mujeres en México?

Según el úllimo censo fie población y vivienda fiel Inegi,
en 2020, el 51.2% de la población son mujeres, es decir, más de la milad
del país, lo que obliga a las inslii liciones a diseñar producios específicos
para este seclor fie la población. I.ameniablemeine. las mujeres en gene
ral viven bajo circunstancias específicas que las orillan a prestar mayor
atención, comen/ando por enfermedades puntuales como el cáncer fie
mama, que representa una fie las principales causas fie muerles femeninas
en México. Con fíalos fie Inegi, se de.leclan más fie 23 mil casos nuevos fie
cáncer de mama al año, con una mortalidad entre el 9 y 10%.
Otra fie las enfermedades que suelen atacar a la mujer en México es

el cáncer cervicoulerino. En México es la segunda causa fie muerte entre
las mujeres, con un promedie de 4000 defunciones anuales. Como éstas,
también existen otras circunstancias específicas que viven las mujeres a
lo largo de su vida, tal es el caso fiel parlo, que es un momento que deja
una marca duradera en la vida fie la mujer.
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Con lodo lo anterior, es imporlanle que lu, como mujer, busques un
producía específico que pueda cubrir eslas necesidades punlualef. Bu
México, si bien es cierlo que se ha avanzarlo en oíanlo al número fie se
guros específicos para las mujeres, todavía exisle una notable diferencia
en cuanto a producios del mismo seclor, pero diseñados para la población
en general o para hombres, a su vez, los producios ya exislenles se deben
Seguir afinando y mejorando, lorio esto en pro fie apoyar a las mujeres y
seguir aumentando su calidad de «ida en lodos los sentidos.
Algunos de los seguros para mujeres más completos actualmenle en

México son los siguientes: Vida Mujer, ofrecido por seguros Monterrey
New York Life, el cual recibió un reconocimienlo por parle fie la Condusef
gracias a su amplia coberlura para diferentes etapas de la vida de una
mujer. Banorte desarrolló el seguro de auto Mujer Banorte, que además
fie asegurar lu aulo, lambién ofrece prolección en caso de robo fiel bol
so. Mevpfre, por su parle, ofrece el seguro "Protégela", que cuenla con
coberlura con ira los padecimientos específicos que afrontan las mujeres
mencionados arriba. ZúriduAXA y GNP ofrecen producios similares, con
sumas asegurarlas para la contratante o para sus asegurados en caso fie
fallecimiento, así mismo, ofrecen coberlura para parí os o complicaciones
que deriven fie ello.

También le comparlo algunos consejos que le servirán a la hora fie
comparar y contratar un seguro para li, 110 sabes lu decisión únicamenle
en el precio, lambién es impórtame que presles atención a la coberlura
fie cada seguro, sumas aseguradas y lambién las exclusiones que puede
presentar carta producto, busca también comparar los pagos por periodi
cidad, usualmenle pagar anualidades resulla más barato que pagar men
sualidades, un flato importante es que si vas a cambiar fie aseguradora,
le deben reconocer la antigüedad que tenias hasta ese momento, verifica
que la institución que le eslá ofreciendo un seguro sea regulada por la
Comisión Nacional fie Seguros y Fianzas, recuerda que ante cualquier
abuso o irregularidad financiera, la Condusef eslá para apoyarle.
Es imporlanle seguir desarrollando esle tipo fie productos en el merca

do específico fie las mujeres, 110 sólo para atender problemas específicos,
sino como un medio para reconocer su valiosa aportación a la saciedad
y al mismo tiempo fortalecer sus habilidades financieras abonando al
empoderamienlo económico y social que deben desarrollar para lograr
su bienestar.
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El tripartismo, desafío
para el Infonavit
En la úllima asamblea general ordinaria fiel Infonavit fie esle

sexenio con el aclüal Director los Ires sectores que forman
parte del organismo tripartita, llegaron con el gran desafío dé
aplicar los consensos en el tripartismo. Hasta el aplausómetro
operó como lucha fie fuerzas...
Aunque guardaron las fórmasela diferencia fie opiniones

se centró en la falla fie consenso e incluso fie información

por parle fie la Dirección general acerca fie la participación en el Fondo
fie Pensiones para el Bienestar y antes, en la aceptación de la iniciati
va para permitir modificar la Ley del Infonavit para que retorne a la
construcción de vivienda, pesé a malas experiencias del esquema en el
pasado. Iniciativa que está en el Legislativo en standby.
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En la Asamblea fiel viernes, Palricio Flores Sandoval del Sil al yr y
represenlanle fie la CTM como voz fie los trabajadores, lamenló la apro
bación fiel Fondo fie Pensiones para el Bienestar fusta la larde anlerior
por el Senado; y se sumó a la inconformidad.
Así, las Direcciones fie los Sectores Empresarial y fie los Trabajadores

lampoco eslán de acuerdo en la iniciativa Presidencial presenlada en
lebrero pasado para que el Infonavil reí orne a ser constructor, y ade
más el formato no está definido. El objetivo es compartido: contribuir a
eliminar el déficit fie vivienda fie interés social, que sí existe y es muy
importante en el País, y construya (110 se dice cómo ni con quién), pero
que otorgue esas propiedades en renta durante 10 años para que luego
el trabajador pueda comprarla.

Incluso allí en la Asamblea fiel Infonavil, Luisa Mu. Alcalde, Secretaria
fie Gobernación le entró al debate y dijo que lo que pagaría el trabajador
por 10 años al decidir comprar la propiedad deberá lomarse como engan
che. Cabe mencionar que esle modelo 110 funcionó cuando se aplicó en
Mérida; lampoco opera aún cu México por falla del marco legal, la renta
con opción a compra, pese a intentos desde los años 90.
Pues bien, Octavio fie la Torre, presidente fie Concanaco como repre

sentante empresarial, resalló justo la importancia del Iriparlismo, y esto
es lo que se tiene que rescalar para que siga funcionando el Infonavil
"nomás". Aquí eslá representado el gobierno y también las Direcciones
Sectorial de los Trabajadores y la Empresarial. Las decisiones son de
las tres parles.

POR CIERTO
Llamó la atención la larga duración fiel informe fie Carlos Martínez Ve
lázquez, director general fiel Infonavil qué por mas de una hora expuso
sobre los logros fie sus casi seis años al frenle. Sí, hay logros, pero parecía
maratón...

PREGUNTA
Opina:
¿Cómo preservar la vivienda por 10 años; para que el trabajador la

quiera comprar como nueva?

•Periodista de negocios,
bienes raíces, infraestructura y finanzas personales. Fundadora de

"Mujeres Líderes por la Vivienda"
y directora de Grupo En Concreto.

mariel@grupoenconcreto.com

Lo más importante es que se consense al interior
con .todos¡los¡.sectoresjas^.propuestas j__que_se_
sepa que la instrucción presidencial no es un
mandato para el Instituto, Este es autónomo en
sus decisiones y. hasta hoy, en su patrimonio
por cierto, tiene inversiones por recibir en jos
próximos tres años de más de 500 millones.
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La economía más
allá del discurso
El l'anlasma fie una recesión económi

ca en el mundo poslpandemia fue
lomando una forma diferenle. En los

Estados Unirlos, parece y ¡solo parece,
qué pasará de largo y con problemas
en apariencia menores.

Y precisamente sobre ello quiero
referirme en esla colaboración.

La brecha de riqueza entre los millennials que pro
vienen fie familias de recursos o que cuentón con una
buena posición económica familiar, con el reslodésu
grupo de edad, es la mayor fie cualquier generación,
lo que crea n uevas l elisiones fie clase y resenl inlienl o
social, según un esludio recienle publicado por la
Universidad fie California en los Angeles.

A pesar fie que la gran mayoría fie los millennials
balalla con la deuda,estudiantil, los primeros em
pleos con sueldos en la esfera fie los servicios con ba
jos salarios, viviendas inasequibles y escasos ahorros,
la élite millennial eslá superando a las generaciones
anteriores. Según esle esludio,el millennial prome
dio liene un 30 por cienlo menos fie riqueza a los
35 años que los baby boomers a la misma edad. Sin
embargo, el 10 por cienlo de los están en una mejor
posición económica acumulan 20 por cienlo más
fie riqueza fie la que l uvieron los baby boomers más
ricos a la misma edad.

"Los millennials? son jan diferentes rime si que no
liene mucho senlido hablar de la experiencia 'pea
medio' fie un millennial" concluyeron los académi

cos amores del esludio, Rob Gruijlers, Zachary Van
Winkle y Anelle Eva Easang...."Hay algunos millen
nials a los que les va extremadamente bien piensen
en Mark Zuckerberg y Sam Allman, miénlras que a
oíros les va mal".

El esludio señala que los millennials los jóve
nes definidos como aquellos enlre 28 y 43 años en
la anualidad se han enllantado a varias tormentas
financieras. Al haber alcanzado la mayoría de edad
durante la crisis financiera de 2008 y 2009, tienen
menos propiedades, más deudas que activos, em
pleos con salarios bajos e inestables y menores lasas
fie formación fie familias donde hay dos ingresos.
Al mismo liempo, los autores afirmaron que el

10% fie los millennials con más ingresos se ha be
neficiado fie mayores recompensas por trabajos
cualificados. En palabras de los autores: "Los rendi
mientos fie las trayectorias laborales fie alto estatus
han aumentado, mientras que los rendimientos fie
las carreras fie bajo estalas se han estancada o han
disminuido".

Según el informe, los millennials que "fueron a
la universidad, encontraron trabajos para personas
con esl uflios de poslgrado, fundaron una familia re
lalivamente larde" y acabaron teniendo "niveles de
riqueza más altos que los baby boomers con trayec
torias vitales similares".

El ful uro se presentó complejo, para estos jóvenes
económicamente hablando, ya que por ejemplo su
poderadquisilivo es menor y sobre lodo ubicado con
"producios de precios mayores".
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EL ESPECTADOR
OTRA VEZ CONTRA AUTO

HIROSHI TAKAHASHI

ste fin de semana, el sábado 27 de
abril, el diputado federal y secretario
de la Comisión de Vigilancia de la Au
ditoría Superior de la Federación de la
Cámara de Diputados, Miguel Prado de

los Santos, presentó una denuncia ante la Fiscalía
Especializada en materia de Combate a la Co
rrupción contra el presidente del Partido Revolu
cionario Institucional, Alejandro Moreno Cárde
nas, mejor conocido como Alito. Se le acusa del
desvío de tres mil 941 millones 744 mil 886 pesos,
durante su gestión como gobernador de Campe
che, de 2015 a 2019.

En la denuncia, a la que tuvo acceso este repor
tero. se especifica que el exmandatario campe
chano hizo uso indebido de fondos federales, por lo
que podrían imputársele delitos de corrupción, la
vado de dinero, enriquecimiento ilícito, fraude fiscal,
peculado, uso Ilícito de atribuciones o facultades y
operaciones con recursos de procedencia ilícita. El
escrito se basa en Información de la Auditoria Supe
rior de la Federación de David Colmenares, que en
2016 realizó 26 observaciones por un monto de 163
millones 513 mil 459 pesos; en 2017 detectó siete
irregularidades por 312 millones 392 mil 208 pesos:
en 2018, fueron 38 probables desvíos por un monto
de tres mil 434 millones 625 mil 703 pesos; mientras
que en 2019 la suma ascendió a 42 millones 688 mil
091 pesos en 16 inconsistencias no aclaradas por el
gobierno del priista.

Además, la denuncia menciona la existencia ya
en el Ministerio Publico de una carpeta de investi

gación con número CI220223142, abierta por la
Fiscalía General del Estado de Campeche contra
Alejandro Moreno Cárdenas por el delito de opera
clones con recursos de procedencia ilícita. En esas
carpetas se Investiga también a varios de los cola
boradores de Allto por haber adquirido propiedades
en la entidad con esquemas de fmanciamiento de
dudoso fondeo. Asimismo se indaga la construcción
de una mansión propiedad Alejandro Moreno va
luada en más de 130 millones de pesos, monto que
supera por mucho los Ingresos que percibió como
gobernador.

Esta denuncia se simia a otra presentada recien
temente por la presidenta del Organismo Nacional
de Mujeres Priistas, diputada federal Montserrat Ar
cos Velázquez, contra Alito y contra el secretario de
Finanzas del Comité Nacional. Eduardo Gutiérrez

Arroyo, esto por actos de corrupción y, sobre todo,
por violencia política de género. Sin duda, los men
cionados temas fueron más balas en el arsenal de la

candldata presidencial de Morena. Claudia Shein
baum Pardo; sobre todo ahora que se asegura que el
exgobernador campechano se ha convertido en el
más cercano asesor de la candidata opositora Xó
chitl Gálvez.

Aun en este escenario Alito tiene un lugar ase
gurado en el Congreso de la Unión, con su respec
tivo fuero constitucional para enfrentar con tran
quilidad cualquier proceso judicial. La 4F tiene
cuatro meses para concretar acciones contra el lí
der priista, y para ello tratan de convencer de ac
tuar en consecuencia al Fiscal Alejandro Gertz.
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PAZ Y
RECONCILIACIÓN
LA PLAYERA, ¿UNA AMENAZA
DE MUERTE?

LUÍS VEGA D.

on la "playera de la Santa
Muerte", funcionarios del go
bierno, legisladores y dirigentes
de Morena están enviando un

claro y amenazante mensaje:
quienes critiquen a López Obrador pueden
encontrar la muerte. Puede parecer broma
de mal gusto u ocurrencia de los ultras de la
4T. pero no, el mensaje va en serio.

El presidente de la República dijo que
respeta "lo que hacen los ciudadanos" y es
to es un tema ligado a la libertad en general,
pero principalmente la religiosa. "No tengo
opinión, no nos metemos con eso".

Xóchitl Gálvez comentó que la playera
de la Santa Muerte, es un mensaje ma
chista e intimidatorio diseminado en la

cuenta del partido en el gobierno. Lospín
ta de cuerpo entero y agregó, mi proyecto
rumbo a la presidencia de la República re
presenta "vida y verdad".

Mario Delgado, dirigente nacional de
Morena manifestó:"Es un posteo, un me
me. es una moda esa playera entre algu
nos jóvenes. Yo la he visto en algunos mí
tines que la usan, yo tengo fotos de jóve
nes que están en mis redes,jóvenes por
tando esa playera".
A la derecha le pareció buena idea

montarse y hacer un escándalo de esto, no

hay ninguna intención negativa detrás de
esta imagen, dijo el Morenista

Por su parte. !a Conferencia del Epis
copado Mexicano (CEM) condenó el uso
de la Santa Muerte y la glorificación de la
violencia. "No podemos ignorar la preo
cupante realidad que enfrenta nuestra so
ciedad con la implementación de una cul
tura de muerte y violencia a través de la
narcocultura que se difunde en las redes
sociales, imágenes violentas, cultos, dis
torsionados como el de la Santa Muerte y
amedrentamientos digitales."

Como Iglesia, dicen los obispos, de
nunciamos enérgicamente esta glorifica
ción de la violencia y hacemos un llamado
a todos los sectores de la sociedad para
que se unan en un rechazo total a estas
prácticas destructivas. "Nuestra nación
debe engrandecerse por sacar lo mejor del
ser humano, no por sucumbir a la oscuri
dad de la violencia".

El padre Mario Ángel Flores, director
del Observatorio Nacional de la CEM, opi
na que esa playera es una amenaza, asi
como esos narco mensajes que dicen que
"si haces esto, ya sabes lo que te espera.
¿Qué significa el mensaje que ponen en
esa playera? Que nadie puede criticar al
señor que nos gobierna porque ¡cuidado!
en medio está la figura siniestra de la
muerte.

Quien viste la playera, lo primero que
denotan es ignorancia porque no se dan
cuenta de todo lo que significa como una
propuesta de violencia y de muerte. Exhi
be falta de valores, educación y cultura.
Esta playera se aprovecha de la ignoran

cia y fomenta un mensaje que puede lle
var a la violencia.

En la última sesión del Senado de la

República y con rosario en la mano, Lilly
Téllez se puso bajo la manta que se colocó
en el salón principal de la cámara alta y
expresó: "Alto, demonio..." Josefina Váz
quez Mota solicitó al Gobierno Federal
respetar el Estado laico y cuestionó la pro
moción de la narcocultura y de cultos
distorsionados como el de la Santa Muer

te, glorificando la violencia". "Es hacer la
apología de la muerte en un país que ne
cesita urgentemente de la construcción de
la paz. Decimos no a la cultura de la
muerte y si a la cultura de la paz", expresó.

Sobre la frase de la camiseta ("Un ver
dadero hombre nunca habla mal de López
Obrador"), Guadalupe Loaeza dice: "es
una frase machista. frase violenta y frase
estúpida sin razón de ser". En un país don
de existe tanta violencia y feminicidíos,
cómo se les ocurre a los morenistas jugar
con esos símbolos tan peligrosos". Qué
curioso que la empresa que fabrica las ca
misetas de la Santa Muerte se llame "Ca

misetas Pendejas", comenta la periodista.
Habla un amigo, experto y divertido

jugador del dominó, que cuando se sabía
ganador en una partida decía: "si la gallina
es tuya... ¿para qué la persigues?". Por
ello, si algunos en Morena creen que ya
tienen en la bolsa el triunfo de las eleccio

nes presidenciales ¿por qué recurren a es
trategias polarizantes como la de la pla
yera de la muerte? No que firmaron un
convenio nacional para la Paz y Reconci
liación o ¿no es en serio?
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NADA PARA NADIE
Qué vimos en el debate? A una Xóchitl
Calvez más combativa, pero sin cerrar
los circuios, sin dar el punch final, con
buenos datos como por ejemplo que
cerraron 1.5 millones de empresas en la

pandemia, mejores frases como que ella se manda
sola, ningún hombre le dice qué hacer. Habló del
STC Metro y de qué hacer con Pemex, básicamente
convertirla en una empresa de energía como lo han
hecho hasta ahora todas las empresas del ramo. A
Claudia Sheinbaum la notamos defendiendo su

supuesta ventaja, presumiendo obras inconclusas
(el AIFA está a una tercera parte. Dos Bocas sigue
sin retinar, lo cual es normal en un proyecto de ese
tamaño) y muy metida en lo que medio se acabó
este gobierno, parecía informe presidencial, es no
torio que la independencia mostrada en el primer
debate es cosa del pasado, vimos una versión fe
menina de la mañanera, mucho mejor hecha y con
mejores datos y hablando de corrido.
Sacaron chispas los candidatos pun

teros en el debate de Veracruz. Nos

cuentan que Rocío Nahle iba prepa
rada para que le dijeran temas como
Dos Bocas, su procedencia zacate

cana y sus propiedades en diversos estados, pe
ro jamás esperó el aguerrido señalamiento en
cada participación de losé Yunes y, nos confian,
que salió muy molesta del segundo debate.
Mientras tanto, en el área de la alianza PRI, PAN

y PRD, el ánimo ha cambiado en la última se
mana, ya que el candidato siente que puede ga
nar y eso, ya lo saben en Morena.
Y ya que mencionamos el debate "Jaro

cho" en Veracruz, Rocío Nahle al refe

rirse a sus contrincantes por estar
presumiblemente enlistados en los
"Panama Papers", olvidó que la sema

na pasada la misma polémica la tenia la propia
Claudia Sheinbaum, quien tuvo que decir que era
cuestiones familiares y aclararía todo. Cada vez
que el tema sale a relucir, en casa de campaña de la
Claudia Sheinbaum hay sudor frió por todos lados,
nos cuentan, que están pensando en lo privado de
cirle a todos los candidatos en el país, que cual
quier observación, cuesüonamiento o mención,

mejor sea dejada pasar para quitar de la mente de
la gente, esas cuestiones.
Este fin de semana, el candidato de la

Alianza Va Por la CDMX del PRI, PAN,
PRD, al gobierno de la Ciudad de Méxi
co, Santiago Taboada intensificó sus
actividades en busca del voto de los ca

pitalinos en las 16 demarcaciones. Ayer domingo
hizo base en Gustavo A. Madero, que llera como
candidata a la alcaldía a Maricela Gastelú, quien
ha emprendido una intensa campaña caminando y
tocando puertas. El ex jefe de gobierno, Miguel Án
gel Mancera, también va como candidato a diputa
do federal por el séptimo distrito.
Nos cuentan que Aldo Ledezma, que

busca reelegirse en Cuautitlán an
da tan preocupado que ahora se
dedica a acosar a la candidata de

Morena a la presidencia municipal

en ese mismo municipio, Juanita Carrillo. Nos
dicen que están soltando a los policías munici
pales para seguir a la candidata y a su equipo,
Carrillo ya presentó las denuncias correspon
dientes y solicitaron medidas de seguridad adi
cionales que después de los de Tlalnepantla es
mejor ponerse las pilas. Nos dicen que la com
petencia con Morena se está cerrando y los nú
meros se irán moviendo a medida que se apro
xime la jornada electoral, pero ya desde ahora
se nota una gran preocupación y nerviosismo
en todos lados. El discurso va contra una admi

nistración municipal muy criticada por su ex
ceso en el gasto público.
Por cierto, el que está de regreso en el

Edomex es el ex gobernador Eruviel
Ávila, pero ahora viene vestido de
verde. Hay que recordar que antes
de ser gobernador le coquetearon

durísimo desde el PRD y estuvo a punto de irse
como opositor, lo dejaron pasar y eso retrasó seis
años la llegada de Alfredo del Mazo al gobierno
estatal, hoy el PRI paga estos costos y lo curioso
es que le regalaron el PVEM al ex gobernador por
el supuesto control que tiene sobre Ecatepec que
tiene que disputar con Fernando Vilchis y ahora
con la candidata de Morena a la presidencia mu
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nicipal Azucena Cisneros Coss. Lo Importante de
este dato es que el PVEM en Ecatepec apoya a
Claudia Sheinbaum, pero va con Indalecio Rios
para la presidencia municipal. No cabe Eruviel
con Morena en Ecatepec.

PD: La agenda del presidente para este lunes
29 de abril es una conferencia de prensa a las 7
horas y ya.

Fecha: 29/04/2024

Página: 2

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 8,577

Página 166 de 232 Índice



#POLÍTICA CONFIDENCIALP
• Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, defendió su
política diferenciándose de la actividad que sigue
tomando protagonismo con Samuel García en Nuevo
León y las campañas de Máynez y Mariana Rodríguez.
Sin embargo, a pesar de decir que un gobernador debe
estar al margen del proceso electoral, irrumpió en la
campaña. Bueno, ¿entró o no?

• Rocío Nahle, la candi data de Morena, PT y Verde al
gobierno de Veracruz, sacó a relucir los Panama Papers
al debate jarocho a la gubernatura en el que José Yunes
Zorrilla de la alianza 'Fuerza y Corazón por Veracruz',
no dejó de llamarla "la candidata de Zacatecas" y eso
que ni se saludaron, pues no pararon de echarse frases
como "y tú más", al hablar de corrupción y propieda
des.

• Zacatecas no solo es uno de los estados más violen
tos de la República, sino que ahora sale a la luz que por
la inseguridad más de 200 candidatos se bajan de la
elección... pero ahí no pasa nada, como en Guerrero,
Sonora, Puebla y Guanajuato, entre otros.

• Pato Zambrano, candidato a la alcaldía de Monterrey
por el Partido Vida, se queja amargamente porque,
dice, que los reporteros no lo entrevistan como sí
hacen con otros —Mariana y Adrián— candidatos a la
alcaldía de Monterrey. Mientras, la 'nueva política'
lanza en la Sultana del Norte videos de apoyo total
naranja en la Huasteca donde se ve a más de uno de la
'vieja política' de Nuevo León ¿asumiendo los valores
emecistas? Menudo tuttifrutti hay en la política regia.
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Esténtor político
Miguel Angel Casique Olivos

La deuda de la 4T en educación

Desde hace ya varias décadas, y hasta este sexenio, la crisis educa
tiva en México se ha venido profundizando; durante el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador (AMLO), el rezago educativo y la de
serción escolar aumentaron exponencialmente debido a la absoluta
desatención. Pero lo peor de esto es que no hay visos de que, en los
años venideros, las consecuencias negativas de tales problemas vayan
a ser atendidas a fondo, como se notó en el fallido primer debate
presidencial.
El 1° de octubre habrá nuevo titular del Poder Ejecutivo Federal

en el país; y uno de los retos de la mayor prioridad para el nuevo
Presidente consistirá en atender expedita y ampliamente los proble
mas del sistema educativo, además de los de salud y seguridad, ámbito
en el que millones de mexicanos sufren diariamente agresiones físicas
y patrimoniales por las múltiples bandas de delincuentes comunes y
"organizados".
Este objetivo deberá implicar un cambio sustancial en el diseño de

las estrategias educativa, sanitaria y policial; porque las aplicadas por
AMLO llevaron a México al desastre casi integral, como ocurrió tam
bién en el ámbito económico y comercial. Pero ¿qué debe hacerse con
la educación? ¿Qué hay que cambiar? ¿Qué porcentaje del presupues
to estatal debe destinar el Gobierno en este rubro fundamental para
el desarrollo de México?

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP),
organización civil dedicada al análisis especializado del gasto público,
reportó que este año el Gobierno morenista gastará 102 mil 958 mi
llones de pesos (mdp) en las becas que se entregan a estudiantes de
educación media superior y superior, monto que equivale al 9.3 por

ciento del presupuesto del sector educativo.
En 2023, más de 22 millones de los 34 millones 941 mil 380

de estudiantes de los tres niveles educativos recibieron una

beca, monto presupuestal que contrasta con los resultados del
Gobierno Federal morenista en educación; y que sugiere que
estas transferencias obedecieron a sus intereses electoreros

y no a la superación del rezago, la deserción y de la falta de
mantenimiento e infraestructura escolar.

Al próximo gobernante no le será fácil enfrentar estos re
manentes negativos; el gobierno ya agotó su capacidad fiscal
para cubrir estas becas, no se ha mejorado la calidad de la
educación ni la capacidad del mercado laboral para absorber a
los egresados; y únicamente se prevé una crisis educativa que
se profundiza a diario.

Hoy, el Gobierno Federal está muy lejos de cumplir con el
mandato constitucional establecido en 1993 de invertir el

ocho por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) en edu
cación; y prestar servicios educativos de calidad en todos los
niveles.

Antes de la pandemia de Covid19 se destinaba el 3.84 del
PIB a educación; en 2023, el gobierno de "los pobres" redujo
la partida a 3.24, monto inferior al 4.6 por ciento de Brasil y al
4.5 por ciento de Argentina.

En mayo vamos a "celebrar" el Día del Maestro y el Día del
estudiante; pero habrá muy poco que festejar porque, según
cifras de la SEP, en seis años de "transformación", la tasa de es
colarización en educación básica cayó del 96.8 por ciento que
había en 2015, al 90.8 por ciento de 2023. Ahora hay 10 por
ciento de niños y adolescentes menos en escuelas de
prescolar, primarias, secundarias y preparatorias.
Otro de los grandes adeudos del sistema educativo

nacional es la inversión del Estado en infraestructura y
mantenimiento de los centros escolares. La organiza
ción civil México Evalúa denunció recientemente que
este gasto disminuyó 54 por ciento de 2013 a 2021;
que en el bienio 20202021 se redujo el 12 por ciento;
y que 198 mil 192 escuelas públicas de nivel básico
carecían de agua potable.
El mismo informe detalla que el 22 por ciento de

las escuelas públicas de nivel básico (43 mil 600) no
contaban con líquido vital; que 35 mil 674 carecían de
lavabos; 13 mil 873 del servicio de luz eléctrica y I I
mil 891 de sanitarios independientes. Esta situación
crítica, sin embargo, es evadida por AMLO quien, hace
un par de años, denominó "neoliberales" los resulta
dos de la prueba PISA.
Frente a esta situación de desastre, ¿qué camino de

bemos seguir? Un buen comienzo incluiría el aumento
del gasto público del 3.24 al cuatro o cinco por ciento
del PIB; mejorar la infraestructura escolar en todo el
país; invertir en la capacitación de los maestros y brin
darles mejores salarios. La crisis educativa de México
requiere que el próximo Gobierno Federal elabore un
proyecto diferente al que hoy existe. ¿Es posible espe
rar esto o sólo es un sueño guajiro? Por el momento,
querido lector, es todo.
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chacaleoin cognito (Qjgmail. com
En estas analogías, o ejemplos simplistas que

este su Chacal tanto disfruta, hoy no dejaré pasar la
oportunidad de hacerlo, pues lo que hoy pasa en
este país, los abusos del poder y la manera de ope
rar socialmente, de operar políticamente, con sus
cárteles aliados, los legislativos, y los operativos,
pues no dejan margen a la sospecha, más bien
una clara acción, alevosa, ventajosa, y con mucha
premeditación.
Es como el niño de primaria que se la pasa pre

sumiendo ser el mejor, el más aplicado, el más dis
ciplinado, el mejor hijo, el mejor compañero, que
respeta a sus maestros, a las autoridades de la
escuela, de otras escuelas, a los otros niños de buen
promedio, que dice ayudar a los demás, pretende
ser jefe de grupo y encargado de la cooperativa,
su mamá es vocal en la sociedad de padres de fa
milia, el niño goza de aceptación, señala sin mie
do a los que a su parecer siempre se han portado
mal, critica a los de bajo rendimiento, acusa a los
maestros que a su parecer hacen mal su trabajo,
es el niño ideal, por fin en sexto año de primaria
consigue ser jefe de grupo, estar en la escolta, ma
nejar la cooperativa, su madre es la de la comisión
de honor de la sociedad de padres de familia, el
dejo de señalar a los que según estaban mal, pues
se comprobó que los acusó injustamente para ser el
jefe, organizó a los verdaderos burros del salón
para que le dieran dinero y él les pasaba los exá
menes, por eso en el cuadro de honor puro esper
pento de baja denominación moral, se adueñó de
los mejores lugares del patio para estar en el re
creo, les robaban sus desayunos a los demás niños,
al que se quejara lo maltrataban, lo golpeaban, lo
exhibían, organizó a muchos de su salón para que
todos no trajeran la tarea en infinidad de veces, si
algo pasaba, los demás salían en su protección, la
maestra que terminó siendo amiga de su madre,
empezó a inclinar la balanza hacia este niño, la
mamá siempre con regalos para la maestra, la
directora, dejándolas llegar tarde, con malos ma
nejos de los dividendos de la cooperativa, los re
cursos para remodelación, así como las cuotas que
estaban prohibidas, las maestras que cuestionaban
lo que ahí sucedía, eran señaladas, y finalmente por

En estas analogías, o ejemplos simplistas que
este su Chacal tanto disfruta, hoy no dejaré pasar la
oportunidad de hacerlo, pues lo que hoy pasa en
este país, los abusos del poder y la manera de ope
rar socialmente, de operar políticamente, con sus
cárteles aliados, los legislativos, y los operativos,
pues no dejan margen a la sospecha, más bien
una clara acción, alevosa, ventajosa, y con mucha
premeditación.
Es como el niño de primaria que se la pasa pre

sumiendo ser el mejor, el más aplicado, el más dis
ciplinado, el mejor hijo, el mejor compañero, que
respeta a sus maestros, a las autoridades de la
escuela, de otras escuelas, a los otros niños de buen
promedio, que dice ayudar a los demás, pretende
ser jefe de grupo y encargado de la cooperativa,
su mamá es vocal en la sociedad de padres de fa
milia, el niño goza de aceptación, señala sin mie
do a los que a su parecer siempre se han portado
mal, critica a los de bajo rendimiento, acusa a los
maestros que a su parecer hacen mal su trabajo,
es el niño ideal, por fin en sexto año de primaria
consigue ser jefe de grupo, estar en la escolta, ma
nejar la cooperativa, su madre es la de la comisión
de honor de la sociedad de padres de familia, el
dejo de señalar a los que según estaban mal, pues
se comprobó que los acusó injustamente para ser el
jefe, organizó a los verdaderos burros del salón
para que le dieran dinero y él les pasaba los exá
menes, por eso en el cuadro de honor puro esper
pento de baja denominación moral, se adueñó de
los mejores lugares del patio para estar en el re
creo, les robaban sus desayunos a los demás niños,
al que se quejara lo maltrataban, lo golpeaban, lo
exhibían, organizó a muchos de su salón para que
todos no trajeran la tarea en infinidad de veces, si
algo pasaba, los demás salían en su protección, la
maestra que terminó siendo amiga de su madre,
empezó a inclinar la balanza hacia este niño, la
mamá siempre con regalos para la maestra, la
directora, dejándolas llegar tarde, con malos ma
nejos de los dividendos de la cooperativa, los re
cursos para remodelación, así como las cuotas que
estaban prohibidas, las maestras que cuestionaban
lo que ahí sucedía, eran señaladas, y finalmente por

la presión de las autoridades compradas, eran
removidas de ese plantel, su hermanita menor esta
ba en 5.° año, y él estaba preparando todo para que
se quedara con el control de todo en la escuela, una
maestra valiente del otro sexto grado, levantó la
voz, junto con sus alumnos destacados y de inteli
gencia comprobada, atestiguaron que el niño
aquel, siempre copiaba, que no sabía lo que era la
lectura de comprensión, el razonamiento, la lógi
ca, amedrentaba a los de otros grados, y hasta a
los de otras escuelas aledañas, la maestra que lo
acusó, lo puso en evidencia, pidió cuentas de las
cuotas, de los gastos, de las malas reparaciones
hechas en el plantel, se unió con una alumna que
no era la más brillante, pero sí era honesta, caris
mática, valiente, y comenzaron a hacer del conoci
miento de la comunidad escolar, los atropellos con
tra el bien de los que ahí estaban, el niño buscó que
movieran a la maestra, injurió a la niña valiente,
trató de que su mamá con el control que tenía en la
sociedad de padres, expulsaran a la niña, la ame
nazó, le escondían su mochila, se comían su
lunch, se encargóque su hermana, peor que él,
estuviera en las ceremonias cívicas de los lunes

tocando su flauta a la hora que ponían el himno,
su mamá regaló a los padres de familia obsequios
para que aunque su hijo dejara la escuela... ella
siguiera controlando el dinero y el poder, final
mente el niño fue descubierto, va a terminar su
grado, no creemos que alcance el promedio míni
mo, su mamá está siendo investigada, al igual que
los que vendían en la cooperativa, por cierto
(FAMILIARES), los insumos para el mantenimiento
de bajísima calidad, el alimento que se vendía en el
recreo estaba en mal estado, de los seis de la escol
ta cuatro no tendrían que estar ahí...
Creo que todos los personajes de esta analogía

tienen representación en la realidad, menos la
madre, ¡PORQUE NO LA TIENEN!
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Columna uno

SI LAS ENCUESTAS SON"TRANSPARENTESCLAUDIA
SHEINBAUM ESTÁ SUMIDA EN GRAVES PROBLEMAS

Por Karina A. Rocha Priego

Como todos sabemos, "las encuestas las

gana quien las paga", eso siempre ha sido,
sin embargo, hoy nos llama la atención

cómo, precisamente el día del segundo debate pre
sidencial entre las candidatas Claudia Sheinbaum

y Xóchitl Gálvez, así como el candidato Jorge Álva
rez Máynez, los resultados de Massive Caller dan
a conocer una variación en puntos mínima entre
ambas candidatas.

Sí, queridos lectores, y, a pregunta expresa de si hoy
fueran las elecciones, ¿por cuál partido político,
coalición o candidato votaría usted? Sheinbaum

Pardo obtuvo 41.2 %, Xóchitl Gálvez, 37 %, y
Máynez, 7 %, lo que significa que por 4.2 puntos,
la candidata de la alianza compuesta por PRI
PANPRD, está pisando los talones a la moienista.
Es de comentarse que las encuestas pueden ser
engañosas, no así la forma de pensar de los ciuda
danos, pues, en lo que a la morenista hoy se le dan
4.2 puntos de ventaja sobre la panista, los electo
res lanzan toda clase de vituperios contra Shein
baum Pardo, el recibimiento que se le da a la seño
ra cada vez es más ofensivo y de rechazo, por lo que
es el momento de poner en una balanza el trabajo
de ambas candidatas.

Si bien es cierto que cientos de miles de mexicanos
han sido "encanfacfos" por el "cobro del dinero",
tras el reparto indiscriminado de recursos econó
micos, producto de los impuestos de los mexica
nos, también lo es que la pandemia, el accidente de
la Línea 12 del Metro, el ecocidio provocado en
Quintana Roo y Yucatán, los más de casi 200 mil
muertos en manos del crimen organizado; la desa
parición de niñas, jovencitas y mujeres en todo
México; las masacres que se recrudecen en el terri
torio, afectando lo mismo a bebés, niños y adultos,
los más de 23 millones de niños que no recibieron
vacunas o no lo hicieron a tiempo porque no las
compró el gobierno; los niños con cáncer, y esa
tan marcada ola de corrupción que ha etiquetado
a las administraciones morenistas, es lo que a
muchos les hace pensar, dos veces, por guien
votar el próximo 2 de junio.
Grave, si consideramos que la candidata de
MorenaPTPVEM, tiene "instrucciones" de
hacer lo que el Jefe del Ejecutivo le ordena en su
campaña; de ahí que Claudia Sheinbaum marque
tanto la "continuidad" al paso de su campaña, pues
esa es la idea, que haya 11continuidad" a lo inicia
do por AMLO, como finiquitar la desaparición de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación o, peor,
darle seguimiento a la reforma al artículo 139 de la
Nueva Constitución que habla de las Concesio
nes de Propiedad Habitacional, que propondrá
Sheinbaum Pardo, para que se la apruebe el Con
greso; o sea, para que ¡se acabe la propiedad pri
vada!, que los mexicanos que tienen una casa pro
pia, sólo tengan la concesión del lugar donde
viven, el cual en cualquier momento el gobierno la
puede ¡robar!, como lo hicieron con las Afore.
Y si seguimos sumando, queridos lectores, cada vez
salen más "proyectos comunistas" y eso es lo que
está "flotando" y lo que están viendo los electores;
es un secreto a voces, el "proyecto de nación" que
quieren los morenistas para México y que, los
mexicanos, no se merecen.
Ahora, esta encuesta, nos habla de 4.2 puntos de
diferencia entre candidata y candidata, pensando
que, en un futuro próximo, ante la ínfima votación
que ha obtenido Máynez, este termine declinando
su candidatura a favor de alguna de las candidatas,
lo cual, sin lugar a dudas, sería lo que marcaría la
diferencia, sin vuelta de hoja.
Por lo pronto, el pueblo debe ser el que mande en
estas elecciones, no el Presidente de México, ni
siquiera los billones de pesos que han desviado
para "mantener" los programas sociales federa
les, pues el pueblo elector, el que sufre las caren

Como todos sabemos, "las encuestas las

gana quien las paga", eso siempre ha sido,
sin embargo, hoy nos llama la atención

cómo, precisamente el día del segundo debate pre
sidencial entre las candidatas Claudia Sheinbaum

y Xóchitl Gálvez, así como el candidato Jorge Álva
rez Máynez, los resultados de Massive Caller dan
a conocer una variación en puntos mínima entre
ambas candidatas.

Sí, queridos lectores, y, a pregunta expresa de si hoy
fueran las elecciones, ¿por cuál partido político,
coalición o candidato votaría usted? Sheinbaum

Pardo obtuvo 41.2 %, Xóchitl Gálvez, 37 %, y
Máynez, 7 %, lo que significa que por 4.2 puntos,
la candidata de la alianza compuesta por PRI
PANPRD, está pisando los talones a la moienista.
Es de comentarse que las encuestas pueden ser
engañosas, no así la forma de pensar de los ciuda
danos, pues, en lo que a la morenista hoy se le dan
4.2 puntos de ventaja sobre la panista, los electo
res lanzan toda clase de vituperios contra Shein
baum Pardo, el recibimiento que se le da a la seño
ra cada vez es más ofensivo y de rechazo, por lo que
es el momento de poner en una balanza el trabajo
de ambas candidatas.

Si bien es cierto que cientos de miles de mexicanos
han sido "encanfacfos" por el "cobro del dinero",
tras el reparto indiscriminado de recursos econó
micos, producto de los impuestos de los mexica
nos, también lo es que la pandemia, el accidente de
la Línea 12 del Metro, el ecocidio provocado en
Quintana Roo y Yucatán, los más de casi 200 mil
muertos en manos del crimen organizado; la desa
parición de niñas, jovencitas y mujeres en todo
México; las masacres que se recrudecen en el terri
torio, afectando lo mismo a bebés, niños y adultos,
los más de 23 millones de niños que no recibieron
vacunas o no lo hicieron a tiempo porque no las
compró el gobierno; los niños con cáncer, y esa
tan marcada ola de corrupción que ha etiquetado
a las administraciones morenistas, es lo que a
muchos les hace pensar, dos veces, por guien
votar el próximo 2 de junio.
Grave, si consideramos que la candidata de
MorenaPTPVEM, tiene "instrucciones" de
hacer lo que el Jefe del Ejecutivo le ordena en su
campaña; de ahí que Claudia Sheinbaum marque
tanto la "continuidad" al paso de su campaña, pues
esa es la idea, que haya 11continuidad" a lo inicia
do por AMLO, como finiquitar la desaparición de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación o, peor,
darle seguimiento a la reforma al artículo 139 de la
Nueva Constitución que habla de las Concesio
nes de Propiedad Habitacional, que propondrá
Sheinbaum Pardo, para que se la apruebe el Con
greso; o sea, para que ¡se acabe la propiedad pri
vada!, que los mexicanos que tienen una casa pro
pia, sólo tengan la concesión del lugar donde
viven, el cual en cualquier momento el gobierno la
puede ¡robar!, como lo hicieron con las Afore.
Y si seguimos sumando, queridos lectores, cada vez
salen más "proyectos comunistas" y eso es lo que
está "flotando" y lo que están viendo los electores;
es un secreto a voces, el "proyecto de nación" que
quieren los morenistas para México y que, los
mexicanos, no se merecen.
Ahora, esta encuesta, nos habla de 4.2 puntos de
diferencia entre candidata y candidata, pensando
que, en un futuro próximo, ante la ínfima votación
que ha obtenido Máynez, este termine declinando
su candidatura a favor de alguna de las candidatas,
lo cual, sin lugar a dudas, sería lo que marcaría la
diferencia, sin vuelta de hoja.
Por lo pronto, el pueblo debe ser el que mande en
estas elecciones, no el Presidente de México, ni
siquiera los billones de pesos que han desviado
para "mantener" los programas sociales federa
les, pues el pueblo elector, el que sufre las caren
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Como todos sabemos, "las encuestas las

gana quien las paga", eso siempre ha sido,
sin embargo, hoy nos llama la atención

cómo, precisamente el día del segundo debate pre
sidencial entre las candidatas Claudia Sheinbaum

y Xóchitl Gálvez, así como el candidato Jorge Álva
rez Máynez, los resultados de Massive Caller dan
a conocer una variación en puntos mínima entre
ambas candidatas.

Sí, queridos lectores, y, a pregunta expresa de si hoy

fueran las elecciones, ¿por cuál partido político,

coalición o candidato votaría usted? Sheinbaum

Pardo obtuvo 41.2 %, Xóchitl Gálvez, 37 %, y

Máynez, 7 %, lo que significa que por 4.2 puntos,

la candidata de la alianza compuesta por PRI
PANPRD, está pisando los talones a la moienista.
Es de comentarse que las encuestas pueden ser
engañosas, no así la forma de pensar de los ciuda
danos, pues, en lo que a la morenista hoy se le dan
4.2 puntos de ventaja sobre la panista, los electo
res lanzan toda clase de vituperios contra Shein
baum Pardo, el recibimiento que se le da a la seño
ra cada vez es más ofensivo y de rechazo, por lo que

es el momento de poner en una balanza el trabajo

de ambas candidatas.

Si bien es cierto que cientos de miles de mexicanos

han sido "encanfacfos" por el "cobro del dinero",

tras el reparto indiscriminado de recursos econó
micos, producto de los impuestos de los mexica
nos, también lo es que la pandemia, el accidente de
la Línea 12 del Metro, el ecocidio provocado en
Quintana Roo y Yucatán, los más de casi 200 mil
muertos en manos del crimen organizado; la desa
parición de niñas, jovencitas y mujeres en todo
México; las masacres que se recrudecen en el terri
torio, afectando lo mismo a bebés, niños y adultos,
los más de 23 millones de niños que no recibieron

vacunas o no lo hicieron a tiempo porque no las

compró el gobierno; los niños con cáncer, y esa

tan marcada ola de corrupción que ha etiquetado

a las administraciones morenistas, es lo que a
muchos les hace pensar, dos veces, por guien

votar el próximo 2 de junio.
Grave, si consideramos que la candidata de
MorenaPTPVEM, tiene "instrucciones" de
hacer lo que el Jefe del Ejecutivo le ordena en su
campaña; de ahí que Claudia Sheinbaum marque
tanto la "continuidad" al paso de su campaña, pues
esa es la idea, que haya 11continuidad" a lo inicia
do por AMLO, como finiquitar la desaparición de

la Suprema Corte de Justicia de la Nación o, peor,

darle seguimiento a la reforma al artículo 139 de la

Nueva Constitución que habla de las Concesio

nes de Propiedad Habitacional, que propondrá

Sheinbaum Pardo, para que se la apruebe el Con
greso; o sea, para que ¡se acabe la propiedad pri
vada!, que los mexicanos que tienen una casa pro
pia, sólo tengan la concesión del lugar donde
viven, el cual en cualquier momento el gobierno la
puede ¡robar!, como lo hicieron con las Afore.
Y si seguimos sumando, queridos lectores, cada vez
salen más "proyectos comunistas" y eso es lo que
está "flotando" y lo que están viendo los electores;

es un secreto a voces, el "proyecto de nación" que

quieren los morenistas para México y que, los

mexicanos, no se merecen.

Ahora, esta encuesta, nos habla de 4.2 puntos de

diferencia entre candidata y candidata, pensando

que, en un futuro próximo, ante la ínfima votación
que ha obtenido Máynez, este termine declinando
su candidatura a favor de alguna de las candidatas,
lo cual, sin lugar a dudas, sería lo que marcaría la
diferencia, sin vuelta de hoja.
Por lo pronto, el pueblo debe ser el que mande en
estas elecciones, no el Presidente de México, ni

siquiera los billones de pesos que han desviado

para "mantener" los programas sociales federa

cias, los secuestros, los asesinatos, las desaparicio
nes, la violencia, es quien debe poner en una
balanza, insisto, el México ¡real!, en el que están
viviendo, reconociendo que "no todo lo que brilla,
es oro"...

Arranque de campañas en Edomex,
pudo ser desastre "jurídicosocial"
Hablando de otra cosa, tremendo caos vivieron los
candidatos mexiquenses el pasado fin de semana,
luego de que a las 11:50 de la noche del jueves, el
Instituto Electoral del Estado de México todavía

no aprobaba las planillas que fueron registradas
para contender el próximo 2 de junio.
Según el Código Electoral del Estado de México, en
su artículo 263, las campañas electorales iniciarían a
partir del día siguiente al de la fecha de registro de
candidaturas que apruebe el órgano electoral
correspondiente, para la elección respectiva y con
cluirán tres días antes de la jornada electoral.
Sin embargo, pocos fueron los que cumplieron con
el Código Electoral, al arrancar sus campañas a las
01:00 horas del 26 de abril, cuando todavía no
habían sido aprobadas las candidaturas por el
órgano electoral.
Esto es porque algunos partidos ¡no cumplían!
los principios generales constitucionales, de que
dentro de las planillas debería existir la equidad de
género, el integrar a los pueblos indígenas, la
comunidad LGBTTTIQ.
Se sabe que hasta el sábado a las 9:00 de la noche,
el IEEM sólo había sesionado el listado de plani
llas de los ayuntamientos encabezadas por muje
res, no había el listado de ayuntamientos encabeza
dos por hombres, por lo que el Consejo tenía que
sesionar antes de las 11:59, lo cual no sucedió, y se
determinó resolver las planillas, pues, como ya
comentamos líneas arriba, ninguno de los partidos

políticos estaban tomando en cuenta los principios
generales constitucionales.
Ahora bien, durante la madrugada del viernes die
ron a conocer el listado de las mujeres candida

tas, ya aprobado, no así sucedió con el de los can
didatos hombres, sin embargo, por desconocimien
to del código electoral o por arrebato, es que mu
chos candidatos arrancaron campañas a las 01:00
horas del 26 de abril, lo cual puede ser considera
do como delito electoral, o violación al Código
Electoral del Estado de México.
Sin embargo, fue hasta la madrugada de este
domingo cuando el Instituto Electoral del Estado
de México notificó su listado oficial, tomando en
cuenta a los hombres candidatos, pero ¡aguas!,
porque si fue apenas la madrugada de ayer cuando
se dio a conocer el listado oficial de candidatos y
candidatas a contender el próximo 2 de junio, en
tonces, teóricamente las campañas deberían arran

car el día de hoy lunes, y no el viernes como suce
dió con muchos.
Insisto, ese "arranque anticipado", puede ser
motivo de denuncia contra el candidato o candida

ta, la pregunta sería, ¿se van a denunciar los can
didatos entre sí? De ser así, se estarían tumbando
muchas candidaturas por actos anticipados de cam
paña, lo cual se convertiría en un problema jurídico y
social, pues entonces tendríamos en el Estado de
México, una elección extraordinaria, fuera de los
tiempos marcados por el Código Electoral.

Queda claro que, para evitar ese desastre, es que el
IEEM decidió publicar la madrugada de ayer do
mingo la lista de candidatos y candidatas, para evitar
seguirse bagando los tiempos electorales marcados

por el Código Electoral del Estado de México.
Ahora bien, culparon al IEEM de este que pudo ser
un desastre electoral histórico, cuando en realidad,
la culpa es de quienes, primero, ¡no cumplían con
principios generales constitucionales!, y posterior
mente, de quienes arrancaron campañas ante el
desconocimiento del Código Electoral...

comentamos líneas arriba, ninguno de los partidos
políticos estaban tomando en cuenta los principios
generales constitucionales.
Ahora bien, durante la madrugada del viernes die
ron a conocer el listado de las mujeres candida
tas, ya aprobado, no así sucedió con el de los can
didatos hombres, sin embargo, por desconocimien
to del código electoral o por arrebato, es que mu
chos candidatos arrancaron campañas a las 01:00
horas del 26 de abril, lo cual puede ser considera
do como delito electoral, o violación al Código
Electoral del Estado de México.

Sin embargo, fue hasta la madrugada de este
domingo cuando el Instituto Electoral del Estado
de México notificó su listado oficial, tomando en
cuenta a los hombres candidatos, pero ¡aguas!,
porque si fue apenas la madrugada de ayer cuando
se dio a conocer el listado oficial de candidatos y
candidatas a contender el próximo 2 de junio, en
tonces, teóricamente las campañas deberían arran
car el día de hoy lunes, y no el viernes como suce
dió con muchos.

Insisto, ese "arranque anticipado", puede ser
motivo de denuncia contra el candidato o candida

ta, la pregunta sería, ¿se van a denunciar los can
didatos entre sí? De ser así, se estarían tumbando
muchas candidaturas por actos anticipados de cam
paña, lo cual se convertiría en un problema jurídico y
social, pues entonces tendríamos en el Estado de
México, una elección extraordinaria, fuera de los
tiempos marcados por el Código Electoral.
Queda claro que, para evitar ese desastre, es que el
IEEM decidió publicar la madrugada de ayer do
mingo la lista de candidatos y candidatas, para evitar
seguirse bagando los tiempos electorales marcados
por el Código Electoral del Estado de México.
Ahora bien, culparon al IEEM de este que pudo ser
un desastre electoral histórico, cuando en realidad,
la culpa es de quienes, primero, ¡no cumplían con
principios generales constitucionales!, y posterior
mente, de quienes arrancaron campañas ante el
desconocimiento del Código Electoral...
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Ultima encuesta elaborada: 27 de abril de 2024C3>
Massive
Caller

EL PRÓXIMO 02 DE JUNIO HABRÁ ELECCIONES PARA ELEGIR AL PRÓXIMO PRESIDENTE DE MÉXICO, SI HOY FUERAN LAS ELECCIONES,
¿POR CUÁL PARTI DO POLÍTICO, COALICIÓN O CANDIDATO VOTARÍA USTED?

CLAUDIA SHEINBAUM (MORENAPTPVEM) 41.2%

3 I
8 EXÓCHITL GÁLVEZ (PANPRIPRD) 37.0%

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ (MC) 7.3%

aGn no decide 14.5%
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Matías Pascal

Mariela, Higinio, Juanita,
Daitiei... ios rostros de la
transformación en Edomex
Ya inmersos en ei proceso electoral,

en los dimes y diretes entre candida
tos, la contienda que recién inició en

el Estado de México vienen con todo para
para seguir con la transformación...
Y es que nos comparten que la alianza ofi

cialista en tierras mexiquenses, luego de
triunfo el año pasado de la maestra Delfína
Gómez Álvarez, todavía tiene gran arraigo y
fuerza entre el electorado.

Apenas la víspera, la fórmula para el
Senado de la República que encabeza la
exalcaldesa de Tecámac, Mariela Gutié
rrez, hizo un llamado a la unidad de los mo
renistas de los 125 municipios mexiquen
ses, en su visita a Ecatepec de Morelos.
Y es que la candidata al Senado por la coa

lición "Sigamos Haciendo Historia", Mariela
Gutiérrez Escalante, acompañó a la candidata
a la presidencia municipal, Azucena Cisneros,
al inicio formal de su campaña, que congregó a
miles de personas en un multitudinario acto.
¡Se vio el músculo!
Mientras tanto, la otra fórmula al Senado,

encabezada por el texcocano Higinio Mar
tínez, también recorre los ayuntamientos en
busca de fortalecer el apoyo de los mexi
quenses a la alianza morenista.
Luego de asistir durante la semana anterior

al arranque de las campañas en Ixtlahuaca,
Atlacomulco, San Felipe del Progreso y Mete
pec, Gutiérrez Escalante asistió el pasado
sábado a este importante municipio por su
número de votantes a respaldar a la abande
rada a la alcaldía de uno de los más poblados
del país y el de mayor número de electores.
En medio de un gran entusiasmo y mues

tras de apoyo, hizo un llamado a la unidad de
los morenistas en este municipio en el que se
registró una fuerte disputa por la candidatu
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ra, ya que alertó que se tiene enfrente una
batalla determinante, y "tenemos que estar
unidos y que no traten de confundirlos, ni
que los dividan".
Al participar como oradora, les dijo a los

militantes y simpatizantes que Azucena no
estará sola porque tiene al pueblo a su lado,
y la calificó como "una guerrera, una mujer
con la determinación, carácter y compro
miso que se requiere para gestionar, admi
nistrar y bien gobernar este municipio".
Con efusivas muestras de apoyo, expre

só su certeza que todos juntos "lograre
mos que Claudia Sheinbaum y la go
bernadora Delfína Gómez pongan los
ojos en estas tierras y los ayuden a
resolver el problema del agua, del
transporte público y la inseguridad".
En el evento, al que asistió el direc

tor del Fondo de Cultura Económica,
Paco Ignacio Taibo, los candidatos a
diputados federales por el Distrito
11, Xóchitl Arzola; del Distrito 13,
Alma Córdova, y Distrito 17, Juan
Hugo de la Rosa.
También estuvieron presentes todos

candidatos a diputados locales.
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Por 1a tarde, la abanderada al Senado se
trasladó a Tejupilco para acompañar otro
arranque de campaña de los candidatos de la
Coalición "Sigamos Haciendo Historia".
Juanita Carrillo, a paso firme en

Cuautitlán

Y ya que andamos en los municipios, llama
la atención la campaña emprendida por
Juanita Carrillo, quien lidera las
preferencias electorales
en Cuautitlán.

En el inicio del
proceso electoral en Cuautitlán, Juanita, quien
también dirige el movimiento Humanista al
interior de Morena, emerge como la figura
predominante, según revela una reciente en
cuesta realizada entre los vecinos del muni

cipio.
El respaldo hacia su candidatura desde el

comienzo de la campaña ha sido notable, refle
jando la confianza depositada en su liderazgo.
Datos recabados por diversas encuestadoras
confirman este apoyo contundente hacia la can
didata de la coalición Juntos Haremos Historia,
quien supera de manera significativa a sus com
petidores más cercanos.
Estos resultados no sólo señalan el sólido

respaldo hacia Carrillo, sino también el deseo
palpable de la ciudadanía por un cambio en la
conducción del municipio. La preferencia mar
cada por los votantes refleja la búsqueda de un
giro de dirección que represente sus actuales
intereses y aspire a un progreso para Cuau
titlán.

Y en el municipio vecino, Cuautitlán Izcalli,
gran tarea desarrolla el experimentado Daniel
Serrano, quien con su liderazgo como activista
social sabe lo que necesitan los izcallillenses...
de entrada, acabar con el despilfarro de la
panista Karla Fiesco y garantizar el cumpli
miento de las necesidades básicas, como lo
es el agua potable, ¡que tanta falta hace por
aquellos lares!
Ya mañana seguimos con nuevos naipes...

¡ciaooo!
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Reformar el JEPS para
expandir la saiud pública
Pablo Trejo Pérez
La atención médica es una inversión

fundamental, que puede ayudar a desarro
llar el capital humano y generar dividen
dos económicos para los países, pero el
desafío de brindar mayor atención a más
personas requiere voluntad política, finan
ciamiento y alianzas. Básicamente, el pro
blema abarca desde los servicios de salud

maternoinfantil hasta las necesidades

sanitarias de las personas adultas mayo
res. La sanidad publica no ha tomado en
cuenta el rápido envejecimiento de la pobla
ción y el aumento de las enfermedades no
transmisibles y de los costos de atención
médica asociados. La pregunta que ronda,
desde hace mucho tiempo en medios de
comunicación, institutos de investigación y
asociaciones de pacientes es: ¿qué se nece
sita para crear sistemas de salud resilien
tes, ampliar la cobertura sanitaria y mejo
rar la salud de la población? Algunos datos:
El tema de la voluntad política es funda

mental. En México, parece imposible un
acuerdo, dado que siempre se confronta la
visión oficialista de su supuesta eficiencia
y calidad, y la opositora que ve más negati
vos que positivos.
Hay un asunto técnico, también: la dificultad

para medir y evaluar sus avances y desempe
ño, lo que es incontrovertible es la necesidad
de mejorarlo y de invertir lo suficiente en ello.
Sólo en 18 de 64 indicadores usados por los
países de la Organización para la Coopera
ción y el Desarrollo Económicos (OCDE) cali
ficamos por encima del promedio.
Eso representa sólo 28 % en compara

ción.

México gasta un monto cercano a los 970
mil millones de pesos, lo que representa
10.Z % del gasto de gobierno.
El gasto per cápita de México es de 626

dólares, lo que nos sitúa en la posición 44 de
la OCDE, 2,645 dólares por debajo del pro
medio.

Comparando el gasto en salud respecto
delPIB, en México representa 5.5 %>, casi la
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dólares, lo que nos sitúa en la posición 44 de
la OCDE, 2,645 dólares por debajo del pro
medio.

Comparando el gasto en salud respecto
delPIB, en México representa 5.5 %>, casi la

mitad que el promedio de la OCDE que es
de 10.7%.

México requiere de una política pública
de salud que realmente atienda, mejore y
proteja a la población.
Eso sólo es posible si el país enfoca una

Reforma Hacendaría que inhiba el Im
puesto Especial sobre Producción y Servi
cios (IEPS) en los productos sanitarios. ¿Por
qué? Básicamente 46 % de la recaudación
total de IEPS está relacionada directamente

con el consumo que afecta la salud, lo que
equivale a más de 200 mil millones de
pesos, pero sólo 10 % del total se gasta en
salud. Ahí se tiene un margen extraordina
rio de mejora que requiere, por supuesto,
de voluntad política.
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Cru vUfilti ditfkíi
GILDñ LILL1AN MONTANO HUMPHREY

gildamh@hotmail.com
¿ Comunicación

O INCOMUNICACIÓN?
Decía yo la semana pasada, que la go

hernanza incluye a la gobernabilidad,
y significa un cambio de proceso, un

cambio del patrón de gobierno, que es el pa
so de un centro a un sistema de gobierno. La
gobernanza es pues un estilo asociado e in~
terdependiente, coordinado, articulado y aso
ciado con los mercados, el poder político y las
redes sociales. Requiere: diálogos, discu
sión, entendimiento, negociaciones, acuer
dos, compromisos.
Ni siquiera en este momento podemos re

ferir que nuestros esquemas de democrati
zación han superado todas las vicisitudes
con las que se encuentra sexenio a sexenio.
Nuestro sistema de democratización, al
menos en el aspecto legal, es reactivo.
Pero no es descabellado sugerir que la

gobernanza como inclusión social deberá
tener bondades y bonanzas que generen
gobernabilidad, al ser escuchadas todas
las voces, necesidades e intereses de todos
los segmentos de la población. Es más que
necesario.

Todos los sistemas políticos tienen una
concepción, planeación, ejecución y consu
mación. En la ejecución ofrecen sus mejores
resultados. De cualquier manera, dirigir a
una sociedad requiere el rigor del sistema
constitucionalista, del imperio de la ley.
Y todo esto lo dije, porque repito la co

municación en el sistema político mexicano,
en este momento, es muy extraña para mí.
No es lo que yo he aprendido en los últimos
cincuenta años de mi vida, como comunica
dora social, que no es lo mismo que tomar
un boletín de prensa y replicarlo. Es hacer
comunicación y también sustentarla.

Lo dije, porque de nuevo, se traen un plei
to casado el dueño de una empresa pode
rosísima mexicana de comunicación, uno
de los tres hombres más ricos de México:

Ricardo Salinas, con el presidente. Porque

no es sólo rico, es dueño de una televisión
Azteca, de Banco Azteca y de Elektra. Y al
estarlo nombrando todo el tiempo el presi
dente, la réplica en los medios que el pri
mero posee, no se hacen esperar.

Y para colmo, son los canales que ve el
pueblo de México.
No hay día, en que, como distractor,

AMLO no lo saque en su mañanera para
querer burlarse de él.
Ahora salió con que tiene un barco de

muchos millones de dólares. "Me daría ver

güenza subirme a un yate de esos en un país
con tanta pobreza... "Y ni tardo ni perezoso,
el empresario se le fue de nuevo a la yugu

lar: "Vergüenza es tener al país hundido en la
pobreza y la violencia... y echarle la culpa a
un yate".
El empresario posteó en sus redes socia

les la foto de su yate con su familia entera, y

comunicación y también sustentarla.
Lo dije, porque de nuevo, se traen un plei

to casado el dueño de una empresa pode
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güenza subirme a un yate de esos en un país
con tanta pobreza... "Y ni tardo ni perezoso,
el empresario se le fue de nuevo a la yugu
lar: "Vergüenza es tener al país hundido en la
pobreza y la violencia... y echarle la culpa a
un yate".
El empresario posteó en sus redes socia

les la foto de su yate con su familia entera, y
la del Tren Maya, e hizo comparación de
precios, pues aseguró que con lo que costó
el tren, se hubieran comprado 226 yates
como el suyo: Lady Moura.

El intercambio de señalamientos entre el

empresario y el jefe del Ejecutivo, se recru
dece a raíz del tema de la posibilidad de
retirar la concesión a TV Azteca : por ello, el
mandatario fijó su posición al respecto.
Todo, por adeudos fiscales.
Si yo fuera la comunicadora de Xóchitl, en

lugar de ir a ver a Brozo, el payaso inteli
gente y tenebroso, o a cualquier otro: Loret,
Ciro, Cárdenas, Ferriz, Maerker, iría a ver a
Salinas Pliego. Su poder y fortuna son ma
yores que la de cualquiera en este momento.
Menos que la de Larrea y la de Slim, por
supuesto. Sin embargo, el llega a millones y
millones de seres humanos que prefieren
ver a Alatorre.

Y precisamente no son los de la clase
media. Son la meritita raza, que en este
momento debe de estar muy confundida
entre lo que le dice AMLO en la mañanera
y lo que dice el Menú de los Hechos, esta
noche.
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De todo
De todo hubo en los arranques de cam
paña de Los candidatos a integrantes de
Ay u nta mi entes y di putaclones locales en
el Es tado de México. Los moren ista s, en su
mayor la, salieron a decir que están arriba
de sus contrincantes en Los sondeos.

Hubo campañas alegres y salerosas como
La de Francisco Santos candidato a dipu
tado LocaL por eL Distrito 26 de CuautltLán
IzcaULI.

La candIdata a presidenta municipal por
CuautltLán licaLU Ka lia Flesco, volvió a
saLudar a Los vecinos, pues asegura que
eLLa no es improvisada y nunca Los ha
abandonado, porque ha hecho de La caILe
su oficina.

DeLotro lado elmcrensts Daniel Serrano
ha pedido a los izcalLenses continuar con la
Cuarta Transformación.

En TLalnepantLa La nota que se retomó con
sentico político cayó en las campañas, con
el asesinato de Luis Antonio Gutiérrez, esc
colaborador deL candidato Marco Antonio

Rodríguez Hurtado, cuya farnlUa involucró
d e ma ñera di recta a Tony Rodríguez, pero
éste convocó a conferencia de prensa, en
La que exigió esclarecer eL homicidio, negó
tener algo que ver en ese tema y pidió
dejar de politizar estas tragedlas.

Por s u parte Radel Pérez Cruz, candidato
por Morena a La alcaldía, señaló que hay un
personaje que quiere enrarecer eL ambiente
político en TLaLnepantla, por Loque exigió

escLa recer di c ho hornlcl d lo, e 1 cual La men tú
profundamente.
En NaucaLpan, concretamente en Uudad
Brisa, algunos morenlstas dijeron a La can
d Id ata del PAN Angélica Moya que no quie
ren que se vuelva a repetir e. mal gobierno
de Patricia Durán, por Lo que optarán por
votar por eLLa.

DeL otro Lado e l a ba nder ad o de Morena a

La alcaLdía de NaucaLpan Isaac Montovra
dijo que quiere gobernar NaucaLpan para
hace r u n gobierno cercano, honesto y con
bienestar soclaL

Azucena asneros, candldata de MORENA
a la alca [día de Ecatepec, pidió que se le
brinde protección por parte de Las depen
dencias de seguridad, pues hay un riesgo
Latente de violencia en esta campaña
rumbo a la alcaLdía.

EL que continúa en su Lucha para recuperar
La candidatura st Dis tn"to32 de Nauca ipan
es David Parra, quien aseguró que por
Imposiciones de compadres, famlUares y
fuereños a cargos de elección popular en
esta Loca lldad, eL PRI está en vía s de perd er
más de 500 mil votos en eLEdoméx.

Y en CuautltLán eL prlista Aldo Ledezma re
corre calLes y plazas, mientras La morenlsta
Juana Canillo denunció agresiones.

Y en Coacalco eL abanderado deLPRIala

alcaldía DsvkJ Sánchez Isidoro se mueve

fuerte, porque quiere volver a gobernar.
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LA RELACION BILATERAL
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

México y Estados Unidos poseen
una relación compleja, deriva
da de una frontera geográfica,

cultural, de seguridad, económica y políti
ca, con beneficios y perjuicios para ambas
partes, en el que a veces se gana y a veces
se pierde.

Desde siempre una de las preocupacio
nes del gobierno norteamericano en la rela
ción con nuestro país lo constituye, además
de los temas económicos, los temas de la
agenda de seguridad.

Sobre los temas económicos, la noticia
de la culminación de las negociaciones
del acuerda entre Estados Unidos y Ca
nadá, que substituye al Tratado entre Mé
xico, Estados Unidos y Canadá (TMEC),
abre una nueva etapa en las relaciones con
nuestro vecino país del norte, a propósito
de la visita del presidente López Obrador
a Washington, D.C.

Pero la economía

va muy de la mano
con los temas de se

guridad, agenda prio
ritaria del gobierno
norteamericano, en el
que ambos gobiernos
han cometido excesos

en segundad.
En febrero de 2011

el gobierno del vecino
país del norte comen
zó a realizar vuelos

espías con aviones no
tripulados, con el obje
tivo de recoger información de inteligencia
sobre la actividad de los principales cárteles
de la droga en la frontera con México.

También el operativo "rápido y furioso"
dado a conocer por un agente norteame
ricano, en el que el gobierno de ese país
señala que nuestras autoridades estaban
debidamente avisadas, en el que se intro
dujeron armas de manera ilegal.

Pero de este lado el problema no es
sencillo. El saludo que hizo el presidente
López Obrador a la madre de Joaquín Guz

mán Loera El Chapo y el reconocimiento a
la liberación del hijo de El Chapo, Ovidio
Guzmán no será pasado de largo en las plá
ticas sobre la preocupación de la seguridad
mexicana.

Tampoco la liberación de la madre y la
hermana de José Antonio Yépez Ortiz El
Marro, así como el soborno al Poder Judi
cial para liberar a José Ángel Casarrubias El
Mochomo, junto con el intento de asesina
to del secretario de seguridad de la ciudad
de México, presuntamente realizado por el
CJNG.

Se trata de sucesos que exponen la co
rrupción sistémica en algunas dependen
cias de los órganos del Estado mexicano,
pero que su impacto puede ser determi
nante para la permanencia de las inversio
nes extranjeras.

Uno de los riesgos del avance de la
violencia lo constituye, que Washington
presione al gobierno mexicana, para nue

vamente permitir
que agencias de
inteligencias ñor
t^mencanas ir»

talen oficinas de

coordinación, pero
 no sucedió en esta

 administración.
Hoy el informe

sobre las prácticas
de derechos hu
manos en el mun

do que expidió el
Departamento de
Estado norteame

ricano ha puesto
a México en una posición que resalta las
ejecuciones extrajudiciales, desapariciones
forzadas, detenciones arbitrarias, femini
cidios, actos de tortura, libertad de expre
sión y violencia de género, principalmente,
aunque hábilmente el presidente López
Obrador ha descalificado, pero no deja de
evidenciar una relación con pinzas.

*Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
X: @racevesi

Desde siempre una de las
preocupaciones del gobierno
norteamericano en la relación

con nuestro país lo constituye,
además de los temas

económicos, la agenda de
seguridad
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SE COMENTA SOLO CON

A BORRAR EVIDENCIAS
Por Carlos Ramos Padilla

Las propiedades se han convertido
en el escaparate real de la riqueza
de los políticos. Niegan todo, pero

enseñan mucho. José Ramón López Beltrán
destapó un escándalo que no ha sabido
callar su padre.

Pero antes, el tabasqueño, en debate
presidencial no atinó a responder por unos
departamentos que José Antonio Meade
le exhibió.

Clara Brugada se quedó atónita cuando
Santiago Taboada le demostró la adquisi
ción de una vivienda en 330 pesos. Hasta
ahora ella y Ebrard en silencio.

Rocío Nahle ca

yendo en picada
por las sospechas
de corrupción y en
riquecimiento inex
plicable. Y bueno, la

, n jujoya, Manuel Bartlett
y sus inversiones
en bienes raíces.

Pero ahora resulta

que seis días antes de
que Claudia Sheinbaum asumiera la jefa
tura de Gobierno de la Ciudad de México,
un juez que ha sido señalado por irregula
ridades, favoritismos y corrupción resolvió
que la casa que ocupó durante 30 años en
Tlalpan fuera escriturada a nombre de su
expareja, Carlos Imaz, y luego traspasada a
su hija. Así de fácil.

La propiedad se encontraba a nombre
de un fideicomiso conformado por uru
guayos, pero mediante un juicio, la familia
de la candidata presidencial se apropió
del inmueble.

Para evitar ser descubierta, el patrimonio
inmobiliario de Sheinbaum desapareció,
se esfumó.

Ella, con antelación, había reportado en
su declaración de bienes dos casas y dos
departamentos cuando inició la titularidad
del gobierno de la CDMX . Hoy, convenien
temente asegura no ser propietaria de nada.

Recordemos que durante el primer de
bate presidencial afirmó públicamente que
vive en una casa rentada, declaración que ha
sostenido en semanas pasadas mostrando
fotografías y video del interior de la vivienda.

Mexicanos contra la Corrupción y la Im
punidad indagó en el Registro Público de la
Propiedad y descubrió que la vivienda que
ocupó por 30 años en la alcaldía de Tlalpan
(construida en un terreno de 48ó metros
cuadrados en un fraccionamiento privado
perteneciente al poblado de San Andrés

Totoltepec) fue escriturada a nombre de
su hija, Mariana Imaz Sheinbaum, luego de
promoverse un juicio "por prescripción po
sitiva", cuya sentencia definitiva se resolvió
el 29 de noviembre de 2018, casualmente
una semana antes de que Sheinbaum pro
testara al cargo como jefa de Gobierno de
la capital.

Cuando aceptó la responsabilidad como
secretaría del Medio Ambiente en diciem

bre del 2000, informó en su declaración
patrimonial que ella y su entonces esposo
Carlos Imaz eran propietarios de una casa y
un departamento en la Ciudad de México.

Según el registro su casa estaba valua
da en 500 mil pesos y el departamento en

400 mil. Además,
tenía dos vehículos

y 100 mil pesos en
cuentas bancarias.

Quince años más

^ ya c°mo jff
delegacional en Tlal
pan reportó que a
sus bienes se había
incluido una vivienda
en Morelos además

ingresos por 1.7 millones de pesos entre
ella y su pareja, dos vehículos y una cuenta
bancaria por menos de 500 mil pesos.

Lo curioso es que seis años después,
Sheinbaum asume que ya no posee ese pa
trimonio. En el inciso de inmuebles de la de

claración patrimonial que presentó en 2023
anotó la palabra "Ninguno".

Al igual que AMLO, Sheinbaum justifica
no poseer propiedades porque estas las
"donó" sin explicar de dónde sacó los recur
sos para su adquisición.

En el primer debate presidencial José
Antonio Meade exhumó propiedades del
tabasqueño a lo que AMLO dijo:

"Si existiesen esos tres departamentos a
mi nombre, se los regalo al señor Meade",
prometió falsamente.

Meade señaló que dos departamentos es
taban en el fraccionamiento Copilco Universi
dad. Más tarde AMLO aseguró que los depar
tamentos "pertenecen a mis hijos" desde que
falleció su primera esposa, Rocío, igualmente
sin explicar el origen de los recursos.

AMLO como es su costumbre evadió

y señaló entonces que todo era una cama
pala negra para perjudicarlo porque a Mea
de "le están apretando las tuercas" para que
decline a favor de Ricardo Anaya.

La pregunta es si Xóchitl tratará en estas
semanas ese tema ya que Clara Brugada está
empeñada en hablar del cartel inmobiliario.
Por lo pronto la moda es borrar evidencias.

Al igual que AMLO,
Sheinbaum justifica no poseer
propiedades porque estas las
"donó" sin explicar de dónde
sacó los recursos para su

adquisición
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EL PROFUNDO PANTANO
ELECTORAL DE ROCÍO NAHLE

n Veracruz

™ Morena co
I^Mimetió dos

errores que deben
ser aprovechados a
cabal ¡dad por Fuerza
y Corazón por México.

El primero es del
2018 con la postulación y triunfo de Cuitlá
huac García, un político oscuro y rencoroso
que puede ser ya catalogado como uno de
los peores gobernadores y eso que por ahí
pasó Javier Duarte.

El otro es más reciente, y consistió en la
designación de Rocío Nahle como candidata
a la gubernatura, quien nació en Zacatecas, lo
que implicó que se modificara la Constitución
veracruzana para que
pudiera contender.

Nahle, a la falta de
arraigo, se le van su
. mando denuncias por

corrupción y eso que
la construcción de Dos

Bocas, una refinería
que no retina nada y
que se construyó en
un pantano, no ha sido
objeto de auditorías
de carácter forense, pero lo será tarde o tem
prano. Y tela de dónde cortar hay.

En teoría se invertirían 8 mil millones, pero ya
se gastaron más de 1 ó mil millones de dólares.

En su momento, la licitación de construc
ción quedó desierta, porque ninguna empresa
privada estimó posible el costo y los tiempos
que se pedían en un inicio.

Para colmo, Pemex, donde la responsabili
dad también recae en la titular del ramo ener

gético, es la única empresa petrolera que no
gana al refinar y tiene un desajuste, en prome
dióle 34 dólares por barril.

Cada día que pasa se añade un escándalo
en el entorno de Nahle, donde el nivel de flota
ción está ya comprometido.

El empresario Arturo Castagné ha hecho
denuncias muy serías, por corrupción, enrique
cimiento ¡lícito y uso indebido de atribuciones,
presentado documentación sobre las propie
dades de la aspirante morenista, las que, es evi
dente, no pueden ser justificadas con el salario
de servidora pública.

Nahle optó por presentar una demanda por
difamación contra quien la acusa, pero hasta el
momento no ha podido dar una explicación
coherente sobre sus presuntas propiedades en
Veracruz, Ta basco y Nuevo León.

En los hechos, Nahle luce acorralada,
en una situación que se le complica y que
anuncia tormenta.

Lo relevante es que los márgenes en que ya
están las cosas y que se reflejan en los estudios

demoscópicos, hacen a José Francisco Yunes
Zorrilla, el abanderado del PANPRIPRD, bas
tante competitivo.

Hay que tener en cuenta que la elección del
2021 arrojó casi un resultado apretado en lo
que se refiere a los votos.

La alianza morenista logró 1 millón 198 mil
922 sufragios, mientras la oposición frentista al
canzó un millón 166 mil 900 votos en urna.

Algo similar ocurrió en el 2018, donde el
PANPRDMC y su candidato Miguel Ángel
Yunes Márquez tuvo un porcentaje de 38.39%,
frente al 44.02% del actual gobernador.

Pero a ello hay que sumar que PRIVerde
postularon a Yunes Zorrilla, que ahora repite, y
quien obtuvo un 13.96% de los votos.

Más allá de cómo se comporten los que en
su momento optaron
por el Verde, que aho
ra estícon Morena' °
por MC que va solo, lo
que aporten será ma|_
ginal y más bien hay
que ponderar la al¡an

que tendremos
En ,os hechos, ,a

negociación salvó
obstáculos que pa

recían infranqueables hasta hace algunos
años, y será una arista importante para el
proyecto de Xóchilt Gálvez, si los partidos
son capaces de traducir su arraigo territorial
en victorias en las casillas.

Veracruz es estratégico, porque es la cuarta
entidad en lista nominal, solo superada por Ja
lisco, la CDMX y el Estado de México.

Es por lo que hay preocupación en More
na, ya que un traspié en Veracruz puede sig
nificar un enorme daño electoral y más por
el nivel de competencia que también hay en
la capital del país.

Nahle le ha salido muy cara al país como
servidora pública, pero es probable que el sal
do final estemos apenas por conocerlo y del
que tendremos una ¡dea el próximo 2 de junio
y más aún porque todas las mediciones serán
simultáneas.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Los consejeros del Instituto Electoral de la

Ciudad de México (IECM), Mauricio Huesca y
Erika Estrada recibieron amenazas de muerte

luego de que votaron para establecer medidas
cautelares en favor de Santiago Taboada para
que no se hagan menciones sobre el supuesto
cártel inmobiliario.

Es condenable el amago de violencia que
en el fondo trata de inhibir la actuación de quie
nes tienen el mandato de que las elecciones
transcurran, en la capital del país, bajo los pará
metros democráticos.

Nahle le ha salido muy cara al
país como servidora pública,
pero es probable que el saldo
final estemos apenas por

conocerlo y del que tendremos
una idea el próximo 2 de junio
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INDICADOR POLÍTICO
CON XÓCHITL, EU SE METE EN EL
PROCESO ELECTORAL 2024

Sin tener en
el sexenio

lopezo
bradorista ninguna
posibilidad de in
corporar a México a
la lógica de los inte
reses de seguridad
nacional de Estados

Unidos, la Casa Blanca encontró en la candi
datura de Xóchitl Gálvez RuizPRIPANPRD

la posibilidad de influir en el electorado
mexicano para regresar a la subordinación
de Palacio Nacional a la defensa de los inte
reses nacionales estadounidenses.

Apenas en febrero de este año, la can
didata opositora Gálvez Ruiz realizó una
gira oficial a los centros de poder político,
estratégico y legislativo de la Comunidad
de Inteligencia, la política exterior y el De
partamento de Estado, como el Departa
mento de Colonias de Washington, y allí
dejó entrever que su candidatura y victoria
electoral significaría el regreso de México a
la subordinación de la geopolítica y segu
ridad nacional de EU basada en la defensa

de la ameñcan way of Ufe, o modo de vida
americano que han planteado todos los
gobiernos estadounidenses en sus planes
de seguridad nacional.

Durante el gobierno el presidente
López Obrador, Estados Unidos hizo hasta
lo imposible para subordinar a México a los
planes estratégicos de Washington, pero se
encontró con un modelo diplomático mexi
cano que, en circuns
tancias anteriores, el
historiador Lorenzo

Meyer calificó de
nacionalismo defen

sivo y que no es otro
que utilizar el mé
todo de definición

de estrategias de la
Casa Blanca, pero
para definir y defen
der los "intereses
nacionales mexica

nos" por encima de
los estadounidenses.

El gobierno el
presidente Biden se
ha encontrado que
México, mal que
bien, extiende los
intereses de política
interior como instru

mentos de prioridad
en política exterior:
el apoyo al expresidente Donald Trump, la
negativa de ser el patio trasero de la migra
ción americana, impedir la militarización
estadounidense de la estrategia ¡unto el
narcotráfico, denunciar de manera consis
tente que el tráfico de drogas de México
a EU es producto de la satisfacción de la
demanda de los millones de adictos esta

dounidenses que requieren la droga para
vivir, el bloqueo a los intentos de Biden de
regresar al modelo latinoamericano ma
nejado desde el Departamento de Estado
y obligar a la DEA a someterse al control
de reglas estrictas de la Secretaría mexi
cana de Relaciones Exteriores, movilizar al
embajador de México en la ONU a votar
a favor del reconocimiento del Estado Pa

lestino justo en momentos en que la Casa
Blanca apoyafinanciaarma a Israel en la
brutal represión en la franja de Gaza, entre
otras temas de la agenda bilateral que han

enfurecido al presidente estadounidense y
a sus principales asesores.

En este contexto, el reporte del De
partamento de Estado sobre derechos
humanos pone el dedo en México, pero
sin reconocer que ya no existe la vieja es
trategia de represión contrainsurgente de
los gobiernos del PRI contra la disidencia
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y la guerrilla, y que obedecían a la lógica
y entrenamiento de Estados Unidos. No ha
sido un secreto que los años de represión
brutal de la Dirección Federal de Seguri
dad fueron durante el priismo y se dieron
por la subordinación de la policía política
mexicana a la CIA, sobre todo, de dos de
sus principales directores: Fernando Gutié
rrez Barrios y Miguel Nazar Haro, y que en
la actualidad las oficinas mexicanas de inte

ligencia no obedecen a los intereses toda
vía contrainsurgentes de la comunidad de
espionaje de EU.

Y es hasta el lugar común señalar que
Estados Unidos ve la paja de violación de
derechos humanos en el ojo ajeno, sin reco
nocer la viga en el propio: el racismo contra
las comunidades mexicana, afroamericana
y asiática y sus descendientes actuales, la

represión ahora mis
mo contra estudian

tes que protestan
contra la política de
Biden hacia Israel en

Gaza e Irán, la brutali
dad policiaca que ha
asesinado a decenas

de inocentes y mu
chas otras expresio
nes que no respetan
los derechos huma

nos de los estadouni
denses.

El informe del

Departamento de
Estado sería el punto
central de interven
cionismo de Estados

Unidos en el proceso
electoral mexicano,
toda vez que tuvo un
elemento importante
en la visita que reali

zó en febrero la candidata opositora Xóchitl
Gálvez Ruiz en franca violación de los crite

rios del nacionalismo político que debieron
de ser considerados, en tanto que le abrie
ron la puerta mexicana a la comunidad ame
ricana de inteligencia y seguridad nacional.

El bloque opositor XóchitlPRIPAN vie
ne de organizaciones políticas que se su
bordinaron a los intereses hegemónicos de
Estados Unidos y que están buscando el re
greso de México al paraguas de seguridad
nacional de Washington, sin importar que
el enfoque de intereses de EU aquí implica
una cesión de soberanía nacional.

Política para dummies: La política es, en
esencia, nacional.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nlsta y no del periódico
que la publica.

El informe del Departamento
de Estado sería el punto

central de intervencionismo
de Estados Unidos en el

proceso electoral mexicano,
toda vez que tuvo un

elemento importante en la
visita que realizó en febrero
la candidata opositora Xóchitl
Gálvez Ruiz, y allí dejó entrever
que su candidatura y victoria
electoral significaría el regreso
de México a la subordinación

de la geopolítica y seguridad
nacional

Foto: X / @XochitlCalvez
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SACACORCHOS
La constante, en cuanto a debates, ha
sido que primero se hace pública al
guna denuncia en contra de algún o
algunos candidatos relacionada con
actos de corrupción y luego se pro
fundiza en eso en los intercambios.

Así ha sido en los casos del primer
debate presidencial y en el de
Veracruz; en este último, las pro
piedades inmobiliarias de Rocío
Nahle ocuparon un lugar especial.
Por lo anterior, no es de extrañar
que esa sea la tónica en ios deba
tes que quedan y que serán la an
tesala del día de la elección.

Lo que no queda claro es el impac
to de estos eventos en la decisión

del electorado, en especial del
sector de los indecisos, pues las
encuestas siguen mostrando por
centajes altos en algunos casos
llegando al 1 5% de personas que
aún no saben por quién votar.
Y esto a pesar del esfuerzo de los
candidatos por proclamarse gana
dores después de cada encuentro
entre los candidatos.

Esto en un electorado que no hace
caso a las denuncias en contra de los

chapulines y que tampoco parece
preocupado por la corrupción mos
trada en lo que va de la campaña.
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Por Rosy Ramales*

Ttas su aprobación (con más de 200 vo
tos en contra), las reformas a la Ley de
Amparo ya están en la cancha del Eje

cutivo Federal, listas para cobrar vigencia. Ahora
falta que el PAN, el PRI, el PRD y Movimiento Ciu
dadano, cuyas bancadas votaron en contra, pro
muevan la prometida acción de inconstituciona
lidad, juntos o separados para intentar tumbar
las reformas, que impiden la suspensión general
de leyes y actos declarados inconstitucionales
en juicios de amparo. Tienen 30 días naturales
para presentar la correspondiente demanda,
que en su caso deberá resolver la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación (SCJN).

Y siendo el Amparo un juicio que invariable
mente conoce la Corte, y como se trata de un
instrumento jurídico a favor de los gobernados,
que ha puesto un dique a decisiones de los
gobernantes, muy probablemente el máximo
tribunal constitucional se inclinaría a dar revés a

las reformas a la ley de la materia.
Algo así como ocurrió con los fondos del Po

der Judicial que el Congreso le quitó. Salvo que
la mayoría del Pleno de la Corte resuelva cons

titucionales las reformas a la Ley de Amparo o
que por alguna razón jurídica no procedan las
acciones de inconstitucionalidad que se lleguen
a presentar.

Pero si la Corte da
revés a las reformas

sería un golpe jurídico
y político al presidente
AMLO en la recta final
de su sexenio.

Por cierto, ¿cuál
será el trasfondo de

las reformas a la Ley
de Amparo y a la Ley
de Amnistía, así como
la creación del Fondo

de Pensiones? ¿Por
qué? ¿Para qué? ¿Y
para quién?

Quizá el presiden
te AMLO tenga sor
presas para los últimos meses de su sexenio, sal
vo que se trate de un andamiaje jurídico como
legado a Claudia Sheinbaum, candidata presi
dencial destinada a suceder de manera formal

al tabasqueño.

Como sea, son tres instrumentos jurídicos
en contra de los cuales la oposición puede pro
mover los juicios o recursos correspondientes.
¿Lo hará? ¿O su postura solamente es mediática
para efectos electorales?

MINISTRA PRESIDENTA, UNA PRUEBA
MÁS

En caso de llegar a presentar acciones de
inconstitucionalidad en contra de las reformas

a la Ley de Amparo sería una prueba más para
la ministra presidenta Norma . ucía Piña Hernán
dez, a su compromiso con la defensa a la Cons
titución y a los derechos humanos.

Llegado el momento se verá si su compro
miso es indeclinable a pesar de las amenazas de

enjuiciarla políticamente,
Claro, por otras razones,
pero cualquiera que sea,
será el pretexto para qui
tarla de la Presidencia de

la Suprema Corte y, en
consecuencia, quitar obs
táculos a proyectos del
Poder Ejecutivo.

¿VETO A SENTENCIAS
DE LA CORTE?

En el Congreso de la
Unión siempre se quejan
de la intromisión de la

Suprema Corte en asun
tos del Poder Legislativo.

Pero no es intromisión, la misma Constitución la
faculta a guardar equilibrios.

Lo que sí sería una intromisión es la preten
dida reforma para que el Congreso revoque
sentencias de la Corte que invaliden leyes, re

Lo que sí sería una intromisión
es la pretendida reforma para
que el Congreso revoque
sentencias de la Corte que
invaliden leyes o reformas.
Imagínense, el Congreso
se convertiría en el máximo

órgano jurisdiccional,
algo así como un tribunal

constitucional por encima de
la Corte
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formas. Algo así anunció el diputado federal de
Morena Juan Ramiro Robledo.

Imagínense, el Congreso se convertiría en el
máximo órgano jurisdiccional, algo así como un
tribunal constitucional por encima de la Corte.

Está bien que, en aras del equilibrio de po
deres, el Congreso tenga algunas facultades
jurisdiccionales, pero el planteamiento del dipu
tado Juan Ramiro rebasa todo extremo.

Ojalá se trate de una postura nada más
para quedar bien con el presidente AMLO, una
postura de mero reflector mediático, porque si
habla en serio, la bancada de Morena dejaría
manca a la Corte.

MUY SACALEPUNTAS

Los senadores César Cravioto (Morena) y
Miguel Ángel Mancera (PRD) muy sacalepun
tas, casi se agarran a puñetazos en plena sesión
durante la discusión del Fondo de Pensiones

para el Bienestar. Cual réferi, el senador Ricardo
Monreal se puso entre ambos. El senador Raúl
Bolaños (PVEM) aguardaba cerca, listo para re
forzar al réferi. Hubieran dejado que Cravioto y
Mancera se dieran un par de puñetazos. No se
atreverían, fue finta.

*rosy rama@hotmail.com
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MEXICO HOY, BAJO LA
CONDUCCIÓN DE LA HORMONA
Y LA NEURONA FEMENINA

fo no recuerdoYotro momento

igual en la con
ducción del Poder, del Siste
ma mexicano. Un momento

en que las dos principales
alternativas hacia la Presi

dencia del país para el sexe
nio 20242030 son mujeres
la opositora Xóchitl Gálvez
y la oficialista Claudia Shein

baum y que los cinco cargos de los cuales depen
de una transición legal y pacífica sean ocupados
igual por mujeres:

 GuadalupeTaddei, presidenta del INE
 Mónica Soto, presidenta del Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación.

 Norma Piña, presidenta de la Suprema Corte
de Justicia.

 Marcela Guerra, presidenta de la Cámara de
Diputados, y;

 Ana Lilia Rivera, presidenta del Senado mexicano.
Cada una con sus edades e historias personales

particulares, afiliaciones e ideologías, experiencias
profesionales y políticas distintas, son quienes hoy
deberán enfrentar desde sus encargos, sometidas a
presiones de todo tipo y al ejercicio de responsabi
lidades que podrían calificarse de históricas, a esta
verdadera transición.

Las más expuestas desde mi punto de vista, por
sus posiciones y antecedentes, son Guadalupe Ta
ddei, presidenta del INE, y Mónica Soto, presidenta
del Tribunal.

Ambas cargan con la suspicacia y con elemen
tos cercanos al lopezobradorismo que hacen dudar
de su equidad e independencia.

Sus hechos y decisiones en los siguientes dos
meses dirán si esas suspicacias tenían bases o no.

No se necesita ser un especialista o un experi
mentado politólogo para entender que la paz social
y la gobernabilidad el futuro de México depende
rá de ellas, esencialmente.

Las cinco jugarán un papel como nunca lo ha
jugado otra mujer en el poder en México.

ANA LILIA RIVERA, PRESIDENTA EN LA
PERMANENTE

A la morenista tlaxcalteca Ana Lilia Rivera, pre
sidenta del Senado y aspirante a la reelección, le
tocará además conducir a la Comisión Permanente

durante el proceso electoral del 2 de junio y hasta
fines de agosto que llega la siguiente legislatura.

En ese entretiempo le va a tocar presidir las se
siones que se convierten tradicionalmente en foros
muy álgidos de debate electoral y postelectoral
porque ya prácticamente no se presentan ahí cues
tiones parlamentarias.

En este tiempo a la senadora Rivera la acompa
ñarán los senadores morenistas Ornar Holguín, Mó
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Con toda clase de presagios y proyecciones,
análisis y tendencias en
frente, de ellas y sus cargos
dependerá darle curso a lo
que se presente.

Con el único discor
dante enfrente llamado

Andrés Manuel López
Obrador, de ellas depen
derá darle instituciona

lidad, legalidad y paz al
proceso electoral y luego
legitimidad a la nueva
Presidencia de México, así
como a la integración de
las Cámaras de Diputados
y Senadores y a las 9 gu
bernaturas incluida la Je

fatura de Gobierno de la Ciudad de México y a los
otros miles de cargos desde alcaldías y diputacio
nes y regidurías en todos los estados. Un momento
único sin antecedentes en México.

Todas y cada una de ellas en sus cinco car
gos tendrá sin duda que operar y dar repuestas
a las anunciadas y nada sorpresivas reacciones
que podría tener el presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien nunca en su vida ha reco
nocido resultado electoral alguno, incluso en los
que ha ganado.

nica Fernández, Gabriel
García, Antares Vázquez,
Navor A. Rojas, Reyes Flo
res, Israel Zamora y los
sustitutos César Cravioto,
Martha L. Micher, ¡melda
Castro, Lilia M.Valdez, José
R. Enríquez, Raúl Paz, José
Narro y Ricardo Monreal.

Por el PAN estarán Ju

len Rementería, LillyTéllez,
Kenia López y José E. Ber
múdez; por el PRI, Mario
Zamora, Beatriz Paredes,
Manuel Añorve y Nancy
de la Sierra. Por MC, la ex
priista y salinista Claudia

Ruiz Massieu, Ruth A. López, Clemente Castañe
da y el patrón de todos ellos, Dante Delgado. Por
el Verde, María G. Gaitán y Raúl Bolaños. Por el PT,
Geovanna Bañuelosy Joel Padilla y por PRD Miguel
Ángel Mancera y Emilio Alvarez Icaza. Por el inexis
tente PES, Sasil de León y Elvia Mors.

Todas y cada una de ellas
en sus cinco cargos tendrá
sin duda que operar y dar
repuestas a las anunciadas y
nada sorpresivas reacciones
que podría tener el presidente
Andrés Manuel López Obrador,

quien nunca en su vida ha
reconocido resultado electoral

alguno, incluso en los que ha
ganado

JUANITA CARRILLO, ¿A CUAUTITLÁN?
El proceso electoral en el Estado de México

transita en medio de jaloneos y desencuentros pai
tidarios, especialmente dentro de Morena, donde el
jefe del grupo Texcoco, el senador Higinio Martínez
anda peleado y muy enojado con Mario Delgado
gerente de Morena porque no lo dejaron ni siquiera
proponer candidatos.

En el PRI las cosas no andan mejor y el PAN de
plano está roto, dicen quienes saben de eso.

El poderoso PRD de otros tiempos, con dece
nas de diputados y alcaldes estatales, ahora apenas
pinta y busca que no le vayan a retirar el registro.

En medio de eso los candidatos jalan cada uno
para lo suyo y en esos anda Juanita Carrillo en la
búsqueda de la alcaldía del emblemático municipio
de Cuautitián, donde surge como la figura predo
minante. Los sondeos y encuestas indican que su
respaldo ciudadano es alto en confianza por parte
de sus posibles electores.

La preferencia marcada por los votantes refleja
la búsqueda de un giro de dirección que represen
te sus actuales intereses y aspire aun nuevo progre
so para Cuautitián.
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r o v e 

h a n d oAi
que esta

columna la escribo el

domingo por la ma
ñana, a horas del segundo debate presidencial,
creo que es justo y necesario hablar del tema
que ha ocupado los titulares de la prensa esta
semana (y el 80% de los tweets de Ricardo Sali
nas Pliego): las pensiones.

En lo que fue una sesión complicada y se
reflejó en una votación llena de discusiones,
en el Senado de la República, Morena y sus
aliados aprobaron en comisiones una po
lémica reforma a las pensiones que podría
impactar directamente en el bolsillo de los
¡'abajadores mexicanos.

La medida generó un intenso debate po
lítico, con la oposición
denunciando el acto
como un "robo" hacia
los mexicanos.

Con 69 votos a fa

vor, 41 en contra y 2
abstenciones, Morena
logró la aprobación
tanto en lo general
como en lo particular
de la reforma que im
plica la apropiación de
casi 40 mil millones de

pesos pertenecientes a
los trabajadores para la
creación de un nuevo
Fondo de Pensiones
del Bienestar.

A pesar de las fuertes críticas y la postu
ra contraria de la oposición, el partido en el
poder aplicó su mayoría para sacar adelante
la medida.

Por su parte, la presidenta de la Mesa Direc
tiva del Senado, Ana Lilia Rivera, anunció que se
llevarán a cabo revisiones técnicas para evitar
afectar el marco normativo.

Y desde luego que las críticas hacia esta
reforma no se hicieron esperar: la senadora
del PAN, Josefina Vázquez Mota, acusó que se

busca "confiscar" miles de millones de pesos
de cuentas inactivas.

Gustavo Madero, senador del Grupo Plural,
afirmó que esta medida evidencia una gestión
económica deficiente por parte de Morena.

Y señaló la desaparición de recursos y fidei
comisos durante su administración.

López Obrador ha defendido la iniciativa y
aseguró que el Gobierno no expropiará los re
cursos de los trabajadores: "El que tiene un de
pósito, por poco que sea, va a tener el derecho
siempre de reclamarlo, no pierde el derecho",
dijo en una de sus mañaneras.

Bajo el esquema actual, son las Afores las
que se encargan de "jinetear" el dinero de las
cuentas de los trabajadores, es por esta razón
que el presidente las ha acusado de provocar
miedo entre los ciudadanos. "No lo quieren en

tregar las Afores, o quie
ren entregarlo poco a
poco, con tácticas dila
torias para que sude el
dinero y ellos tengan
beneficios", afirmó.

Y aquí es donde sale
el peine: AMLO exhibió
al banquero Ricardo Sa
linas Pliego, dueño de
Banco Azteca, por no
haber reembolsado al
IMSS los fondos de las

Afores, como exigía la
reforma laboral de 2020.

Afore Azteca, subsi
diaria de Banco Azteca,
ha restituido apenas

poco más de 19 millones de pesos al IMSS, de
los más de 1,800 millones que debía haber de
vuelto, dijo Zoé Robledo director del IMSS

"Puede ser legal que una empresa que se
dedica a las finanzas es proveedora, tenga es
taciones de radio o televisoras, pero no es mo
ral, no es ético, hay un conflicto de intereses".
Con razón era tanta molestia de Javier Alatorre

en su programa.
PD: Del debate hablamos mañana.

que nervios.

Bajo el esquema actual,
son las Afores las que se
encargan de "jinetear" el

dinero de las cuentas de los

trabajadores. "No lo quieren
entregar las Afores, o quieren
entregarlo poco a poco, con
tácticas dilatorias para que
sude el dinero y ellos tengan

beneficios", afirmó
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LA MAÑANERA

PRESENTACIÓN DEL LIBRO, "LOS QUE
PREGUNTAN", DE JOSÉ SOBREVILLA
Por José Vilchis Guerrero

A dos días de haber asumido la Presiden

cia, el 3 de diciembre de 2018, Andrés
Manuel López Obrador inauguró la con

ferencia matutina de lunes a viernes; la Mañanera
que se convirtió en la herramienta eficaz para co
municar al pueblo de México la agenda política de
la Cuarta Transformación, pero que, a cinco meses
de que concluya el régimen, millones de mexica
nos, aun los que viven en otros países, siguen su
i 'ansmisión diaria a través de las diversas platafor
mas de redes sociales y medios tradicionales. El 30
de septiembre será la última.

Se trató, en opinión de Raúl Fraga, periodista y
consultor político, de una forma peculiar de infor
mar y de rendir cuentas, "sello irrepetible del des
empeño de un jefe de Estado en el contexto global"
y que en esa fecha el mandatario que "ascendía al
pináculo de la arena pública en nuestro país, calificó
como una inédita acción de diálogo circular esa su
primera Mañanera, en la que abordó como temas
centrales migración, seguridad y el nuevo Aero
puerto Internacional de México que luego fue bau
tizado como Aeropuerto internacional Felipe Ange
les (AIFA)", en operación como el más importante en
traslado de carga y cada día aumenta el número de
viajes de pasajeros a distintos destinos,

"Nadie imaginaba entonces que surgía así un
nuevo estilo del ejercicio del poder presidencial
en nuestra Nación, bajo el auspicio y el impulso
del para entonces flamante gobernante nacido en
Tabasco, apuntalado en lo que podría caracterizar
se como un auténtico e innovador Estado Mayor
Comunicacional cuya hoja de ruta causó asombro
entre los elencos de poder políticopartidista, al
interior de los propios medios de comunicación
y en los diversos segmentos de opinión pública y
sus temas de discusión, en particular entre los inte
grantes del llamado Círculo Rojo".

Loanteriorloseñaló Raúl Fraga en la presentación
del libro "Los que preguntan" (al Presidente), del pe
riodista José Sobrevilla,y lo plasmó en la introducción
del mismo, que calificó como "un importante golpe
de precisión mediáticapolítica al indagar, certificar y
aportar información clave sobre los entretelones que
rodean el desarrollo de las famosas y controversiales
Mañaneras, y la interrelación que se establece entre
los comunicadores y participantes y Jesús Ramírez

Cuevas, quien toma decisiones centrales como po
deroso titular de la estratégica Coordinación de Co
municación Social y como vocero de la Presidencia
de la República". Yautor del prólogo.

Por su parte, el doctor en Ciencias Políticas y
Sociales de la UNAM, Antonio Sierra García, du
rante la presentación recordó que el antecedente
de las oficinas de prensa de la Presidencia de la
República fueron idea original del presidente Láza
ro Cárdenas, quien desarrolló un proyecto intere
sante con la creación en 1934 del Departamento
Autónomo de Publicidad y Propaganda que se
convirtió en 1946 en Dirección de Publicidad y Pro
paganda. Prensa y radio fueron los escudos para la
defensa del presidente.

Asimismo, refirió que en la década de los años
cuarenta, el periodista Gregorio Ortega sugirió al
presidente Manuel Avila Camacho iniciar las con
ferencias de prensa y aceptó la recomendación del
versado reportero. De acuerdo al testimonio de Ed
mundo Valadez, protagonista de aquel momento,
Ortega organizó la primera conferencia que dio un
presidente mexicano. En la época los mandatarios
no daban conferencias de prensa; no se estilaban.

El autor, José Sobrevilla revela algunos detalles
del desarrollo de la Mañanera y, a través de entre
vistas a los que cubren la información diaria en el
Salón Tesorería del Palacio Nacional y en distintos
puntos de la República a los que viaja los fines de
semana el primer mandatario, da a conocer la sem
blanza de los informadores que a diario la difun
den a través de plataformas de las redes sociales
como YouTube, Twitter, que se transformó en X,
Facebook, Instagram y TikTok entre otras, así como
en radio, televisión y prensa escrita. Están inscritos
para cubrir la información más de 2 mil medios, ci
fra que se modifica con frecuencia.

Los reporteros y comunicadores de las redes
que asisten en forma presencial diariamente, en
promedio, son de 26 medios digitales, 10 radiofóni
cos, 11 multimedia, ocho de televisión, 19 de prensa
escrita y 13 de redes sociales, refiere Sobrevilla.

"Las conferencias del presidente mexicano han
sido objeto de polémica, porque los críticos han ar
gumentado que las utiliza para distraer la atención
de temas más urgentes y para promover un culto a
la personalidad; sin embargo, sus partidarios argu
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mentan que son herramienta importante para pro
mover la transparencia y la rendición de cuentas en
el gobierno y para comprometerse directamente
con la gente", apunta el autor.

Explicó que el objetivo del libro es dar a conocer
la trayectoria de los reporteros y comunicadores que
asisten al Salón Tesorería a la Mañanera y que son Los
que preguntan (al Presidente) y que "la gente norme
sus criterios con hechos reales y en voz de los propios
asistentes a estas conferencias matutinas".

Se incluyen las trayectorias de los que iniciaron
desde el principio: Carlos Pozos Soto (Lord Molé
cula), SandyAguilar, Alejandro Lelo de Larrea, Hans
Salazar Castañeda, Marco Olvera, Paúl Velázquez,
Saúl Santana, Misael Habana de los Santos, Alberto
Marroquín, Carlos Domínguez, Alejandro Alemán,
Ramón Flores, Cayetano Lucero, Julio Ornar Gó
mez, Daniel Blancas Madrigal, Luis Cardona, Isabel
Arvide Limón, Raúl Hernández, Vicente Serrano, Es
teban Durán Acosta y José Luis Palacios Islas.

También figura la semblanza de los que iniciaron
durante la pandemia hasta el sorteo de filas: Eduar

do Esquivel Ancona, de SDP Noticias; Diego Elias
Cedillo, diario Basta; Beatriz Contreras Castillo, Juan
Carlos Guzmán Martín, Liliana Noble Alemán, Zeltzin
Tonantzin Juárez Enguilo, Miguel Ángel Velázquez
Mendoza, Amir Ibrahim Mohamed Alfie, Arturo Con
treras Camero, Arturo Pavón Ramírez, Demián Duarte
García, José Manuel Fuentes García, de Capital 21.

Así como Juana Yanet Galindo Díaz, Manuel
Pedrero Solís, Miguel Arzate Ramírez, Ornar Alejan
dro Niño Pérez, Sandy González Rodríguez, Urba
no Barrera Sánchez, Jesús Ramírez Cuevas, vocero
presidencial; Ricardo Belmont Cassinelli (visitante
Pro AMLO de Perú) Juan Raymundo Hernández,
Yusbel Rada, Fanny Martínez, Tania Damián Jimé
nez y Estefanía Antonio. En total 47 entrevistados.

Algunos de los asistentes a la Mañanera acu
dieron a la presentación, en uno de los salones del
•egendario Club de Periodistas, en Filomeno Mata
8, centro histórico y agradecieron haber sido inclui
dos en el libro "Los que preguntan", de unas 600
páginas, de la editorial Letrame.
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7eoría de la Conspiración
La violencia política elec

toral que va en aumento
es un problema grave

que amenaza la integridad de
la democracia mexicana, pues
afecta la voluntad ciudadana en

el proceso de integración de los
poderes públicos.

Las conspiraciones para lle
var a cabo las agresiones se han
concentrado en los candidatos

a cargos de elección popular lo
cales y de los partidos que son
oposición al partido que ocupa
la gubernatura del estado.

Ya son varios los estados en

los que los candidatos han re
nunciado a contender. Unos de

éstos es Michoacán, en donde
90 aspirantes a algún cargo de
elección popular han renuncia
do, en tanto 66 candidatos tie
nen protección de 283 agentes
policiales. Otro caso es el de
Zacatecas, donde han renuncia

do 200 candidatas locales de

Morena, PRI y MC, sin embargo,
todavía no se tiene información
sobre las renuncias a nivel na

cional y tampoco acerca de la
protección que otorgan los go
biernos estatales o municipales
a quienes compiten por un car
go de elección popular local.

La consejera presidenta del
INE, Guadalupe Taddei, informó
que hasta el miércoles 23 de
abril se habían recibido 360 soli

citudes de protección para can
didatos. De ellas 300 correspon
den al orden federal, incluidas
las solicitudes de candidaturas

de Guanajuato, que por excep
ción están siendo atendidas por
el INE. Las otras 60 solicitudes

son para candidaturas locales.
Una semana antes las solicitu

des rondaban las 273 y en una
semana se incrementaron en

casi 90.

De acuerdo con datos del

grupo de investigación Data Cí
vica, en lo que va de año hasta
el 1 de abril, al menos 28 can
didatos han sido atacados y 16
han muerto, una cifra que supe
ra incluso los ciclos electorales

más sangrientos en el pasado
en México.

Según los expertos, en los
municipios situados en las zonas
calientes de los cárteles, donde
las bandas dirigen las rutas del
narcotráfico y se infiltran en la
producción de cultivos comer
ciales, los escaños se han con
vertido en el principal punto de
entrada de la influencia corrupta.

La violencia política no se
contendrá, si no se controla o al
menos se acota el actuar de la de

lincuencia organizada, que es res
ponsabilidad esencial del Estado.

Comparta su opinión en:
buzon@el¡ndependiente.mx
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HUMANIZAR LA POLÍTICA, LA
APUESTA DE PEDRO SÁNCHEZ
Por Koldo Herria*

"...feliz es quien hace concordar su
modo de proceder con ¡a calidad de los

tiempos... los hombres proceden de diver
sas maneras: uno con cautela, el otro con

ímpetu; uno con violencia, el otro con arte;
uno con paciencia, el otro al contrario..."

El Príncipe
El presidente de gobierno del Reino

de España, Pedro Sánchez, volvió a
hacer de las suyas. Sorprendió a ti

rios y troyanos, movió ficha y abrió una co
yuntura política que nadie esperaba.

Desde la conformación del gobierno de la
actual legislatura, la segunda coalición gober
nante en la historia de la democracia española,
esta vez entre el PSOE y Sumar, con el respaldo
en el Congreso de los Diputados de la mayoría
de lasfuerzas nacionalistas, ha sido objeto de una
serie de ataques en todos los frentes, por los sec
tores más rancios de la derecha española.

Desde la radicalidad ultra y simplista de
Vox, hasta los políticos más conspicuos del
opositor conservador Partido Popular; desde
las organizaciones extremas como Manos
Limpias, que tuvieran protagonismo por su
beligerancia anti nacionalista, hasta los me
dios de comunicación afines a la derecha

nostálgica; todos ellos destinaron ataques
a mansalva contra el gobierno encabezado
por Pedro Sánchez, incluyendo a su esposa,
Begoña Gómez, en el blanco de su ofensiva

En una carta de tres páginas, dirigida a la
ciudadanía española, Pedro Sánchez anunció
la suspensión de su agenda pública durante
cinco días para dedicarse a reflexionar sobre si
vale la pena o no, seguir al frente del Gobierno,
en un contexto de lucha política polarizada y
una ofensiva de la derecha y la ultraderecha
que rebasa los límites de la decencia, la legali
dad y la legitimidad de su acción política.

Expone Sánchez, en la misiva abierta, su
lectura de la situación que vive su país: "una
coalición de intereses derechistas y ultrade
rechistas que no toleran la realidad de Espa

ña, que no aceptan el veredicto de las urnas,
y que están dispuestos a esparcir fango con
tal de: primero, tapar sus palmarios escánda
los de corrupción y su inacción ante los mis
mos; segundo, esconder su total ausencia de
proyecto político más allá del insulto y la des
información; y tercero, valerse de todos los
medios a su alcance para destruir personal y
políticamente a su adversario político.

Se trata de una coalición de intereses

derechistas y ultraderechistas que se ex
tiende a lo largo y ancho de las principales
democracias occidentales, y a las que, le ga
rantizo, responderé siempre desde la razón,
la verdad y la educación." A la hora que se
publica esta colaboración en El Indepen
diente, por la diferencia horaria, ya se habrá
anunciado la decisión de Pedro Sánchez de

proseguir al frente del Gobierno. Los esce
narios que abrió iban desde la posibilidad
de convocar a una "Cuestión de Confianza",
figura contraria a la Moción de Censura,
pero con efectos similares, un refrendo, una
especie de revocación de mandato parla
mentaria, hasta promover la conformación
de un nuevo gobierno, sea por una nueva
Ronda de Consultas al Rey para que pro
pusiera un nuevo candidato que reuniera
el apoyo parlamentario o, en caso de no
conseguirse consenso en dos meses, una
nueva convocatoria a elecciones generales.
El anuncio de Pedro Sánchez creó una co

yuntura que le permitió al PSOE movilizar a
su estructura y a sus fuerzas vivas para res
paldar a su dirigente y obligó al resto de las
fuerzas políticas, aliadas y adversarias, a ha
cer un recuento de recursos tácticos dispo
nibles ante el riesgo de nuevas elecciones
o de una sucesión en la que no se observan
claros liderazgos de relevo en uno u otro
lado del espectro político.

Pedro Sánchez ha sido un político que
toma riesgos para enfrentar adversidades.
Lo hizo para conseguir el liderazgo del

PSOE, teniendo en contra a la nomenklatura
de su partido, con un trabajo de base de lar
go recorrido. Lo hizo también conformando
gobierno a partir de una moción de censura
en la que logró la destitución del conserva
dor Mariano Rajoy, del Partido Popular. Ante
la derrota que sufrió su partido en las pasa
das elecciones municipales, volvió a tomar
decisiones sorpresivas y de riesgo, disolvien
do Las Cortes y adelantando elecciones ge
nerales de cuyos resultados surgió la actual
coalición gobernante tras una negociación
controversial con los nacionalistas catalanes.

Pero más allá de la jugada política, la reflexión
profunda a la que convoca el jefe de gobierno
español tiene que ver con la humanización de
la política y lo que califica como guerra de fango
practicada por la derecha y sus extremismos.

¿Cuál es el límite de la mentira, de los
ataques personales, de las tácticas de "acoso
y derribo" al que quiere reducir la política la
oposición derechista de España?

¿Cuáles son los alcances de un movimiento
derechista y ultra derechista internacional que
el mandatario denuncia y que está presentes
en México como en otras democracias?

Se quiera aceptar o no, se forme parte de
un entramado internacional o sólo se trate

de correas de transmisión y vasos comuni
cantes, en México también la derecha recu
rre al lodo para atacar a sus adversarios, para
combatir derechos humanos progresistas, y
lo hace con solidaridad internacional.

Ahora, por ejemplo,nuevamente Ricardo
Salinas Pliego, traerá a la diputada conser
vadora Cayetana Alvarez de Toledo, simpa
tizante de Xóchitl Gálvez, junto con otros ora
dores de corte similar, para que todo el mes
de mayo, previo a las elecciones, cuestionen
a la Cuarta Transformación y a su ex amigo
Andrés Manuel López Obrador.
UN LIBRO, UN ARTÍCULO, UNA SERIE, UN
PODCAST:

Libro: Como negocian las mujeres sus
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derechos en el mundo (Colmex) Rosalind
Petchesky y Karen Judd. Cómo, cuándo y
dónde las mujeres de escasos recursos de
Brasil, Egipto, Estados Unidos, Filipinas, Ma
lasia, México y Nigeria articulan un sentido
de autorización respecto a la crianza, el ma
trimonio o la experiencia sexual

Un artículo: "La lucha ideológica y la ul
traderecha en México: una agenda política
antiderechos", /tzel Mayans Hermida. Institu
to Mora. (El Universal, 28 de abril de 2024).

Una serie: Sierra Madre: prohibido pasar
(MAX) Serie política que refleja la vida social de!

municipio más rico de México, en Nuevo León.
Podcast: Cinco continentes. (Radio 5).

Las manifestaciones universitarias en EUA

pro Palestina, el Tribunal Supremo y el abor
to, el juicio a Trump...

*koldoherria@hushmail.com
©KoldoHerria
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• Noesjusto, no es
I justo! Exclaman
los aficionados

al "polvito azul" quie
nes explican: después
de tantos años de que
no conseguíamos un
campeonado en ninguna disciplina, ahora nos
lo quieren "robar".

Pues es que no es para enorgullecemos, pa
reció responder la Fiscalía General de la Repú
blica, en un comunicado donde trata de aclarar
lo inaclarable sobre lo que dijo Felipe de Jesús
Gallo Gutiérrez, titular de la Agencia de Investi
gación Criminal de esa dependencia, sobre el
fentanilo. La versión de la agencia de noticias
AP sobre lo declarado por Gallo fue: "México
ha sido campeón en la producción de metan
fetamina y ahora fentanilo, y ha sido el mayor
proveedor de riqueza y poder para diferentes
organizaciones criminales".

Como el presidente Andrés Manuel López
Obrador no estaba enterado de que México se
había ganado a pulso dicho campeonato, pidió
a la FGR que revisaran la "jugada" en el "var" y
aclarara si nos quedábamos con tan deshonroso
título o lo rechazábamos. "A mí me gustaría que
la Fiscalía precisara sobre esto, porque es muy
alarmista", dijo en su mañanera. (Tal vez el califi
cativo viene a cuento porque en abril del año pa

sado, López Obrador
le pidió al presidente

chino Xi Jinping, que
lo ayudara a controlar
los envíos de fentanilo

que puedan remitirse
de China a nuestro

país; "serían un apo
yo inestimable contar
con información sobre

quienes importan esa
sustancia, en qué can
tidad, en qué embar
caciones, cuando sale
de los puertos chinos
a qué puertos mexi
canos llega y el tipo
específico de sustan
cia. Con ello nosotros

tendríamos un mayor

control sobre el ingreso de esta droga que en
México sólo está autorizada para fines médicos
y cuyas importaciones legales son muy pocas". Y
resulta que ahora somos los campeones en pro
ducción de fentanilo.)

Rauda y veloz, la FGR revisó el discurso de
Gallo en la susodicha Conferencia, y descubrió
que sí había dicho lo que dicen que dijo, aun
que también se refirió a cosas bonitas, como
los resultados que ha generado la cooperación
de México y agencias estadunidenses, bajo la
normatividad mexicana establecida, llevando
a cabo investigaciones conjuntas, en un marco

legal vigilado y aceptable, lo que ha significado
decomisos enormes de dichas drogas sintéticas
y de armas, con la ayuda de las Fuerzas Armadas
y la Guardia Nacional.

Fue en ese contexto, afirma la dependen
cia, donde "el Maestro Gallo advirtió de todos
los peligros que significan las redes internacio
nales que tratan de industrializar la producción
y la exportación de drogas; y lo que se ha ve
nido haciendo frente a ello, que es una tarea
que, indudablemente, también es digna de
atención y reconocimiento.

Sobre el campeonato que nos quieren "ro
bar", la FGR dijo en su comunicado: "...en una
parte de su intervención (Gallo), utilizó una pala
bra inadecuada para destacar la larga historia y la
magnitud de la lucha contra las drogas sintéticas
en México, relacionando este tema, con el actual
problema del fentanilo. Es evidente que dicha
palabra, que fue tomada por la AP y un medio
mexicano, fue inadecuada y, en razón de ello, el
maestro Gallo se disculpa públicamente, expli
cando que el propósito, en el que evidentemente
no debió usar esa palabra, era destacar el largo
combate legal que ha tenido que llevar a cabo
nuestro país para combatir la producción, el tra
siego y la exportación de drogas sintéticas".

La Agencia de Investigación Criminal de la
Fiscalía General de la República, cuidará pun
tualmente la información que emite, con objeto
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de que no se repita una
situación como la ya re
ferida, prometieron.

Ni modo, eso pasa
cuando "se cacarea" an

ticipadamente alguna
medalla o trofeo, se la
mentan los aficionados.

Ante la resolución

del panel laboral del Tra
tado entre México, Es
tados Unidos y Canadá
(TM EC) a favor de Méxi
co en el caso de la mina

San Martín, en Sombre
rete, Zacatecas, Grupo
México reconoció a las
autoridades mexicanas

por su profesionalismo
en la exitosa defensa

de la soberanía de nuestro país en este proce
so. Desde el inicio de este caso, ha sido inque

brantable la confianza de nuestra empresa en el
sistema judicial mexicano y en la capacidad y de
terminación para hacer valer sus argumentos en
este panel internacional. Gracias a su esfuerzo,
prevaleció el interés nacional ante demandas fri
volas y carentes de fundamento del sindicato, de
controlar el senador Napoleón Gómez Urrutia,
quien, por intereses económicos y agendas polí
ticas, pretendió llevar a jurisdicciones extranjeras
lo que debe ser resuelto con plena legalidad en
nuestro sistema de justicia. ¡Tómala "Napito"!

Sobre el campeonato que
nos quieren "robar", la FGR
dijo en su comunicado: ..en
una parte de su intervención
(Gallo), utilizó una palabra
inadecuada para destacarla
larga historia y la magnitud
de la lucha contra las drogas

sintéticas en México
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OBJETIVO: DESTRUIR
A ESPAÑA

este monsA!truo ya lo
kconozcc,

el populismo es malo
para la salud de las
democracias y es un
cáncer para la socie

dad, porque termina polarizándola y su
miéndola en el discurso del odio.

Esta hidra es hábil porque sabe enga
ñar, juega con las carencias y con las expec
tativas; con los sueños y fundamentalmente
con el rencor; de ese rencor social se nutre
y retroalimenta.

Hace unos días, en una entrevista con
el escritor Fernando Savater, le compartí
una reflexión personal: le dije que, durante
años, desde España se criticó toda la vorá
gine populista que iba carcomiendo a las
democracias latinoamericanas.

Sin embargo, el país ibérico, finalmente
ha caído en las garras de la hidra, sin ni si
quiera preverlo.

Hay teóricos brillantes como Ernesto
Laclau que desmenuzan los orígenes del

de protestas y los líderes se dieron cuenta
que juntos sumaban más mientras en las
universidades profesores como Pablo Igle
sias hablaban a sus alumnos del fracaso del

modelo capitalista y ponían el foco en que
los empresarios y los banqueros eran los
malos de la película.De ese germen brotó
Podemos en 2014 y prendió como un co
hete con su discurso que hablaba de una
democracia disfrazada; de una España de
pobres y súper ricos.

Con Iglesias, que siempre soñó con
asaltar el cielo del poder, llegó al gobierno
una casta de oportunistas y ambiciosos que
han puesto sus necesidades personales por
encima de su deber como gobernantes.

El populismo genera caudillos, erige fi
guras monolíticas sobre las que orbitan las
decisiones y hasta el país da vueltas alrede
dor de sus requerimientos.

A COLACIÓN
La España actual tiene cierto tufillo boliva

riano. Solo alguien como Chávez o Maduro
podrían irse cinco días a su casa a reflexionar
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populismo y de las
políticas populistas to
mando como mosaico
a América Latina.

Así, los estudios
sobre populismo lati
noamericano consti

tuyen casi un subgé
nero de los estudios

sobre la región.
"En ese contexto

se ha establecido una

cronología política
desde los populismos
clásicos de Lázaro

Cárdenas, Juan Do
mingo Perón y Getulio
Vargas; los neopopu
lismos de Carlos Sali

nas de Gortari, Carlos
Menem, Alberto Fujimori, Fernando Collor
de Meló y los populismos del siglo XXI o
radicales al estilo de Hugo Chávez y su su
cesor Nicolás Maduro, Evo Morales y Rafael
Correa; entre otros".

El populismo nunca llega solo, no sur
ge por generación espontánea, siempre
hay un caldo de cultivo y casi siempre es
producto de un deterioro económico en la
clase media trabajadora que pierde calidad
de vida. Y, que avizora su futuro inmediato,
con desazón y desasosiego

Las crisis económicas recurrentes en

América Latina han sido abono fértil para
los populismos imperantes.

En España, el parteaguas fue el golpe
económico tremendo de la crisis de las sub

prime de 2008 que llegó importada desde
Estados Unidos pero que hizo mella en Es
paña y en muchos otros países de la Unión
Europea. Reventó la burbuja inmobiliaria y
la crisis del ladrillo arrastró a las familias, a
sus deudas, a sus hipotecas y éstas a los ban
cos y la contaminación al sector financiero y
a la economía real fue brutal. La recesión fue

larga. El primer gran movimiento social que
sacó a la calle a la clase media que había sido
afectada por el golpetazo económico se vio
cristalizado en el Movimiento1 5M en 2011.

Muchos colectivos de toda España tu
vieron contacto por primera vez porque
los unía el mismo drama. Así surgieron las
acampadas ciudadanas y los movimientos

si quieren continuar
gobernando.

Alguien como Fi
del Castro en Cuba

que erigió un siste
ma en el que nadie
movía un dedo si él

antes no pestañeaba
Ayer domingo los

corresponsales no
recibimos la agenda
del gobierno de la
Moncloa que inclu
ye las actividades
que desempeñará el
presidente al día si
guiente, así como sus
respectivos ministros.

Nunca había su

cedido, hasta que el
presidente Pedro Sánchez, se fue a reflexio
nar hace cinco días pertrechado en la Mon
cloa para dilucidar si quiere o no seguir sien
do presidente de España. Pero no solo eso.
Tampoco ha tomado la llamada a sus minis
tros, su contacto ha sido muy escaso y con
contadas personas: la vicepresidenta María
Jesús Montero, también titular de Hacienda
y Félix Bolaños, ministro de la Presidencia.

El populismo ejerce una forma de po
der omnímodo donde la figura del presi
dente es el eje y se convierte en un tótem
a venerar y cualquier cuestionamiento es
inaceptable. Cuando quien ejerce el go
bierno se siente por encima de las leyes, de
las instituciones, de los partidos, de los le
gisladores, de la Constitución y hasta de la
democracia y todo lo manipula para su pro
pia conveniencia lo que está haciendo es
destruir y no construir. La voluntad popular
en las urnas, el año pasado, le dio la victoria
a Alberto Núñez Feijoó, del Partido Popular
y no ha podido gobernar, porque el perde
dor de las elecciones, esto es, el socialista
Pedro Sánchez se alió con los grupos que
quieren destruir a España; que no se sien
ten españoles, ni quieren a los españoles,
ni quieren la historia de España y reniegan
del himno, del rey y hasta de su bandera.

Hoy Sánchez decide si se queda o se va
de la Presidencia, cualquiera que sea su de
cisión, el daño ya es mayúsculo. La hidra se
cree invencible...

Nunca había sucedido, hasta
que el presidente Pedro

Sánchez, se fue a reflexionar
hace cinco días pertrechado
en la Moncha para dilucidar
si quiere o no seguir siendo

presidente de España. Pero no
solo eso. Tampoco ha tomado
la llamada a sus ministros, su
contacto ha sido muy escaso y

con contadas personas
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MENSAJE POLITICO c i nmaga

www.cdmx.info

FISCALÍA CDMX: SIEMPRE HAY
UN ESCALÓN MÁS ABAJO
Por Alejandro Lelo de Larrea

Si los resultados hubieran

sido favorables para los ciu
dadanos, Ernestina Godoy

seguiría al frente de la Fiscalía y ésta
gozaría de confianza. No fue así. Pero
si la llegada de Ulises Lara como en
cargado de la dependencia no hu
biera sido tan desaseada y truculen
ta se hizo abogado de la noche a la
mañana, a la mejor se pudo haber
mejorado un poco la credibilidad,

Pero salió peor. Y es claro que por
las manos en quien está la Fiscalía ca
pitalina actualmente, siempre habrá un
escalón más abajo, sin el menor rubor.
Otro ejemplo, la semana pasada: si no
tenía nada que ocultar la Fiscalía, para
qué tanto hermetismo en un caso en
que se jugaban lo poco que les queda
de credibilidad en un momento políti
co muy complejo, el de las campañas
electorales.

La Fiscalía liberó al candidato

de Morena a concejal de Benito
Juárez, Hugo Torres, tras una inves
tigación al vapor, en lo oscurito, de
la que sigue prevaleciendo un mar
de confusión y contradicciones, por
lo que nadie les cree.

A Hugo Torres lo detuvo la Poli
cía de la CDMX el jueves la del go
bierno capitalino, la de Morena.
En su tarjeta informativa dijeron

que podría estar relacionado con
el homicidio de "Eder N", quien
después se supo era militante del
PAN. Las fotos, los videos que cir
cularon de la detención, muestran
a las patrullas capitalinas, no otras,
y al candidato esposado.

Desde que se supo de la deten
ción, al filo de las 8:00 horas, inusual
mente la Fiscalía guardó silencio.
Muy distinto de otros casos en que
de inmediato sale Lara a leer sus

mensajes, y más si se trata de un he
cho escandaloso.

El hecho de evidente malicia
efectiva fue el viernes hacia las 18

horas: Lara salió a informar que un
exfuncionario de la alcaldía Benito

Juárez fue detenido, y luego seña
ló que la evidencia recabada hasta
ese momento no inculpaba a To
rres, quien seguramente hoy sigue
siendo el primer interesado en que
la Fiscalía haga una investigación
pulcra, que no deje lugar a dudas,
lo que parece imposible en manos
de Lara.

Han pasado casi cuatro días y
sigue habiendo inconsistencias y
contradicciones de la Fiscalía en este

caso. El viernes, la Fiscalía dijo que en
su declaración, Alejandra Pacheco,
esposa del occiso, señaló como pro

bables responsables a unos vecinos,
pues aseguró que Carolina Lara y Car
los Martín Cruz golpearon a Eder. Este
domingo la Fiscalía informó la deten
ción de Alan Hurtado y Max Vega, a
quienes relaciona presuntamente con
el homicidio. ¿Y los vecinos?

Mauricio Tabe, candidato del PAN
a Miguel Hidalgo, en sus redes sociales
posteó el sábado sobre el caso: "Ade
más de corruptos y mentirosos, los de
Morena encubren a criminales y peor
con una fiscalía de la CDMX cómplice,
por eso, ¡YA SE VAN!".

Nadie le va a creer a la Fiscalía lo

que concluya en este caso, pero ade
más deberán cuidarse de que salió
a la luz una pugna entre invasores
de viviendas, de esos que también
toleró Godoy y ahora el fiscal cuña
do, que se aprovechan de personas
de la tercera edad para despojarlos.
Hay un sinnúmero de denuncias al
respecto que están en la congela
dora. Abogados han denunciado
que adentro de la Fiscalía gozan de
protección estos grupos criminales.

Este hecho también evidenció que
Morena pone candidatos con historial
de violentadores de mujeres, deudo
res alimentarios, con problemas de
alcoholismo y drogadicción. Deberían
elegir mejor a sus candidatos con anti
doping previo. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

BATRES ARRANCA
CONSTRUCCIÓN QUE
AFECTARÁ A VECINOS

^^l jefe de Go~
bierno, Martí

E^_iBatres sigue
metido hasta el tuétano apoyando la campa
ña de Nancy Núñez a la Alcaldía Azcapotzalco.
Pero a veces los tiros le salen por la culata. Re
sulta que el viernes fue a "supervisar" y "colo
car la primera piedra" de la construcción de
viviendas en la demarcación, pero hay una en
particular en la que se le armó con los veci
nos, y casi salió huyendo de ahí como cuando
Ariadna Montiel lo corrió del PRD capitalino
Es la construcción de 58 viviendas y 34 cajo
nes de estacionamiento en el predio 36 de
Cerrada la Morena en San Andrés de las Sali

nas en esta Alcaldía. El grave problema ahí es
que el predio no tiene acceso independiente,
y sólo se podría entrar por los predios colin
dantes, que son propiedad privada. Los due
ños ya dijeron que no van a permitir que les
afecten su patrimonio, y en solidaridad los ve
cinos de la colonia los respaldan. Ya personal
mente fueron a ver a Margarita Saldaña para
que les ayude: "Que tome en cuenta nuestra
problemática y estamos seguros que contare
mos con su apoyo para que se haga justicia a
las y los vecinos de San Andrés de las Salinas".

A ver si Batres le sigue "ayudando" a Núñez,
quien nomás no levanta en las encuestas y se
la pasa más acompañando en conferencias
de prensa a Brugada que en recorrer las calles
de la demarcación. Y ya de su coordinador de
campaña luego hablamos.

LOBO, COMO CORDERITO
A propósito de Brugada, al parecer quería

congraciarse con la abanderada presidencial
Claudia Sheinbaum, pero no encontró quién
le hiciera eco entre los reporteros que cubren
sus actividades de campaña, y con cierto dejo
de reproche al final de la entrevista banquete
ra que dio este domingo, les dijo: "¿Y del de
bate no me van a preguntar?" La no respuesta
fue una respuesta contundente. Por cierto, a

propósito de que Brugada estuvo en la Gus
tavo A. Madero en campaña con el candidato
a alcalde Janecarlo Lozano, para nada se le
vio a Francisco Chíguil, quien sigue molesto.
Eso sí, Víctor Lobo estuvo como corderito le
vantando brazos. A ver si es cierto que ya le
cierran lo de la evolución patrimonial.
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#BarEmprende

s/cD BAR
EMPRENDE

Ha sido director editorial

de publicaciones como
Entrepreneur y Forbes,
pero siempre se ha de
finido como periodista.

Ahora es mentor, asesor
de negocios y conferencista.

Desde 2019 Linkedln
lo destaca dentro de

sus UTopVoicesLatam.
Sigúelo en su proyecto:

https://linktr.ee/
BarEmprende

La empresa "sin reglas"
que llegó a los 50 años
La mayoría de las empresas no vive más de 10 años. ¿Cómo
logra una compañía llegar a los 50 con éxito, con una filosofía
de liPertad y pocas reglas? Esta es la historia de Gowan
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Las empresas mueren por miles, por
millones. Y lo hacen cada vez más rá
pido. La mayoría de las pequeñas o me
dianas no viven más de 10 años. Incluso
las que cotizan en el índice S&P 500, que
vivían en promedio más de 36 años en
1970, hoy tienen una supervivencia de
poco más de 18 años.

Pero Jon Jessen no quería una com
pañía convencional. Había estado en
el ejército, donde todo era cuadrado y
desmotivante. Por eso, cuando fundó
Gowan en 1974, tenía una idea muy cla
ra en su cabeza: quería equipos que no
tuvieran que seguir reglas rígidas que
les impidieran ser felices y creativos.

1 'Pensó que si podía tener una empresa
sin reglas, la gente sería más propensa
a hacer lo correcto", cuenta July Jessen,
una de las hijas de Jon y actual CEO.

El tiempo le dio la razón a Jon, pues
Gowan, que nació en Yuma, Arizona,
tiene ya 50 años de éxito en el sector
agroindustrial, con presencia en 80
países, entre ellos México, Colombia,
Brasil, Perú y Chile.

La misión de esta empresa familiar,
cuyas riendas están a cargo de la segunda
generación, es proteger los cultivos del
mundo y ayudar a resolver los proble

mas de los agricultores con soluciones
realistas, adaptadas a sus necesidades,
para que nunca falte alimento a ninguna
persona del mundo.

Se especializa en proteger cultivos
de alto valor, como aguacate, sandía,
arándanos, zarzamora, tomate, pepino,
manzano, maíz, uva, papa, entre otros,
a través de varios productos como fun
gicidas y herbicidas.

Debo confesar que cuando conocí a la
empresa y escuché la palabra "pestici
da", sentí un rechazo automático. Pero
me puse a investigar y me di cuenta que,
sin los productos de Gowan, se perderían
miles de cultivos de frutas y verduras en
todo el mundo, provocando la quiebra
de miles de agricultores, dejando a otros
miles sin empleo y, sobre todo, dejando
sin alimentos a millones de personas.

Hay mucha desinformación en es
te sector, pero lo cierto es que la ciencia
aún no encuentra otra forma de com
batir muchas plagas (hongos, bacterias,
virus, entre otras) que cada año ponen
en riesgo a los cultivos.

' 'La gente, los agricultores, valoran que
les escuchemos. Creo que ese es nuestro
valor, y que somos transparentes y les
decimos cómo son las cosas", dice Juli.

Muddyboots
Estos 50 años de Gowan no han esta
do libres de crisis. La más importante
ocurrió a finales de los 70 y princi
pios de los 80. El gobierno de Esta
dos Unidos lanzó un programa "Pa
go en especie" para los agricultores,
lo que provocó que muchos de ellos
dejaran de sembrar. Al no haber ac
tividad en el campo, la empresa se
quedó sin clientes.

Por si fuera poco, Jon trató de com
petir en el mercado con un produc
to para combatir plagas de algu

nos insectos, pero la competencia lo
aplastó. "Eso falló y casi costó todo
el negocio. Fueron tiempos muy di
fíciles", recuerda Mark Jessen, head
of Regions de la empresa.
Aunque Juli y Mark saben que

vendrán más crisis, ellos ya traba
jan para los siguientes 50 años de
la empresa. Una de las apuestas es
llevar al mercado productos a base
de bioinsumos que tengan un me
nor impacto en el medio ambiente.

En ese camino hace unas semanas

inauguraron en Colombia la que será la
planta más grande de bioinsumos del
país y su principal cluster para pro

ductos biorracionales a nivel global.
"Para mí lo más importante es lo

que podamos hacer por la comunidad
y demostrar que la agricultura puede
tener una huella más ligera", dice Juli.

La otra apuesta para las siguientes
décadas es mantener sus orígenes
en la filosofía de Muddy Boots (bo
tas enlodadas) creada por su padre.

Como dice Mark: "Mientras nos

mantengamos conectados al cam
po y conservemos nuestras 'botas
sucias', seguiremos entendiendo
los problemas que enfrentan los
agricultores y podremos ayudar
los a encontrar soluciones para re
solverlos". ^
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La remora
perredisía
El PRD ya no es lo de antes, pues sus
liderazgos lian perdido de vista los
principios fundamentales del Sol Azteca.
Me permitiré hablar de Verónica

Juárez, quien inició su militancia en ese
instituto político en 1990, un año antes
de que yo naciera.
Tiene 34 años de perredista y otros

tantos siendo la remora del partido en el
que comenzó a los 19 años, mucho antes
de concluir su carrera en Derecho, lo
que le permitió moverse dentro del Sol
Azteca para llegar a ser lo que es.
Sus '"pininos" fueron en Nueva

Izquierda, una de las tantas corrientes
que tenía el PRD, porque a pesar de estar
en el mismo partido, como militantes
aplicaron la de "juntos, pero no
revueltos".

Pero, bueno, Juárez lia utilizado todo
el poder que ha adquirido con el paso
de los años para hacer y deshacer a su
antojo dentro del instituto. Esto luego de
que grandes figuras del PRD decidieron
abandonar el par tido.
Recuerdo que en el 2018 Juárez

compartió bancada durante unos
incses con Héctor Serrano. El como
coordinador del Grupo Parlamentario
del PRD y ella como la vicecoordinadora
de los diputados que conformaban
aquel minúsculo conjunto. Para nadie
es un secreto que siempre ha estado a la
sombra de los hombres perredistas.
Sin embargo, ahora que ya tiene voz y

voto, hizo uso de ello para colocar a uno
de sus amigos, del que se especula "es
su pareja sentimental", como candidato
al Congreso local. El problema no es el
nepotismo dentro del instituto, sino que
el hombre de política^ no sabe nada.
Juan Carlos Zazucta presume ser

actor de contenido pornográfico.
Además, tiene como suplente a un
participante de Acapulco Shore de
nombre Víctor Ortiz.

Pobres de los miguelhidalgucnses
que estarán representados por estos
personajes, claro está, en caso de ganar.
Me quiero imaginar que pensarían

Cuauhtcinoc Cárdenas, Heriberto
Castillo o Gilberto Rincón de esto.
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¿Olvidados u
olvidadme?

LOS DATOS RESISTEN LOS DEBATES

con la política social del Presidente
en el combate a la pobreza.

La radiografía del Consejo Nacio
nal de Evaluación de la Política de

Desarrollo Social (Coneval) exhibe
el mejor resultado de los últimos 15
años: 8.9 millones menos de pobres.
En 2008, el cuarto año del pañis

ta Felipe Calderón, 49.5 millones
estaban en situación de pobreza.
Diez años después, al cierre de la
presidencia del priista Enrique Pe
ña eran 51.9 millones. Para 2020,
con la pandemia se elevó a 55.7 mi
llones. ¿Cuánto de la inef ¡ciencia de

ambos gobiernos, además de la co
rrupción conocida causaron la de
bacle de quienes ahora se oponen a
Morena?

Bajo la noción de "prosperidad
compartida", a favor del fortaleci
miento de los ingresos de hogares
con los deciles más bajos, la adminis
tración del Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador llevó a registrar
el año pasado 46,8 millones de per
sonas en situación de pobreza. Re
forzado con un incremento de 172.7

por ciento en el salario mínimo, al
pasar de 88 pesos en 2018 a 249 es
te año.

La política social de Claudia
Sheinbaum, continuada por Mar
tí Batres, logró una disminución de
350 mil personas en pobreza extre
ma multidimensional entre 2018

y 2022, según el Consejo de Eva
luación de la Ciudad de México. Un

punto de partida estable para quien
tiene mayores posibilidades de go
bernar la capital nacional a partir de
octubre: Clara Brugada.
Los datos resisten cualquier de

bate, incluso el más polarizado de la
oposición —como el empleado por la
candi data Xóchitl Gálvez, muy lejos
de alcanzar a Sheinbaum—, centra
do en restar méritos a la administra
ción federal.

En la década de los 50's, el cineas
ta Luis liuñuel retrató la pobreza en
su película Los Olvidados. Más de 70
años después se exhibe una narrati
va "olvidadiza" de los resultados.
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De ta investigación a
la ficción

Se trata del periodismo de especulación, que
mezcla algunos hechos reales con elementos es
peculativos y ficción para crear una realidad al
terna, con el objetivo de envolver al lector y per
suadirlo de que todo es rigurosamente cierto.
Una mezcla particularmente interesante, sí

se utiliza para el golpeteo político, una herra
mienta para el golpe blando y en este momen
to, los tiempos electorales son propicios hasta
para vender un libro y convertirlo en Bcstsc
11er.

"Casualmente" Anabel Hernández, anun
cia "La Historia Secreta'', en su portada se des
taca el rostro del presidente junto con varios
narcos y una mujcr, la actual alcaldesa con li
cencia de El ota Sinaloa por el PT, impulsada
por Rocha Moya. Una foto tomada en Palacio
Nacional el día de la mujer y el ser de Sinaloa,
bastaron como elementos para ponerla en la
portada.
Desde principios de año se ha intentado

instalar en el pueblo la narrativa "narco pre
sidente", un hashtag con bots pagados que
acompañó a una filtración de la DEA a Ana
bel Hernández, Pro Pública c Insight Crime,
en la que se especulaba sobre la participación

económica del narco en la campaña de López
Obrador; sin embargo, Hernández había sido
categórica en 2018 al declarar que no había en
contrado NADA "Me pase muchas semanas in
vestigando (...) te puedo decir como periodista
experta que yo Anabel Hernández, no he en
contrado nada que tenga que ver con ese enri
quecimiento ilícito (...)"
"Si yo pudiera demostrar que este tipo que

se hace pasar por muy honesto (...) es un co
rruptísimo, que es un farsante, sería la histo
ria que cualquier periodista quisiera contar".
Luego vino el Culiacanazo, y la liberación de
Ovidio por decisión presidencial: "vale más
una vida que un delincuente", dijo entonces
ante la guerra que se desató en la zona, Ovidio
fiic capturado después y extraditado.
"Saludó ala mamá del Chapo''; el presidente

declar ó ante el anuncio de la llegada de Con
suelo Locra "Un adulto mayor merece todo mi
respeto, independientemente de quien sea su
hijo". Para armar una ficción hacen falta po
cos elementos como los que aqui menciono y
mucha imaginación, suficientes para escribir
una novela con tintes realistas pero ninguna
prueba. De lengua. Anabel se sigue comiendo
un taco
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El amparo
EL INTERES DE LA SOCIEDAD

Una de las más bellas instituciones

del Derecho mexicano, es el Ampa
ro, un instrumento eficaz para evitar
los abusos de funcionarios públi
cos. Bien sabemos que, en particular
quienes ejercen el poder, se vuelven
arbitrarios, tiranos que para nada
respetan a los particulares, de ahi
que, en 1841, en Yucatán, se creara el
Juicio de Amparo, reconocido a nivel
mundial.

Debe aceptarse que esta herra
mienta jurídica, en ocasiones ha
sido motivo de abuso, donde la men
tira ocupa un lugar importante; tal
es el caso que un particular afirma
un "hecho abusivo" y en tanto este
se investiga, un juez de distrito (Po
der Judicial de la Federación), otorga
una Suspensión Provisional, la cual
se puede modificar o confirmar en
cuanto recibe los informes de la lla

mada autoridad responsable.

El Amparo, por regla se otorga al
particular que lo promovió, pero, por
excepción, tal medida se puede gene
ralizar, esto es, favorecer a quien no
haya solicitado la intervención del
Juez de Distrito, o sea, que no haya
promovido el Juicio de Amparo. Es
ta decisión quedaba a criterio de los
jueces, quienes en cada caso anali
zarían la conveniencia de que la Sus
pensión tuviera efectos generales.
Un argumento sólido es en don

de se expone que muchas ocasio
nes, quienes no promovieron Aparo,
es porque no cuentan con los servi
cios jurídicos adecuados. La técni
ca del Amparo ha sido cada vez más
sofisticada y reclama la presencia de
profesionistas del derecho, bien pre
parados; así, quien cuenta con un
buen asesor legal, puede lograr el be
neficio de la Suspensión, que es un
acto previo ala concesión o negativa
del Amparo; por el contrario, quien
no tiene un buen defensor, su pre
tensión puede ser desechada. Bien se
dice que los Juicios de Amparo, solo
benefician a quienes tienen dinero.
El tema resulta discutible, de ahí que
existan opiniones encontradas.
Recientemente los diputados

aprobaron la prohibición para otor
gar Suspensiones con efectos gene
rales y ahora, será la Suprema Corte
la que analizará la procedencia de es
ta reforma.
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Taboada es un

MAESTRO, ELPRI ASPIRA A OBTENER MAS DE
900 MIL VOTOS CON TABOADA Y LÍA.

Salvar el pellejo en la capital es la meta de Alito y lo que
queda del Cártel del PH.I Nueva Generación, aliado al
Cártel Inmobiliario Panistaboada a Santiago lo aga
rraron in fraganti e in situ con el CIP. pero como falso
apóstol lo niega tres veces, Y de aspirar a ganar la elec
ción presidencial, ni hablamos.
Juan Sandoval lñiguez llama a no votar por Mo
rena.

Mny arzobispo emérito, pero no deja de ser un sucior
dote metiche que no respeta la Constitución Mexicana.
Xóchitl presume que la empresa México Elige le
da 44.4% contra 50.6% de Claudia.

Ese México Elige... a quienes pagan más, aunque les
mienta. Bertha requiere una Demoscopia que le otorga
26.8% y 57.4% a Sheinbaum.
Gálvez afirma que con ella habrá gobierno de ver
dad, que defienda los ahorros y el patrimonio de
la gente.
¿Así como con Zedillo, su "error de diciembre" y el
Kobaproa,y con Fox. Calderón y Peña saqueando aPe

mex, al IMSS, al LSSSTE y otras instituciones, y con
salarios mínimos de hambre dizque para evitar la in
flación?

Vázquez Mota dice levantar la voz en defensa de
los derechos de las mujeres.
Mira quién habla: la que como candidata presidencial
escondió a su hija obe sa para un reportaj e familiar en el
1 lola, y como ahora concursa por el distrito 18 de 1 luix
quilucan, pues...
Salinas Pliego aceptó propuesta de Adela Micha
para conversar con Obrador.
¿Y qué gana don Andrés platicando con una periodis
ta que le chilla a Alito por ayuda económica, y un impú
dico empresario evasor de impuestos, y que amenaza e
insulta soezmente a comunicado res que ventilan sus
transas?.. Sería perder el tiempo con quienes no respe
tan la investidura presidencial.
Uiden estudia poner fin a la persecución contra
Julián Assange.
Es lo único que haría bien en lo que resta de su manda
to, después de ser cómplice del genocida Netanyahu en
Gaza y ahora contra Irán.
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Error
Probablemente, uno de los
peores errores que pudo
cometer el candidato de la

coalición conformada por
el PAN, PRI y PRD, Santiago
Tabeada, fue el haber
interpuesto una queja ante
el Instituto Electoral de la
Ciudad de México fiECM) para
ordenar a los legisladores y
políticos de Morena a eliminar
publicaciones, en las cuales
relacionan al panista con el
llamado "Cártel Inmobiliario".
Y menciono que es error

porque a larga, le s dará más
elementos a sus detractores

para seguirlo señalando, porque
resulta inverosímil que más
de una veintena de empleados
claves y directores de la
alcaldía Benito Juárez estén
bajo investigación y algunos
de ellos, incluso ya estén bajo
pro ce so,judicial o en calidad
de prófugas de la justicia y el
titular de la demarcación no
esté enterado. La corrupción
inmobiliaria es un escándalo
que definitivamente ha
manchado y enturbiado la
administración de Taboada.

Si a ello se le suma que,

en sus declaraciones, todas
testadas, se reportan tres
inmuebles, algunas cuentas
barrearías y, en la más reciente
se indique que carece de un
patrimonio y que su casa sea
rentada definitivamente
está muy mal asesorado en lo
referente a la proyección de
una imagen.
Otro error, pero ahora en

los debates, definitivamente
el ocurrido con el debate del
bostezo de Xochmiilco, en el
que nos comentan nuestros
confidentes del Congreso
capitalino, que probablemente
ya exista un pacto de silencio
entre los candidatos para evitar
mostrarse los trapitos al sol,
cosa que definitivamente no
les ha gustado a sus diferentes
dirigencias en la Ciudad de
México, pues la consigna que
hay es borrar al adversario
poli tico del mapa.

Por cierto, nos comentan que
hay molestia de los trabajadores,
pues hay varios personajes
en Xochimilco que están en
nómina, que sólo aparecen para
cobrar y se pasan a apoyar en las
campanas de dos candidatos a
diputación local y federal.
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La batalla por
la Ciudad de
México

La campaña de Xóchitl Gálvez va en picada
y nadie la puede rescatar. Sí, Claudia
Sheinbaum ganará la Presidencia de la
República. Ya eso está muy claro, y hasta
los de derecha lo entienden, y por eso
ahora se han enfocado en no permitir que
More na obtenga la mayoría calificada en
el Congreso de la Unión, yen apuntalar
a candidatos en las entidades. Uno de

ellos y quizás la mayor apuesta de los
conservadores es Santiago Taboada, quien
compite por la J efatura de Gobierno de la
Ciudad de México.

Sí, la derecha se está volcando a la
elección en la capital del país. Allí es donde
están invirtiendo el mayor número de
recursos humanos y económicos.
Santiago Taboada es un candidato que

tiene muchas debilidades. Yes que él es uno
de los jefes de lo que se ha denominado el
Cártel Inmobiliario.

El y otros personajes se han enriquecido
con la construcción irregular de varias
torres de departamentos. lian sido muy
corruptos. El epicentro de este Cár tel es
la alcaldía Benito Juárez, donde gobernó

precisamente Taboada.
Como el que se les vincule a estos actos

de corrupción ha pegado en la campaña de
Taboada, los de derecha han buscado por
todas las formas posibles que este impacto
negativo sea mínimo. Tan es así que han
logrado que el instituto Electoral de la
Ciudad de México impida a actores políticos
de More na señalar la corrupción del Cártel
Inmobiliario,

La gran batalla electoral, pues, ya no está
en la Presidencia de la República, sino en el
Congreso y en ia capital del país. El PRIAK
está obsesionado con ganar la Ciudad de
México, y por eso están haciendo una guerra
sucia terrible contra Clara B rugada, la
abanderada de Morena.

Taboada es un corrupto, y sería terrible
que ganará la Ciudad de México. Por eso
es importantísimo que se combata toda la
guerra sucia que está haciendo en contra de
Clara Brugada.
Quien más sufriría con Taboada

como Jefe de Gobierno sería el pueblo
de la Ciudad de México. Yes que es un
delincuente.
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1E1 segundo debate presidencial habrá transcurrido con el
.cruce habitual de acusaciones de corrupción y posturas a

modo, entre las candidaturas que compiten por la Presidencia
de la República, a prácticamente un mes de que concluyanlas
campañas el 29 de mayo, cuando vendrá un periodo de tres
días de silencio electoral y reflexión para que los ciudadanos
hagan su mejor elección el 2 de junio. Para el graderío, cada
candidatura sacólo suyo; del lado del oficialismo, enfatizando
el continuar la obra para ponerle un segundo piso a algo que
pareciera no haberse nunca concluido, según señala el lado
opositor, en donde contrastáronlos otros datos délas realida
des de pobreza, estancamiento, inflación y deterioro de la in
fraestructura física y la inversión productiva, con salarios y
empleos de baja calidad y a punto de desaprovechar el efecto
que la relocalización pudiera significar para nuestro país, por
la inseguridad, impunidad y corrupción que siguen pesando
en la valoración de prioridades de los inversionistas globales.
¿Cómo echar un segundo piso si el primero es tan endeble?
2 De ahí vendrán las críticas; quien ganó fue Álvarez

.Máynez, al arrancarle puntos alas contendientes; qui
zá del Palacio Nacional volveremos a escuchar, a despecho
de la ley electoral, que no se resaltaron bienios logros de la
administración; en medios y redes sociales, que el formato
fue otra vez limitante y exasperante, en tanto que cada uno
délos protagonistas considera haber conectado los mejores
golpes y ganado el debate, faltando un mes y un tercer de
bate para saber quién paseará al tigre.
3 Siempre hay otros datos, como los provenientes del

.Informe Anual de Derechos Humanos del Departa
mento de Estado al Congreso de Estados Unidos, que deplo
ran que en México se hayan dejado sin investigar y enjuiciar
la mayoría de los casos criminales como homicidios, tortu
ras, secuestros, trata de personas y extorsiones, por lo que
los niveles de violencia y explotación en el país son muy

altos. Dicho informe concluye que no ha habido cambios
significativos en la situación de los derechos humanos en
nuestro país y en muchas regiones, las organizaciones de
dicadas al narcotráfico y la trata de personas continúan
actuando en connivencia con las autoridades locales y fede
rales. Y, contrario al cano de la democracia, el Poder Judicial
y la libertad de expresión siguen bajo ataque continuo, al ser
públicamente señalados de "parciales, partidistas y corrup
tos", lo que coloca a jueces y periodistas en riesgo.
4 De lo más interesante resulta analizar cómo las preferen

.cias seperfilan, según el instrumento con el que se midan.
Al respecto, tanto las encuestas más centradas como diversos
estudiosprospectivos estadopor estado, muestran que la brecha
entre las dos candidaturas principales se ha ido ajustando, ubi
cándose entre 10 y 26 puntos, según sea el caso, pero mostrando
interesantes posibilidades de inflexión en series de estudios
estatales, que incorporan, desde luego, la diversidad de reali
dades regionales de nuestro país. En la elección presidencial,
por ejemplo (AOL consultores, Macario Schettino), en un esce
nario de baja participación electoral de 55%, la candidata oficial
obtendría el triunfo con 47% de la votación, frente a 45% de
sufragios favorables a la alianza Fuerza y Corazónpor México,
con 7% para el candidato de Movimiento Ciudadano.
5 Si la participación electoral fuera de 63%, como en 2018, la

.candidatura oficial perdería la elección con 44% de los su
fragios, en tanto que la alianza opositora ganaría con 49% de
los votos. Y de resultar una votación masiva de 70% del padrón,
la derrota oficial sería mayor, con 42% de votos para la candi
data oficial y 51% para la oposición. El total nacional de votos
sería de 68 millones, lo que diluiría cualquier apelación al frau
de o a despertar los tigres por ahí dormidos. Pero aún no se
canten vísperas, hasta votar, la moneda sigue en el aire. E3
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Las universidades y sus comunidades vuelven a ser tema
de primera plana en muchas partes del mundo. Tal es el
caso de los Estados Unidos, donde los estudiantes han sido

reprimidos por la policía por protestar contra el genocidio que
está cometiendo el gobierno israelí con los habitantes de Gaza.
El tobby judío pesa mucho, pero en este caso están totalmente
equivocados; no se trata de antisemitismo, sino simple y senci
llamente de la brutalidad que está ejerciendo el ejército israelí.

También, y debido a problemas varios, está creciendo la
ola de inconformidad en las universidades públicas latinoa
mericanas y caribeñas. Hace una semana se celebró la reu
nión del 75 aniversario de la Unión de Universidades de

América Latina y el Caribe (UDUALC), en Bogotá, Colombia,
con la participación de rectores de distintas universidades
públicas y privadas, donde se discutieron varios de los asun
tos más importantes que están ocurriendo en la región.

Hubo aportaciones significativas, como la presentada por
el exrector de la Universidad de la República del Uruguay,
Rodrigo Arocena, quien en su conferencia magistral mani
festó el respaldo que tiene la universidad al impulsar en re
giones postergadas la democratización geográfica del
conocimiento ante la inundación de muy propagandeadas
ofertas externas que hacen del estudiante un mero consumi
dor individual de enseñanza limitada y estandarizada."

El rector de la UNAM manifestó que las universidades son
el centro neurálgico del conocimiento y que se debe persistir
en el florecimiento del debate y la crítica, apoyados en la de
fensa de los derechos humanos y la igualdad de género; reco
nociendo que el, tan necesario, incremento en la cobertura
sólo puede darse con un aumento de los presupuestos educa
tivos, siempre respetando la autonomía de las instituciones.

El tema de la inteligencia artificial (IA) fue discutido por
varios participantes, entre ellos el rector de la UAM de Mé
xico, quien señaló que hay que preparar a los estudiantes
para la vida y, sobre todo, la incertidumbre, siendo la in
clusión el mayor reto de la IA.

Hubo participación de estudiantes y trabajadores admi
nistrativos, o "no docentes" como se les conoce en otras lati
tudes, que apuntaron ala necesidad de respetar la autonomía
como premisa fundamental para un desarrollo sano de las
instituciones de educación superior.

Y este tema del respeto a la autonomía hoy cobra mayor
importancia, como vemos en varias partes, comenzando con
la Universidad de Haití, cuyo rector, vía Zoom, pidió el apoyo
de la UDUALC para seguir subsistiendo como universidad,
ante el desastre que es actualmente ese país.

O el caso del desprecio del gobierno del presidente fascista de
Argentina, Sr. Milei, hacia las universidades públicas, que ha
provocado manifestaciones masivas ante la agresión econó
mica que están sufriendo, con una inflación enorme que afec
ta los salarios y el mantenimiento de la infraestructura, en un
país donde las universidades han jugado un papel fundamen
tal en el desarrollo de la educación, la ciencia y la tecnología.

Por otro lado, la Universidad Nacional de Colombia, organi
zadora de la reunión de la UDUALC, también enfrenta barruntos
de ataque a la autonomía en el nombramiento de su próximo
rector. Y para no quedarnos atrás, en México tenemos el caso de
la Universidad Autónoma de Sinaloa, con la intervención del
gobierno estatal en contra de su comunidad y autoridades.

Hoy, tanto gobiernos de derecha como supuestamente
de izquierda están afectando el avance autónomo de las
universidades públicas, que son la base para poder desa
rrollar una educación e investigación acordes con las ne
cesidades de cada país. Esperemos que en el curso de los
próximos días las aguas se calmen y los gobiernos reco
nozcan la importancia de sus universidades públicas, al
igual que lo hace el común de los ciudadanos. E39
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La Corte de Palacio se llena de merodeado

res que piden ver a su líder máximo. Van
y vienen con la petición del favor de una

audiencia con el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Funcionarios, exfuncionarios y
compañeros de partido al unísono se presentan
en la antesala del despacho presidencial con el
ruego de unos minutos sólo para hacer reveren
cia y reiterar su lealtad, y de paso asegurarse de
que no los olviden en la repartición de encargos.

De estra forma han desfilado candidatos,
exfuncionarios y aspirantes, que se alistan pa
cientes para el dichoso día en que se les conce
da la gracia de una audiencia que con
frecuencia les es negada.

Y aquí es cuando los suspirantes comienzan
a recurrir a cualquier medio posible para per
suadir al Presidente de otorgarles un espacio
de agenda. El recurso que aplican por default es
el elogio, pero ante la ineficacia de esta estra
tegia han buscado otros medios, desde las

filtraciones en la prensa hasta los mensajes por
conducto de amigos o padrinos.

Esta carrera por la obtención de la gracia
presidencial ha pasado desapercibida del ojo
público. Acaso, en los pasillos del Palacio se han
escuchado voces que intrigan en uno y otro
sentido al respecto, pero no había pasado de
ahí hasta que Jenaro Villamil en unos cuantos
segundos movilizó la atención nacional.

Tras haber sido señalado como uno de los

artífices del accidentado proceso de extinción
de Notimex, acompañado de la turbulenta sali
da de su última directora, Sanjuana Martínez,
diversas fuentes hicieron público el malestar
que habría provocado en el presidente López
Obrador la gestión de Villamil, quien al ver dis
minuidos sus bonos frente al titular del Ejecu
tivo, ha buscado sin éxito ser recibido en la
oficina presidencial de Palacio.

Villamil, muy probablemente motivado por
la intranquilidad de sentirse distante del

Presidente, pasó del elogio ala zalamería, para
acabar en un acto de naturaleza freudiana. Su

reciente mensaje en redes sociales, portando
una playera de la Santa Muerte con un men
saje incomprensible, machista e innecesario,
produjo una ola de tensión y debate público
que alcanzó proporciones surrealistas cuando
frente al Senado se sacrificó salvajemente aun
ave la semana pasada.

El sentido común nos indicaría que este ac
to desesperado de Villamil para congraciarse
con Andrés Manuel López Obrador lo tiene
más lejos que nunca de la consideración pre
sidencial. Ahora la pregunta es si los estrate
gas de Morena tomarán medidas para evitar
que los trepadores y los "quedabién" afecten el
ambiente político a solo unas semanas de las
elecciones. Ya lo veremos. Por lo pronto, vale
recordar que no hay historias que acaben bien
cuando los bufones de la corte salen de su ám

bito para dictar la agenda pública.
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EL DIABLO
ENSONORA
Lo que generó reacciones toda la semana pasada fue
la puntada, si así se le puede llamar, de ¡a candidato de
Morena a una diputación local de Sonora, María Jesús
Delgado mien llam a sus correligionarios a unirse,
"aunque sea al Satanás", para derrotar a la oposición.
Además del sinfín de memes que generó, muchos
pensaron que en reqlidqd la aspirante sólo recomendó
seguir los pasos del gobernador Alfonso Durazo,luien
en 2021 se alió a personajes cuestionados de la entidad
para llegar al poder. Y no faltó quien recordara el
reclutamiento por parte de Durazo de Manuel Espino
exdirigente nacional del PAN, guien nunca ha ocultado
su ideología de ultraderecha.
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Auditor auditado

A quien se le mueve un poco el ta
pete es al titular de la Auditoría
Superior de la Federación (ASF),

David Colmenares, ahora bajo investiga
ción de la Comisión de Vigilancia de la Cá
mara de Diputados. La gestión de
Colmenares al frente de la ASF ha estado

marcada por la polémica. El exauditor es
pecial de Desempeño, Agustín Caso Ra
phael, ha denunciado que el organismo
está "capturado" por intereses políticos y
ha señalado que Colmenares palomea los
casos que deben ser investigados y los
que no. Serán las instancias institucio
nales las que determinen si hay alguna
irregularidad que sancionar. Ojalá lo ha
gan pronto, pues no es sano que un orga
nismo tan importante para la rendición
de cuentas esté en entredicho.

Fiscalía capitalina, en el radar

Las elecciones en la Ciudad de Méxi

co determinarán el futuro de la

Fiscalía de Justicia local. Las cúpu
las de Morena decidieron aplazar el
nombramiento del titular hasta después
de los comicios, con la esperanza de que
la Jefatura de Gobierno quede en manos
del partido guinda, para perfilar un
fiscal afín a este partido. Pero para lo
grar este objetivo, la 4T también deberá
contar con las dos terceras partes en el

Congreso capitalino, algo que se antoja
difícil, por lo cerrado de la competen
cia. Lo que muchos vaticinan, con fun
damento, es que el nombramiento del
nuevo titular de la FGJCDMX reavivará
la polarización que surgió en torno al
proceso fallido de ratificación de Er
nestina Godoy. Veremos.

Prisión preventiva a debate

Un tema del que se hablará mucho
en los próximos días es el de la
prisión preventiva, esa polémica

figura que derivó en el aumento de la
población carcelaria. La Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) se prepara
para discutir futuro de esta medida,
contenida en el artículo 19 de la Consti

tución. El tema está enlistado desde el

pasado 23 de enero, por lo que puede ser
abordado en cualquier momento. La re
visión tiene por origen una resolución
de la Corte Interamericana de Derechos

Humanos, en la que insta al Estado
mexicano a revisar dicha figura. Por lo
pronto, se cocina un posicionamiento

conjunto de las fiscalías de justicia esta
tales en contra de la eliminación de esta

medida cautelar. Pendientes.

Animales en el Senado

Por varios días se extendió la ola de

indignación por el sacrificio de
una gallina en las instalaciones

del Senado, a instancias del legislador de

Morena, Adolfo Gómez Hernández. Al
promover esta práctica, Gómez violó la
Ley de Protección a los Animales de la
Ciudad de México, que prohibe expresa
mente en su artículo 25 el uso de anima

les "en ritos o tradiciones". Pero el fuero

le permitió al senador por Oaxaca hacer
eso y justificarlo con los "usos y costum
bres" del grupo étnico al que pertenece.
Por cierto, las normas de Protección Ci
vil de la Cámara alta prohiben la intro
ducción de animales a cualquiera de sus
inmuebles, aunque, se comenta, no hay

forma de evitar que algunos ingresen
por su propio pie.

Pelea por San Lázaro

En los pasillos de la 4T se comenta
que nadie tiene asegurada la coor
dinación de la bancada de Morena

de la Cámara de Diputados en la próxima
legislatura. De entrada, el nombramien
to está amarrado a los resultados que
arroje en sus cotos de poder cada uno de
los que buscan ese espacio. Hay al menos
tres gallos en la disputa: Ricardo Mon
real, Alfonso Ramírez Cuéllar, enlace
de la campaña de Claudia Sheinbaum
con los sectores sociales, y Leonel Godoy,
coordinador del partido guinda en la
cuarta circunscripción. Nada está escrito
aún en San Lázaro, aunque de antemano
muchos se decantan en favor del sena

dor Monrea.1. Como sea, para no especu
lar, a esperar un poco. E3
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El reloj marca un momento crucial para TikTok. La semana
pasada, el presidente estadounidense Toe Biden aprobó una legisla
ció i que plantea la posibilidad de exigir la enajenación de la plata
forma de videos o incluso su completa prohibición en el país vecino.
Esta situación conlleva desafíos legales para TikTok, as como la ar
dua tarea de encontrar compradores solventes, todo ello mientras
enfrenta la resistencia por parte de las autoridades en Pelan para
cualquier posible transacción. Este cambio de paradigma que trans
forma a 1 ikTok de una simple aplicacü n popular a un actor de re
levancia geopolítica, nos incita a re flexionar acerca del papel que
las redes sociales desempeñan en la esfera de la política interna
cional, junto con sus implicancias para la seguridad nacional.
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La contienda en torno a TikTok en

Estados Unidos ha sido una constante

desde que surgieron inquietudes acer
ca de la potencial manipulación de da
tos por parte del gobierno chino. La
nueva legislación intenta mitigar cual
quier riesgo latente al imponer la ven
ta compulsiva de la aplicación o, en su
defecto, su prohibición total en suelo
estadounidense. Este escenario plantea
un dilema tanto para los usuarios como
para los inversionistas, y presenta de
safíos jurídicos significativos para Tik
Tok y su matriz, ByteDance.

Adicionalmente, los conflictos en el
ámbito europeo añaden una capa adi
cional de complejidad al panorama. La
suspensión de un programa en Francia
y España debido a inquietudes relacio
nadas con la generación de adicción,
suscita cuestionamientos sobre la regu
lación global de TikTok.

La Unión Europea ha expresado su
preocupación respecto al impacto de la
aplicación en los usuarios, y está presio
nando por una mayor supervisión y
transparencia por parte de la compañía.

Por otra parte, el impacto de esta
legislación no se circunscribe única
mente a Estados LTnidos. Con más de

74 millones de usuarios en México y
una creciente presencia en América

Latina, la eventual exclusión de TikTok
de las principales tiendas de aplicacio
nes, como Google Play y App Store,
afectaría a millones de individuos en

toda la región.
Esta medida no sólo tendría reper

cusiones económicas, sino que también
alteraría la dinámica del espacio digital
en América Latina y plantearía interro
gantes sobre la neutralidad de las pla
taformas de redes sociales.

El caso de TikTok reviste una impor
tancia trascendental, ya que representa
un nuevo frente en la pugna entre nacio
nes por el control de las redes sociales. Lo
que alguna vez fue una competencia en
tre empresas como Facebook y otras,
ahora ha evolucionado hacia una cues

tión de índole internacional y seguridad
nacional. La creciente relevancia de las

plataformas digitales en la divulgación
de información y su influencia en la opi
nión pública ha motivado 1a. intervención
gubernamental para proteger lo que se
percibe como los intereses nacionales.
La campaña electoral de Donald

Trump en 2016 ya había puesto de ma
nifiesto los problemas inherentes a las
redes sociales en el ámbito político. Sur
gieron preocupaciones significativas
acerca de cómo estas plataformas po
dían influir y manipular la opinión
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pública. Un caso emblemático fue el es
cándalo que rodeó a Cambridge Analyti
ca, una firma de análisis de redes
Sociales que afirmó haber contribuido a
la victoria de Trump en la Casa Blanca.

Revelaciones recientes sobre la ad

quisición poco ética de datos de 50 mi
llones de usuarios de Facebook por
parte de Cambridge Analy tica eviden
ciaron el potencial para la manipulación
masiva de los votantes a través de

anuncios dirigidos en la plataforma.
Este suceso marcó un punto de in

flexión en la percepción del impacto de
las redes sociales en la política, generan
do serias dudas sobre la integridad de
los procesos democráticos y la privaci
dad de los usuarios en línea.

Asimismo, recordemos el bloqueo
impuesto por Twitter a la cuenta del
expresidente Donald Trump, una me
dida que suscitó un intenso debate so
bre la responsabilidad de las plataformas
de redes sociales en la gestión del dis
curso político.

El bloqueo permanente de la cuenta
de Trump en Twitter, inicialmente una
respuesta a la incitación a la violencia
durante el asalto al Capitolio, generó un
intenso escrutinio sobre el papel de las
empresas tecnológicas en la regulación
del discurso político en línea.

Esta decisión fue interpretada como

un punto de inflexión en la presidencia
de Trump, avivando debates sobre la
libertad de expresión, el poder de las
empresas tecnológicas y la necesidad
de regular adecuadamente el discurso
en línea. Si bien algunos elogiaron la
medida como un paso para proteger la
seguridad pública, otros la criticaron
como un acto de censura política.
Este episodio resalta los desafíos

crecientes que enfrentan las platafor
mas de redes sociales en la gestión del
discurso político en línea, subrayando
la urgencia de establecer normas claras
y transparentes para su funcionamien
to en el panorama político actual.

En el caso mexicano, la interacción

entre la política y las redes sociales es
igualmente patente. Hace aproximada
mente un mes, el presidente de Morena,
Mario Delgado, denunció el "mal uso" de
las redes sociales en Facebook e Insta

gram durante lo que describió como una
"guerra sucia" de la oposición contra el
presidente López Obrador y la candidata
presidencial Claudia Sheinbaum. Delga
do expresó su preocupación sobre cómo
la derecha utiliza estas plataformas di
gitales para difundir noticias falsas y
atacar en lugar de fomentar la comuni
dad y la información precisa.

Según él, Facebook ha desmantelado
más de 200 redes operativas en México

y el mundo, y ha eliminado más de 700
millones de cuentas falsas en los últi

mos meses. La compañía también se ha
comprometido a colaborar con las auto
ridades electorales y combatir la violen
cia política de género.

Retomando el caso de TikTok, estas
contiendas en las redes sociales no se

limitarán únicamente a este ámbito. A

medida que avanza la tecnología, es
probable que veamos una ampliación
de estas disputas a otras áreas, como el
uso de la inteligencia artificial y otras
tecnologías similares.

La capacidad de controlar y regular
estas herramientas se convertirá en un

tema crucial en la política internacio
nal, y los países buscarán formas de
proteger sus intereses mientras equili
bran la libertad de expresión y la priva
cidad de los usuarios.

En resumen, la situación de TikTok
en Estados Unidos es Sólo el principio de
una nueva era en la política de las redes
sociales. Con desafíos legales, preocupa
ciones de seguridad nacional y tensio
nes geopolíticas en juego, el futuro de
TikTok y otras plataformas similares
está lejos de ser seguro.

La lucha por el control de estas tecno
logías seguramente se intensificará en
los próximos años, y cómo se resuelvan
estas disputas tendrá un impacto signi
ficativo en el panorama digital global.
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Su negocio es complejo y requiere de
una sustancial cantidad y calidad de
observación, planeación, dedicación,
inteligencia, falsa empatia y hasta de

sentido común. Se dice fácil, pero el esquema
tiene su significativo grado de complejidad ope
rativa, aunque es verdad: las recompensas ha
cen que todo valga la pena para ellos.

Su esposa es el cerebro detrás de todo el tin
glado. A ella se le ocurrió y es quien les guía. Él
por su parte, es un engrane fundamental del
enmarañado mecanismo donde también parti
cipan otras personas a veces de forma conscien
te, pero la mayoría como una minucia más de
su diaria supervivencia.

Para poner un ejemplo, está el caso de don
Camilo, quien les lleva los medicamentos a don
de se los solicitan y sin hacer ninguna pregunta
ni querer conversar. Cobra por su servicio, segu
ramente se huele que puede haber algo extraño,
pero no le interesa averiguarlo mientras se le
pague de forma puntual.

En el otro extremo está su esposa, quien co

mo ya se dijo, es la genial creadora del embro
llo. Estudió enfermería y se desempeña como
jefa de Recepción en el área de Geriatría en un
hospital público de segundo nivel, donde más
o menos atiende entre 30 a 50 pacientes al día.

Por su trabajo comenzó a identificar a toda
persona mayor que acudía a consultas de se
guimiento acompañada de su pareja de igual
edad o superior. También observaba a aquellos
que iban con alguna cuidadora incompetente.
Especialmente llamativa era la situación de
quienes acudían en total soledad sin tener nin
gún familiar directo conocido. Fue entonces
cuando le surgió la idea: eran personas de edad
avanzada, con seguridad social completa, su
mamente vulnerables y con poca supervisión
familiar: las víctimas perfectas.

Juntos organizaron un grupo que se ha supe
rado. Su esposa saca los expedientes del sector
público y los presenta cada noche en una especie
de comité de evaluación donde sopesan los ries
gos y beneficios. Es la tabla del juicio final. Y de
ahí depende a quiénes van involucrando, inclu
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yendo a doña Delia, quien mediante pequeñas
subvenciones —como una torta, un tamal o una
torta de tamal— logra conectar con el personal de
vigilancia o limpieza de cualquier propiedad. Es
to resulta útil para tener informe? í'obiv todos loS
movimientos de los "clientes" potenciales.

En adelante todo fluye: tocamos a sus puertas
y nos colamos en sus vidaS; "Me manda su hija/
sobrino/nieta/vecino" y en adelante nos conver
timos en los amos y dueños del lugar. Obvio, no
sucede de la noche a la mañana, pero ya sabemos
qué medicamentos necesitan, qué atenciones,
cuándo, cómo y dónde. Al rato ya no saben hacer
nada sin nosotros. Entonces los vamos aislando

poco a poco. Nos hacemos indispensables.
Cuando la muerte te sonríe desde cerca

comprendes que no hay nada más elemental y
brutal que la soledad. Porque la muerte apesta
y la toleran sólo los que te aman y los que quie

ren sacarle provecho económico. Nosotros so
mos los segundos que nos hacemos pasar por
los primeros. Entonces buscamos que los mo
ribundos cambien sus testamentos para favo
recernos porque un apartamento, un coche,
alguna casa o terreno de campo, una pensión,
nunca son despreciables.

Ese es nuestro negocio: grooming de viejeci
llas, rucos y gente moribunda. Todos indefen
sos. Los aislamos y los convencemos de que
cambien testamentos a nuestro favor poco an
tes de su muerte y nos terminamos quedando
con todo. ¿Les sorprende? Es más común que la
gripe. ¿Tienen personas mayores en sus fami
lias? ¿gente con cierto patrimonio? Cuídenles.
Estamos los buitres a la orden y el mundo mo
derno nos beneficia. Nos llaman secuestravieji
tos y estamos en cualquier lugar. Ándense con
cuidado. (Sigúeme en @zolliker). S3
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No hay embajada más agresiva en
diseminar la propaganda antioc
cidental del Kremlin en el conti

nente hispanoparlante que la
ubicada en el amurallado palacete

de Tacubaya. El "poderío militar" estadounidense,
la "agresión de la OTAN", la "desnazificación" de
Ucrania, la "rusofobia", el "neocolonialismo" y un
"mundo multipolar" fueron temas machacados
85 veces por la Embajada de Rusia en México en
tre enero y octubre de 2023, muy por encima de
sus pares regionales, según el último informe del
Laboratorio de Investigación Digital Forense del
Atlantic Council, que analiza la filtración de la di
plomacia rusa en los ecosistemas informativos de
Argentina, Colombia, Venezuela, Chile, Ecuador,
Bolivia, Cuba y Nicaragua, además de México.

En esta estrategia propagandística, que usa
contenidos hechos a la medida de las audiencias

para despertar mayor interés, los embajadores se
han vuelto "voceros autorizados" en medios y re

des, señala el estudio.
En menos de un año en México, el embajador

Nikolay Sofinskiy ha dado entrevistas exclusivas a
El Heraldo y El Economista, youtuberos, influenceis,
Canal 6 TVy la cadena estatal rusa RT, que han sido
reproducidas en otras plataformas, así como pu
blicado de manera regular artículos de opinión en
La Jornada, diario abiertamente favorable a Rusia.

Muestra del acceso del que gozan los enviados
del Kremlin es la cooptación del llamado "Club de

Periodistas de México" que anualmente premia a
propagandistas y conspiranoicos rusófonos en
actos en los que el ruso es el único embajador pre
sente. Sofinskiy asistió por primera vez en 2023.

El gobierno de López Obrador no sólo ha per
mitido la amplificación del discurso ruso, sino
que lo ha adoptado. Incapaz de diferenciar entre
invasor e invadido, victimario y víctima, AMLO
denuncia la ayuda a Ucrania, tilda de "inmoral" a
la OTAN y repite la falacia de que Biden ordenó la
explosión de un gaseoducto ruso.
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Mientras que acusa a Estados Unidos de "do
ble moral" y culpa a los padres de familia esta
dounidenses por la drogadicción, nada dice de la
persecución y tortura de disidentes y de perso
nas gay, de la clasificación del movimiento LGB
TQ+ como "organización extremista", del
encarcelamiento de periodistas incómodos y de
la despenalización de la violencia de género bajo
la dictadura de Vladimir Putin.

Pocos son los gobiernos que usan sus emba
jadas como megáfonos para propagar desinfor
mación. Y es que, a diferencia de Estados Unidos,
que selecciona a sus embajadores priorizando a
políticos cercanos al presidente sobre miembros
del servicio exterior de carrera, los de Rusia for
man parte de una élite de hábiles diplomáticos
entrenados en la manipulación de audiencias,
con dominio del español o portugués, y conoce
dores de las idiosincrasias nacionales, que son
rotados entre países.

Sofinskiy ha sido embajador en Perú y Uru
guay; Vilctor Koronelli, su antecesor, en Argenti
na y ahora en Cuba. Hombre para temer en las
operaciones de las embajadas es Nilcolai Patrus
hev, poderoso secretario del Consejo de Seguri

dad de Putin y exdirector de la FSB, antes KGB,
identificado por los servicios de inteligencia oc
cidentales como el primero en autorizar el
monstruoso asesinato por envenenamiento ra
dioactivo de Alexander Litvinenko en Londres.

Para Patiushev, México es un objetivo especial
mente valioso por su cercanía a Estados Unidos:
"Tarde o temprano" México recuperará las tierras
que perdió, dijo en un provocador intento de hacer
de nuestro país la Ucrania de Estados Unidos.

Putin quiere venir a México "después de las
elecciones" según Sofinskiy. Su última visita
fue en 2012. Mientras eso ocurre, si ocurre, el
embajador abona el terreno: Rusia "adora" a
López Obrador por su posición "balanceada y
razonable"; los; Votos de condena en la ONU con
tra la invasión son de forma no de fondo; Esta
dos Unidos quiere "resucitar la Doctrina
Monroe" (música para los oídos de AMLO); no
sotros crear un "orden multipolar sin presiones
de Washington".

Conversación de fácil digestión en un país
que carga con un lastre de resentimientos hacia
el vecino del Norte, con segmentos del gobierno
y de la población proclives a creer lo que mejor
engrane en su ideología antioccidental. E9
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Capitanes
Festejos y consumo
Este fin de semana seguro le tocó ver mucho movi

miento en centros comerciales y tiendas departa
mentales.

Entre el festejo del Día del Niño y las ventas especia
les de las principales tiendas de cara al Día de la Madre,
todo indica que abril tendrá un buen cierre para la Aso
ciación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departa
mentales (ANTAD), que encabeza Diego Cosío.

Ya marzo reportó un crecimiento relevante para las
ventas a unidades iguales de la ANTAD de 7.9 por cien
to, en comparación con el mismo mes del año pasado.
Tal cifra casi duplicó el crecimiento anual que había
mostrado el indicador un año antes, es decir, en marzo
de 2023.

Un elemento extra que genera un mejor consumo en
estas fechas es la campaña electoral, que según la con
" sultora Nielsen impulsa el consumo de bienes duraderos
y semiduraderos, esto es productos como autos, electro
domésticos, joyería, juguetes, dispositivos electrónicos,
entre otros.

Todo esto plantea un muy buen escenario para las
tiendas de autoservicio y departamentales, no sólo en
abril, sino en los próximos meses.

Luz financiera

Parece que Grupo Posadas,
que dirige José Carlos
Alemán, ya ve la luz al final
del túnel.

Con los recientes anun
cios de la compañía, todo
apunta a que el fantasma
de la quiebra, que en 2021
la acechó, ha quedado atrás.

Tras una reestructura

financiera, la operadora
hotelera ha logrado mejorar
su situación y ahora ve al
futuro con planes de
expansión.

La empresa espera
en 2026 incluir 21 hoteles a
sü actual portafolio de 197
inmuebles, para integrar
más de 3 mil 700 cuartos
disponibles.

El tiempo es poco y la

apuesta ambiciosa, pues pa
ra este plan se requiere una
inversión de 14 mil 527 mi
llones de pesos, recursos
que en su mayoría serán
aportados por inversionistas
independientes.

Con la integración de
estos nuevos cuartos, Posa
das sumaría cerca de 12 por
ciento a su inventario actual
de casi 30 mil habitaciones
en destinos de México y
República Dominicana

Lo interesante será tam
bién entender los segmen
tos que el Grupo busca aten
der, pues de los 3 mil 700
cuartos en preparación, 86
por ciento se encuentra en
ciudades y el resto en zonas
de playa con lo que apuesta
por fortalecer el segmento
de viajes de negocios.

Terreno
saludable

Walmart de México, que
todavía este mes está a car
go de Guilherme Loureiro,
muestra avances interesan
tes en su apuesta al negocio
de salud.

Entre enero y marzo de
este año, la cadena minoris
ta vendió más de 400 mil
membresías para ofrecer
servicios de salud. Tal cifra
representa el triple de lo co
mercializado en el mismo
periodo del año pasado.

En ello tuvo que ver di
rectamente el hecho de que
Walmart de México abrió a
finales del 2023 su primer
centro de servicios médicos
en Plaza Oriente, en la Ciu
dad de México, a través de.
una alianza con la canadien
se Jack Nathan Health, que
opera 70 centros médicos
en Canadá y 40 en Estados
Unidos, dentro de dichas
tiendas.

En su centro de salud,

ya ofrece consultas con mé
dicos internistas, pediatras,
nutriólogos, dentistas y psi
cólogos, además de estudios
de laboratorio, ultrasonidos,
rayos X y electrocardiogra
mas, con lo que compite
directo con cadenas como
Salud Digna y Farmacias
Similares, que van dirigidas
a atender a la base de la
pirámide.

Capacitación
para mujeres
La plataforma mexicana de
tecnología financiera Sto
ri está muy atenta en temas
de educación financiera

La empresa que dirige
Marlene Garayzar capa
citó a más de 100 mujeres
con un curso de educación
financiera que fue desa
rrollado en conjunto con
la Secretaría de Igualdad e
Inclusión del Gobierno de
Nuevo León.

Los talleres tuvieron el

Alvaro
garcía
PIMENTEL...

Acaba de ser ratificado

como presidente de
la Asociación Mexi
cana de Instituciones

Bursátiles (AMIB), que
agrupa a las 36 casas
de bolsa que operan
en México y a 30 ope
radoras de fondos de

inversión, entre otras
instituciones. Al cierre

de 2023, la custodia de
valores de las casas de
bolsa fue de 9.2 billo' í
nes de pesos.
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objetivo de guiar y empode
rar a las mujeres de la enti
dad para tomar decisiones
financieras informadas y
que esto las lleve a mejorar
su bienestar económico,
así como su relación con
el dinero.

Estas acciones buscan
fomentar la educación finan
ciera y abonar a reducir la
brecha de género en el acce
so a los servicios financieros.

Algunos de los factores
que obstaculizan la comple
ta inserción de las mujeres

en el sistema financiero son
una menor representación
femenina en el empleo for
mal y la precariedad de los
ingreso?;

Entre los temas aborda
dos están presupuestos, pro
ductos financieros, crédito,
ahorro e inversión.

Para el unicornio mexi
cano de tecnología financie
ra, acercar este conocimien
to a las mujeres es crucial
para lograr una inclusión
óptima al sistema financiero.

capitanes@reforma.com
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HABLEMOS DE ENERGÍA

Nuevas tecnologías para
la transición energética
México se enfrenta

a un reto sin pre
cedentes en la

transición energética, hacia
un sistema más sostenible
y con metas de cero emi
siones de carbono. Frente
a tal reto, es fundamental
invertir en el desarrollo tec
nológico para aprovechar
plenamente los beneficios
de las energías renovables y
las tecnologías emergentes.
Según los compromisos in
ternacionales y las leyes na
cionales, México debe ase
gurar que al menos el 35%
de su generación eléctrica
provenga de fuentes lim
pias para 2024.

Aunque todavía está en
desarrollo regulatorio en
México, el hidrógeno verde
se presenta como una so
lución potente para la des
carbonización de sectores
difíciles, como el petrolero
y de gas natural. Obtenido
mediante la electrólisis del
agua, usando energía reno
vable, este vector energéti
co promete revolucionar la
transición energética, colo
cándolo a la vanguardia de
la innovación tecnológica y
asegurando un futuro ener
gético resiliente

Otro ejemplo es el al
macenamiento de energía
en baterías. Dada la inter
mitencia de las energías

solar y eólica, el almacena
miento en baterías se vuel
ve un complemento esen
cial que guarda la energía
durante periodos de alta
producción y libera en mo
mentos de baja producción
o alta demanda Adicional
mente, el almacenamiento
en baterías permite reducir
la variabilidad interhorario
de los recursos renovables,
garantizando un suminis
tro estable, aportando a la
confiabilidad del sistema
y permitiendo una mayor
penetración de las energías
renovables en la red eléctri
ca mexicana

Otro componente re
levante en esta ecuación
es el "Desarrollo Tecno
lógico y Colaboración In
ternacional". Invertir en
tecnología es crucial no
solo para la generación de
energía, sino también para
la capacitación laboral y la
adaptación de infraestruc
turas. Ejemplos de colabo
ración internacional, como
las iniciativas de empresas
como Google y Microsoft,
muestran el avance en la
adopción de tecnologías
limpias avanzadas como
baterías de larga duración,
la geotermia y la energía
nuclear avanzada, lo que
es crucial para acelerar
la transición energética,

complementar las energías
renovables y proporcionar
una generación constante
y sustentable.

La Asociación Mexica
na de Energía (AME) y sus
asociados, en colaboración
con el Gobierno y como ha
sido durante sus 25 años
de vida, está comprometi
da a promover un desarro
llo que no solo alcance las
metas de descarbonización
de México, sino que tam
bién asegure un suminis
tro energético fiable para
el futuro y el bienestar de
México. Sin embargo, para
lograrlo, el desarrollo de un
marco regulatorio adecua
do y políticas que fomenten
la inversión, así como la co
laboración públicopriva
da son fundamentales pa
ra una transición efectiva

Como conclusión, la
transición hacia un sistema
energético más verde y sus
tentable en México es un
desafío, complejo, que re
quiere una estrategia bien
orquestada y el compro
miso de múltiples sectores.
Con las acciones adecuadas,
el futuro energético de Mé
xico se proyecta tanto "ver
de" como brillante.
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Tres notas (quizás)
aclaratorias

La actividad económica:
bien, pero...
El INEGI publicó la se

mana pasada el Indica
dor Global de la Activi

dad Económica (IGAE), una
estadística que pretende me
dir... lo que dice su nombre,
aunque "Global" no significa
el mundo sino sólo México.
(El IGAE se interpreta como
una aproximación temprana
al cálculo del Producto Inter
no Bruto). La cifra a la que me
refiero corresponde a febrero
2024 y resultó por encima de
lo esperado. Eso motivó algu
nos festejos, un tanto apresu
rados. Sin embargo, una ojea
da a los diez años más recien
tes impone cierta sobriedad.
(Véase Gráfica 1).

En el periodo examina
do pueden distinguirse va
rias fases:
1.Un crecimiento moderado
durante los primeros cuatro
años de la serie.
2. Luego, un estancamiento
que persistió hasta los prime
ros meses de 2020.
3  Después, una caída abrup
ta causada por la pandemia
4. Finalmente, una etapa de
aumento relativamente "rá
pido", que nos trajo a la "re
cuperación" actual.

La línea punteada sugiere
el nivel que hubiera alcanzado
el IGAE de haberse manteni
do la tasa de crecimiento ob
servada antes de 2019.

El problema consiste en
que la tasa media anual de
crecimiento del IGAE en to
da la década fue apenas 1.4%,
y sólo 0.8% en el quinquenio
más cercano.

Conclusión: No hay mu
cho que festejar en los núme
ros citados.

La actividad económica:
bien, pero...
El INEGI publicó la se

mana pasada el Indica
dor Global de la Activi

dad Económica (IGAE), una
estadística que pretende me
dir... lo que dice su nombre,
aunque "Global" no significa
el mundo sino sólo México.
(El IGAE se interpreta como
una aproximación temprana
al cálculo del Producto Inter
no Bruto). La cifra a la que me
refiero corresponde a febrero
2024 y resultó por encima de
lo esperado. Eso motivó algu
nos festejos, un tanto apresu
rados. Sin embargo, una ojea
da a los diez años más recien
tes impone cierta sobriedad.
(Véase Gráfica 1).

En el periodo examina
do pueden distinguirse va
rias fases:
1.Un crecimiento moderado
durante los primeros cuatro
años de la serie.
2. Luego, un estancamiento
que persistió hasta los prime
ros meses de 2020.
3  Después, una caída abrup
ta causada por la pandemia
4. Finalmente, una etapa de
aumento relativamente "rá
pido", que nos trajo a la "re
cuperación" actual.

La línea punteada sugiere
el nivel que hubiera alcanzado
el IGAE de haberse manteni
do la tasa de crecimiento ob
servada antes de 2019.

El problema consiste en
que la tasa media anual de
crecimiento del IGAE en to
da la década fue apenas 1.4%,
y sólo 0.8% en el quinquenio
más cercano.

Conclusión: No hay mu
cho que festejar en los núme
ros citados.

Aclaración sugerida
Uno de mis lectores me re
comendó (respetuosamente)
que, a lo descrito la semana
pasada sobre las finanzas pú
blicas del sector público fede
ral, añadiera una nota clara (!)
sobre la trayectoria tanto de
los gastos como de los ingre
sos. Aquí va, con la ayuda de
la Gráfica 2 y con unos apun
tes reiterativos al respecto:
1. Partiendo del 2019, en el
renglón de gastos Gas colum
nas rojas en la ilustración) se
inició una tendencia al au
mento (como porciento del
PIB), que se estima que se
acentuará este año.
2. En contraste, los ingresos
Gas columnas negras) crecie
ron sólo al principio y se es
tabilizaron después.
3. La consecuencia lógica
ha sido la ampliación del dé
ficit (la diferencia entre los
dos rubros).

Conclusión: políticamen
te hablando, gastar es fácil y
recaudar es difícil. Ya veremos
qué hará el próximo régimen
para enfrentar el problema

tes reiterativos al respecto:
1. Partiendo del 2019, en el
renglón de gastos Gas colum
nas rojas en la ilustración) se
inició una tendencia al au
mento (como porciento del
PIB), que se estima que se
acentuará este año.

2. En contraste, los ingresos
Gas columnas negras) crecie
ron sólo al principio y se es
tabilizaron después.
3. La consecuencia lógica
ha sido la ampliación del dé
ficit (la diferencia entre los
dos rubros).

Conclusión: políticamen
te hablando, gastar es fácil y
recaudar es difícil. Ya veremos

qué hará el próximo régimen
para enfrentar el problema

Autosuficiencia
e ineficiencia
Robinson Crusoe es un per
sonaje de novela, creado por
Daniel Defoe, allá por 1719. La
obra trata de un náufrago que
sobrevive durante muchos
años en una isla deshabitada

En economía, Crusoe ha
sido el prototipo de una per
sona obligada por las circuns
tancias a la autosuficiencia
Una situación así es anormal y
es ineficiente, porque impide
el logro de los beneficios del
intercambio y de la especiali
zación que se traducen en un
aumento de la productividad.
Lo lógico es usar los recur
sos disponibles para producir
aquello en donde se tienen
ventajas relativas y cambiarlo
por aquello donde otros tie
nen ventajas. Tal es la base del
trueque y del comercio, sea in
terno o sea internacional.

Conclusión: muchos go
bernantes desestiman la lec
ción elemental reseñada, en
aras de nociones como "la
seguridad nacional" frente
a riesgos externos y, sin un
análisis de costo/beneficio,
imponen a sus ciudadanos
cargas innecesarias.
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GRÁFICA 1
IGAE: 20142024

(índice, 2018 = 100, desestacionalizado)

Fuente: INEGI

GRÁFICA 2
GASTOS E INGRESOS DEL SECTOR PÚBLICO FEDERAL

(% del PIB)
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Fuente: SHCP, Gastos e Ingresos Presupuestarios del Sector Público. Las
cifras para 2024 y 2025 son estimaciones publicadas en PreCriterios 2025.

Fecha: 29/04/2024

Página: 6

Area cm2: 356

2 / 2

Columnas Económicas

Everardo Elizondo, “Glosas Marginales”

Everardo Elizondo

Costo: 76,184

Página 6 de 76



What's
News

firma de correUStaje de bienes raíces
parte del conglomerado
de Warren Buffett llegó
a un acuerdo en el caso
antimonopolio contra la
industria. HomeServices
of America llegó a un
arreglo extrajudicial de
250 millones de dólares.
Esa cifra es más alta que
lo que cualquier otro
corredor individual ha

aceptado pagar para
resolver reclamos de

que la industria inmo
biliaria aplicó comisio
nes que mantuvo los
honorarios de los agentes
artificialmente altos.

? Sam Altman, de
OpenAI, y los directores
ejecutivos de Nvidia,
Microsoft y Alphabet figu
ran entre los líderes de la

industria tecnológica que
se integran a un nuevo
consejo asesor federal
enfocado en el uso seguro
de la inteligencia artificial
alinterior de infraes
tructura crucial de EU. El

Consejo de Seguridad de
Inteligencia Artificial es
parte de un esfuerzo para
proteger la economía,
salud pública e industrias
vitales de amenazas

impulsadas por la IA.
? Exxon Mobil dista
mucho de mantener el
tipo de poder de mercado
que tuvo su antecesor
Standard Oil en sus

buenos tiempos, pero está
consolidando su lideraz

go sobre rivales. Exxon
reportó que las ganancias
del primer trimestre
bajaron 28% comparado

con el año pasado, debido
a una caída en los precios
del gas natural y los már
genes de refinación. Las
ganancias fueron bajas
en gran parte debido a
impuestos y ajustes de
inventario. Exxon generó
unos 10 mil millones de
dólares de flujo de efecti
vo libre.

? Thyssenkrupp acordó
vender una participación
del 20% en su unidad
acerera a EP Corporate
Group por un monto
no revelado. El grupo
industrial alemán dijo que
las dos compañías están
negociando la posible
adquisición por parte dé
EP de una participación
adicional del 30% en la

unidad acerera, buscan
do formar una empresa
conjunta. Christian Obst,
analista de Baader, señaló
que Thyssenkrupp podría
recibir entre 350 millones

y 400 millones de euros.
? Satya Nadella, CEO
de Microsoft, visitará
el sureste asiático esta

semana para reunirse con
funcionarios en Indone

sia, Tailandia y Malasia,
con la inteligencia arti
ficial en la agenda en un
momento en que el coloso
tecnológico estadouni
dense le apuesta a la IA
génerativa como motor de
crecimiento a largo plazo.
Nadella visitará Indonesia
mañana y luego se reunirá
con el Primer Minis
tro tailandés, Srettha
Thavisin, el miércoles, y
con el Primer Ministro de
Malasia, Anwar Ibrahim,
el jueves.
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Propuestas de Xóchitl y
Sheinbaum en telecom y medios
La semana pasada, Xóchitl

Gálvez presentó sus pro
puestas en materia de in

fraestructura y telecomunicacio
nes. Claudia Sheinbaum, por su
parte, incluyó sus propuestas en
un documento que titula '100 pa
sos para la transformación'.
Ambas fórmulas son diame

tralmente opuestas en ideolo
gía, aunque convergen en algu
nos objetivos que, en realidad,
son lugares comunes de todas
las administraciones, como la
cobertura universal.

XÓCHITL GÁLVEZ
—Programas: (1) Política de In

clusión Digital Universal Pública
orientada a implementar herra
mientas digitales en salud, educa
ción y seguridad; promete publi
carla este mismo año. (2) Política
de servicio universal de banda an
cha para toda la población con re
cursos públicos para aumentar la
infraestructura, pero fomentando
competencia de privados. (3) Po
lítica integral de ciberseguridad.
(4) Estrategia para el uso de inte
ligencia artificial. (5) Revisión in
tegral de política de asignación y
cobro de espectro en radiodifu
sión y telecomunicaciones, para
evitar que esto sea una barrera en
el despliegue y desarrollo.
—Instituciones: (1) Creación

de la Secretaría de Transforma
ción Digital, encargada de la po
lítica de inclusión digital univer

sal de México, y (2) Creación de
la Agencia Nacional de Ciberse
guridad para coordinar la polí
tica de ciberseguridad.
—Otros: Propone desarrollar

verdaderos medios públicos inde
pendientes y "no medios oficialis
tas, como los de ahora". Habla de
transitar hacia un verdadero go
bierno digital más allá de "sólo di
gitalizar trámites". Su propuesta
está basada en respetar y fomen
tar la competencia y la inversión
privada, y restringir la participa
ción del gobierno a lo necesario.
No menciona nada concreto sobre
contenidos ni radiodifusión.

CLAUDIA SHEINBAUM

—Programas: (1) Política Nacio
nal de Conectividad, a través de la
consolidación de la red nacional
de telecomunicaciones estatal. (2)
Política Nacional de Simplifica
ción para agilizar trámites y ser
vicios de gobierno, para ello se
propone la expedición de la Ley
General de Simplificación y Digi
talización. Esta ley pretende que
en los tres órdenes de gobierno se
cree una Agenda Nacional de Di
gitalización, así como la creación
del expediente electrónico para
trámites y servicios (3) Creación
de repositorio de programas de
cómputo que elabore el gobierno
para compartirlo libremente en
tre las diversas autoridades.
—Instituciones: Propone la

Fecha: 29/04/2024

Página: 29

Area cm2: 315

1 / 2

Columnas Económicas

Irene Levy, “ Telecomunicando”

Irene Levy

Costo: 33,169

Página 10 de 76



desaparición del Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones y sus
funciones serían absorbidas por
la Secretaría de Infraestructura,
que ya no tiene Subsecretaría de
Comunicaciones, por cierto. La
creación de la Agencia de Ges
tión e Innovación Pública, que se
encargará de ejecutar la Política
Nacional de Simplificación y Di
gitalización de Trámites y Servi
cios (similar a la ADIP, creada por
ella para la CDMX).
—Otros: propone el lanzamien

to de un satélite como parte de la
red nacional, sin dar mayores de
talles, así como la creación de una
Fábrica de Software Público para
garantizar el desarrollo de capaci
dades tecnológicas públicas pro
pias y no depender de privados.
No menciona nada de medios pú
blicos, contenidos y radiodifu
sión, ciberseguridad, ni inteligen
cia artificial. Realmente se con
centra en consolidar el fallido mo
delo de AMLO en telecomunica
ciones y se focaliza en el tema de
digitalización de trámites. Su pro
puesta, orientada a estatizar el
sector y cambiar el marco institu
cional para centralizar funciones
en el Ejecutivo federal.

A cargo de la mesa de telecom
de Gálvez está Ernesto Flores
Roux, destacado y reconocido
en el sector, quien presidió en
varias ocasiones el Consejo Con
sultivo del IFT. Por Sheinbaum
está Pepe Merino; él encabezaba
la ADIP hasta diciembre del año
pasado, cuando renunció para
incorporarse a la campaña de
Claudia. Ahí desarrolló buenos
proyectos concentrados, sobre
todo, en el tema de digitaliza
ción gubernamental. •

Abogada, presidenta de Observóte!
y comentarista de Radio Educación

X y Threads: @soyirenelevy

Ambas fórmulas son opuestas en ideología, ¡
aunque convergen en algunos objeTivos
que, en realidad, son lugares comuñesT^^B
como la cobertura universaL^^^^jj/^^^
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Esta semana, tamOmetro económico
::::: Nos recuerdan que esta semana se espera in
formación económica clave del país, destacando
la publicación este martes de la estimación preli
minar del Producto Interno Bruto (PIB) al primer
trimestre del año, por parte del Inegi, que es pre
  sidido por Graciela Márquez.

 Nos dicen los especialistas que
 para los tres primeros meses del
 año se anticipa un avance de la
 actividad productiva de 2.5% a
tasa anual. Sin embargo, cabe

 recordar que hace un par de se
manas, el Fondo Monetario In

 ternacional (FMI) se mostró pe
simista en sus proyecciones pa
ra el mexicano en 2024, se
ñalando una contracción en el

sector manufacturero al inicio del año. Con ello,
el Fondo bajó de 2.7% a 2.4% sus expectativas de
expansión para este 2024. Así, los datos del Inegi
mostrarán cómo fue el arranque del año.

¿Volverán los chetumalitos?
::::: Nos dicen que, en el pasado, antes del TLCAN,
eran muy famosos los locales en los que se vendía
fayuca a buenos precios, a los que se les llamaba
'chetumalitos'. Se les denominaba así porque la
mercancía provenía de Chetumal, Quintana Roo,
cuando era zona libre de impuestos para produc
tos de importación. Había chetumalitos en Villa
hermosa, Tabasco, y en toda la península de Baja
California, hasta que en el gobierno de Carlos Sa
linas de Gortari se dio marcha atrás a la zona li
bre cercana a Belice. Nos hacen ver que ahora,
con el decreto de AMLO mediante el cual Chetu
mal vuelve a ser zona libre, no hay que emocio
narse, pues falta que el Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT) emita las reglas secundarias
para ver cuáles serán las condiciones y, como di
cen "el diablo está en los detalles".

Movimientos en Johnson 8 Johnson
::::: Nos reportan que Johnson & Johnson (J&J),
empresa con más de 135 años de historia en el ne
gocio del cuidado de las personas, anunció la lle
gada de Joige Caridad como nuevo general ma
nager de su segmento farmacéutico en el país. De
origen venezolano, el directivo cuenta con expe
riencia de más de 20 años en J&J, iniciando su tra
yectoria en España. Es graduado en economía por
la Universidad Católica Andrés Bello en Caracas,
Venezuela. Antes de su llegada al país, se desem
peñó como general manager para Latinoamérica
Sur, que comprende los mercados de Argentina,
Chile, Uruguay, Paraguay y Bolivia, nos detallan.
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El dilema de Sheinbaum
frente a la crisis de Nahle
Rocío Nahle está en cri

sis. Lo saben en Pala
cio Nacional. Lo sabe

la candidata presidencial,
Claudia Sheinbaum. Y lo saben
en Morena, donde hace sema
nas, incluso previo a que se de
sataran las escándalos por las
múltiples propiedades que se
le atribuyen a ella y a su fami
lia, las encuestas se habían ce
rrado con respecto a su prin
cipal opositor, José Yunes.
En esta columna he reporta

do cómo desde el proceso inter
no de Morena para elegir a su re
presentante a la gubernatura de
Veracruz, Rocío Nahle lucía co
mo una candidata débil, pese a
que en teoría ganó la encuesta
frente a otros aspirantes de ma
yor arraigo en el estado.
El desarraigo de Nahle en la

entidad quien pidió al gober
nador Cuitláhuac García cam
biar la ley para poder ser elegi
ble, pues nació en Zacatecas se
hizo evidente tras su elección
comocandidata,algradodeque
lleva varias semanas en crisis y
enlasqueMorenahatenidoque
echar mano de sus principales
cuadros para apuntalar su cam
paña, desde el presidente del
partido, Mario Delgado, hasta
Claudia Sheinbaum, quien fue a
cobijarla este fin de semana, por
segunda ocasión en menos de
siete días.

La realidad es que la decisión
de que Nahle fuera la candidata
a sustituir al pésimo gobernador
Cuitláhuac García se explica úni
camente por el apoyo del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, de su esposa, Beatriz
Gutiérrez Müller, y de su amiga
Claudia Sheinbaum Sin embar
go, según fuentes muy confiables
de Morena, hoy Nahle está en al
to riesgo de perder la elección, so
bre todo poique no salió bien li
brada del primer debate este fin
de semana y porque aún faltan
dos de estos ejercicios y poco más
de un mes de campaña.
No obstante, los escándalos

de presunta corrupción que cir
cundan a Nahle, entre los que se
encuentran contratos a empre
sarios amigos de ella de su es
poso José Luis Peña,mansiones,
departamentos y cuentas en el
extranjero, así como el sobrecos
to y la inoperancia de la refinería
de Dos Bocas, han llegado tam
bién al círculo de Sheinbaum,
quien ahora tiene el gran dilema
de seguir apoyando a su amiga y
"compañera de lucha" o dejarla
a su suerte, sobre todo por el las
tre que supondría si pierde la

elección en Veracruz.
Por ahora, todo indica que

Sheinbaum mantendrá el apoyo
a quien una vez invitó a ser su
coordinadora de campaña hacia
la Presidencia tal cual lo revelé
en mi columna del 13 de octubre
del 2023 y previamente la es
posa de AMLO le propuso con
vertirse en presidente de More
na. Nahle rechazó ambos ofre
cimientos para intentar conver
tirse en gobernadora del estado
en el que vive su familia, aunque
no se imaginó que le saldrían a
la luz todos los escándalos que
hoy la tienen en un posición
comprometedora.
Otra de las razones por la que

Sheinbaum no puede, de mo
mento, quitarte su apoyo a Nahle
es por la importancia de Veracruz
para la elección federal. El estado
representa unos dos millones de
votos los que obtuvo López
Obrador en 2018 y es la cuarta
entidadconmásvotantesdelpaís,
después de Jalisco, la Ciudad de
México y el Estado de México.
Nahle, además de sus escán

dalos personales y familiares,
arrastre el lastre del goberna
dor Cuitláhuac García, uno de
los peores evaluados de More
na, así como el sobrecosto de la
refinería, que pasó de 8 mil mi
llones a 20 mil millones de dó
lares, las irregularidades de
tectadas por la Auditoría Supe
rior de la Federación, que sólo
en 2021 fueron de 2 mil 240 mi
llones de pesos, además de
funcionarios y contratistas ba
jo la lupa, como Leonardo Cor
nejo, Juan Carlos Fong, Juan
Carlos Tapia y la familia Quin
tanilla de Veracruz. •

@MarioMal

Claudia no puede, de momento, qui
tarle su apoyo a Nahle por la impor
tancia de Veracruz para la elección.
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MEXICO SA

¿Ylas huelgas mineras? //Asignatura
pendiente // Tres gobiernos al hilo
CARLOS FERNANDEZVEGA

PUNTO DE CONCLUIR la pre
sente administración gubernaA mental y a pesar del compromiso
presidencial de resolverlas (el
problema es que esa responsabi

lidad se la asignó a la entonces secretaria del
Trabajo, Luisa María Alcalde), las tres huelgas
mineras (Cananea, Sonora; Taxco, Guerrero,
y Sombrerete, Zacatecas, estalladas simultá
neamente el 30 de julio de 2007), agregan seis
años a su de por sí prolongado cuan irresuelto
historial, con lo que la impunidad del tóxico
barón de la minería Germán Larrea y su corpo
rativo Grupo México se mantiene incólume.

CASI 17 AÑOS después de tal estallido simul
táneo (con Calderón en Los Pinos y poste
riormente con Enrique Peña Nieto y Andrés
Manuel López Obrador, aunque éste en Palacio
Nacional), las demandas de los mineros se man
tienen sin solución ante la permanente negativa
de Grupo México (y, por ende de Larrea) de
sentarse a negociar, con todo y que el corporati
vo sistemáticamente violó el contrato colectivo
de trabajo. De los dos primeros (uno panista,
otro priísta, que al final de cuentas es lo mismo)
no sorprendió su actitud, porque a eso se dedi
caron, a proteger los intereses de los barones,
pero con el tercero surgió la esperanza de que,
por fin, se solucionaría el entuerto, pero no: el
"atorón" por llamarle así se ha mantenido.
EL DIRIGENTE NACIONAL del sindicato

minero, Napoleón Gómez Urrutia, lo denun
cia así: "¿Por qué? (no se ha solucionado). Es
lamentable que las secretarías del Trabajo
y Previsión Social y de Economía se hayan
puesto del lado del dueño de Grupo México,
Germán Larrea, y se rechazara la queja inter
puesta ante el Mecanismo de Respuesta Rá
pida del TMEC, con la que se buscaba obligar
al empresario a resolver las demandas de los
trabajadores de la mina San Martín, ubicada
en Sombrerete, Zacatecas, que está a punto de
cumplir 17 años en huelga; nunca ha habido
una autoridad que obligue a Grupo México a
desocupar la mina y restituir lo derechos de los
trabajadores" (La Jornada, Andrea Becerril).
ES FUERTE LA denuncia del líder sindical,
pero sin duda tiene sustento a la luz de los he
chos, pues en este sexenio se repitió la historia:

Larrea se mantiene ostentosamente impune y
en la desprotección permanente los trabajado
res de las tres minas citadas, de tal suerte que la
afrenta que representa la minoría rapa2 y la ma

ña del poder que aquella paga para su protección
se mantiene como asignatura pendiente.

PRÁCTICAMENTE DESDE EL comienzo de
su mandato (29 de julio de 2019), el presidente
López Obrador instruyó a la entonces secreta
ria del Trabajo, Luisa María Alcalde, para que
"a más tardar en 10 días se instale una mesa
de negociaciones entre el sindicato minero y
Grupo México para resolver las tres huelgas".
Nada sucedió, por lo que, dos años después, con
la llegada de Adán Augusto López Hernández
a Bucareii, el mandatario de nueva cuenta
instruyó al funcionario recién nombrado que
resolviera el asunto, "porque las demandas
obreras se mantienen sin atención ni solución".

Paradójicamente, Alcalde que no hizo nada
al respecto terminó instalada en el Palacio de
Cobián y el "entuerto" se mantuvo al igual que
la impunidad de Larrea.

ALGO SIMILAR SUCEDIÓ con la queja del
sindicato nacional de mineros ante el Mecanis

mo Laboral de Respuesta Rápida del TMEC,
que exigía obligar a Larrea a resolver las de
mandas de los trabajadores de San Martín, que
devino en la solicitud del gobierno estaduniden
se para que eí mexicano investigara la situación
de los trabajadores en esa mina en la que siste
máticamente Grupo México viola el derecho de
huelga y la libre asociación sindical (no sólo en
ese centro extractivo).
RÁPIDAMENTE, EL GOBIERNO mexicano
rechazó tal solicitud, con todo y que otras 10 pre
sentadas en ese mecanismo fueron atendidas po
sitivamente por las autoridades nacionales. Ante
eso, Gómez Urrutia subraya: "es muy apresurado
que ambas dependencias (Trabajo y Economía)
hayan anunciado la resolución del panel de ex
pertos sin dar a conocer toda la resolución. Son
preocupantes los argumentos esgrimidos, pues
la violación a los derechos de libertad sindical y
de contratación colectiva de los mineros de Som

brerete son anteriores a la entrada en vigor del T
MEC; el fallo es vergonzoso, pero de todas formas
no es un caso cerrado y la lucha va a seguir".
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Las rebanadas del pastel
OTRO SABADAZODEL Poder Judicial: el
juez Rogelio León Díaz decretó auto de liber
tad para Abraham Oseguera Cervantes, Don
Rodo, hermano de ElMencho, líder del cártel
Jalisco Nueva Generación. Entonces, ¡a seguir
delinquiendo!, que para eso está el aparato de
"impartición de justicia".

A Germán Larrea, con tres minas que juntas La ineficacia de funcionarios en negociar La
soLución a Los conf tictos. Foto Cuartoscurosuman 51 años en huelga, sigue campante por
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REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECTORECONOMICO.COM.MX
La Economía Mundial en 2023 y Proy 202425

DAVID MARQUEZ AYALA

EN SU REVISIÓN estadística y prospectiva
de abril sobre la economía mundial, el Fon
do Monetario Internacional (FMI) indica

que ésta creció 3.2 por ciento en 2023, y que la
misma tasa se repetirá en 2024 y 2025 (Gráfico
1), lo cual mejora ligeramente sus proyecciones
previas (octubre 2023). Preocupa, anota el FMI,
la "creciente divergencia entre muchos países en
desarrollo de ingreso bajo y el resto del mundo",
y destaca que las altas tasas de interés han perju
dicado a esos países fuertemente endeudados.

LAS PERSPECTIVAS A mediano plazo "son
históricamente bajas, siendo la causa principal
el menor crecimiento de la productividad de los
factores; para dinamizarla, las expectativas se
centran en el avance de la inteligencia artificial...
puede que lo consiga, pero la probabilidad de
perturbaciones graves en los mercados laborales
y financieros es elevada". Esta acotación merece
ser atendida ante la desaforada carrera de una di
gitalización y automatización grata al capital pero
ingrata para la población trabajadora, cada vez
más marginada del empleo y el progreso.

EL CRECIMIENTO ECONÓMICO de las naciones
avanzadas fue de 1.6 por ciento en 2023 y se estima
en 1.7 para este año, al cual contribuirá Estados Uni

dos con 2,7, Canadá con 1.2, y la Unión Europea con
1.1; el crecimiento de las economías rezagadas fue de
4.3 por ciento en 2023 y se calcula en 4.2 en este año,
con China (4.6) e India (6.8) como motores. Para Mé
xico el FMI estima un crecimiento de 2.4 este año.

EL PIB MUNDIAL a paridad de poder adquisitivo
(PPA) fue en 2023 de 175 billones 784 mil millo
nes de dólares (Gráfico 2). Aquí China aparece
como la mayor economía con 32.931 billones,
Estados Unidos la segunda con 27.358 b, e India la
tercera con 13.342 b. México ocupa el lugar 12 con
un PIB/PPA de 3.276 billones.

EL PIB PER cápita en dólares PPA más alto en 2023 fue
el de Luxemburgo con 141 mil 380 dólares, seguido de
Irlanda 130 mil 915, y de Singapur 128 mil 349 (Gráfico
3). Sin duda ser centro financiero/paraíso fiscal reditúa.

DEL INTERCAMBIO EN Cuenta Corriente (bie
nes y servicios), el gran deficitario mundial sigue
siendo Estados Unidos con 813 mil mdd en 2023
(Gráfico 4); y los grandes superavitarios: Alema
nia con 303 mil mdd (180 mil en 2022), y China
con un saldo a favor de 264 mil mdd (402 mil en
2022). El déficit de México fue de 5 mil 700 mdd

LA INFLACIÓN MUNDIAL fue de 6.2 por ciento en
2023, y se estima de 5.3 este año (Gráfico 5). Por países,
fue de 3.2 en Estados Unidos, 3.2 en ta Unión Europea,
2.9 en Japón, 7.4 en Rusia y 0.3 en China. En México
fue de 4.4 según el FMI (4.66 real, según Inegi).
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Apareció la Xóchitl violenta pero no pudo
ganar// Cabeza de Vaca, ¿chicanada? //
El creciente costo de los seguros
ENRIQUE GALVAN OCHOA

NO FUE A divertirse, como había
anunciado. Xóchitl Gálvez, con
el rostro descompuesto, usó el
debate para golpear a Claudia
Sheinbaum con todo lo que pudo:

la atacó en su desempeño como funcionaría
pública y en su vida personal. Adriana Pérez
Cañedo le tuvo que llamar la atención porque
mostraba carteles agresivos mientras hablaba
Claudia. La candidata de Morena iba prepara
da. Le dio una buena desgreñada (en sentido
figurado) cuando le sacó a relucir los contratos
millonarios que ha conseguido del gobierno y
el lamentable episodio de Ateneo, que ocurrió
cuando era funcionaría del gobierno de Fox.
Sin embargo, mantuvo su tono propositivo. No
se dejó llevar por la violencia verbal de la aspi
rante delprianismo. ¿Cambiarán las preferen
cias electorales después del segundo debate?
Difícilmente.

I iuele a
chicanada

EL TRIBUNAL ELECTORAL Federal había
anulado la candidatura a diputado federal del ex
gobernador panista de Tamaulipas, Francisco
García Cabeza de Vaca, en función a que están
suspendidos sus derechos políticoelectorales
como resultado de que hay órdenes de aprehen
sión en su contra. Según sus abogados defenso
res, consiguieron de un juez de distrito en mate
ria de amparo dos suspensiones definitivas. ¿Así
de rápido? ¿Cómo se llama el juez?... La defensa
del controvertido político tamaulipeco solicita
rá al Instituto Nacional Electoral que registre su
candidatura. Sin embargo, se supone que una
decisión del Tribunal es inatacable.

Resentida

LA CONSEJERA DEL Instituto Nacional

Electoral Carla Humphrey se postuló para
convertirse en presidenta del instituto. La
comisión de selección la rechazó porque im
plicaba que se religiera. Acudió al Tribunal
Federal Electoral y también la rechazó. Como
es sabido, la Cámara de Diputados designó
a la sonorense Guadalupe Taddei,una de las
aspirantes seleccionadas por la comisión. Le

ha puesto Humphrey piedritas en el camino
y filtra datos a algunos medios en su contra.
Lo más reciente fue la renuncia de 200 aspi
rantes a cargos de elección en Zacatecas. Es
cierto, pero se retiraron por diversas razones,
no por cuestiones de seguridad. La intención
de la consejera Humphrey fue poner acento
en las circunstancias peligrosas en que se está
llevando a cabo el proceso electoral y de paso
dar armas a Xóchitl Gálvez para usarla contra
Claudia Sheinbaum en los debates.

Ombudsman social
Asunto: el costo
de los seguros

LAS COMPAÑÍAS DE seguros, con el cuento
de que "ha aumentado la siniestralidad" (lo
cual sabemos que es falso, quizá no en Guana
juato, pero estamos hablando de la Ciudad de
México y zonas conurbadas) nos clavaron el
colmillo en los costos. En mi caso se trata del
seguro de auto: de 5 mil 700 pesos en 2023 a 12
mil en 2024, por el mismo auto por supuesto y
sin haber hecho uso del seguro prácticamente
nunca. Lo coticé en otras compañías y todas es
Comienza el miércoles de esta semana el último

mes de la campaña presidencial. Cerró Claudia
Sheinbaum la cuarta semana de abrildel 22

al 28 con una ventaja que parece inamovible,
en el sondeo que realizamos en redes sociales
(X, Facebook, Instagram y El Foro México).
Utilizamos la App SurveyMonkey. El número
de participantes alcanzó la cifra de 61 mil 353
personas. Se registraron 11 mil 201 nuevos

votos. Del total, 42 mil 791 son para Claudia, 14
mil 167 para Xóchitl, 2 mil 111 para Máynezy 2

mil 284 indecisos.

tán igual o peor. Intenté que Profeco ventilara
esto en la sección de los lunes en la mañanera
de Quién es quién en los precios, pero me
dijeron que el tema no es de su competencia y
me sugirieron acudir a Conducef. A mí lo que
se me antoja son unos buenos periodicazos a
estos bandidos, que se abra el tema a la opi
nión pública y que de una vez se asuma que la
revolución de las conciencias es tangible.
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Susana Martínez

R: LO SINIESTRO es el costo de los seguros.
El de gastos médicos ya es inalcanzable, es
para los ministros de la Suprema Corte, por
que se los pagamos nosotros.

Twitterati

QUERIDO PRESIDENTE @LOPEZOBRA
DOR_ quiero decirle que cuando termine
su mandato usted tiene una recámara para

usted y @BeatrizGMuller y otra para su hijo.
Y hasta mi casa les puedo dejar y yo me iría a
vivir a mi huerto. Así de grande es el cariño
que le tenemos en mi familia.

@DorisJaime6

Facebook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
Twitter: @galvanochoa
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M EVA POLÍTICA
ClevelaiulCliffs cesa
venta de acero a VW

ClevelandCliffs, fabricante
de acero estadunidense con

sede en Ohio, ya no venderá
su metal a Volkswagen en Mé
xico. Según Lourenco Gon
calves, presidente y CEO de la
firma, no tiene sentido enviar
su producto a México para que
los autos finales se comerciali

cen en su nación, "Vamos a ser
más selectivos entre nuestros

clientes", afirmó.

MONETIZACIÓN

Rokvi cimenta poder
en las tv mexicanas

Roku por fin se está cimen
tando en México, pues según
Anthony Wood, fundador y
director ejecutivo de la firma,
40 por ciento de las televisio
nes vendidas en México ya tie
nen su sistema, y ya comenza
ron a monetizar toda esa pre
sencia. "Todavía es temprano
a escala internacional, pero
estamos comenzando a avan

zar", reveló.

NUEVOS SOCIOS

Sugerirán en EXJ el
unirse a Betterware

Como parte de su crecimien
to en Estados Unidos, Bet
terware ya está corriendo
su programa de incentivos
transfronterizo, donde 700
mil asociados mexicanos pue
den recomendar a nuevos po
sibles socios para la empresa
pero en esa nación, con lo que
afirman que se construirá una
base sólida de vendedores.

FIRMA DE AUTOPARTES

O'Reilly prepara su
plan de crecimiento
Para la empresa minorista de
autopartes O'Reilly, México
presenta una oportunidad de
crecimiento debido a su mer

cado altamente fragmentado

y a la antigüedad de sus vehí
culos. La compañía no especi
ficó el número de tiendas ob
jetivo, pero ya tiene 60 distri
buidas en ocho entidades.

mAsingresos

Union Pacific utiliza
operación fronteriza
Para Vincenzo James Vena,
CEO de Union Pacific Corpo
ration, la firma tiene grandes
oportunidades para elevar
sus ingresos, y sus operacio
nes transfronterizas con Mé

xico representan una puerta
para ganar nuevos negocios
y mejorar la satisfacción del
cliente en los mercados que
atienden en Estados Unidos.
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Humanos en el circuito
No cabe duda que la inteligencia artificial puede tener un
gran futuro, pero claro, en un futuro aún un tanto lejano,
pues para ello debe ser económicamente viable para las
empresas, con buen procesamiento, sustentable, que real
mente sea segura y deje de depender de los humanos. Pues
to de esta manera, suena casi imposible que esto suceda
pronto, pero sucederá algún día. Luego de leer algunos ar
tículos de científicos que llevan años trabajando en IAy no
de "desarrolladores" que buscan impresionar para ganar
inversiones y a ignorantes, hay cosas interesantes a analizar.

Las industrias hoy en día no pueden gastar mil 700 por
ciento más de sus recursos en chips Nvidia de IA si no tie
nen un retorno de inversión rápido y que genere un círculo
virtuoso de desarrollo, beneficios sociales y ganancias, ni
siquiera siendo Nvidia su inversionista principal.
Una compañía que paga entre 0.36 y un centavo de

dólar/consulta por electricidad y agua (escasa) no puede
mantener indefinidamente esas consultas por millones de
personas que esperan una respuesta a preguntas estúpidas
y sin sentido, a veces, o solicitan que se haga un dibujo o
video, sólo por ver qué responde una 1A generativa.

La industria tendrá que descubrir alguna combinación de
aplicaciones que cubra sus costos operativos, aunque sólo
sea para mantener las luces encendidas frente a la desilu
sión de los inversionistas (esto no es opcional: la desilusión
es una parte inevitable de toda burbuja).

Actualmente, existen muchas aplicaciones de bajo ries
go para que la IA pueda funcionar bien con la tecnología
actual, el procesamiento actual, a pesar de sus muchos y
aparentemente ineludibles errores ("alucinaciones").

A las personas que usan IA para generar ilustraciones de
sus personajes favoritos involucrados en aventuras épicas
no les importa un error. Si el chatbot que impulsa la herra
mienta automática de conversión de texto a traducción se

equivoca en algunas palabras, sigue siendo mucho mejor
que la alternativa de hablar despacio y en voz alta en su
propio idioma, mientras hace
gestos enfáticos con las manos.

Hay muchas aplicaciones de
este tipo y muchas de las perso
nas que se benefician de ellas,
sin duda, pagarían algo por éstas.
El problema desde la perspec
tiva de una empresa de IA es
que éstos no son sólo aspectos
de bajo riesgo, sino que también
son de bajo valor. Sus usuarios
pagarían algo por ellos, pero no
mucho.

Para que la IA pueda mante
ner sus servidores prendidos durante la próxima crisis de
desilusión que tendrán muchos con la IA actual, las empre
sas tienen que crear aplicaciones de alto valor. Y no es que
no existan ya, pero todas comparten el mismo problema,
todas son de alto riesgo, lo que significa que son muy sen
sibles a los errores.

Estos errores cometidos por aplicaciones que producen
códigos, conducen automóviles autónomos o identifican
masas cancerosas en radiografías de tórax que son extre
madamente importantes, y que no son fiables, a pesar de lo
que se diga. Para ello, las empresas están contratando a lo
que se llama el humano en el circuito, personas que vigilan
por detrás que las aplicaciones que pueden ser riesgosas
con IA, eviten cometer errores graves, aunque muchas ve
ces pasen desapercibidos para ellos.

La IA no sólo comete errores: comete errores sutiles, el
tipo de errores que son más difíciles de detectar para un
ser humano en el circuito, porque son las formas estadís
ticamente más probables de equivocarse. Claro, notamos
errores graves en los resultados de la IA, como afirmar con
confianza que un ser humano muerto está vivo.

Las empresas de IA han argumentado que tienen una
tercera línea de negocio, una forma de ganar dinero para
sus clientes más allá de los obsequios de la automatización
a sus nóminas: afirman que pueden realizar tareas cientí
ficas difíciles a una velocidad sobrehumana, produciendo
conocimientos valorados en miles de millones de dólares
(nuevos materiales, fármacos, proteínas) a una velocidad
inimaginable. Sin embargo, estas afirmaciones crédula
mente amplificadas por la prensa no técnica siguen des
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moronándose cuando son puestas a prueba por expertos
que entienden los dominios esotéricos en los que se dice
que la IA tiene una ventaja inmejorable.
Como escribe Brian Merchant, las afirmaciones de la

IA son inquietantemente similares a "humo y espejos": el
deslumbrante campo de distorsión de la realidad generado
por la tecnología de la linterna mágica del siglo XVII, a la
que millones de personas atribuyeron capacidades desca
belladas, gracias a las extravagantes afirmaciones de los
promotores mal informados de la tecnología.

Las empresas
contratan a lo

que se llama
el humano
en el circuito,
personas que
vigilan la IA.
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No es una novedad que el gobierno mexi
cano le haga el "trabajo sucio" a nuestro
socio y poderoso vecino imperial, léase Es
tados Unidos; así es que aquí tenemos otro
ejemplo de cómo se las gasta el gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
que, por un lado, dice que "a México se le
respeta", aunque en la práctica apechugue
igual que otros mandatarios de naciones
poco importantes.

Esta historia inició a comienzos de año,
cuando algunos ciudadanos de Rusia, país
en guerra con Ucrania y distanciado de me
dio planeta, llegaron muy eno
jados a la embajada de México
en Turquía, cuyo titular es José
Luis Martínez, para exigir el
reembolso de sus boletos de
Turkish Airlines (TA) a México y
el costo del hospedaje perdido.
Su argumento era que ha

bían hecho un largo y caro trá
mite, sobre todo por el tiempo
invertido, para obtener la visa
de un país supuestamente so
berano, pero que Turkish, con
apoyo de la compañía Gózen
Security. les había dicho que les tenía sin
cuidado ese documento y que no subirían
al avión para entrar a México.

Como la historia se repitió, de hecho hay
un chat con mil 300 quejosos que han plan
teado demandar colectivamente a México,
el embajador Martínez y sus huestes hicie
ron las consultas respectivas a la Secretaría
de Relaciones Exteriores, que lleva Alicia
Bárcena. en donde aplicaron la estrategia
de los tres changuitos: "No escucho, no veo,
no hablo".

La semana pasada estuvo de paseo por Es
tambul otro experto en dar "capotazos" a
los temas incómodos, de nombre Miguel
Torruco, titular de la Secretaría de Turis
mo, quien sencillamente dijo desconocer el
tema y se fue a departir con Mohammed
Fatih. vicepresidente para las Américas de

Turkish, para platicar sobre temas menos
escabrosos.

Los que sí saben cómo está el asunto son
los miembros de la Asociación Rusa de Ope
radores Turísticos, pues hablaron con Andrey
Zemskiy, portavoz de la embajada de Rusia
en México, quien les confirmó que ha crecido
la entrada de inmigrantes ilegales a EU.

Un tema que ha provocado que el impe
rio ejerza presión sobre países como México y
Turquía, este último proclive a las decisiones
autoritarias.

Así es que, también la semana pasada,
Dmitri Peskov, portavoz del
Kremlin, consideró inaceptable
la actitud de Turkish. que invo
lucra otros vuelos hacia países
latinoamericanos, como Co
lombia y Brasil.

Según las cifras de la Unidad
de Política Migratoria de Méxi
co, entre enero y marzo llega
ron unos 11 mil rusos a México,
alrededor de 40% por el vuelo

de Estambul, pues también lo hacen desde
otros países europeos o vía Dubái.

Como se sabe, los rusos gastan mucho di
nero, son buenos clientes de Los Cabos y de
Quintana Roo y recientemente sus ciudada
nos habían estado disfrutando del buen trato
mexicano, mientras les hacen el feo en otros
muchos destinos, debido a la belicosidad del
presidente de Rusia, Vladimir Putin.
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trcan Yllmaz, dueño de Megatravel,
consideró que por este asunto no están en
peligro las 11 frecuencias semanales entre
Estambul y Cancún, y que su empresa podría
comprar más asientos por la demanda de los
mexicanos para viajar a Turquía.
Así es que, principalmente, están pade

ciendo los funcionarios de la embajada de
México en Turquía, quienes ya no ven lo
duro, sino lo tupido con tantos reclamos de
los rusos, mientras la imagen nacional sigue
a la baja, pues claramente no es tan respe
table como algunos piensan.

Hay un chat
con mil 300

quejosos que
han planteado
demandar
colectivamente
a México.
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La llegada de nuevos jugadores al sistema finan
ciero y bancario subraya la transformación de
opciones fintech a sofipos y bancos, dadas las
limitantes regulatorias y legales que inhiben la
escalabilidad de las empresas financieras que
se autorizaron como fintech.

En abril, según el registro de la CNBV, habían
concluido los procesos de autorización en 2023
para cambio de control: Covalto, exbanco Fin
terra, que fue adquirido por los accionistas de la
SAP1AP Justo y tiene a la cabeza a Alian Apoj
y David Poritz. Ualá ABC Capital Banco, auto
rizado en mayo del 2023 a la fintech argentina
Ualá y dirigido por el también argentino Andrés
Rodríguez Ledermann. El tercero es Bankaool,
banco de nicho que recibió una nueva ronda de
capital al sumar un nuevo inversionista y ha ter
minado su saneamiento y está a la espera de au
torización para cambio de control.

El cuarto es Banco Autofin, adquirido por la
sofom Kapital. parte de Grupo Nomi Fin sofom.
Lo encabeza René Saúl, también en proceso de
autorización para cambio de control. Su plata
forma para servicios financieros digitales inte
grales para todo tipo de empresas es su mayor
activo. Sumados tienen cerca de mil empleados.

Le sigue BanForjadores, cuyo propietario,
Grupo ACP de Perú, y dirigido por Luis Ovalle,
el que después de tres intentos parece que ha
logrado concretar su venta a Happy Inc., encabe
zada por el empresario regio Fernando García
Sada y Sergio Elizondo. Se pretende su trans
formación a BanFeliz y está en vías de autoriza
ción para cambio de control.

BanFeliz se suma a los bancos fintech, pero
está dirigiendo su foco al "mercado margina
do" de servicios financieros. El Grupo GarSay el
Grupo Happy Inc. son grupos con inversiones en
empresas diversificadas sectorialmente en Mé
xico y en el extranjero, y la última se ha especia
lizado en los sectores tecnológico y financiero.

Como todos los nuevos entrantes de banca

digital, presentan desarrollos propios que utili
zan IA para ofrecer experiencias bancarias rá
pidas, sencillas y seguras, a las que se accede
mediante una página digital y una app que per
mite en un solo sitio invertir, dar crédito, realizar
pagos, transferencias y administrar el balance fi
nanciero personal o empresarial y, como con las
superapps, se vincula con establecimientos que
ofrecen descuentos por realizar compras en dis
positivos móviles.

BanFeliz se encuentra en fase final de autori
zación para cambio de control, pero como ban
cos de primera entrada (población no bancaria),
operará con N2 para ingreso, de manera que se
ofrece a todos sin importar ubicación geográfica
y limitado o nulo historial crediticio, como al que
accede Nu, el grupo a la espera de su licencia
bancaria, junto con Banco Plata.

Ser un banco para todos implica retos de
capital importantes y, por lo pronto, su incor
poración a BanForjadores la realizó con futuras
aportaciones de capital. Tendrán que aportar
más de los 56 millones al cierre del 2023 y defi
nir una clara estrategia "no perdedora", porque
si bien el origen de Forjadores fue el microcré
dito a mujeres, hoy por hoy ha tenido problemas
de gestión con baja recuperación y alta cartera
vencida.

Sume a estos jugadores con los cuatro bancos
digitales autorizados y cinco en proceso de auto
rización: Bineo (operando), OpenBank, HeyBan
co (en proceso de autorización), Revolut Banco
(recién autorizado por la CNBV). y en proceso de
autorización por fecha de solicitud Banco Pla
ta, Banco Konfío, Banco Nu, Banco Ion y Banco
Masri. Hay quien menciona a Banco de Durango,
una pretensión financiera de quien es el dueño
de la Universidad Autónoma de Durango.

Esta relación muestra la importante transfor
mación que tiene el sistema financiero mexica
no, algo que no está en la mira de ninguno de
los actores políticos, porque, como le mencio
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né, sólo con el grupo de bancos del G7 todos
se han transformado en bancos fintech, em
pezando por el líder, BBVA, lo que hace que la
competencia sea muy intensa y particularmente
muestra el tamaño de la debilidad que puede
acusar la parte más importante del eslabón: el
marco normativo, el sistema de gobernanzay
el sistema de regulación y supervisión, porque
no pueden seguir regulando con reglas de 2013,
cuando el sector financiero se encamina a la
interacción de ecosistemas digitales abiertos,
confiables, seguros, eficientes, intercambiables,
donde las fronteras no existen ante el centrall
zed ledeer modeL
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A la vera de Periférico sur, en la Ciudad de
México, subsisten las ruinas circulares de Cui
cuilco. Erigida en el Preclásico mesoamerica
no, sus pobladores habitaron ese enclave por
casi mil años antes de abandonarlo debido a la

erupción del volcán Xitle. Por casi un milenio,
la tecnología y la forma de vida de decenas de
las generaciones que lo habitaron sufrieron po
cas modificaciones. Su vida cotidiana fue casi
la misma. Quienes nacimos en los años 60 del
siglo pasado hemos visto pasar la tecnología
analógica, la computadora personal, el inter
net, el mundo digital, y estamos en los albores
de la economía de la inteligencia artificial (IA).

El rasgo fundamental del capitalismo es el
desarrollo tecnológico, la creación de artefactos
y sistemas que sustituyen y mejoran los rasgos
fundamentales del trabajo humano: su cerebro
y su trabajo físico. Las primeras revoluciones in
dustriales se especializaron en la fuerza motriz;
las oleadas tecnológicas a partir de la compu
tadora buscan trascender la mente y sus capa 
cidades. Nos queda la imaginación.

La velocidad con la que las innovaciones han
transformado el mundo se acelera continua
mente. La diferencia entre la revolución de las

computadoras personales y la inminente, dispa
rada por la IA, son apenas cuatro décadas. Los
respectivos mundos son radicalmente distintos
en el curso de media generación humana.

La IA transformará la economía mundial y
nuestras vidas cotidianas, en formas que aún
no imaginamos. Aquellos que aún recordamos
lo que era la vida sin teléfonos móviles apenas
se nos hace posible que sólo podíamos hablar
con alguien hasta llegar a nuestros hogares u
oficinas y usar el teléfono. Comunicarnos por
escrito implicaba las largas jomadas en que una
carta llegaba a su destino. Quienes estén vivos
en el 2064 recordarán con lejanía lo que hoy
es cotidiano. Pero la IA ya está en marcha. Está
siendo usada por empresas, gobierno e insti
tuciones de manera creciente, y también por
individuos en una diversidad de actividades en

esta etapa inicia!.
La IA implica una gigantesca capacidad de

cómputo y de procesamiento de información.
La escala de esa inversión solamente puede
ser financiada por las empresas más ricas del

mundo: los colosos tecnológicos que cotizan en
el Nasdaq o los gigantes tecnológicos chinos.

Lo anterior implicará que la concentración
económica y financiera que ya caracteriza a la
economía mundial se acentuará con la trans

formación de la IA. Las mayores empresas del
mundo: Microsoft, Google, Apple, Facebook y
Amazon son, por el momento, las únicas con la
capacidad para acometer las inversiones nece
sarias para generar la IA y, por lo tanto, serán las
mayores beneficiarías cuando ésta se aplique
de manera masiva en la economía. Incluso an
tes de que la ¡A cambie nuestra vida cotidiana,
está transformando la economía mediante una

vasta inversión en capital, físico e intangible.
La semana pasada, las mayores empresas

tecnológicas de Wall Street reportaron sus re
sultados trimestrales y, aunque las cifras va
riaron, todas compartieron el rasgo común de
registrar niveles récord y crecientes de inversión
en LA en todos sus rubros de negocios. En lo que
es apenas el primer efecto real de la inteligencia
artificial, el gasto de inversión de los gigantes
tecnológicos está jalando al resto de la econo
mía con una fuerza inesperada y sorpresiva

En la lucha por conquistar el mercado que
representa nuestro tiempo libre: que gastamos
navegando por YouTube, charlando en plata
formas en nuestros móviles, buscando bienes
y servicios de todo tipo o aprendiendo nuevas
habilidades en internet, las empresas que do
minan ese segmento del consumo necesitan
invertir montos crecientes con el fin de man
tenerse en la vanguardia frente a sus compe
tidores. El gasto requerido es cuantioso, pero
también lo es la recompensa en la forma de ga
nancias prácticamente monopólicas, en donde
la capacidad de los gobiernos por regular las
actividades de los ubicuos servicios ofrecidos
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por los gigantes tecnológicos es muy débil.
En términos económicos, no hay nada ar

tificial en la IA. Sus efectos son reales, tangi
bles y medibles. La primera ronda de efectos
de esta nueva oleada tecnológica es palpable

y contundente. Vendrán después otros efectos:
el desplazamiento de millones de trabajadores
cuyas habilidades serán suplantadas por la 1A,
entre otros. Pero en la economía de hoy, lo ar
tificial es real.
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El Premio Naranja Duice es para Raquel
Buenrostro, titular de Economía, y para
Alejandro Encinas, subsecretario de Co
mercio Exterior, porque México ganó el pri
mer panel laboral en el TMEC, en el caso de
la mina San Martín, de Grupo México.

Sin importar ¡as abiertas diferencias que
existen entre el presidente López Obrador
y Germán Larrea, el gobierno mexicano, a
través de Economía y de la STPS, se enfrenta
ron a la oficina de Representación Comercia]
de Estados Unidos, que encabeza Katherine
Tai, y rechazaron el mecanismo laboral de
respuesta rápida que interpuso
a petición del sindicato que en
cabeza el aguerrido Napoleón
Gómez Urrutia.

Aunque se reconoce que
Grupo México ha negado, en
16 años de conflicto, derechos
de libertad sindical y de nego
ciación, corregidos por las au
toridades nacionales y la Junta
Federal de Conciliación y Arbi
traje, que ordenó a la empresa
el pago de salarios caídos y de
prestaciones.

Encinas explicó que, lo México quería y
logró sentar un precedente con este panel
laboral, es que no se aplicara la retroacti
vidad del TMEC, porque desde un princi
pio el argumento para rechazar el MLRR en
la mina San Martín es que se trataba de un
caso previo al TMEC que, además, ya había
sido abordado por las autoridades laborales
mexicanas.

La no retroactividad de tratados comer

ciales, aseguró Encinas, evitará que se pre
tenda aplicar no sólo en el TMEC, sino en

otros tratados en disputas laborales o de ín
dole comercial. Y sienta un precedente para
un uso razonable de los MLRR, como ha sos
tenido varias veces Buenrostro ante Tai para
evitar injerencia indebida o abusos.

Se espera también que en la revisión del
TMEc se establezca que los MLRR se pue
dan emplear en igualdad de condiciones
para defender los derechos de trabajadores
migrantes en Estados Unidos y Canadá.
REVISIÓN DEL TMEC, ¿POR QUÉ
NO ESPERAR AL 3 DE JUNIO?

Raquel Buenrostro convocó el viernes a los
organismos del Consejo Coordinador Empre
sarial para integrar el denominado Cuarto
de junto e iniciar desde ahora la revisión del
TMEC que se realizará en 2026.

Desde luego, es positivo que se invite al
sector privado a participar en la revisión y
posterior negociación del TMEC con el nue
vo gobierno de Estados Unidos, que muy

probablemente —ojalá me equi
voque— encabezará Donald
Trump.

Evidentemente, Buenrostro
espera que Claudia Sheinbaum
gane y que —ella o alguien de su
equipo siga al frente de la Se
cretaría de Economía. De hecho,
Sheinbaum se refirió también
en la semana a la conveniencia
de iniciar la revisión del TMEC

junto con el sector privado, pero
Buenrostro debió, al menos,
esperar al 3 de junio, a! día si

guiente de las elecciones, para conformar el
cuarto de al lado, porque los primeros sor
prendidos con la cita del viernes fueron los
dirigentes empresariales.
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PENSIONES, AMNISTÍA Y AMPARO
El Premio Limón Agrio es para los legisla
dores de Morena y aliados que, como quería
López Obrador, aplicaron su mayoría para
aprobar en fast track tres reformas que serán
impugnadas ante la SCJN en cuanto sean pro
mulgadas: la de pensiones, que trasladará los
ahorros de trabajadores mayores de 70 años
al nuevo Fondo de Pensiones para el Bienes
tar; la del amparo, que es la que más preocu
pa al sector privado porque impide que las
suspensiones se otorguen para efectos gene
rales, y la de amnistía, que faculta al Presiden
te a indultar o conmutar penas en caso que
se consideren de relevancia para el Estado.

Buenrostro
convocó
el viernes a los

organismos
del CCE para
integrar el
Cuarto de lunto.

Fecha: 29/04/2024

Página: 4

Area cm2: 290

2 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 20,621

Página 30 de 76



Aranceles: causas y consecuencias
El pasado 22 de abril el gobierno de México impuso aranceles
; temporales de entre 5 y 50% a la importación de 544 fraccio
nes arancelarias procedentes de países con los que México no
..tiene firmado un tratado comercial.

La medida estará vigente por dos años y es una actualiza
: ción de la Tarifa de la Ley de los Impuestos Generales de Im
portación y de Exportación, que entró en vigor el 16 de agosto
: :de 2023; en esa ocasión se establecieron aranceles temporales
para 392 fracciones arancelarias y se dejó la posibilidad de una
ampliación. Ahora, se incluyen 544 fracciones, de las cuales
388 ya estaban en el anterior decreto; al 63% de las mismas
se le aplicará una tasa arancelaria de 35% y para 30.6% la tasa
será de 25 por ciento.

Entre los productos involucrados están acero,
aluminio, textiles, confección, calzado, madera,
plástico y sus manufacturas, productos quími
cos, papel y cartón, productos cerámicos, vidrio
y sus manufacturas, material eléctrico, material
de transporte, instrumentos musicales y muebles.

De 2018 a 2023, las cadenas productivas na
cionales han sido afectadas negativamente por
múltiples choques que incluyen las consecuen
cias económicas de covid19 y diversos conflictos
geopolíticos y comerciales. De especial interés
resulta la guerra comercial entre Estados Unidos
y China, que Donald Trump inició en marzo de
2018, con la imposición de aranceles por 50,000
millones de dólares en compensación por prác
ticas desleales de comercio, robo de propiedad
intelectual y transferencia forzada de tecnología.
Este conflicto ha tenido importantes consecuen
cias para México entre las que destacan:
1. La generación de condiciones que nues

tro país ha aprovechado para convertirse en el
principal socio comercial de la unión americana,
circunstancia que en el 2023 arrojó un volumen conjunto de
comercio de 746 mil millones de dólares (mmd) y un superávit
a favor de México por 234.7 mmd.

2. En su intento por compensar las ventas perdidas en el
conflicto con Estados Unidos, China reforzó su comercio con
México, de modo que se ha convertido en el segundo socio
comercial de nuestro país. En 2023 el comercio entre am
bos países alcanzó un volumen comercial conjunto de 124.22
mmd, pero con un saldo deficitario para México de 104.1 mmd.

3. Al igual que con Estados Unidos, la mayor penetración
de las importaciones chinas en México ha sido impulsada
a través de prácticas desleales de comercio internacional,
principalmente la discriminación de precios entre el país de
origen y el del mercado que se pretende penetrar internacio
nalmente conocido como dumping. Otras prácticas desleales
empleadas por China en este proceso han sido los subsidios
gubernamentales, la triangulación de exportaciones a través
de otros países asiáticos, la falsificación de etiquetas para
eludir las reglas de origen del Tratado Comercial suscrito
por México, Estados Unidos y Canadá (TMEC) e incluso el
contrabando más descarado.

En este contexto, la acción tomada por el gobierno mexica
no es todo lo contrario a una medida proteccionista que reste
competitividad a la industria nacional. De hecho y como el
mismo comunicado de la Secretaría de Economía destaca, es
una acción necesaria para brindar certidumbre y condiciones
de mercado justas en los sectores de la industria nacional que
enfrentan situaciones de vulnerabilidad, derivado de las prác
ticas que alteran y afectan el comercio internacional. Además,
tiene las ventajas de fomentar el desarrollo de la industria na
cional y apoyar el mercado interno.

En el mismo sentido, la Confederación de Cámaras Indus
triales (Concamin) reconoció el trabajo de la Secretaría de Eco

nomía, para proteger el empleo, la producción
nacional y el mercado interno ante las prácticas
de comercio desleal e ilegal. Calificó la medida
como un paso decisivo para combatir el comercio
desleal de las empresas de China que inundan a
México con su mercancía. Destacó que, al crear
un piso parejo de competencia, estos aranceles
promueven la integración de las cadenas de va
lor, el intercambio intrarregional, la industriali
zación y la generación de empleos.
Además, la Concamin destacó que, en con

junto con la Secretaría de Economía, imple
mentará varias medidas importantes como son:

? Un esquema de monitoreo de importa
ciones de Vietnam para evitar la triangula
ción de productos provenientes de China.

• La colaboración con los legisladores fede
rales para tipificar como delito grave el fal
sear el origen de las mercancías importadas.
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• Para los sectores textil, vestido y calzado se trabajará en comba
tir el problema del consumo de "ropa de paca" y artículos piratas.

• Impulsará el intercambio de información entre las naciones
del TMEC para impedir la importación de productos elabo
rados con trabajo forzoso.

Finalmente, vale la pena destacar que esta acción fortalece
la política industrial de México en el marco del Tratado de Li
bre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC),
dada la intención del bloque de lograr una mayor integración
regional de las cadenas productivas.

Es una acción
comercial

necesaria

para brindar
certidumbre y
condiciones de

mercado justas
en los sectores
de la industria

nacional que
enfrentan
situaciones de
vulnerabilidad.
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Economía ficción
Los administradores de empresas paraestatales viven en un
metaverso diferente a la realidad económica. Si lee los co
municados de Pemex y CFE en los que tratan de justificar
la caída de más de 90% en sus utilidades respecto al primer
trimestre del año pasado, encuentra una desvinculación con
el sentido común.

Los voceros de Octavio Romero y Manuel Bartlett bus
caron frases que, según ellos, hablan de la fortaleza y el buen
camino de las empresas estatales y culparon al tipo de cam
bio, a la baja en las ventas. Mejor hubieran culpado a la noche
o a la playa.

Escondieron que ambas empresas estatales no le están
pagando debidamente a sus proveedores buscando norma
lizar una práctica de agandalle que, además, propicia co
rrupción. Si bien el jinetear dinero es una deleznable práctica
empresarial, los de Pemex y CFE lo han llevado a una nueva
dimensión.

Pemex omitió que durante el trimestre pasado les habían
condonado impuestos y que ni así lograron tener un buen tri
mestre. El gobierno les permitió no cumplir con su obligación
para apoyarlos y, aun así, lograron tener un pésimo trimestre.

Vivir en la irrealidad empresarial se ha convertido en una
constante. Hace unos días, el gobierno y el propio director del
AIFA "presumieron" que habían alcanzado el punto de equi
librio, porque sus costos habían sido menores a sus ingresos.

Hasta llegaron al punto de decir que esto lo habían logrado
con tres años de anticipación: sin embargo, omitieron hablar
del costo de capital, puesto que no han regresado al erario lo
que se utilizó para la reconversión del aeropuerto militar en
uno comercial. Tampoco hablaron de los apoyos extracomer
ciales que recibieron, como es la obligación de las empresas
de carga a operar desde esa terminal y no del AICM, como
más les convenía. Gran parte de que el gobierno de Estados
Unidos no autorice que se mantenga la alianza entre Delta y
Aeroméxico o que se concrete la de Viva Aerobús y Allegiant
tiene que ver esa decisión gubernamental.

Por cierto, la línea aérea que dirige |uan Carlos Zuazua
sigue logrando muy buenos resultados operativos, a pesar de

que no tiene la posibilidad de expandirse como desearían y
convendría a los usuarios hacia Estados Unidos.
REMATE DESMENTIDO

Durante el fin de semana se dijo que Aeroméxico, encabeza
da por Andrés Conesa, dejaría de volar en el AIFA a partir de
diciembre. La versión no es cierta, puesto que han encontra
do maneras de hacer rentable su operación en esa terminal.
REMATE AUTOGOL
La zacatecana Rocío Nahle está cometiendo errores cada
vez más graves en su intento por gobernar Veracruz. No sólo
ha incurrido en cada vez mayores mentiras, sino que ha gol
peado hasta a la candidata de Morena a la Presidencia de la
República, Claudia Sheinbaum.

En el debate dijo que ¡a refinería de Dos Bocas ya está
produciendo combustible, una mentira que no creen ni los
de Pemex. Esta refinería, que ya tiene un costo que ronda los
20 mil millones de dólares (se había dicho oficialmente que
su precio sería de menos de 9 mil millones de dólares), to
davía está lejos de entrar en una fase de producción, puesto
que, como reconocen los mal dirigidos por Octavio Romero,
no se consideraron obras indispensables para su operación.

En un arranque desconectado de la realidad afirmó que
quien tiene dinero en los Panamá Papers comete un delito.
Claudia Sheinbaum y su familia tienen inversiones de este
tipo y como lo ha explicado el Padre del Análisis Superior, no
es delito, pero sí lo es no pagar impuestos o tener propiedades
muy por encima de sus ingresos.

Nahle debería ocupar mejor su tiempo en explicar cómo
puede ser propietaria de ostentosos bienes inmobiliarios, que
son muy superiores a los ingresos que ella y su esposo han
tenido en su vida profesional.

Decir que todo está explicado en su situación patrimonial
camina por la frontera del insulto a la inteligencia. Por prin
cipio de cuentas, hay una gran cantidad de maneras de violar
esta disposición, y más en tiempos de esta Auditoría Superior
de la Federación, en la que David Colmenares está dedicado
a tapar al gobierno.
REMATE POSITIVO
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Póngale mucha atención a Alejandro Malagón. presidente de
Concamin, puesto que se trata de un empresario de iniciativa
privada verdaderamente comprometido y que, de seguir por
esa línea, logrará que vuelvan a brotar representantes empre
sariales como los que necesita el país.
REMATE PREOCUPANTE

El gobierno está convencido de que el Fondo de Pensiones
para el Bienestar es una buena idea; sin embargo, tiene hue
cos en muchos sentidos. Lo más posible es que esta mala idea
tropiece con !a SCJN, presidida por Norma Pina
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A El tiempo se acaba para Vasconia, que
i «encabeza José Ramón Elizondo. El
26 de abril vencieron acuerdos de espera
con sus acreedores bancarios y tenedores
de deuda. Desde el año pasado, la empresa
está inmersa en negociaciones para lograr
una reestructuración financiera. Lo anterior
porque a la firma, famosa por sus sartenes,
se le complicó el panorama: sus deudas se
hicieron difíciles de pagar y su plan de cons
truir una nueva planta se tuvo que poster
gar. Si las partes están de acuerdo, podrían
darle más tiempo para lograr un acuerdo.
Lograrlo es urgente, pues sus resultados si
guen deteriorándose: en el primer trimestre
de 2024 sus ingresos cayeron 27% y sus pér
didas sumaron 150 millones de pesos.
2 A nivel mundial México se posicio

•na como el tercer productor de jugue
tes, con una industria valuada en 2 mil 800
mdd anuales, de acuerdo con la Asocia
ción Mexicana de la Industria del Juguete, al
mando de Miguel Martín González. Aquí,
la Entidad Mexicana de Acreditación, que
preside Raúl Tornel y Cruz, vela porque se
comercialicen productos confiables para los
pequeños, desde juguetes, artículos escola
res, andaderas, carriolas y sillas altas, entre
otros; por ello, es la encargada de acreditar
a laboratorios de ensayo, unidades de ins
pección y a organismos de certificación que
realizan pruebas con base en normas dirigi
das a estos productos, mismos que al adqui
rirse deben contar con el sello NOM.

3Cancún, Quintana Roo, estado que go
® bierna Mara Lezama, se ubica como

uno de los diez destinos más buscados por
los pasajeros de Delta Air Lines, empresa
que dirige Ed Bastían, para la temporada
de verano. El destino mexicano se ubicó en
el quinto sitio sólo detrás de lugares tan fa
mosos como Londres, París, Roma y Atenas,
y por encima de ciudades como Amster
dam, Tokio, Dublín, Barcelona y Vancouver.
Según la compañía aérea, las búsquedas de
estos diez principales destinos internacio
nales aumentaron más de 150% contra el
volumen de 2023. Para este verano, Quin
tana Roo también se verá favorecido por la
oferta de asientos que Delta ha puesto en el
nuevo aeropuerto de Tulum.

4 En la Secretaría de Hacienda, que li
• dera Rogelio Ramírez de la O, es

tán atentos ante la próxima publicación de
los estimados del P1B al primer trimestre de
2024, que dará a conocer el Instituto Nacio
nal de Estadística y Geografía (Inegi), que
preside Graciela Márquez Colín, el próxi
mo 30 de abril. Y es que el gobierno apunta
a que se tenga un crecimiento en la econo
mía, pues una caída afecta las proyecciones
de ingresos públicos y, con ello, la dispersión
del gasto. El mismo día, la Secretaría de Ha
cienda también dará a conocer su informe
de Finanzas Públicas del primer trimestre
de 2024, donde se verá el efecto que tuvo el
desempeño de la economía sobre las arcas
públicas, lo cual no será cosa de niños.
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4T gana panel: Napoleón
y GMéxico; reaparición
de Alfonso Romo

El panel laboral del TMEC resolvió a favor de México,
en el caso de la mina San Martín, en Sombrerete, Zacate
cas. Se trata del primer panel arbitral entre México y EU,
que no pudo resolverse en los Mecanismos Laborales de
Respuesta Rápida. Y se fue hasta un panel arbitral porque
hubo una diferencia entre el dirigente del Sindicato Mine 
ro, Napoleón Gómez Urrutia, con la entonces secretaria
del Trabajo, Luisa María Alcalde, y con la secretaria de
Economía, Raquel Buenrostro
ALCALDE Y BUENROSTRO, PUNTO A FAVOR
Alcalde y Buenrostro argumentaron que el conflicto la
boral ya lo había ganado el Sindicato Minero. En efecto, la
lunta Federal de Conciliación y Arbitraje ya le había dado
la razón al sindicato, ordenando a la empresa propietaria
de la Mina San Martín darle al gremio sindical los salarios
caídos y las prestaciones por las cuales comenzó la huelga.

Sin embargo, al dirigente minero. Napoleón Gómez
Urrutia, senador por Morena y allegado al presidente
López Obrador, no le pareció con sólo haber ganado la
demanda laboral en México. Pidió ir al Mecanismo Labo
ral de Respuesta Rápida, pero como en México ya había
ganado la demanda legal, ni Alcalde ni Buenrostro estu
vieron de acuerdo en que se fuera el tema al mecanismo
trilateral.
GÓMEZ URRUTIA INSISTIÓ EN IR A EU
México se negó a darle entrada al Mecanismo Laboral de
Respuesta Rápida al caso de Gómez Urrutia. Pero él insis
tió pasando por encima del gobierno de la 4T. Desde luego
este tema no cayó bien. Y ahora la Secretaría de Economía
recuerda que: "En concordancia con la posición defendida
por México, el panel trinacional concluyó que la denega
ción de derechos sindicales sólo puede ser imputada a he
chos posteriores a la entrada en vigor del TMEC, y sujetos
a la Reforma Laboral de 2019. Los hechos presentados por
EU no cumplían con estos criterios, según lo establecido
por el panel".
ECONOMÍA PIDE NO EXAGERAR EN MECANISMOS
LABORALES

Es una derrota para el senador Gómez Urrutia, y un triunfo
para Alcalde y Bvenrestro.

Para el gobierno mexicano sí se está exagerrando en el
Mecanismo Laboial d¿ Respuesta Rápida, donde hay sin
dicatos que llegan hasta e! gobierno de EU pa^a exigir res
puestas, a pesar ae que ya han sido atendidos en México.
Dice Economía: "Con este fallo, nuestro país también logra
sentar precedentes para un uso razonable y de buena fe
del Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida limitando su
aplicación a su ámbito de competencia y disuadiendo que
en el futuro se pretenda utilizar para injerencias indebidas".

GMÉXICO: AGENDA FRÍVOLA DE NAPOLEÓN
Y también es un triunfo para Grupo México, presidido por
Germán Larrea, quien, a pesar de haber tenido varios
desencuentros con el gobierno obradorista, en esta oca
sión se vio defendido por el mismo gobierno.
Y claro que Grupo México no dejó pasar la derrota de

Gómez Urrutia, con quien ha tenido todas las diferencias
del mundo. GMéxico dijo: "...prevaleció el interés nacional
ante demandas frivolas y carentes de fundamento del sin
dicato que controla el senador Napoleón Gómez Urrutia.
quien por intereses económicos y agendas políticas pre
tendió llevar a jurisdicciones extranjeras lo que debe ser
resuelto con plena legalidad en nuestro sistema de justicia".
ALFONSO ROMO VS. LA CNBV: ES COSTOSA
El empresario Alfonso Romo ha sido quizá el empresario
más cercano al presidente López Obrador, al grado de
haber sido jefe de la Oficina de la Presidencia, y después
ser el enlace del presidente con el empresariado, en par
ticular con el Grupo de los Diez, de Monterrey.

Entonces, con esa cercanía con el Presidente, ¿por qué
el fuego amigo? Alfonso Romo, al celebrar el 50 aniver
sario de Vector Casa de Bolsa, su casa de bolsa, lanzó una
feroz crítica a la Comisión Nacional Bancariay de Valores,
presidida por Jesús de la Fuente, o ¿más bien contra Ha
cienda, a cargo de Rogelio Ramírez de la O?

"Hace rato hablábamos de regulación, y creo que de
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bemos tener una Comisión Nacional Bancaria y de Valores
mucho más agresiva, comparándola con mi experiencia
del grupo en otros países, nos cuesta 3.6 veces más la re
gulación en México que en EU", dijo Alfonso Romo, quien
remató: así no vamos a aprovechar el nearshoring, pues
ellos van a 200 km por hora y nosotros a 5 o 7 km por hora.

¿Fuego amigo o... así se llevan?
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Una política para IED
Entre las medidas anun

ciadas la semana pasada
por la Casa Blanca que

tendrán un impacto económico
internacional importante, des
taca la promulgación de la ley
que otorga 270 días a la empresa
china ByteDance para desha
cerse de TikTok y evitar su pro
hibición en Estados Unidos. Los
proponentes de esta ley argu
mentan que TikTok representa
una amenaza a la seguridad
nacional del país, debido a que
la aplicación ofrece al gobierno
chino acceso a la información
de los más de 102 millones de
usuarios que tiene en territorio
estadounidense. Este mismo

argumento fue citado por el
presidente Biden en febrero,
como otro motivo para detener
la importación de vehículos
eléctricos chinos en ese país.

Aunque la aprobación de esta
ley fue el resultado de un com
promiso político con los republi
canos para lograr la autorización
del paquete por 95,000 millones
de dólares de ayuda a Ucrania,
Taiwán e Israel, también es
parte de las medidas que está
tomando el gobierno de Biden
para distanciarse de China y en
cauzar las inversiones de capital

estadounidense hacia aquellos
países que se consideran socios
confiables (friendshoring). El go
bierno norteamericano elaboró

una lista con 63 empresas chi
nas, en las que prohibe invertir
a sus ciudadanos y empresas,
debido a su participación en el
sector militar chino o por su
apoyo a los abusos a los derechos
humanos.

Por su parte, el gobierno
chino ha prohibido la expor
tación de los minerales estra

tégicos con que cuenta en su
territorio y que se usan para la

producción de instrumentos
de alta tecnología, y ayudar a
retener a las empresas extranje
ras que elaboran productos de
alto valor agregado. A su vez, la
Unión Europea publicó en enero
la propuesta que llevará a sus
miembros a revisar los esquemas
de inversión extranjera directa
(IED), obligando a la revisión de
cada uno de los nuevos inver

sionistas que no pertenezcan a
alguno de sus 27 miembros.
Todo esto debería llevar al

próximo gobierno mexicano a
plantearse como una prioridad
el tipo de IED que quiera atraer
y establecer una política, como
lo ha hecho su principal socio
comercial e inversionista. ¿Qué
elementos se necesitan para
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atraer dichos proyectos? ¿Se
cuenta con ellos? ¿Son proyec
tos que pueden generar alguna
amenaza o desequilibrio al
mercado o al país? Hasta la fe
cha, la IED se ha considerado un
mecanismo que genera empleos
y fomenta la competitividad,
aunque no se legisló para ayudar
a reubicar a quienes perdieron
su empleo o cerraron su em
presa, como sucedió en otros
países que cuentan con tratados
comerciales con México, como
Japón, Canadá y Estados Unidos.

México captó 36,058 millo
nes de dólares por concepto de
IED el año pasado, de acuerdo
con las cifras proporcionadas
por la Secretaría de Economía.
De ellos, 26,631 (73.86%)
corresponden a la reinversión de
utilidades de empresas que ya
operaban en nuestro territorio,
4,610 (12.78%) a pagos recibi
dos del extranjero de compañías
que tienen plantas operando en
otros países y 4,817 (13.36%) de
firmas que iniciaron operaciones
en este país. La reinversión de
utilidades no necesariamente

implica la expansión de las
instalaciones productivas, utili
zándose para gastos operativos,
pago de proveedores o como
sustituto al crédito doméstico.

Aunque el total representa un
récord histórico para México, su
composición es por demás atí

pica y dista mucho de la tenden
cia histórica, donde los nuevos
proyectos y la reinversión de
utilidades representan cada uno
aproximadamente el 40% del
total y los pagos entre compa
ñías el otro 20%. De los 35,292
millones de dólares captados en
el 2022, el 48% fueron nuevos
proyectos, las utilidades rein
vertidas el 45% y el pago entre
compañías el 7% restante.

Ahora que Washington ana
liza posibles restricciones a las
importaciones de autos eléctri
cos y autopartes de empresas
chinas ubicadas en México, y
que dichas inversiones no siem
pre son registradas, es el mo
mento para evaluar de manera
realista nuestro régimen de IED.
Desde hace tiempo, los tratados
comerciales no son garantía
para atraer nuevas inversiones y
menos si no se implementan de
manera adecuada. Hay que con
siderar que la revisión del TMEC
en el 2026 se llevará a cabo en

un entorno proteccionista que
representará varios obstáculos a
su continuidad, que no podemos
establecer cuánto tiempo durará
(nadie ha definido hasta hoy el
concepto "revisión"), ni el costo
político para que el Congreso de
Estados Unidos lo ratifique. De
seguir alejándonos de Estados
Unidos y con un TMECito, ¿cuál
sería la alternativa?
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México, más
vigilado poif EU
e 100 socios comerciales que tiene Esta
dos Unidos, en donde México es uno deDsus principales aliados, en materia de
protección y aplicación de los derechos
de propiedad intelectual, simplemente

estamos en la "lista negra".
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Y es que el análisis de la Oficina del Represen
tante Comercial de los Estados Unidos (USTR), que
preside Katherine Tai, en temas sobre la efica
cia de la protección y aplicación de los derechos
de propiedad intelectual nos ubica en una Lista
de Vigilancia, que merece atención bilateral para
abordar los problemas subyacentes de propiedad
intelectual.
Si bien son siete los países que están en una lista

prioritaria, a México lo ponen en una segunda
Lista de Vigilancia con 20 naciones, y ahí estamos
al mismo nivel que Argelia, Barbados, Bielorrusia,
Bolivia, Brasil, Bulgaria, Canadá, Colombia, Ecua
dor, Egipto, Guatemala, Pakistán, Paraguay, Perú y
Tailandia, Trinidad y Tobago, Turquía, Turkmenis
tán y Vietnam, por incumplir y no trabajar en esos
temas.

Para nuestro principal socio comercial, uno de
los tipos más peligrosos de violaciones de la propie
dad intelectual implica productos falsificados que
plantean riesgos para la salud y la seguridad.
En el caso de nuestro país, se advierte de manera

directa que México necesita implementar plena
mente el Tratado entre México, Estados Unidos
y Canadá (TMEC), incluidas las obligaciones en
materia de propiedad intelectual con periodos de
transición que finalizan en 2024 y 2025.
Uno de los varios puntos que se destacan es que

en México se sigue sufriendo la importación, fabri
cación, venta, distribución, reexportación y trans
bordo generalizados de productos falsificados. La
prevalencia de productos falsificados a un nivel no
torio, que es posible verlo en todos lados y además,
increméntandose cada día más con la participación
de organizaciones criminales transnacionales.

Y la crítica es directa a esta administración fe
deral, ya que le recuerdan que en el pasado, las
autoridades mexicanas llevaron a cabo impor
tantes investigaciones de propiedad intelectual,
incluso recuerdan en el informe que se hicieron
cáteos para dar cumplimiento de la ley contra
los mercados identificados como centrales de
piratería, como son el Mercado San Juan de
DiosyTepito.
Sin embargo, ya nada se ha hecho, aunque

hay acciones administrativas contra falsificado
res a través del Instituto Mexicano de la Propie
dad Industrial (IMPI) que siguen vigentes, pero
son muy limitadas debido a recortes presupues
tarios y reducciones de personal.
Si no se hacen cambios a más tardar el

próximo año, el panorama en esta materia es
que México sea ubicado en una posición tan
mala como China, por no proteger la propiedad
intelectual. Las alertas están encendidas.
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Alianzas que hay que seguir
La competencia en el sector financiero sigue cre
ciendo de la mano de innovaciones tecnológicas,

lo cual sin duda es bueno,
pero lo más importante es
no perder de vista que eso
está permitiendo el acceso
a más personas a servicios
financieros de primera.
Y en ese ambiente, hay

que seguir a Broxel, que
ftindó y dirige Gustavo
Gutiérrez Galindo, pues

sigue haciendo alianzas interesantes para demo
cratizar la tecnología en medios de pago, ya lo
hemos visto con equipos de fútbol, de la NFL y
ahora sume a un producto con Providencia.
Así es, el grupo textil Providencia que

comanda José Antonio Torre, tendrá una
tarjeta con su marca asociada a Broxel. Lo inte
resante de este plástico es que permitirá incluir
financieramente a la enorme fuerza de ventas

del grupo de ventas por catálogo, que rebasa las
70 mil mujeres..
El tema no es menor, pues muchas vende

doras colocan más de 40 mil pesos al mes en
productos textiles, ahora con el plástico que
llevará las dos marcas, podrán acceder a una
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línea de crédito, tener un descuento adicional en
la compra de capital de trabajo, recibir remesas
(muchas de ellas complementan así el ingreso
familiar) en la misma aplicación, además de
poder recibir pagos en este ecosistema digital.
Por lo que pronto, no descarte el término

"proviamigas", como se conoce a las vendedoras
de Grupo Providencia, se ponga de moda en
el país, aunque la región centro es particular
mente relevante.

El programa también hace sentido con lo que
Broxel anunció el año pasado: crear productos
financieros con perspectiva de género, que ayu
den a mujeres a potenciar sus capacidades.

Empiezan los efectos negativos
Si bien para un sector empresarial, la publi
cación del decreto que aumentó aranceles de

544 fracciones fue positiva,
algunas empresas, empeza
ron ya a lanzar las señales de
alerta.
Es el caso de Grupo Vas

conia, que preside y dirige
José Ramón Elizondo
Anaya, quien explicó que
la publicación del decreto
por el que se modifica la

tarifa de la Ley de los Impuestos Generales de
Importación y de Exportación, incrementando
del 5 por ciento al 50 por ciento, referente a los
aranceles a la importación de mercancías clasi
ficadas en 544 fracciones arancelarias, estiman
que podrían afectarles.
Y es que entre ellas están las correspondientes

al aluminio primario y aleado, materia prima
que no se fabrica en México y es esencial para su
subsidiaria Almexa Aluminio, lo que claramente
adelantan que resultará en un "muy relevante
incremento de costos para Almexa". Recorde
mos que Almexa tiene la mayoría de sus ventas
para destino final en los Estados Unidos.
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También hay 10 fracciones que afectan ma
terias primas y otros productos que importa su
otra subsidiaria, Vasconia Brands, y que también
aumentan los costos de ciertos insumos o pro
ductos utilizados por el grupo mexicano, y que
todos seguramente tenemos algún producto en
nuestra cocina.
Actualmente, Vasconia está evaluando los

efectos del decreto y buscando opciones de con
tinuidad del negocio y analizando los caminos a
seguir.

México gana primer panel laboral del TMEC
por mina San Martín
Una buena, y es que la Secretaría de Economía,
que comanda Raquel Buenrostro, anunció

que México ganó el primer
caso sometido al panel labo
ral del Tratado entre México,
Estados Unidos y Canadá
(TMEC), pues el panel
trinacional del Mecanismo
Laboral de Respuesta Rápida
(MLRR) resolvió a favor de
la posición mexicana en la
controversia laboral surgida

en la mina San Martín, ubicada en Sombrerete,
Zacatecas.

En el caso de la mina San Martín, aunque la
empresa Grupo México de Germán Larrea
haya negado repetidamente a los trabajadores
derechos de libertad sindical y negociación
colectiva durante 16 años, estas irregularidades
fueron o están en vías de ser corregidas por las
autoridades mexicanas competentes, pero es un
tema que no entró a discusión vía el TMEC.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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La recta final de las campañas
Tras el debate del día de ayer, hemos entrado a

la recta final de las campañas electorales.
Dentro de un mes exactamente, el 29 de

mayo, será el último día en el que puedan realizarse
actividades proselitistas.

Tal vez uno podría pensar que, en campañas de
tres meses, falta aún el último tercio de éstas, lo
que no es poca cosa.
Pero, la realidad es que las campañas reales han

sido mucho más largas.
En el caso de Morena, si consideramos como

punto de partida la cena de la noche del lunes 5
de junio con las llamadas "corcholatas", van a ser
casi 11 meses de actividad proselitista interna o
externa.

Para el frente opositor, si consideramos el anun
cio de las reglas para definir a su candidato presiden
cial como el arranque, lo que tuvo lugar el 3 de julio
pasado, son casi 10 meses de actividad política.

En el caso de Movimiento Ciudadano, si el punto
de partida fuera el registro de Jorge Álvarez Máynez
como precandidato presidencial, lo que ocurrió el 10
de enero, entonces son poco menos de 4 meses.

Es decir, la competencia electoral ha sido larga.
Si pudiéramos hacer la analogía con un maratón,

tras el debate de anoche, quizás es como si fuéramos
en el kilómetro 35, entrando ya a un periodo en el
que no puede haber errores, pero en el que tam
poco pueden desperdiciarse las oportunidades
que se presenten.

La lógica de este último mes será diferente para
cada aspirante.

Claudia Sheinbaum seguirá con la tarea de man
tener y, de ser posible, ampliar la ventaja.

Quizás se vaya a concentrar las últimas semanas
en intentar trasladar la intención de voto que tiene
y que le da una amplia ventaja, a los candidatos a
puestos legislativos o a las gubernaturas y jefatura
de gobierno, pues no en todas las competencias
Morena tiene la misma ventaja que en la elección
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presidencial.
Xóchitl Gálvez tendrá la tarea de remontar la

desventaja que tiene respecto a Sheinbaum.
Ella misma ha dicho en varias ocasiones, que

el reto principal es aumentar la participación
electoral, aunque sería más preciso decir que lo que
debería buscar es ese aumento de participación,
pero en los segmentos que les son favorables como
clases medias urbanas o entidades en las que PAN o
PRI tienen mayor presencia.

Para Jorge Álvarez Máynez, la clave será con
solidar su presencia. Se trató de un candidato que
llegó como segunda opción y con una gran desven
taja respecto a las candidatas que de facto estaban
haciendo campaña desde mucho tiempo antes.

Me parece que si logra concretar el porcentaje
de votos que las encuestas le dan, habrá sido una
campaña exitosa.
Las tensiones internas de los equipos se ponen

de manifiesto en estas etapas.
En el caso de quien va adelante en las encuestas,

es probable que se acentúe el jaloneo por obtener
posiciones, en vista que se percibe como algo tan
gible el llegar al gobierno en unos cuantos meses, y
nadie quiere perder la oportunidad.

En el caso de los candidatos que van atrás, puede
cundir la desesperación por ver cómo pasan los
días sin observar cambios relevantes y también se
puede dar el reparto de culpas aun antes de que se
haya producido la derrota, pero ya anticipándola.
Termino señalándole que tan trascendente como

el resultado de la elección presidencial será la com
posición del Congreso.

Sería muy diferente el futuro si Morena gana
la Presidencia de la República y obtiene mayorías
calificadas en las dos cámaras respecto a otro cuadro
en el que, aun manteniéndose como la principal
fuerza política del país, Morena se quedara con una
mayoría simple.

Todo se definirá en poco más de un mes.
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BusinessKids fomen
ta emprendedores
desde la infancia

BusinessKids fomer
ta emprendedores
desde la infancia
La firma mexicana de desarroll
del emprendimiento infantil, B
sinessKids, destacó en la Feria c
Franquicias de Londres en done
se presentó con la intención de
expandir su modelo de negocio
desde los 27 países donde ya
tiene presencia.

Desde su inicio en 2009,
BusinessKids adoptó una meto
dología basada en el juego pan
enseñar a niños y jóvenes los fu
damentos del emprendimiento
Mary Carmen Cabrera,.
fundadora y directora, identiíjc
la necesidad de cultivar habi
lidades empresariales desde
una edad temprana. Su visión
trasciende la mera creación de
empresas, buscando formar
adultos con valores, conocimie
tos y responsabilidad social pai
enfrentar los desafíos del futur

En 2023, la empresa celebré
su décimo aniversario como

franquicia, expandiéndose a la
principales ciudades de Améric
Asia, África y Europa, con más
de 120 sedes a nivel internado
nal. Además de su enfoque en
las franquicias, BusinessKids
sigue promoviendo iniciativas
como el Reality BusinessKids,
la revista homónima y el Con

greso BusinessKids, que reúne a
jóvenes emprendedores de todo
el mundo.El compromiso de Bu
sinessKids con el desarrollo del
emprendimiento infantil sigue
siendo un pilar fundamental en
la formación de las generaciones
futuras.

SAP impulsa trans
formación digital
La firma especializada en sof
tware y aplicaciones empresa
riales, SAP, bajo la dirección de

Rui Botelho en México, reveló
que los sectores de retail, salud
y banca encabezan la adopción
de soluciones digitales en el
país, dando pasos estratégicos y
sólidos para acelerar y agilizar
sus procesos, abriendo la puerta
a la incorporación de tecnologías
innovadoras como la inteligencia
artificial.

Clientes destacados de la
transnacional alemana en
México, como Petco, Banorte,
Farmacias San Pablo y la distri
buidora de medicamentos Na
dro, lideran esta transformación.
SAP informó un crecimiento de
ventas de soluciones basadas
en la nube de triple dígito en el
primer trimestre del año fiscal
2024 a empresas de estos secto
res, lo que indica la relevancia y
prioridad que están otorgando
las organizaciones a la compu
tación en la nube para potenciar
sus capacidades y prosperar.

Estos resultados se suman

al crecimiento de ingresos por
ventas de soluciones en la nube
a doble dígito en comparación
con el mismo periodo del año an
terior en México. A nivel global,
SAP reportó un crecimiento del
25 por ciento en los ingresos por
la nube en moneda constante, lo
que refleja el impulso continuo
de la transformación digital a
nivel mundial.
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DFC invierte 4 mdd
para la restauración
de ecosistemas

La Corporación Financiera
Internacional para el Desarro
llo de Estados Unidos (DFC)
aprobó una inversión de hasta 4
millones de dólares en Regenera
Ventures I, un fondo privado
destinado a respaldar a empre
sas comprometidas con la ges
tión regenerativa que promueve
la biodiversidad y contribuye a la
restauración de los ecosistemas
terrestres, marinos y costeros en
México.

Este fondo tiene como ob

jetivo demostrar que las inver
siones basadas en la naturaleza

pueden generar un impacto
significativo y un rendimiento
financiero estable. Regenera
Ventures I se ha desarrollado en
el marco del proyecto Emprendi
mientos en Paisajes Sostenibles,
financiado por la Agencia de
Estados Unidos para el Desa
rrollo Internacional (USAID) e
implementado por Conservación
Internacional México y un con
sorcio de socios. Este proyecto
busca establecer cadenas de

valor sostenibles, inclusivas y es
calables, listas para el mercado e
inversores, en tres paisajes clave:
Chiapas, Oaxaca y la Península
de Yucatán.

Panduit reunirá a
700 expertos en el
Congreso GSIC2024
Panduit, firma especializada en
infraestructura eléctrica y de
redes de telecomunicaciones en
México y Latinoamérica bajo la
dirección de Carlos Arochi, ce
lebrará el 25 de mayo un cuarto
de siglo del congreso GSIC, el
evento que reúne a más de 700
expertos en tecnología, se llevará
a cabo del 22 al 24 de mayo en
el hotel Xcaret Arte en Cancún,
Quintana Roo.

Durante el congreso, se
presentarán historias de éxito en
transformación digital, inclu
yendo casos de OXXO, Grupo
SolMary IPN/UGACINVESTAV.
Además, se realizarán paneles
sobre centros de datos y soste
nibilidad, con la participación
de líderes de la industria de TI
como Absa, Dahua Technology y
Motorola Solutions.

Panduit logró un aumento del
12 por ciento en México en 2023
y prevé un crecimiento del 13
por ciento en 2024. La empresa
ha invertido en sus plantas en
México y Costa Rica, triplicando
su capacidad de producción en
los últimos dos años, consoli
dándose como aliado clave en
la transformación digital en la
región.
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Llegó un banco de EU
que no competirá con BBVA
Si revisan su página de

internet, observarán que es
un banco como otros: ofrece

créditos para casas, coches y
cuentas en las que pueden depo
sitar su dinero. El estadounidense
Capital One llegó a México, pero
no viene a competir con Banorte o
con BBVA. No viene a hacer banca,
vaya.

Su arribo resulta tan atípico
como su proyecto mexicano.
En una de sus presentaciones al
público nacional sus represen
tantes acudieron a un escenario
que no coincide con la sobriedad
del ambiente financiero: un
'speakeasy' de la Colonia Juárez,
uno de esos bares legales, pero
provocativamente oscuros, que
aluden la clandestinidad de la era
de la prohibición del whisky en los
Estados Unidos.

Un encuentro organizado por
una vibrante organización de
jóvenes expertos en generación
de productos, llamada Product
LatAm, reveló la naturaleza del
plan: generar justamente eso,
productos y servicios tecnológicos
para el público estadounidense.

Todo, desde la Ciudad de México.
¿Qué tan relevante es eso?

Guarden proporciones, pero
imaginen a Apple sin Steve Jobs,
sin generar nuevos productos
como el Iphone o el iUmes, en su
momento.

Por eso es importante lo que

ocurrío allí el jueves durante una
cena entre piezas de arte exhibi
das en el Tirasavia, de Bucareli,
cuando la taparía Judith Gonzá
lez expuso su propósito.

La vicepresidente de tecno
logía de Capital One en México 
un grupo financiero cuyo valor de
57 mil millones de dólares supera
los 53 mil millones de BBVA, a
nivel mundial explicó lo siguien
te a un grupo de unas 25 personas:

Bajo el mandato de la también
ex ejecutiva deHPy Wizeline,
Capital One creará un centro de
tecnología para administrarla
propiedad completa de principio a
fin de productos para sus clientes
globales actuales y futuros.

Atención. En lo concerniente
a tecnología, las empresas suelen
venir a México a reducir costos; a
dar mantenimiento a proyectos
ya existentes o bien, a aumentar
el tamaño de su equipo para tener
talento disponible.

Lo que encabeza esta ingeniera
industrial a partir de ahora es la
gestión integral de productos ban
carios a lo largo de todo su ciclo de
vida, desde la conceptualización
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hasta la implementación. Implica
supervisar todos los aspectos del
producto: el desarrollo, el diseño,
la adquisición y la implementación
de la estrategia. ¿La meta? Que el
producto satisfaga a los clientes y
se entregue exitosamente al mer
cado. La supervivencia del banco
depende de eso.

Fuentes extraoficiales advier
ten que González, una experta
además en pedagogía que dio
cátedra recientemente en el
ITESO en Guadalajara, buscará
durante los próximos tres años
formar un equipo en México con
unos mil 500 creativos expertos
en regulaciones financieras,
tecnología, software...

Ojo. Capital One reportó este
año a autoridades estadouniden
ses que la compensación anual to
tal media de sus empleados es de
93 mil 157 dólares, equivalentes
a unos 135 mil pesos mensuales.
Eso incluye tanto a cajeros, como a
sus gerentes y directivos.

Deben provocar una reacción
ante un volumen enorme de com
petidores en Estados Unidos.

La semana pasada el presidente
del banco, Richard D. Fairbank,
explicó el contexto a analistas
financieros. Dijo que solo en tar
jetas de crédito, los consumidores
pueden elegir entre más de 4 mil
emisores.

"Una taijeta emitida por una

pequeña cooperativa de crédito
se puede utilizar en todos los
lugares donde se puede usar una
taijeta emitida por un banco como
Capital One, en cualquier parte
del mundo".

De ahí la necesidad de diferen
ciarse con nuevos productos para
esta organización que brincó del
lugar 11 al siete en su país, cuando
concretó en febrero la compra de
Discover Financial Services en
una operación valorada en unos
35 mil millones de dólares.

Pude hablar con otros jóvenes
expertos en tecnología, emplea
dos de Capital One y basados en
Nueva York que estuvieron de visi
ta la semana pasada en México.

Dicen que pese al tamaño del
conglomerado, es perceptible un
ambiente de 'startup', de eferves
cencia típica en empresas en creci
miento, en buena medida también
porque Fairbank, quien fundó ese
banco en 1988, sigue presente en
la compañía.

La meta de Capital One enfren
ta un reto importante: contratar
expertas y expertos en tecnología
en un país en el que muchas em
presas los requieren con urgencia.
¿La escasez provocará un aumen
to en la oferta? Veremos.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Analizando las sorpresas recientes
en las economías de EUy de México
Indicadores recientes tanto de

la economía norteamericana
como de la mexicana han

resultado sorpresivos. Unos en
el terreno positivo y otros en el
negativo. Pero en el análisis las
cosas no son lo que aparentan.

En primer lugar se destaca el
reporte preliminar del PIB al pri
mer trimestre en los Estados Uni
dos, publicado por la Oficina de
Análisis Económico, dependiente
del Departamento de Comercio,
que nos arroja un crecimiento
de solo 1.6% anualizado, +0.4%
trimestral. La mitad del creci
miento del cuarto trimestre del

2023, que fue 3.2% anualizado,
+0.8% trimestral, que a su vez
suponía una menor fuerza con
respecto al 4.9% anualizado,
+1.2% trimestral del tercer
trimestre, cuando la economía se
aceleró sorpresivamente y creció
al mayor ritmo desde 2021.

Aparentemente hay un frenón
en la actividad económica,
pero si le metemos la lupa a los
ingredientes, resulta que esta
sucediendo algo similar a lo que
vimos en el primer trimestre del
2022, cuando el PIB se contrajo,
por un enorme déficit comercial,
lo que no fue necesariamente una
desaceleración, ya que más bien
reflejó una demanda de produc
tos importados exageradamente
fuerte. Tan fuerte que todo el PIB
se fue a una variación negativa.
En este primer trimestre del 2024
esta sucediendo algo parecido,
pero con menor intensidad, el
déficit comercial se resta al PIB,
las importaciones americanas

crecieron muy rápido, y reduje
ron el crecimiento del PIB. Sin
este déficit, la economía hubiera
presentado un crecimiento del
2.5% anualizado.

También se observó acelera
ción de la inversión residencial,
lo que resulta extraño ante el
elevado nivel de las tasas de
interés, pero crecimientos más
lentos en el gasto de los consumi
dores, en las exportaciones y en
el gasto gubernamental, tanto de
los gobiernos estatales y locales
como del gobierno federal.

El otro aspecto es el de la infla
ción implícita que en lugar de ba
jar, subió. El índice de precios de
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gastos de consumo personal que
excluye alimentos y energía (PCE
subyacente), se disparó al 3.7%
anual desde el 2.0% del cuarto

trimestre del 2023, el mayor
incremento en casi un año, con lo
que una reducción inicial en las
tasas de Interés por parte de la
FED se vuelve menos probable.

En México tuvimos una

sorpresa positiva con los datos
del IGAE de febrero, que fueron
mejores a los estimados por el
INEGI. En su Indicador Oportuno
de la Actividad Económica INEGI
estimaba un crecimiento del 2.1%
anual; Bursamétrica estimaba
un crecimiento del 1.9% anual
con su indicador IBAM. El IGAE
de febrero mostró su mayor alza
en tres meses, subiendo 2.6%
tras moderar su avance al 1.0%
en enero. La actividad primaria
aumentó 5.8%, los servicios 3.2%
y la industria 1.5%, respecto al
mismo mes de un año antes. En

la óptica mensual, luego de bajar
0.9%, el IGAE de febrero creció
1.4% mensual. A pesar de la
fuerte sequía, el sector primario
saltó 16.5% mensual, después
de contraerse 13.0% en enero,
en respuesta a la mayor produc
ción agrícola y el tibio regreso al
crecimiento de la ganadería. A su
vez, el sector servicios marcó su
mejor desempeño desde marzo
de 2021, y creció 1.2% mensual,
apuntalado por el comercio
mayorista y la información de
medios masivos. De manera

distinta, la actividad industrial
cayó por el declive de la minería y
la construcción.

Sin embargo, los datos de
marzo pudieran ser mucho me
nos favorables. Nuestra estima
ción con el indicador IBEM es de
un crecimiento del 1.9% anual.
Al conocer las cifras de la balanza
comercial de marzo, se observan
cifras preocupantes.

La balanza comercial se tornó
superavitaria en marzo, tras dos
déficits consecutivos. Los resul

tados preliminares de marzo
arrojaron un excedente de 2,098
millones de dólares que se com
para con el déficit de 585 millo
nes en febrero y el superávit de
1,195 millones de igual mes de un
año antes. Un superávit pudiera
parecer favorable, pero resulta
que las exportaciones cayeron
5.3% anual y las importaciones
se redujeron 7.1% anual. Las
exportaciones manufactureras
descendieron 4.5% por una baja
de 2.4% en las automotrices y de
5.6% en las no automotrices. Las

petroleras se desplomaron 21.4%
y las extractivas 25.2%. Las
agropecuarias aumentaron 6.0%.
Por su parte, las importaciones de
uso intermedio se deprimieron
8.1%, las de capital 4.4% y las de
consumo 3.9% anual.

En el mercado laboral, las
cifras tampoco lucen optimistas.
En el IMSS, la creación de puestos
de trabajo en la economía formal
de marzo fue prácticamente nula.
La tasa de desempleo subió en
marzo luego de tres bajas conti
nuas. Cifras desestacionalizadas
del INEGI informaron que la tasa
subió al 2.7% desde el 2.6% en
febrero.

A estos signos de debilidad, se
le añade una inflación al alza. El
INEGI informó que en la primera
quincena de abril el INPC bajó
0.09% luego de subir 0.29% al
concluir marzo.
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El panel laboral del Tratado entre México, Estados Unidos y
Canadá (TMEC) emitió un fallo en favor de México en el

caso de la mina San Martín, ubicada en Sombrerete, Zacatecas,
marcando un punto de inflexión significativo en la aplicación
del tratado y en la protección de los derechos laborales.

Los tres miembros del primer panel arbi
tral del Mecanismo Laboral de Respuesta Rá
pida (MLRR) han determinado que carecían
de jurisdicción para abordar la denegación de
derechos sindicales en dicha mina. En conso

nancia con la postura defendida por México,
el panel trinacional concluyó que la dene
gación de derechos sindicales sólo puede
atribuirse a hechos posteriores a la entrada
en vigor del TMEC y sujetos a la Reforma La
boral de 2019.

Pero también este fallo establece un im

portante precedente sobre la no retroactivi
dad de los tratados comerciales y refuerza la
importancia de respetar la soberanía nacional
en asuntos internos. Destacándose la necesi
dad de utilizar el MLRR de manera razonable

y de buena fe para proteger los derechos labo
rales, evitando interferencias indebidas en los
asuntos internos de los países. Hoy se sabe
que Grupo México y autoridades del gobier
no federal, trabajan de la mano para puntual
mente atender observaciones en el caso de la

mina San Martín, en Sombrerete, Zacatecas.

Se deja claro también que desde un inicio se
apostó de manera inquebrantable la confianza
en el sistema judicial mexicano y en la capaci
dad y determinación del Gobierno de México
para hacer valer sus argumentos en este panel
internacional.

Incluso prevaleció el interés nacional
ante demandas frivolas y carentes de funda
mento del sindicato que controla el senador
Napoleón Gómez Urrutia, de quien dicen,
por intereses económicos y agendas políticas,
pretendió llevar a jurisdicciones extranjeras
lo que debe ser resuelto con plena legalidad
en nuestro sistema de justicia. Grupo México

deja claro su compromiso con el Estado de
derecho y celebra de manera especial que
esta resolución haya refrendado el respeto a
la voluntad de los mineros de San Martín. Lo

interesante también es que viene una futura
revisión del TMEC en 2026, donde se plantea
la necesidad de corregir asimetrías en el dise
ño del MLRR para que México pueda emplear
lo en igualdad de condiciones para defender
los derechos de los trabajadores migrantes en

Estados Unidos y Canadá. Este fallo no sólo re
presenta un triunfo para México en el ámbito
laboral, sino que también tiene implicaciones
más amplias en el respeto a la soberanía y los
derechos laborales en la región.

Congelamiento de cuentas. Grupo Pochte
ca dice que es falso que sus cuentas bancarias
hayan sido congeladas. No es la primera vez
que esta distribuidora de materias primas
para las industrias química, alimenticia, au
tomotriz, se ve inmersa en un caso donde se
le investiga por sospechosas importaciones.
En 2021 se supo que la Unidad de Inteligencia
Financiera, la Secretaría de Marina (Semar) y
Drug Enforcement Administration (DEA) de
Estados Unidos, lo investigaban. Esta empresa
dice que es un jurisdiccional, y que no es defi
nitiva. Así que se tiene que dar claridad en este
caso para no caer en señalamientos erróneos,
incluso con una investigación de por medio.

Resultados Totalplay. Totalplay Teleco
municaciones presume sus resultados finan
cieros correspondientes al primer trimestre
de 2024. Se destaca un sólido desempeño fi
nanciero de la compañía durante este periodo.

Se adelanta el mayor saldo de generación de
efectivo desde que la compañía emitió deuda
pública, gracias a la firme tendencia positiva
en el flujo de efectivo. Este logro se atribu
ye a la estrategia de moderación en el creci

miento de la base de suscriptores, la estricta
disciplina financiera y las iniciativas que han
impulsado la eficiencia operativa de la empre
sa. Durante el primer trimestre, el EBITDA de
Totalplay mostró un sólido dinamismo con
un incremento de doble dígito, mientras que
el gasto de capital representó sólo el 29.7% de
los ingresos, lo que ha impulsado la genera
ción de efectivo y ha reafirmado la fortaleza
financiera de la compañía. Apenas hablamos
que extendió significativamente su perfil de
deuda mediante el exitoso refinanciamiento

del 90% de sus notas sénior por 575 millo
nes de dólares con vencimiento en 2025, por
nuevas notas sénior con vencimiento final en

2028. Sólidos resultados de la estrategia de la
compañía, fortaleciendo aún más su estruc
tura de capital e impulsando sus perspectivas
de liquidez.

Voz en off. Grupo Posadas trae un portafolio
de 14 mil 527 millones de pesos, que los desti
nará a la construcción y apertura de 21 hoteles
entre 2024 y 2026, como parte de su estrate
gia de expansión. La empresa invertirá el 2%
del total, mientras que el 98% restante será
financiado por inversionistas independientes

Los hoteles estarán bajo las marcas Live
Aqua, Grand Fiesta Americana, Fiesta Ameri
cana y one. El plan es que en el segundo se
mestre de 2024 ya hay aperturas y que todos
los hoteles estén operativos para 2026...
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El comportamiento del mercado de transporte aéreo no le
hizo caso a las directivas y ocurrencias de Andrés Manuel

López Obrador, de Javier Jiménez Espriú y de José María Rio
bóo: para 2024, de mantenerse la tendencia actual para la tem
porada de verano e invierno, el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México movilizará 42 millones de viajeros por lo que
es factible eleve progresivamente el número máximo de ope
raciones, hoy topada a 43 despeguesaterrizajes por hora con
techo en 63 operaciones máximo.

El creciente número de pasajeros en el
aeropuerto capitalino, que hoy dirige el con
traalmirante José Ramón Rivera Parga, el casi
inexistente número de vuelos comerciales en

el Internacional de Toluca y el todavía reducido
nivel de ocupación en el Felipe Ángeles, a cargo
del general Isidoro Pastor, evidencian que el
Sistema Metropolitano de Aeropuertos es to
davía un buen propósito que no sustituirá las
capacidades que se preparaban en el Nuevo Ae
ropuerto Internacional de México en Texcoco.

El AICM no puede atender más pasajeros
en sus actuales edificios terminales. La cons

trucción de una nueva y gran terminal (donde
hoy se ubica la TI, alcanzando terrenos que
hoy ocupa Aeropuertos y Servicios Auxilia
res), o la mejora radical de los actuales dos y
ruinosos edificios fueron expuestos como
posibilidades en la argumentación que el
subsecretario de Transporte, Rogelio Jiménez
Pons, ante el Departamento de Transporte de
Estados Unidos que lleva Pete Buttigieg, para

asegurar que no existen ni se pretende crear
existan condiciones monopólicas en México
para la sociedad DeltaAeroméxico.

Tales obras requieren de una inversión mo
numental que tendrá que ser gestionada en el
próximo gobierno, muy seguramente en una
suerte de Asociación PúblicoPrivada, pues ya
sea el gobierno de Claudia Sheinbaum o Xó
chitl Gálvez que en materia de infraestructura
y crecimiento económico, la candidata de opo
sición ganó el debate de ayer domingo no ten
drá margen presupuestal para considerar que
sólo se efectúe con recursos fiscales... y menos
propios, pues el AICM tiene la totalidad de sus
ingresos de la Tarifa de Uso de Aeropuerto hi

potecada para pagar un NAIM que ya no existe.
El orden inducido durante la gestión del vi

cealmirante Carlos Velázquez Tiscareño logró
que todas las aerolíneas se sujetaran a las
posicioneshorario autorizadas y que dejaran
de vender vuelos fuera de programación. Ese
orden se ha mantenido y reforzado durante la

gestión de Rivera Parga; incluso Volaris, que
comanda Enrique Beltranena, "se porta bien".
Salvo razones climáticas, mecánicas o impre
vistos humanos, los vuelos se ajustan a los
slots autorizados.

Así las cosas que de fondo se definirán en
las elecciones de este 2 de junio.

Torruco revive el fantasma "La Emplea
dora". Pues el candidato de Morena a la alcal

día Miguel Hidalgo, Miguel Torruco, promue
ve en su propuesta de bienestar social reciclar
el controversial programa implementado por
su compañero de partido, el exalcalde Víc
tor Hugo Romo, quien lo ha acompañado en
todos sus eventos públicos en su calidad de
candidato a diputado local. Cada quién y sus
amistades, pero cabe recordar que en 2019,
la Auditoría Superior de la Ciudad de México
detectó un daño a la hacienda pública por 32
millones de pesos en los primeros dos meses
de operación de "La Empleadora" en 2018.

La auditoría ASCM/79/18 determinó que
la administración de Romo no entregó docu
mentación que avalara la entrega de 32 millo
nes 493 mil pesos como parte de tal programa
entre noviembre y diciembre de 2018.

Además, reportó que entregaron apoyos
económicos por casi medio millón de pesos
a 108 personas que en ese momento estaban

adscritas al gobierno de la CDMX.
Aguas, que los espíritus chocarreros le

jalan las patas a quienes los invocan.

Año de Hidalgo en Salud tipo danés. Y se
dan prisa por no dejar nada en este fin de se

xenio en el quinto y último intento de crear
un sistema de salud tipo danés. Diversos em
presarios proveedores del IMSSBienestar (a
donde se transfirieron las funciones del aún ín

sepulto Insabi) dan cuenta que en la entidad, a
cargo del tabasqueño Alejandro Calderón Alipi,
parece quieren llevarse hasta el perico.

Señalan que desde la Unidad de Adminis
tración y Finanzas, a cargo de Aunard de la
Rocha Waite, se adjudican de manera directa
y sin licitación de por medio contratos millo
narios a empresas con las que este funcionario
tiene relación.

Apuntan que hay trato especial a algunos
proveedores, especialmente los vinculados
con el exgobernador hidalguense Francis
co Olvera, del que Rocha fue secretario de
administración.

Turismo Premium: alianza Fortem Kerz

ner. La nueva es el Fortem Capital, el fondo de
capital privado mexicano que fundó Miguel
SánchezNavarro, formó alianza con Kerzner
International Holdings Limite, firma líder a
nivel mundial en la operación de complejos
turísticos de lujo con marcas como One & Only
y Atlantis. La alianza está enfilada hacia el seg
mento de mayor valor, hacia el desarrollo de
un nuevo resort ubicado en Los Cabos que se
prevé inicie operaciones en2027, bajo lamarca
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SIRO, con 120 cuartos, villas y condominios.
Vaya, los fondos de inversión turística jue

gan un papel preponderante en la inversión
extranjera, pues representan 35,3% del capital
foráneo que físicamente se instaló en nuestro
país al cierre del 2023.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

La inflación no cede. En térmi

nos anuales, durante la primera
quincena de abril, fue 4.63%. No solo
no cede (como debería), sino que re
punta (como no debería).

Ésta ha sido la inflación quincenal en lo que va del
año. Enero: 4.90% y 4.87%. Febrero: 4.45% y 4.35%.
Marzo: 4.48% y 4.37%. Abril: 4.63%, la mayor de las últi
mas cuatro quincenas. Inflación promedio de la primera
quincena de enero a la segunda de marzo fue 4.57%. La
de la primera quincena de abril, 4.63%, resultó 0.06 pun
tos porcentuales mayor, el 1.31%.

De las siete quincenas transcurridas del2024 en cinco
la inflación bajó y en dos aumentó. El primer incremento
se dio en la primera quincena de marzo, cuando la infla
ción pasó de 4.35% a 4.48%, un aumento de 0.13 puntos
porcentuales, equivalentes al 2.99%. El segundo tuvo
lugar en la primera quincena de abril, cuando la inflación
repuntó de 4.37% a 4.63%, un aumento de 0.26 puntos
porcentuales, que equivalen al 5.95%, muy superior a la
alza anterior, que fue del 2.99%. El incremento en la pri
mera quincena de abril (5.95%), comparado con el de la
primera de marzo (2.99%), resultó 2.96 puntos porcen
tuales mayor, el 99.00%. Fuerte la presión a la alza.

Teniendo en cuenta el repunte en la inflación: ¿fue
conecta la decisión de la junta de gobierno del Banco de
México de reducir en un cuarto de punto porcentual la
Tasa de Interés Interbancaria, TU, dejándola en 11.00%,
decisión que tomó el 21 de marzo pasado, durante la se
gunda quincena de ese mes? No fuimos pocos los que

criticamos la medida, alegando que la inflación, compa
rada con la meta puntual del 3%, seguía siendo elevada
(4.48% en la primera quincena de marzo, mayor que la
de la segunda quincena de febrero, 4.35%), y que era im
prudente reducir la TU, que es la henamienta del banco
central para combatir la inflación, siendo ésta la receta:
si la inflación aumenta y se ubica por arriba de la meta
la TU debe aumentar y mantenerse elevada, y viceversa
(véase: https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/
arturodammarnal/bajartii568602).

La meta de inflación, establecida por el Banco de
México, es 3%, más menos un punto porcentual de mar
gen de error, por lo que la máxima inflación aceptable es
4%. A la primera quincena de abril sumamos 37 meses y
medio con la inflación por arriba de la máxima aceptable.
A lo largo de esos 37 meses y medio la inflación promedio
fue 6.33%, 2.33 puntos porcentuales por arriba de la máxi
ma inflación aceptable (4%), el 58.25%, y 3.33 puntos por
centuales por arriba de la meta puntual (3%), el 111.00%.

¿Qué tan eficaz lia sido la política monetaria del Banco
de México para cumplir con la meta, y qué tan atinado
ha sido en sus proyecciones? En el Anuncio de Política
Monetaria del 2 de junio de 2021, a tres meses de inicia
do el actual repunte inflacionario, a tres meses de que la
inflación se ubicó por arriba de la máxima aceptable (4%),
el Banco de México pronosticó que seria en el segundo
trimestre de 2022 cuando la inflación se ubicaría en 3%.

Hasta la primera quincena de abrñ la inflación suma ya 37
meses y medio por arriba del 4%, de la máxima aceptable.

La primera pregunta que debemos hacemos es si es
correcto que el Banco de México tenga metas de inflación,
que esté a favor de la pérdida en el poder adquisitivo de
nuestro dinero y, por lo tanto, de nuestro trabajo. No, no
loes.
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* Aplauden inversionistas fusión deizziySky
* Gana México panel minero de Sómbrete
* OXXO debutará en el mercado de EU: FEMSA

El reciente mensaje del CEO de izzi y Sky, Francisco
Valim, a inversionistas fue contundente: la fusión en
tre ambas empresas, producto del acuerdo con AT&T
anunciado en días pasados, optimizará esfuerzos an
te el mercado. Ayudará a homogeneizar regiones,

canales de venta y, a una mejor gestión de la base de clientes.
Mejor, imposible.

Tras el Reporte de Resultados del primer trimestre de 2024,
el escenario para Grupo Televisa se avizora en este sentido
más que atractivo, no solo en virtud de que registró utilida
des por casi 1,000 mdp, sino porque con la asociación se va
a fortalecer tanto su oferta de contenidos como se va a gene
rar ahorros que disminuirán, considerablemente, sus gastos
operativos.

Esto sin duda fue bien recibido en los mercados financieros,
luego de que Grupo Televisa presentó un avance de 6.21% en
la cotización accionaria, lo que impulsó a la BMV a números
positivos.
mineros.Fuerte golpe para el senador Napoleón Gómez Urru
tia, que controla el sindicato minero y que quiso pisotear la
soberanía nacional y se llevó una cubetada de agua fria. Re
sulta que ante la resolución del panel laboral del Tratado entre
México, Estados Unidos y Canadá (TMEC) a favor de México
en el caso de la mina San Martín, en Sombrerete, Zacatecas,
Grupo México, de lleva Germán Larrea reconoce a las autori
dades del Gobierno de México la exitosa defensa.

En el proceso prevaleció el interés nacional ante demandas
frivolas y carentes de fundamento del sindicato de controla
el senador Napoleón Gómez Urrutia, quien, por intereses eco
nómicos y agendas políticas, pretendió llevar a jurisdicciones

extranjeras lo que debe ser resuelto con plena legalidad en el
tema de justicia.
REPARACION. Vehículos de Volkswagen serán revisados en con
junto con la Procuraduría Federal del Consumidor, luego de
haberse detectado una falla en el generador de gas en la bolsa
de aire. Son 13,669 vehículos de los cuáles 524 unidades son
del modelo Saveiro, 4,714 de Gol y 8,431 de Crossfox, entre
los años 20112012.

atrás.Pemex está revirtiendo los recortes planeados a las
exportaciones de crudo de al menos 330 mil barriles por día
previstos para mayo, en medio de una demanda de petróleo
menor a la esperada por las refinerías locales debido a un
arranque más lento de lo esperado en la nueva planta Olmeca,
que reducirá la necesidad de crudo en mayo, cuando empiece
a refinar diesel de ultrabajo azufre, señala la agencia Reuters.

Pemex, comenzó en abril a aplicar recortes a las exporta
ciones sobre los contratos de suministro de crudo a clientes

en Estados Unidos, Asia y Europa para aumentar su entregas
a las refinerías locales. En la primera ronda de recortes, las
exportaciones de petróleo de Pemex a todos los destinos en
marzo cayeron un 29%.
expansión. José Antonio Fernández Carbajal, el director gene
ral de Femsa, adelantó que evalúan las ubicaciones en estados
fronterizos donde se instalarán tiendas OXXO, en donde los
compradores están familiarizados con la marca y la propues
ta de la cadena. "Estoy muy entusiasmado con el potencial de
algunas de las ciudades fronterizas y ya tenemos un equipo
que evalúa regiones. Estamos trabajando en determinar cómo
abordar este mercado", comentó el directivo •
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UN MONTON
DE PLATA

Lo empresa ha negado reiteradamente que el
gobierno chino esté inmiscuido o haya solicitado
husmear en ¡os datos de usuarios de la plataforma

LA
PROHIBICIÓN
DE TIKTOK

a pésima idea del Congreso de Estados
Unidos de legislar para prohibirá una sola
empresa hacer operaciones en ese país,
como ocurrió la semana pasada con Tiktok
—que será forzada a ser vendida o a dejar
de funcionar—, es una muestra más de:
(l) la forma en la que la tecnología está

siendo capaz de alterar la geopolítica; (2) el crecimiento del
nacionalismo legislativo, con leyes teledirigidas incluso para
una sola empresa; y (3} las políticas públicas basadas en
prejuicios, porque hasta donde se sabe EUA no ha probado
que el algoritmo de Tiktok sea usado para sustraer datos de
los usuarios estadounidenses.

Si bien Tiktok ha dicho que no tiene pensado vender su
negocio en EUA.su lucha pondrá a prueba el sistema judicial
estadounidense, que debería defender principios constitu
cionales de libertad de expresión. En México esta prohibición
podría tener varios efectos, debido a que la empresa en nuestro
país tiene sus líneas de reporte, en gran medida, hacia la filial
estadounidense. Esto implica ría que, si este episodio termina
por prohibir Tiktok en EUA, la matrizchinaByteDance tendrá que
decidir si cambia las líneas de reporte
mexicanas directa mente hacia China.

Otras empresas chinas del sector
tecnología, que también han enfren
tado las recientes políticas prohibi
cionistas estadounidenses, ya tienen
iniciativas para enviar un mensaje

a México: nuestro país debe decidir
por sí mismo la relación que debe
guardarse con China y sus empresas,
sin considerar permisos estadounidenses.

Tiktok ha negado reiteradamente que el gobierno chino
esté inmiscuido y/o haya solicitado husmearen los datos de
los usuarios de la plataforma. No obstante, los congresistas
estadounidenses aprobaron esta peculiar ley bajo el argu
mento de que China es un país adversario.

El tiempo para que este caso se dirima pasará rápido.
Entretanto, valdría la pena que el gobierno de México fijase
una postura clara y contundente al respecto, porque no es
menor el número ele usjjartps.de la plataforma en nuestro país.
SMALL LUXURY HOTELS

La marca Small Luxury Hotels of the World, que encabeza
Kenan Simmons en América, está creciendo a un ritmo de
9 por ciento este año, y tendrá una nueva apertura en 2024
en Todos Santos, BCS. A la fecha aglutina 570 hoteles de lujo
independientes en el mundo. En 2023 el crecimiento fue de
33 por ciento.
VOLARIS

La treintena de aviones que la empresa de Enrique Beltra
nena mantiene en tierra por la revisión a los motores Pratt &
Whitney en todo el mundo, no reducirá sus metas para superar
los resultados de 2023. Su flota activa está siendo utilizada

más horas. La empresa observa con mucho optimismo el
mercado de migrantes de Centroamérica, que serán gran
tendencia en la aviación mexicana en los siguientes años.
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Valdría la pena
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CORPORATIVO

ANALISIS
ERRÁTICO

La empresa Traxión probó su primer autobús
100 por ciento eléctrico, como parte de su
estrategia de negocios basada en ¡a sostenibilidad

Icen que al mejorcazadarse la va la libre,y
eso suele pasartambién en los mercados
bursátiles.

W Tras la presentación de los resultados
de Grupo Televisa al primer trimestre del
año, los analistas de Bank of América (BofA)
hicieron el ridículo con su proyección para

el gigante de medios al evidenciar que no estudian bien las
cifras, y tampoco conocen el análisis regdatará en México.

Y es que luego que Grupo Televisa reportó utilidades por
951.8 millones de pesos, BofA dijo que esa emisora tendría
supuestamente ahorros en gastos operativos por 400 mi
llones anuales, cuando lo que se informó es que la cifra sería
únicamente para el tercer trimestre de 2024, y como resultado
de las sinergias producto de la fusión izziSky.

Pero sus errores no pararon ahí: en su análisis BofA también
pone en duda que Grupo Televisa vaya a cerrarla transacción
que hace unos días dio a conocer con AT&T para adquirir en
su totalidad Sky, cuando es una empresa que ya controla, e
incluso Francisco Valimya es CEO de ambas compañías.

Los erráticos análisis de BofA quedaron evidentes, pero
lo cierto es que Televisa en el primer
trimestre reportó buenos resultados
y cumple con sus proyecciones, aho
rrosy disciplina financiera, lo que hizo
saltar sus acciones 6.2 por ciento el
viernes. Vaya forma de tapar bocas.
LA RUTA DEL DINERO

Traxión, que lleva Aby Lijtszain, re
gistró un impresionante primer tri

mestre con un alza en utilidades de 92 por ciento, que revela
una administración efectiva y control riguroso de costos. De
lo relevante en ese lapso, anote además que Traxión ya probó
su primer autobús 100 por ciento eléctrico. Para el merca
do, Traxión es una de las empresas que ya se beneficia del
nearsharing, por el empuje de su negocio de logística, y en
el trimestre elevó sus Ingresos en 15.5 por ciento a seis mil
600 millones de pesos. Este éxito se debe a su estrategia
ossetí/ghty un repunte de 28.9 por ciento en su segmento
de logística y tecnología... .Grupo México, de Germán Larrea,
reconoció al gobierno de México en su defensa de soberanía
tras conocerse la resolución del panel laboral en el marco del
TMEC, que resultó favorable a la Mina San Martín, en un pleito
que surgió de demandas sin sustento del Sindicato Minero,
de Napoleón Gómez Urrutia... B Drive IT y Engine Core, que
dirige Aldo Córdova, lanzan su servicio de Gestión en la
Nube, que se suma a su oferta Nube Pública y Privada. Ese
servicio también lo ofertarán en Colombia donde iniciaron

operaciones en agosto pasado, a través de su subsidiaria
B Core. Con más de mil empleados en México, van por más
participación en el negocio de TI en ambos países. También
crearon el Centro de Excelencia en la Nube (CCoE), una inicia
tiva integral destinada a fomentar la innovación para que sus
clientes puedan prosperaren un entorno digital en constante
evolución. Las empresas de Córdova son socios de negocio
de firmas globales de la talla de Red Hat, Oracle, Avaya, Google,
Dell, Xfussion, Puré Storage, Sophos, Trencl Micro e Infoblox.
Televisa en

el primer
trimestre

reportó buenos
resultados
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Todo en contra del arreglo AeroméxicoDelta, Biden
rechaza alianzas y aviación viacrucis con AMLO
Con la política pública implementada por
Andrés Manuel López Obrador hay rubros
que rivalizan respecto a su afectación. Uno
que puede levantar la mano sin problema es
la aviación, mermado de inicio con la can
celación del Aeropuerto de Texcoco y el
viacrucis que ha representado el A1CM de
José Ramón Rivera.
Pese a que desde Presidencia y con el

soporte del SICT de Jorge Ñuño se ha hecho
hasta lo imposible para privilegiar al AIFA.
el mercado no se equivoca. Esa terminal no
va a caminar porque no hay vías de comu
nicación y llegar es costoso.

Para la aviación un galimatías, máxime
que la demanda se ha mantenido firme y
que aerolíneas como Aeroméxico, Volaris y
Viva Aerobús de Roberto Alcántara han te

nido que dejar en tierra muchos aviones por
el problema con los motores de Pratt &
Whitney.

Desde que se supo del asunto, las accio
nes de la aviación han perdido terreno, má
xime el alto costo de la turbosina. Curiosa

mente pese a que el número de pasajeros
transportados ha bajado, la rentabilidad no
se visto dañada.

Volaris de Enrique Beitranena que acaba
de reportar es un buen ejemplo. De una flo
ta de 134 aviones, 33 están en tierra. Pese a
ello logró una utilidad neta de 33 mdd y
rompió la racha de números rojos, gracias al
aumento de las tarifas, congruente con la

demanda y menos asientos.
Pero además está el tema de la alianza

Delta de Ed Bastían con Aeroméxico que
está en el garlito. Muchas rutas bajo ese
convenio se verán comprometidas lo que

lastimará más la conectividad y las tarifas.
El Departamento de Transporte de EU

(DOT) acusa a México de violar el acuerdo
bilateral de aviación, tras de que se restrin
gió la carga en el AICM para favorecer al
AIFA.

El DOT argumenta que hay carga que
viene en la panza de los vuelos comerciales,
aunque en la óptica del gobierno de México,
ello no cuenta y no se discrimina a nadie.
Cuestión matices y de los abogados que se
rán los gañones.

Pero en la aviación se conoce que el go
bierno de Joe Biden no está a favor de esas
alianzas porque se estima inhiben la com
petencia. Muchas ya han fracasado y no se
cree que la de Aeroméxico de Andrés Cone
sa con Delta tenga otro derrotero.

Obviamente el DOT quiere tener una re
solución en octubre, ya que se termina el
actual gobierno, pero en esos temas no hay
palabra de honor.

Como quiera dicha alianza se ve cuesta
arriba, dada la política de AMLO de apoyar
indiscriminadamente al AIFA. Todo tiene

un costo.

MEXICANA OTRO BARRILL SIN

FONDO Y 20,871 MDP SE
DUPLICARÁN
De ejecutarse el plan de negocios al 2028
que trae en la mira Sedeña de Luis Cresen
ció Sandoval para que Mexicana pueda
operar con 20 aviones, digamos que se fra

guará otro barril sin fondo para el erario,
dada las exigencias de efectivo que tiene la
aviación y más con la volatilidad que viven
los mercados y el alza de la turbosina que
ya es el 40% del costo. Los 20,871 mdp (1,250
mdd) sólo para aviones y equipo de tierra
que se plantean, se van a duplicar en el
tiempo. Aeroméxico en el pasado fue una
pésima experiencia y en Argentina, Javier
Milei ya abrió los cielos ante la onerosa
operación de Aerolíneas Argentinas. Ufil

ORBIA1° PASO EN GEORGIA CON

SYENSQO PARA BATERÍAS
ELÉCTRICAS
El fin de semana Orbia, antes Mexichem de
Juan Pablo del Valle dio nota en EU al iniciar
la edificación de su planta de fluoruro de
polivinilideno (PVDFi, que se usará para fa
bricar baterías eléctricas, en alianza con la
belga Syensqo en Augusta Georgia. Vendrá
otra Luisiana con una inversión de 850

mdd. El propio Del Valle calificó el suceso
de un "hito", en tanto que Ilham Kadri man
damás de Syensqo se refirió a un paso más
en la llegada de los autos eléctricos. Ambas
factorías estarán en operación en 2026
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La economía mas
allá del discurso

El fantasma fie una recesión económi

ca en el mundo poslpandemia fue
minando una forma diferenie. En los

Eslados Unidos, parece y solo parece,
qué pasará de largo y con problemas
en apariencia menores.

Y precisamente sobre ello quiero
referirme en esla colaboración.

La brecha de riqueza'enl re los millennials que pro
vienen fie familias fie recursos o que cuentan con una
buena posición económica familiar, con el resto fie su
grupo fie edad, es la mayor fie cualquier generación,
lo que crea nuevas tensiones fie clase y resentimiento
social, según un estudio reciente publicado por la
Universidad fie California en los Angeles.

A pesar fie que la gran mayoría fie los millennials
batalla con la deuda estudiantil, los primeros em
pleos con sueldos, en la esfera fie los servicios con ba
jos salarios, vivienflas inasequibles y escasos ahorros,
la élite millennial está superando a las generaciones
anteriores. Según este estadio, el millennial prome
dio tiene un 30 por ciento menos fie riqueza' a los
35 años que los baby boomers a la misma edad. Sin
embargo, el 10 por ciento de lo| están en una mejor
posición económica acumulan 20 por ciento más
fie riqueza fie la que I uvieron los baby boomers más
ricos a la misma edad.

"Los millennials son tan diferentes entre sí que no
tiene mucho sentido hablar de la experiencia 'pro
medio' fie un millennM" concluyeron los académi
cos autores fiel estudio, lioli Gruijters, Zachafy Van
VVinkle y Anette Eva Easang...."Hay algunos millen

nials a los que les va extremadamente bien piensen
en Mark Zuckerberg y Sam Alt man, mientras que a
otros les va mal".

El estudio señala que los millennials los jóve
nes definidos como aquellos entre 28 y 43 años en
la anualidad se han enfrentado a varias tormentas
financieras. Al haber alcanzarlo la mayoría de edad
durante la crisis financiera de 2008 y 2009, tienen
menos propiedades, más deudas que activos, em
pleos con salarios bajos e inestables y menores lasas
fie formación fie familias donde hay dos ingresos.
Al mismo liempo, los autores afirmaron que el

10% fie los millennials con más ingresos se ha be
neficiado fie mayores recompensas por trabajos
cualificados. En palabras de los autores: "Los rendi
mientos fie las trayectorias laborales fie alto estatus
han aumentado, mientras que los rendimientos fie
las carreras fie bajo estatus se han estancada o han
disminuido".

Según el informe, los millennials que "fueron a
la universidad, encontraron trabajos para personas
con est tiflios de poslgrado, fundaron una familia re
lativamente tarde" y acabaron teniendo "niveles do
riqueza más altos que los baby boomers con trayec
torias vitales similares".

El ful uro se presenta complejo, para estos jóvenes
económicamente hablando, ya que por ejemplo su
poderadquisilivo es menor y sobre lodo ubicado con
"productos de precios mayores".
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Una comida con Alfonso
Romo.....como los buenos vinos
Por eslos días luimos convocados

un grupo fie periodistas de diferentes
mediosde comunicación a un evento

sui géneris por la empresa que lo or
ganizó y por la personalidad que en el
fondo lo impulsó. El prelexlo fue ñafia
más y ñafia menos que los primeros 50

años de Vector Casa fie Bolsa.

Al respeta o, platicaremos; sin embargo, yo tengo
una hlsioria un lanío personal con el personaje ceniral
ríe la reunión a la que fuimos convocados.

Eran los albores fiel siglo y fie repente en el medio
de comunicación donde trabajaba fuimos convocados
i una junta para presentarnos e inmiscuirnos en un
nuevo proyecto.

El dueño fiel periódico fue muy reconocido en el
medio, Rogelio Cárdenas Sarmiento, en paz descanse.
Nadie losabía pero vivía sus últimos años, tiempo más
tarde perdería la batalla contra el cáncer.

Al llegar a la reunión todavía recuerdo el júbilo des
bordadocon el que nos anunció la llegada fie su nuevo
socio, quien a partir fie entonces lomaría una partici
pación accionaria en el periódico, concrelamenle por
medio fie la agencia ríe noticias que en aquel entonces
existía dentro fie la eslrucl ura de la empresa. Ese socio
era nada más y ñafia menos que Alfonso Romo Garza,
quien para entonces ya se consolidaba como uno de
los empresarios más exitosos del país.

Todavía recuerdo la campaña fie promoción que
se montó para fiar a conocer la noticia, pero no fue
cualquier campaña, se trataba fie "una noticia que va
a sorprender hasta al secretario fie hacienda", según
decía el eje fie la estrategia fie marketing, como ahora
la calificarían.

Eue una campaña que, en electo, tenía intrigado
hasta al secretario fie hacienda,; recuerdo algunos
esfuerzos fie los funcionarios fie entonces tratando

de saber de qué s| trataba, lo cierto fes que nadie lo
sabía más allá de dos personajes: Rogelio Cárdenas
Sarmiento y Alfonso Romo Garza.
La sorpresa fue mayúscula, el periódico anunció

la reflucción del precio de sú edición impresa, no re
cuerdo exactamente fie cuánto a cuánto pero hablar
fie reflucción fie precios en aquellos años en los que
los duros recuerdos fie las graves crisis sexuales to
davía generaban muchos malestares, por lo tanto era
poco menos que impensable. Efectivamente, la noticia
sorprendió hasta al secretario fie hacienda fie aquel
entonces.

Los recursos que permitieron tal estrategia fue,
desde luego, la inyección de capital que el grupo em
presarial fie Romo Garza inyectó al media fie comu
nicación, lo que también impulsó algunos proyectos
empezando por el que era la esencia fie la alianza entre
ambos personajes. Pero el impulso de la agencia fie
noticias era estratégico para ambas parles.

Eueron pocas, muy pocas, quizás dos o máximo
tres, las reuniones posteriores en las que Alfonso Ro
mo esl uvo presente para conocer y evaluar los avances
y/o resultados fie los dos equipos (Los fiel medio de
comunicación y el que personalmente él mismo había
encomendado al proyecto); sin embargo hubo una
reunión particular que siempre recuerdo.

En esa ocasión, Alfonso Rmo Garza, sentó a ambos
equipos y explicó lo que era su visión. Palabras más,
palabras menos, señaló dos cosas que a mi me pare
cieron fie la mayor relevancia:

1) Su visión era fie muy largo plazo, él no había
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invertido en ese proyecto solamente para ver que pa
saba, nos señaló enfático que no era ni sería su costum
bre. Eso explica los 50 años de Vector Casa fie Bolsa.

2) Invertir en la agencia de noticias era solamente
el inicio, era estratégico, y Rogelio Cárdenas lo sabía;
la agencia era solamente el impulso, porque desde su
particular punto de vista el internet arrasaría lodo con
el tiempo, sería incontenible decía (recorrieran®; que
eran los albores del siglo y la gran revolución tecnoló
gica apenas iniciaba, al menos en México); nos explicó
sin tecnicismos, con la visión fie un empresario, el por
qué consideraba que internet era el futuro inmediato.

El proyecto recibió un gran impulso, como nunca
se había visto, personalmente me locó viajar también
varias ocasiones a Monterrey, donde ahora me encuen
tro. Eue una experiencia enriquecedora.

No platicare cuáles fueron las causas fie que el pro
yecto finalmente no llegó a buen puerto, son cosas que
ya 110 valen la pena y que ya quedaron en el pasado.
Como nos dijo en esta comida: "El pasado ya quedó
atrás, miremos hacia el futuro"

Sin embargo, con los años constaté que lo advertido
por Alfonso Romo se hizo realidad, hoy todos sabemos
lo que lia pasado con internet. Desf le aquellos años no
había tenido el gusto fie verlo en persona, pero todos

sabemos lo que ha hecho en este tiempo, su actividad
es pública.

En esa comida que nos ofreció estos illas volvió
a poner su punto fie vista visionario sobre la mesa:
Alfonso Romo Garza dice lo que lian contentado mu
chos, pero que sin duda cobra mayor relevancia en su
vozíEa inteligencia artificial (IA), será un antes y un
después para el mundo.
Externó también su preocupación sobre lo que

hace México actualmente para estar a la vanguardia,
como en aquellos años, hoy considera que el país debe
avanzar más en esta tarea.

Han pasado muchos años desde aquellos albores
fiel siglo, hoy seguramente sería más difícil sorprender
al secretario fie hacienda; tampoco son un secreto las
oporl unidades que nos ofrece la tecnología, pero nun
ca está demás recordarlo por medio fie un personaje
como Romo Garza.

Gomo señaló el empresario, mientras algunas na
ciones han incorporado a la LA como factor de segu
ridad nacional, México está rezagado en inversión y
estrategia. Eue un gusto volver a verlo, hoy no existe
un proyecto común, pero constaté que su visión es
como la fie los buenos: vinosentre más pasa el tiem
po, mejor.
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Licitación de Birmex: compra
fantasma o fraude?
Hace dos semanas la pa

raestatal Birmex, la nueva
encargada desde diciembre
de las compras de medica
mentos y demás insumos de

salud del actual gobierno, emitió el fallo
de su primera compra consolidada de
medicamentos y dispositivos médicos.
Fue una adquisición parcial para cubrir

necesidades de los institutos públicos de
salud por un total de 982.6 millones de
pesos que fueron asignados a 84 provee
dores. Conforme datos de Inefam, de las
387 claves convocadas, sólo asignaron
194 claves, pero fue una compra relati
vamente pequeña respecto de las necesi
dades reales del sistema gubernamental.

En el fallo de dicha compra que se su
pone fue licitación y como tal debió existir
competencia de los proveedores que ofer
taron, está el caso de un medicamento de
fuente única que llama mucho la atención
y ya derivó en una inconformidad ante la
Secretaría de la Función Pública. Por su im

portancia lo exponemos en este espacio.
Se trata del concentrado Fibrinógeno

humano de 1.5 gramos, un derivado de
plasma de la sangre usado en hemorra
gia postparto o por traumatismo o para
trasplante hepático o para ciertas inter
venciones de cardio.
Este hemoderivado sólo es fabricado

por una empresa europea que no parti
cipa en estas licitaciones pues lo vende
en forma directa sin intermediarios. En

México, conforme a la ley, siendo pro
ducto de fuente única sin competencia,
debe comprarse en negociación directa

y no corresponde meterlo en licitación.
Se trata de un producto muy específico
derivado del plasma y costoso que por
desfortuna en México no se ha permitido
fabricar pese a que sí hay desarrollos
avanzados con inversionistas que han de
mostrado tener todo para poder empezar
a desarrollarlo.

Sin embargo, aparentemente Birmex
encontró un nuevo proveedor que es una
distribuidora pequeña llamada Grupo
Médico Castro Díaz, conformada en
2018 y propiedad de inversionistas de
Sonora; fue la asignada para surtir dicho
producto por un total de 155 millones de
pesos, ganando por primera vez un con
curso de compra del Gobierno federal.
El problema es que esa distribuidora

Grupo Médico Castro Díaz (GMCD)
indica en su oferta que el Fibrinógeno
humano es de la farmacéutica suiza Oc

taPharma; sin embargo, ésta no produce
la versión de 1.5 gramos; la que produce
es la de 1 gramo. Pero, además, Octa
Pharma no vende en México este hemo
derivado porque no ha podido obtener el
registro sanitario de Cofepris el cual viene
solicitando desde hace más de 2 años sin

respuesta.
Aquí la pregunta es: ¿de dónde Grupo

Médico Castro Díaz sacará el hemoderi

vado para abastecer lo que ya le asignó
el Gobierno mexicano? Lo más intrigante
es que menciona en su oferta que lo trae
rá de Irán, algo inexplicable porque en
Irán no hay un solo laboratorio productor
de estos derivados del plasma.
A menos que, pensando mal, Birmex

esté haciendo una compra fantasma y
realmente no tenga intención de surtir
dicho hemoderivado que es una sustancia
de verdad delicada. Porque por lo demás
la cantidad asignada a la mencionada
distribuidora es de verdad elevada, son
un total de 2,570 piezas, que conforme
estadísticas, es el consumo de todo el
sistema para todo el año, cuando la ad
quisición es para pacientes no derechoha
bientes del OPD IMSS Bienestar.

A todo esto, hay que decir que la em
presa proveedora tiene como represen
tante legal a Luis Roberto Dagnino
Quijano, un ¡oven de 25 años que es
sobrino político del ex gobernador pa
nista de Sonora, Guillermo Padrés,
quien en 2016 fue encarcelado por un
año acusado de defraudar al fisco, y des
pués liberado. Esta familia ya tiene histo
ria como distribuidores de medicamentos
cuando surtieron al ISSSTE de Sonora

precisamente durante el mandato de Pa
drés con la empresa DMI Distribuciones
Especializadas. En esa época, medios
sonorenses reportaron millonario desfal
co en las finanzas del ISSSTESON que
derivó en un sentido desabasto para los
miles de pacientes de dicho instituto en
esa entidad.

Aparte del fibrinógeno, le asignaron a
GMCD otros cinco medicamentos: Dapa
gliflozina, Prazicuantel, Cloroquina, Cef
tolozonato, Tazobactam e Interferón Beta
1B; y según esto todos serán traídos de
Irán, lo más probable sin registro sanitario
como es común en la actual administra
ción.
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Barry Eichen
green, pgfes§f
de Economía y
Ciertaas Polítfcás
"Mti td Universidad
déCalifcStiia, Ber
keley, es el autor,
más recienteitjgn

%, de In Defense
of Public Debt
(Oxford UrefaBíSity
Press, 2021 ].

¿Por qué Europa está
perdiendo la carrera
por la productividad?
• El crecimiento de la productividad laboral en Estados Unidos
ha sido más del doble que el de la eurozona durante los últimos
20 años. I ii próximo i ufarme de Mario Draghi recomendará
eliminar las barreras a la competencia, lo que intensificaría la
presión sobre las empresas para que innoven, pero Europa necesita
desesperadamente ideas más nuevas que ésta si quiere v er que su
productividad aumente.

ONG KONG. La brecha
entre el irecimiento 8fe laH productividad en Estados
Unidos ¡EU) y Europa pinta
un panorGritó sombríoy,

para los estropeos, deprimente. En las dos
décadas transcurridas desde 2004, él creci
írtferio de la productividad en Estados Unidas,
medido por el valórete la producción por hora
trabajada., ha sido: más del doble que d de la
eurozona. Mientras que la productividad de la
eurozona se ha mantenidoestgble e incluso ha
caído ligeramente desdedí estallido de la pan
demia de Covid19, la producción no agrícola
por hora ge Estados Unidos ha aumentado
más del 6% durante el mismo periodo, un des
empefio más que arcuado según los progjfes
estándares, históriefs de Estados Unidos.

Algo parece estar yendo muy bien en Es
tados Unidas y muy mal en Europa. Algunos
Batos < "I d fuerte estimule) fiscal aplicSoM
en EU désete el inicio ote lea pandemia. Para los
europeos está explicación es tranquilizadora,
porque Sugiefeque el diferencial es transitorio.
Después de todo, Estados Unidos no pueda
¡noiBran défieits píesiSBkBs iHsivos y vivir
riHsriá de sus pBbilidades indefinidamente

Pero si bien un fuerte estímulo del gasto pue
de desencadenar un rápido crecimiento de la
producción ygl empleo, noestáclaro por qué
debería producir un crecimiento más rápida
de la productividad. Por el contrario; dado el
fuerte crecimiento del empleo y los mercados
laborales ajustados, uno ppdfp esperar d§fe las
empresas estadounidenses se vean obligadas
a contratar trabajadores menos productivos,

Son implicaciones negativas para la produc
ción por hora. Lo más probable es que los mer
cados laborales ajustadas efi: Estados Unidos
sigiWquM queBs «presas,^Bpaces de en
contrar una oferta adecuada,<fetrabajadores
a cualquier precia, se vean obligadas a sustituir
mano de obra por capital: invertir en tecnología
que ahorre mano deobra.

Los estadounidenses que visitan una sucursal
bancaria se encontrarán con muchos cajeros
automáticos, pero a veces ni un solo cajero
humano. Se ven obligados a pedir comida,
incluso en restaurantes de mantelesblancos,
Utilizando un código QR, Los clientes de los
bistrós pafis¡n©f horrorizados por esta tefes
pueden argOffi;|ntfr#ÍJe está en juego una
diferencia cultural francoestadounidense. Pero

es difícil negar que los mercados laborales
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fijustaofes también
Recordemos, sin embargo, que el creci

miento de la productividad estadounidense se
había aceferadoen relación con el de Europa
ya en la década previa a la pandemia, cuan
do los mercados laborales no estaban tan
ajustados. Tanto Estados Unidoscoma Europa
recurrHjn a la consolidiHai fiscal tras fa £Éts
1 H mundial :<¦ ' • . Europa podría
haber estado un poco máSí empeñada en
apl^^Hausteridad, perc^Hiabía «dente
diferencia en las condiciones de la demanda
para explicar sijs diferentes resultados dg pro
ductividad.

¦Además, si bien las empresas estadour
denses han sido más rápidas a la hora de
capitalizar las tecnobgías digitales, el moíflento
también no es el adecuado: el desempeño
superior de Estados Unidos en los sectores de
producción y uso de computadoras fue más

pronunciado en la década qUff precedió o
Id crisis tandera global, no en el periodo
posterior.

En cuanto a la ultima ronda de nuevas tec
nologías digitales, lasempresas recién ahora
están comenzando a explorar cómo se pue
den utilizar grandes modelos lingüístiCCKy la
inteligHcia artSial geneiHva para «pulsar
la produd«taA En otras palabras, la IA y los
avances relacionados no pueden explicar el
desempeño inusualmente fuerteole la producti
vlfcd de Estados Unidos en los últimos cuatro
años. De hecho, la historia sugferg que capita
lizar nuevas tecnologías radicales requfereque
las empresas reorganicen su forma el§ hacer
negocios, un proceso di prueba y error que
lleva tiempo. La inevitabilidad de lóse!f#es
significa que es probable qual«BductiviJBi
caiga antes dSaumentar, un fenómeno que los
economistas llaman curvaj de productividad.

Y no es que bs directivos europeos desco
nozcan el potencial de las tecnologías digita
les para ahorrar mano áfe obra y mejorar la
productividad. Podría ser que los sindicatos
fuertes cte Europa, por temor a la destrucción
de empleos,..® resistan a Su adopción, 6útiqug
Alemania, con una tratación de sindicatos fuer
tes, Sene algunas délas fábricas con mayor uso
intensiH de robots::del mundo.

Alternativamente, las normas restrictivas de
la Unión Europea pueden estar impidiendo la
adopción. Las regulaciones de privacidad de

datos de la UE, y ahora su propuesta de regla
mento de lA, si se cumplen estrictamente, pue
den frenar el desarrollo de aplicaciones de IA.

Por último, podría ser simplemente que; Euro
pio haya tenido mala siHte, espBMxiBWe
con el presidente ¡uso Vladiríiir Putin y su shock
en los precios de la energía. Estadfg Unidos,
al ser autosuficieñte en energía, no ha sido
Vulnerable en el mismo grado a las interrupcio
nes en el Suministro de energía Las empresas
europeas, en cambio, se hanvtáb obligadas Q
suspender sus operaciones que consumen más

energía o a emprender costosas reestructuracio
nes, lo que no es bueno para la productividad.
Mario Drüghi, el principal estadista eco

nómico de Europa, presentará á la UE una
sff de p>iB>uest8a finalH de este c^HaiS
impulsar la productividad. Sin duda, recomen
rfará completar la unión de los mercados de
capitales de Europa para que bs empresas:
Buedan fi^Hia^Bs fácilmente inversiones
en nuevas tecnologías.

Draghi recomendará eliminar las barreras g
la competencia, iHque intensificara la presión
sobre la&'empresas para qirg innoven para
Éptflfiir. MSHbíá pH ufl mayor eficiencia
energética y < n IB' ien 1 prf i lil sni i Euro
pa f§tt©s perturbaciones tipo Putin.

Los observadoras como yo podemos prede
cir coi^Bifianza lo quwraghi recorgfiam
porquéviste tipo de propuestas existen desde
hacfcüños. Europa deberídáctuar ahora para
implementar estas viejas ideas. Y desesperada
mente necesita encontrar otros nuevos.
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Buenrostro, ¿futurismo
o realismo?

Raque! Buenrostro, se
cretaria de Economía, ya
tiene un plan para revi
sar el TMEC, el próximo
año... 2026.

Ahora sí que Buenrostro, "sin que
rer queriendo", le hizo al futurismo.
Y es que el pasado viernes 26 (de

abril) publicó un mensaje en la red X
(antes twitter) en el que informa que la
Secretaría de Economía, le presentó
al Consejo Coordinador Empresarial
(CCE) que preside Francisco Cer
vantes y a los integrantes del "cuarto
de junto" del sector privado, su plan
de trabajo para la revisión del TMEC
el próximo año 2026.
En su mensaje, acompañado con

fotos de la reunión, la funcionaría ad
vierte que la revisión del TMEC será
crucial para la economía mexicana y
por eso, desde ahora, "nos estamos
preparando para que este proceso
sea exitoso".

"En pleno auge del nearshoring
recalcóvamos por empleos de ca
lidad y cadenas de alto valor para
México y América Latina".
Cualquiera podría pensar que

para Buenrostro el tema de las elec
ciones presidenciales, como lo afir
man algunos de los integrantes del
equipo de campaña de la candidato,
es un "arroz que ya se coció".
Aunque muy probablemente, otros

lo verán con naturalidad, al tratar
se de temas de interés nacional, sea
quien sea el que encabece el gobier
no.

Sin duda, los gobiernos deben pre
pararse con tiempo suficiente para la
revisión de los tratados comerciales.

Hay que recordar que en el sexe
nio pasado, le tocó al equipo de En

rique Peña Nieto llevar a cabo la
modernización del Tratado de Libre
Comercio de América del Norte entre

México, Estados Unidos y Canadá.
El momento coincidió con el relevo

presidencial.
El presidente saliente, accedió a

que el presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador desig
nara al respetado académico y ex
funcionario de organismos internacio
nales, Jesús Seade Kuri, para que
se sumara al equipo negociador, que
encabezó Ildefonso Guajardo
entonces secretario de Economía;
Kenneth Smith Ramos fue el ne
gociador técnico.

Seade impulsó un adendum en ma
teria energética para dejar explícita
la propiedad del Estado mexicano
sobre sus hidrocarburos.

También aceptó la incorporación
de un mecanismo de quejas laborales
para que los trabajadores mexica
nos pudieran denunciar violaciones
a la libertad sindical al amparo del
acuerdo.

El TMEC entraría en vigor en julio
del 2020. La relación comercial Mé
xicoEstados Unidos es muy relevante.
Al cierre del 2023 se registró un

flujo comercial récord de 800 mil mi
llones de dólares, con exportaciones
mexicanas por más de 475 mil millo
nes de dólares.
Además, en los últimos meses, Mé

xico se ubicó como el principal socio
comercial de EU, desplazando de ese
puesto a China.
También hay que considerar que

en los últimos tiempos, China se ha
convertido en una pieza clave en la
relación comercial entre México y
Estados Unidos.

Al gobierno estadunidense y a gru
pos de legisladores influyentes de ese
país les preocupa la posible triangu
lación de mercancía, en particular de
acero, que podría estar realizando
China a través de México a EU.
También se han escuchado las vo

ces de representantes gubernamen
tales y legislativos de EU que piden
presionar al gobierno de México
para que no conceda a empresarios
chinos, facilidades fiscales para insta
larse en terreno nacional.

La revisión del TMEC también de
penderá de quién gane las elecciones
en EU: Biden oTrump.
Sin duda, la relación registra un

momento de singular importancia y
Buenrostro hace bien en comenzar

a coordinarse con el sector privado
nacional para prepararse para la re
visión del acuerdo en el 2026.

Su anticipación y preparación
para la revisión, parece realista.
Pero en los tiempos políticoelec

torales, todo se presta a suspicacias.
Al tiempo.

Atisbos

Lo que sí se reconoció como un triunfo
inobjetable del gobierno mexicano,
y en particular de las secretarías de
Economía y del Trabajo, es que el
panel laboral del TMEC resolvió a
favor de México en el caso de la mina
San Martín.

Se trata del primer panel laboral
que el gobierno de México le gana
al de Estados Unidos
Para el subsecretario de Comer

cio Exterior, Alejandro Encinas,
la resolución establece parámetros
más objetivos para la aplicación del
Mecanismo de Respuesta Rápida en
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Materia Laboral, porque evita que
procedan demandas frivolas y la re
troactividad de su aplicación, además
de que respeta el nuevo entramado
institucional de México y a las decisio
nes jurisdiccionales nacionales.

El funcionario deja claro que no se
defendió a la empresa, subsidiaria de
Grupo México y que ha sido objeto
de ataques constantes en este gobier
no sino a los principios y la defensa
de la soberanía. Así las cosas.
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Falta la fuerza del mensaje monetario
Eri las convenciones bancarias una

de las voces que más titulares ge
neraba era la del gobernador del
Banco de México.
Históricamente siempre ha sido

uno de los foros en donde el banco central ha

dejado algún mensaje importante.
Es prehistoria, pero solía ser en las conven

ciones bancarias una de las dos ocasiones en
todo el año cuando se conocían el monto de

las reservas internacionales del país de voz
del propio titular del banco central, la otra
ocasión era el informe presidencial.

La transparencia y la autonomía del banco
ya no hacen necesario conocer ese dato que se
revela de forma semanal, pero siempre el pulso
monetario del gobernador del Banxico encon
traba en ese encuentro un marco especial.
No habría razón para criticar la poca tras

cendencia del mensaje de la gobernadora ac
tual del Banco de México, Victoria Rodríguez
Ceja, si no fuera por la coyuntura que tiene
al país enfrascado entre una inflación que de
nueva cuenta sube y una política monetaria
con una tasa históricamente alta, pero que
parece no dar resultados.
Un banco central tiene que salir a demos

trar a los mercados su poder de influencia,
su determinación con los objetivos del sen
tido que tenga su política monetaria en ese
momento y su intolerancia con los que no se
muestren alineados con sus objetivos.
Eso se traduce en la necesidad de una co

municación efectiva y respetada.
En la reunión de política monetaria del pa

sado 21 de marzo una mayoría de integrantes
de la junta de gobierno decidió una baja de
un cuarto de punto en la tasa interbancaria,
que, si bien quedó en un altísimo nivel de 11%,
pareció como el disparo de salida para bajas

futuras, todo por no saber explicar lo que
llamaron un ajuste fino.
Ahí está en su propia minuta de esa reunión

una muy buena explicación de lo que podría
pasar con su determinación de bajar la tasa y
tal cual sucedió.

Es el argumento de Irene Espinoza, la única
integrante de la Junta de Gobierno que votó
en contra, y dijo: "el hecho de que el mercado
espere que la inflación sea mayor a nuestros
pronósticos indica que es prematuro iniciar la
reducción de la restricción monetaria. Hacerlo

pondría en riesgo la convergencia y, con ello,
la credibilidad sobre el compromiso de este
Instituto Central con su mandato prioritario de
la estabilidad de precios".
Por supuesto que las presiones inflaciona

rias no son responsabilidad del banco central,
hay muchas tensiones internas y externas que
ayudan muy poco a que se mantenga el pro
ceso desinflacionario.

Pero buena parte del trabajo de la auto
ridad monetaria está en desanimar, en esta
fase restrictiva, a los agentes económicos a
que suban sus precios, no en justificar que los
servicios suben porque las empresas no han
terminado de traspasar a los precios finales
los mayores costos de producción enfrentados
desde la pandemia.
Ayuda más una invitación a sumarse a los

sacrificios realizados para bajar la inflación y
amarrarse el cinturón en estos tiempos.
Y a diez días de la siguiente reunión de

política monetaria estamos en un escenario
de renovadas presiones inflacionarias, sobre
todo en servicios, con un mayor nerviosis
mo financiero, interno y externo, y con una
cautela y prudencia excesiva del Banco de
México que fácilmente se puede confundir
con debilidad.
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Golpe de timón
en los mercados
Este miércoles 1 de mayo se llevará a cabo

la reunión de la Fed y el mercado de futuros
descuenta con una probabilidad del 97.6%

que la tasa se mantendre sin cambios en un rango
de entre 5.25 y 5.50 por ciento

Lejos, muy lejos, han quedado las
expectativas que existían al cierre
del 2023, de ver una política mone
taria más laxa en Estados Unidos,
ya que conforme ha ¡do evolucio
nando la economía de ese país y se
han ido publicando diferentes datos
económicos, aunado a los conflictos
geopolíticos, la posibilidad de ver
varios recortes en la tasa de referen
cia de la Reserva Federal se ha ¡do

diluyendo.
Ello ha significado un golpe de

timón que ya se ha dejado sentir en
las cotizaciones de los mercados

cambíanos, de materias primas, ha
generado nerviosismo en los ac
cionarios y por supuesto en los de
deuda.

Este miércoles 1 de mayo se lleva
rá a cabo la reunión de la Fed y el
mercado de futuros descuenta con

una probabilidad del 97.6% que la
tasa se mantendrá sin cambios en

un rango de entre 5.25 y 5.50%,
mientras que para la del 12 de junio
próximo, en la cual se estimaba en
febrero pasado que hubiera una
reducción de un cuarto de punto, el
mercado le asigna una probabilidad
del 88.9% que se mantenga igual.
No es sino hasta la reunión del

18 de septiembre, en la que se le
empieza asignar una probabilidad
del 43.8% que baje un cuarto de
punto para ubicarse en un rango
de entre 5.00 y 5.25%, el 7 de no
viembre un 43.6%, y en diciembre
39.5%, con una baja de un cuarto
de punto y 28.8% hasta medio pun

to, para quedar entre 4.75 y 5.00
por ciento.
Sin duda, lo anterior ya dejó sen

tir sus efectos en el mercado cambia
rlo, generándose un dólar más fuerte
a lo largo de varias sesiones ante la
expectativa de que la Fed mantenga
niveles de tasas de interés elevados

por un periodo más prolongado.
Eso, sin duda podría repercutir

en su ritmo de crecimiento econó

mico, pero que hace que los bonos
del Tesoro mantengan su atractivo
como refugio seguro, ante los pro
blemas geopolíticos que se viven
en Europa y en Oriente Medio, los
cuales tienen impactos en el precio
de los energéticos y los granos, que
a su vez podrían afectar los niveles
de inflación que con tanto esmero
han tratado de controlar los bancos
centrales.

Con base en todo lo anterior, la
cotización peso/dólar pasó de nive
les de 16.261 ó pesos/dólar el 9 de
abril, nivel no visto desde el mes de
agosto de 2015, a cerrar el viernes
pasado en 17.1466 pesos/dólar, es
decir, que apenas en 19 días el peso

perdió 88.5 centavos o un 5.44 por
ciento.

Para que se den una ¡dea, si una
empresa mexicana importadora
debía 1 millón de dólares a sus pro
veedores, en tan solo 19 días debe
ahora 885,000 pesos más, o a fin
de tener los recursos para pagar su
deuda, imaginen que a sus clientes
les suba en ese mismo periodo un
5.44% el precio de su producto.

Definitivamente sus clientes no
estarán contentos, en el mejor de los
casos, o en su defecto, le dejarán de
comprar, pero al final del día, eso se
traducir también en inflación.
Y es que justo las presiones para

el tipo de cambio iniciaron cuando
en los Estados Unidos se publicó
el dato de inflación al Consumidor
para el mes de marzo, la cual se
ubicó por encima de lo que espe
raba el mercado, mientras que en
México subió respecto a febrero
al quedar en 4.42%, lo que indica
que el Banco de México tendrá que
mantener tasas elevadas también

por más tiempo.
Para aderezar lo anterior, la se

mana pasada se publicó el dato de
inflación en México para la primera
quincena de abril, la cual repun
tó al pasar de 4.37% a 4.63% a
tasa anual, mientras que el PIB de
Estados Unidos tuvo un incremento
de solo 1.59% trimestral anualiza

do contra el 2.46% que esperaba
el mercado, y el indicador PCE o
deflactor del consumo, una de las
medidas favoritas de la Fed para
medir la inflación, se ubicó en 3.4%
para el primer trimestre, por encima
de lo esperado.

Así, la economía de Estados Uni
dos se va desacelerando, lo cual
afecta a México, y las presiones
inflacionarias no terminan de ceder.

No les quepa la menor duda, las
aguas seguirán agitadas.
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Vesta se desmarca de Terra...

... peroaGMéxico parece interesarle
City Express cambia de nombre
Buen trimestre paraTraxión

Corporación Inmobiliaria Vesta, una de las
mayores compañías de bienes raíces industriales de Méxicjs,
descartó que e#é considerando lanzar una propuesta para
adquirir a Terrafina, pues p<jfMri<^^Bffii4iere^HHier
Bn enfoque fl discipHa » ; • BU

De esta forma, la empresa rechaza cpl vaya a si/marse
al proceso en el que participan otros i&is competidores: Fibra
Prologis, Fibra Uno, Fibra Mty y Fibra Macquarie, además de
dos candidatos cuyos nombres no han sido revelados.

En esb momento, Vesta está enfocada en el despliegue de
capital proveniente de la oferta subsecuente que lanzó en Esta
dos Unidos el año pasado, ajn un pipeline de más de 300 mí'
llones de dólares :en inversiones a lo larga del año, la que tepe
senta una mejora de 1 2% frente al monto invertido en 2023.

Grupo México, un conglomerado mi ñero y ferroviario, di
jo que ve en el sector inmobiliaria;industrial una buena opción
de crecimiento para su división de infraestructura, algo que
busca. constantemente.

La compañía, durante su llamada con hraJonMas sobre
los resultados del primer trimestre, habló del sector ante una
pregunta dir^CH sobre si es su|ffl Qna de las ofertas que ha re1
4|ibi&Jb ¡BiobiHria Terrafina | ¦ ii&B

"Buscamos continuamente diferenteSaportunidades para
qt® la división de infraestructura crezca", dijo Miguel Valdés,
director1 de administración y control de la empresa.

De esta forma Grupo México, que el año pasado concre
to la. compra de la aperadora de centras comerciales Plani
qruü>, no conBi i MBMIiSnB iiflipaciflSfiÉSg}: 19
t1 ÍM1 rnpra fflTerrafina, duHa de 291 inmueMs
enfoque industrial y d# logística.

Hoteles City Express,; fflna de las principalescompañías de
hospedaje para viajeros de negocios en México, dijo qüÉ
sus accionistas aprobaron el cambio de denominación de su
marca a Norte 19, Como parte de su proceso de fusión con
la cadena global Marriott International.
Con este cambio de denominación social la cadena de ha

teles cambiará de nombrea Promotora de Hoteles Norte 19.
Norte 19 será el mayor operadory administrador, por nú

mero de hoteles, para Marriott en la región de Latinoamérica.

En el primer trimestre de este añoTtaxión tuvo in incremento en
sus ingreses del 15.5% hasta los 6,600 millones de pesos y un
segmento de logística y tecnología queofeeo 28.9 por cíenla.
Ho»sultadosHlejan la ySiB adaptaB>n de la

presa a la tendencia del nearshoring, que ya representa cerca
del 70% de sus ingresos.

Adicionalmente, la empresa de logística y autotransporte,
implemento SO primer autobús' eléctrico. Esta estrategia ño solo
HBjglta suBndimientofinanciiH), ^ne SntBn fisHibuye
a la sostenibilidad ambiental.
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Reporte Empresarial

¿PODRÁ MEGACABLE
CONTRA EL IFT?

Por Julio
Pilotzi

Megacable, que preside Fran
cisco Javier Robinson Bours, y
dirige Enrique Yamuni, cree que
puede detener y revertir el caso
que tiene el Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IFT)

contra su empresa.
Recordará usted que se

le impusieron obligaciones
específicas por considerarlo con
poder sustancial en el mercado
de televisión y audio restringi
do en nueve localidades. Esta

empresa argumenta que el
análisis del regulador no tuvo en
cuenta la competencia de nue
vas aplicaciones como Netflix,
Amazon Prime, HBO y Disney
que venden directamente a los
consumidores.

Este punto es interesante
porque en el IFT deben dejar
claro la exigencia, porque dejar
vacíos legales, y argumentos sin
la claridad adecuada da pie a
que se reviertan las decisiones
tomadas por el regulador.

En Megacable se sienten
más que confiados en que si su
decisión es avanzar contra esta

determinación ganarían el caso.
Los de Jalisco, afirman no tener
poder sustancial en los mer
cados mencionados y confían

en que prevalecerán en este
proceso.

Pero habrá que decir que no
hace mucho, ellos mismos se
han quejado del poder sus
tancial de otros, así que lo que
veremos es lucha de argumen
tos sobre la resolución del 11 de

abril que establece obligaciones
específicas a Megacable como
agente económico con poder
sustancial de mercado en nueve

mercados de provisión del
Servicio de Televisión y Audio
Restringidos (STAR).

Esto incluye la implementa
ción de un Servicio Mayorista
de Reventa del STAR a través

de una oferta de referencia y
en condiciones no discrimina

torias, lo que permitiría a sus
competidores utilizar la red de
Megacable.

Megacable ya trae el amparo
bajo el brazo contra la extrali
mitación de facultades dice, del
IFT, debiendo ahora puntualizar
muy bien lo que dice porque jus
tamente el que determina estos
poderes sustanciales en estos
mercados es ese órgano bajo la
Ley Federal de Telecomunica
ciones y Radiodifusión (LFTR)
y los principios de legalidad y
proporcionalidad. A este asunto
le falta aún mucho capítulos en
los que ya veremos quién resul
ta tener la razón.

Trimestre Traxión

Traxión, a cargo de Aby Lijts
zain, reportó que para el primer
trimestre de 2024 registró un
crecimiento del 28.9 por ciento
en el segmento de logística y
tecnología, que ahora represen
ta más del 36 por ciento de los
ingresos consolidados.

Afirma en su informe que va
por la innovación, y sostenibi
lidad al empujar una iniciativa
de introducir el primer autobús
eléctrico en México evidencia

un firme compromiso con la
innovación y la sostenibilidad,
y en esto seguramente también
está la inversión en la profesio
nalización de sus conductores.

Estrategia de Medios

Pernod Ricard y Dentsu han
concretado una asociación

estratégica en América Latina,
en la que el grupo de bebidas
espirituosas y vinos centrará
su cuenta de medios en Dentsu

después de un proceso
competitivo.

Esta decisión forma parte de
la estrategia regional de Pernod
Ricard, que busca concentrar
toda su estrategia e inversión de
medios en el grupo Dentsu en
todos sus mercados en Latinoa

mérica.
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Dentsu, a través de su
agencia Carat, estará a cargo de
la totalidad de la inversión en

medios, incluyendo insights,
estrategia, compra y análisis de
medios en Argentina, Chile, Co
lombia y México; mientras que
Dentsu manejará Brasil.

La asociación se basa en la

excelencia estratégica, comer
cial y operativa de Dentsu, lo
que según Pernod Ricard, ele
vará aún más el nivel de su expe

riencia en medios en la región.
Voz en Off

Por cierto, el Instituto Federal de
Telecomunicaciones y la Aso
ciación Mexicana de Data Cen

ters, han pactado una alianza de
impulso de la transformación
digital en México.

Entre los principales objeti
vos del convenio se encuentran

la promoción del aprovecha

miento de las Tecnologías de
la Información y la Comunica
ción, la alfabetización digital, la
cultura de la ciberseguridad, el
uso responsable de los servicios
digitales, la inclusión digital, y
la protección de los derechos de
las personas usuarias.

Estos temas son fundamen

tales para el desarrollo y la
consolidación de la economía

digital en México...
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¿Cómo hacer compras más
inteligentes y saludables?

Mariana
Camarena

Después de casi cuatro años, el
50 por ciento de los mexicanos
ha logrado entender mejor lo que
contienen muchos de los alimentos

que compra en el supermercado,
esto gracias al etiquetado frontal
que tienen leyendas como "Exceso
de grasas":Q "Exceso de calorías"
(N0M051), pero, ¿qué ha pasado
con el otro 50 por ciento que no ha
modificado su decisión de compra
solo por lo que dice ese etiquetado?

Si bien el objetivo de este gran
proyecto es reducir la diabetes, la
hipertensión y otros problemas de
salud pública gomo la obesidad,
la cual afecta a tres de cada cuatro

personas en México, de acuerdo
£On datos de la Organización para

la Cooperación y el Desarrollo Eco
nómicos, e incentivar a la industria

de alimentos ultraprocesadosa
reformular sus productos para que
los consumidores tengamos opcio
nes menos dañinas para nuestra
salud, me parece que por sí solo
este etiquetado no podrá reducir el
número de personas que desarro
llan obesidad o diabetes, está en no
sotros como consumidores tomar

acción para mejorar nuestra salud.
Ser un consumidor responsable

e informado nos da el poder de to
mar mejores decisiones al momen
to de hacer nuestras compras, sobre
todo cuando estamos cuidando

nuestra salud y la de nuestros seres
queridos,

Recordemos que antes de
hacer nuestras compras es muy
importante que:

> Planeemos el menú de la

semana, ya sea que vivamos
solos, en pareja, o en familia,
tratando de involucrar a los

más pequeños de la casa en la
planeación, además de fomentar
la comunicación, nos facilita el
momento de hacer la lista de

lo que debemos comprar en el
súper, ya que cuando planeamos
ponemos en nuestra mente esos
objetivos que queremos lograr,
generando más conciencia de
salud y permitiéndonos al mis
mo tiempo ajustar nuestra lista a
un presupuesto.

> Debemos separar la lista de
compras por categorías, dando
mayor porcentaje de eómpra a
los alimentos frescos y naturales
como verduras, frutas, carnes

y lácteos, así como cereales, se
millas y granos que se venden a
granel, todos estos alimentos son
los que nosaportan vitaminas,
minerales y nutrientes reales,
ya que nuestro cuerpo está
diseñado para digerirlos mejor,

La próxima vez que hagas tu
lista del súper, y en ella no veas
que más del 50 por ciento son
alimentos frescos y naturales,
será momento de reconsiderar

tus opciones y volver a hacerla

> Cuando llegues al súper,
empieza tus compras siempre
por los pasillos laterales ya que
es allí en los que se encuentran
los alimentos frescos y menos
procesados, esto evitará no solo
que caigas en tentaciones que te
saquen de tus objetivos de salud,
sino también es muy probable
que se salgan de tu presupuesto,
piénsalo!

> Por último, ve al súper el día
en el que las frutas y verduras tie
nen precios especiales, créeme
que vale la pena acomodar tu
agenda para hacer tus compras
ese día, ya que encontrarás los
alimentos de temporada en su
punto de maduración óptimo, lo
que los hace mucho más ricos
en nutrientes y en sabor, además
de que los obtendrás a un precio
mucho más económico, y tú, tu
pareja y tu familia lo agradecerán
y lo disfrutarán más.

Hoy te invito a que planees y trates
de seguir estos sencillos consejos
para tu próxima ida al súper, recuer
da que no se trata solo de fuerza de
voluntad sino de estrategia.
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#TAQUIMETRO

Guillermo Lira

Accidentes de
rránsitQ principal
causa de muerte
de 15 a 29 años

Los accidentes de tránsito son
la primera causa de muerte en
tre las personas de 15 a 29 años,
con su consecuente daño a su

círculo social próximo y la so
ciedad en su conjunto. Esta ci
fra que sale del Instituto Nacio
nal de Salud Pública —pertene
ciente a la Secretaría de Sa
lud— es reveladora, pues signi
fica 22 muertes diarias en este
grupo social. Pero poco se hace
por revertir esta tendencia que
ya lleva años siendo una trage
dia cotidiana. A ello se le une
que en estos incidentes viales
también resultan miles de per
sonas heridas y afectadas en to
das las carreteras y calles del
país.
Mucho de lo que se puede lo

grar es a través de las tecnolo
gías que cada día son más pre
sentes e importantes dentro de
los vehículos, como las ayudas
a los conductores en términos

de monitoreo de puntos ciegos,
retención y no salida de carril,
así como frenadas de emergen
cia, detección de cansancio y
muchas otras cosas. Estos equi

pos son, sin duda, un factor
esencial para la mayor seguri
dad vial y de las familias en los
vehículos.
Muchos difunden y comuni

can lo que sucede con sus tec
nologías, pero este concepto ha
sido retomado por Ford, cons
ciente de que el joven debe re
flexionar en estos temas para
lograr un manejo más seguro,
aun y cuando estas tecnologías
son ya equipos dentro de sus
vehículos. Pero ha ido más allá
desde 2015, promoviendo la
iniciativa Ford DrivingSkillsfor
Ltfe México, que busca el impul
so certero de esta generación de
jóvenes para reflexionar en su
manejo, pero aún más propor
cionándoles las habilidades ne

cesarias con ayuda de elemen
tos tecnológicos interactivos
para que busquen ser más segu
ros y conscientes de prevenir
accidentes en su vida.
Este programa se administra

en fases y nos ha tocado ver a
miles de estudiantes universi
tarios tomarlo, es impartido a
través de conferencias didácti

cas en las que se difunden ma
teriales e información para
alertar de peligros y consecuen
cias de este tipo de malas deci
siones en su manejo de vehícu
los. Lo más vistoso y único del
programa de la armadora del
óvalo azul, es que hay módulos
dinámicos e interactivos, don
de la seguridad pasiva y activa
de los vehículos, así como su
tecnología se quedan de mani
fiesto a través de realidad au
mentada.

Una de las causas mayores de
fatalidades es el alcohol, para lo
cual se simula distintos grados
de alcohol en sangre, en cómo
afecta sus reflejos y visión,
donde un auto en sus manos se
vuelve virtualmente inmane
jable, así como los reflejos se
disminuyen con actores en la
calle como peatones y ciclistas.
Este año se unieron al pro

grama siete mil jóvenes de dis
tintas universidades, lo cual es
un esfuerzo inimaginable de
Ford en la sociedad e impacto
en la vida de cada uno de estos
jóvenes.
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